
HOY se sabrá quién encabezará la SEP en lugar de
Delfina Gómez. Lo que no se sabe es cuándo habrá
educación pública de calidad en México. Llegue quien
llegue a la dependencia, difícilmente podrá hacer algo
para revertir el daño que se le ha causado a las actuales
y futuras generaciones de estudiantes.

Y NO ES sólo porque niñas y niños que cursan la
primaria, por ejemplo, han pasado prácticamente
dos años viendo las clases en la pantalla, debido a la
pandemia. Es también porque el modelo impuesto por
la4T no busca que los alumnos aprendan mejor, sino
que llenen el requisito de pasar por las aulas, "haiga sido S
como haiga sido".
DE QUÉ SIRVE, por ejemplo, que el Presidente reciba en
Palacio Nacional a la astronauta Katya Echazarreta,
si las niñas mexicanas no pueden aspirar a una
educación científica que les permita seguir su ejemplo,
¡Dios nos libre de poner calificaciones! Para este
gobierno la calidad educativa es un capricho pequeño
burgués.

• • •

DE NO CREERSE que la alcaldesa de Tijuana,
Montserrat Caballero, haya pedido públicamente
a los comercios pagar sus facturas al crimen para lograr
la paz. Pero más increíble resulta que la morenista
festeje como un logro haber convertido su disparate
en tendencia en las redes sociales.

EN UN CHAT en el que participan la alcaldesa y sus
colaboradores, se intercambiaron mensajes de euforia
sobre el tema. Miguel Ángel Torres escribió: "Nuestra
presidenta es ya tendencia internacional". Eli Topete

agregó: "Vamos con todo". Y Rodolfo Adame hizo lo
propio: "Con todooo".
POR LO VISTO, Montserrat Caballero no alcanza
a darse cuenta de qué tan fuera de lugar están sus
declaraciones, luego de las violentas jomadas que
se están viviendo en el país. Habrá que preguntarle,
a los comerciantes y empresarios tijuanenses si están
tan contentos como su alcaldesa con las acciones

del crimen organizado.
• • •

TRAS cuatro días de terror que incluyeron la masacre
en Ciudad Juárez, los narcobloqueos en Jalisco y la
violencia en Baja California, ¿a dónde creen que fue
el subsecretario de Seguridad federal? Exacto: Ricardo
Mejía Berdeja se fue a Coahuila a seguir haciendo su
ilegal campaña preelectoral mientras el país se incendia.
EL COLMO es que el funcionario todavía tiene el
descaro de decir que sus reuniones con electores son
"asambleas vecinales para la prevención del delito". Pero
del delito electoral que comete cada fin de semana, de
ése nomás no habla.

HACE UNOS DÍAS se dio la extraña alineación de cinco
planetas, lo cual volverá a suceder hasta el año 2040.
Resulta más fácil que se alineen Mercurio, Venus,
Marte, Júpiter y Saturno, a que Morena haga una
elección limpia. Van dos semanas de su proceso
interno... ¡y siguen sin dar resultados oficiales!
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Me habría gustado conocer a don Luis
de la Reguera y Córdoba, profesor de
literatura en un colegio de Madrid.

Había leído el Quijote 30 veces. Podía
repetir de memoria centenares de sus
páginas. Afirmaba que la inmortal obra
de Cervantes no era un libro: era el libro.

Se ofendía si alguien citaba el nombre
de Shakespeare junto al del Manco de
Lepanto.
La devoción cervantina de don Luis

llegaba a extremos. Una noche retó
a duelo los duelos habían pasado
ya de moda a un crítico que en una
conferencia declaró que todos los
escritores del Siglo de Oro español,
con la posible excepción de Lope
de Vega, eran aficionados, no
profesionales de la escritura, y que
por tanto sus obras incluidas las de
Cervantes adolecen de defectos en

ocasiones graves. Tuvo que intervenir
don José María Pemán para calmar al
enfurecido cervantista.

Me habría gustado conocer a don Luis de
la Reguera y Córdoba. Tantas veces leyó el
Quijote que él mismo se volvió un quijote.
Y el mundo siempre está necesitado de
quijotes.

/Hasta mañana!.,

Fecha: 15/08/2022

Página: 11

Area cm2: 115

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 25,070

Página 21 de 192



Educación i
I

con proyección j
i

Con una visión integral y
de largo plazo las actuales
políticas públicas pondrían
énfasis en la educación

pública, por las siguientes
razones: posibilita trascender
las desventajas que provoca
la pobreza y la desigualdad;
compensa las carencias de
capital cultural de familias
con precariedades; puede
impulsar recursos humanos
aptos para la vida productiva
y el trabajo calificado;
siembra condiciones para
una mejor inserción al mundo
moderno de la innovación y el
conocimiento. Pero como no

es algo rentable políticamente,
ni los efectos de su abandono

se ven en el corto plazo,
no tenemos una educación

nacional con perspectiva
ni proyección.

Luis Zarzosa Escobedo

Atizapán, Estado de México
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El silencio del Papa
sobre Nicaragua
Es difícil decidir qué cosa es
más escandalosa; si la de
cisión del dictador nicara
güense Daniel Ortega de ce
rrar siete estaciones de radio
de la Iglesia católica y orde
nar el arresto domiciliario
de un Obispo y sus ayudan
tes, o el silencio total del Pa
pa Francisco sobre estos ata
ques contra su propia gente.

Ortega y su esposa, la
Vicepresidenta Rosario Mu
rillo, cerraron las siete esta
ciones de radio católicas el 1
de agosto. Eran administra
das por la Diócesis de Ma
tagalpa, un departamento
del norte de Nicaragua cuyo
Obispo Rolando Álvarez es
un crítico frecuente de los
abusos contra los derechos
humanos de la pareja gober
nante.

Horas después del cierre
de las estaciones de radio, la
Policía orteguista irrumpió
en la parroquia Divina Mi
sericordia del poblado de
Sébaco, en Matagalpa, des
de donde operaba una de
las estaciones. La Parroquia
retransmitió en directo por
Facebook la llegada y entra
da forzosa a la iglesia de los
policías.

Días después, agentes
fuertemente armados im
pidieron que el Obispo de
Matagalpa, Rolando Álvarez,
y seis sacerdotes católicos
que lo acompañaban salie
ran de su residencia para ir

a la Catedral a celebrar una
misa

El Obispo y los sacer
dotes están desde entonces
bajo arresto domiciliario, in
formó la Agencia Católica
de Noticias.

El régimen de Ortega
Murillo acusa a Alvarez y
sus sacerdotes de intentar
"organizar grupos violen
tos" para desestabilizar al
Gobierno. En marzo, la Ad
ministración había expulsa
do del país al Nuncio Papal,
Waldemar Stanislaw Som
mertag.

Para cualquiera que ha
ya estado siguiendo las no
ticias de Nicaragua, no hay
duda de que Ortega está
llevando a cabo una de las
campañas represivas más
grandes contra la disiden
cia política en el mundo oc
cidental.

Desde principios de
año, el régimen ha cerra
do mil 406 organizaciones
no gubernamentales, que
van desde pequeños grupos
de producción teatral has
ta organizaciones benéficas
con apoyo internacional que
aseguran el acceso a servi
cios de salud y alimentos en
uno de los países más po
bres de América Latina, se
gún la revista Confidencial
de Nicaragua. •

La revista, como prác
ticamente todos los demás
medios independientes, ha

sido cerrada en Nicaragua
y se publica en linea desde
Costa Rica

Ortega se reeligió a
sí mismo en una elección
fraudulenta en noviembre
de 2021, luego de proscribir
a los principales partidos de
oposición y encarcelar a los
siete principales candidatos
opositores. Todos ellos per
manecen en prisión o bajo
arresto domiciliario hasta el
día de hoy.

En 2018, más de 300 ni
caragüenses fueron asesina
dos y 2000 heridos por la
Policía y las tropas paramili
tares de Ortega durante ma
nifestaciones masivas contra
el Gobierno. Cuando lo en
trevisté a Ortega en su resi
dencia en Managua ese año,
me dijo sin pestañear que
los grupos de derechos hu
manos mienten, y que ha
bían fallecido sólo 195 per
sonas.

El editor de la revista
Confidencial, Carlos Fer
nando Chamorro, me dijo
esta semana que el motivo
por el que Ortega está ata
cando a la Iglesia católica es
probablemente que la Igle
sia es "el último espacio de
la sociedad civil que queda
en el país".

Pero lo que es aún más
difícil de explicar es por
qué el Papa Francisco no ha
condenado, ni siquiera men
cionado, la reciente ola de

represión de Ortega contra
su propia Iglesia.

El representante del Va
ticano en la Organización
de los Estados Americanos
(OEA) expreso tardíamen
te el 12 de agosto la "preo
cupación" de la Santa Sede
por los eventos en Nicara
gua, pero el Pontífice toda
vía no había emitido una
declaración al respecto.

"El silencio del Papa
Francisco sobre la persecu
ción que sufre la Iglesia Ca
tólica es inadmisible", me
dijo Tamara Taraciuk, ex
perta en América Latina del
grupo de defensa Human
Rights Watch.

"Si los propios miem
bros del clero católico ni
caragüense arriesgan sus
propias vidas y libertad pa
ra denunciar los abusos de
Ortega, ¿qué está esperando
el Papa para pronunciarse y
apoyarlos?".

El silencio del Pontífice
sobre Nicaragua es apenas
una de varias sorprenden
tes omisiones recientes de
su parte

El Papa aún no ha visi
tado Ucrania, víctima de la
mayor invasión extranjera
en Europa desde la Segun
da Guerra Mundial. Y, sin
embargo, recientemente en
contró el tiempo para hacer
un viaje de seis días a Ca
nadá, para pedir perdón por
los abusos de la Iglesia en
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el siglo 19 y en la década de
1970. ¿Qué era más impor
tante ahora?

La tragedia nicaragüen
se ha sido eclipsada en las

noticias por la guerra de
Ucrania, las tensiones en
tre China y Estados Unidos
por Taíwán y el escándalo
por el aparente robo de do

cumentos secretos de la Ca
sa Blanca por parte del ex
Presidente Donald Trump.
Pero lo que está pasando en
Nicaragua debería ser de

nunciado por los defensores
de la democracia y los de
rechos humanos en todo el
mundo, empezando por el
Papa Francisco.
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Miedo al crimen y
barreras en la Ciudad
Seguramente, alguna vez
caminando o bien circulan
do en su auto se encontró
con una calle cerrada, una
barrera o unos guardias pri
vados que le impidieron el
paso. En algunas alcaldías,
como Coyoacán, es frecuen
te encontrar barreras físicas
aún en espacios públicos
como calles de libre circu
lación

La gente se encierra en
fraccionamientos, corta ca
lles, pone guardias, barreras,
piedras, rejas, palos y todo
tipo de controles (depen
diendo del nivel socioeco
nómico) para impedir que
la gente pase. La idea cen
tral es impedir el delito, bá
sicamente robo, aunque se
puede extender a otros co
mo extorsiones, agresiones
sexuales y homicidios. Pe
ro mucho más íntimamente,
el motivo principal de todo
esto es el miedo al crimen
y la pretensión es vivir más
tranquilos y seguros. Poner
una cerca electrificada o ce
rrar una calle permite supo
ner que la gente va a dor

mir mejor sin miedo a que
alguien se aparezca en me
dio de la noche y así sucesi
vamente.

Pero ¿sucede esto?, ¿la
gente se siente mejor?, ¿po
ner una barrera en la calle
mejora la vida de los que
hacen esto? Aparentemen
te, no.

NO SIRVE DE NADA
Según un estudio recien
te (Vílalta y Jassó, 2021),
no hay ninguna correla
ción entre las barreras físi
cas colocadas entre la ca
lle y la entrada de la casa y
la sensación de inseguridad
en el entorno de la colonia
En la práctica esto significa
que por más barreras que se
pongan entre la "inseguri
dad" de la calle y la vivien
da, la gente se sigue sintien
do insegura

Y además, poner un
guardia en la puerta no me
jora esta situación. Vivir en
un departamento o en una
casa sola es exactamente lo
mismo. Lo mismo sucede

con aquellos que tienen ba
rreras o calles cortadas fren
te a los que no tienen nada
(ni siquiera la combinación
de tipo de vivienda y barre
ra física logran bajar el mie
do al crimen). Por ejemplo,
las mujeres son 48 por cien
to más proclives a reportar
una sensación de inseguri
dad en su colonia frente a
los hombres, sin importar
donde; vivan. Ninguna ce
rradura ni cerca electrifica
da, ni fraccionamiento ce
rrado mejora esta sensación
de vulnerabilidad y miedo.

Paradójicamente, lo que
mejora la percepción de se
guridad no es lo que se gas
ta en aislarse sino todo lo
contrario: el nivel de con
fianza en los vecinos (44
por ciento más seguros) y
el desorden social (bajo), es
decir, precisamente el con
tacto con los demás.

A su vez, las señales de
peleas entre vecinos, con
sumo de alcohol o drogas y
basura en la calle en la co
lonia son también determi
nantes para sentirse insegu

ros. Es al menos interesante
saber que por más dinero
que se gaste, la sensación de
vulnerabilidad y riesgo baja
cuando confiamos en aque
llos en los que precisamente

desconfiamos. El problema
está en los demás (miedo) y
la solución también (mayor
percepción de seguridad se
guridad).

Y aquí hay un mensaje
claro para las autoridades:
en vez de permitir que las
calles se cierren y la gente
se acuartele en fortificacio
nes urbanas, barrios cerra
dos y guardias armados, hay
que invertir en la reducción
de los niveles de desorden
social. Porque a su vez, di
cho desorden determina si
se confía en los vecinos o
no.

Orientar la seguridad
pública no sólo a la conten
ción de los delitos sino tam
bién a la percepción de se
guridad incide directamen
te en la calidad de vida de
aquellos que viven en la Ciu
dad. Y esto no es poca cosa
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ALGO TIENE Tijuana,
que nomás no se presta
para las precampañas
electo... bueno... para
las visitas oficiales.

LA JEFA de Gobierno,
Claudia Sheinb&um,
tenía programada en
junio una actividad
proselitis... bueno,
bueno.. una charla en

la que hablaría de su
trabajo en la CDMX.

PERO la quinta ola
alcanzó a la Mandataria

y ya no pudo acudir.
AYER estaba todo

listo para sacarse la
espinita y retomar
la autopromoción
nacional de su imag....
bueno, bueno, bueno...
para retomar la
agenda y dictar una
conferencia sobre

mujeres y derechos.

PESO la inseguridad

tenía otros planes y
la ola de violencia

hizo que el viaje se
cancelara.

¿LA TERCERA será la
vencida? Es pregunta
que hace votos
—¡anticipadísimos!—
porque así sea.

• • •

LAS AUTORIDADES
reconocieron hace

unos días lo que
científicos vienen
diciendo desde hace

años: la falta de agua

en el Valle de México
escaló a un nivel más

grave

7 LA SEQUÍA no
pudo llegar en peor
momento, pues
todo mundo anda

concentrado ya en sus
sueños electorales,
dejando —por
inacción— que lo
ambiental se vuelva

una pesadilla.
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Memoria y sociedad
La escalada delincuencial de

la pasada semana es mosai
co y advertencia. Poco ayu

da engarzarla en el esquema de
polarización.

"Mientras la población pide re
forzar la seguridad del país y más
presencia de la Guardia Nacional,
los políticos de la oposición se nie
gan a legislar para fortalecerla De
ese tamaño es su mezquindad y le
janía con el pueblo", difundió More
na el 13 de agosto. Y voceros oficia
listas señalan que la violencia de la
semana pasada obedece a un com
plot de la derecha y el narco para
desestabilizar al gobierno federal
recurriendo a tácticas terroristas.

Del otro lado, de la oposición
política se observa otro complot
Las acciones criminales las provocó
el gobierno federal para fomentar el
miedo y justificar la militarización
del país. Por ello ocurrieron en esta
dos que gobierna la oposición como
Jalisco, Guanajuato y Chihuahua, se
argumenta

La narcoviolencia no surgió la
semana pasada Ni ocurre solo en
estados de la oposición (Baja Cali
fornia lo gobierna Morena). Ni son
nuevas las tácticas terroristas. La
mentablemente en distintos esta
dos del país las comunidades viven
o han cursado en los últimos 15
años por situaciones extremas de
amenaza y aniquilación, de narcote
rrorismo. Ha habido masacres ocul
tas o a la luz del día En Morelia, Mi
choacán ya hubo un ataque abierto
contra civiles durante la ceremo
nia del Grito de la Independencia

o en Ciudad Juárez el ataque a
una fiesta de estudiantes de pre
paratoria (la masacre de Villas de
Salvárcar). Los grupos del narco
han estallado en diferentes ocasio
nes coches bomba o han atacado
con drones.

La narcoviolencia mexicana ha
cobrado más vidas que una guerra
convencional; la ejecución de po
líticos y, sobre todo, de periodistas
significan la parte crítica El cobro
de piso o el enrolamiento obligado
de jóvenes no son situaciones ex
cepcionales.

Coopéras o cuello no es una
anécdota sino un código común, so
focante para el ciudadano de a pie.

La difusión de videos con hom
bres armados que amenazan a ri
vales, a funcionarios, que exhiben
a rehenes y graban la decapitación
para subrayar que lo suyo es en se
rio, está instalado en el escenario
cotidiano. Las tácticas terroristas
de todos los días.

Invocar de uno u otro lado al
vínculo político de la narcoviolen
cia o al uso del narcoterrorismo
para atacar a un gobierno o para
defenderlo es morderse la cola El
financiamiento ilícito de campa
ñas electorales, la "protección" de
zonas dominadas por el narco pa
ra permitir votaciones favorables a
uno u otro partido, la aceptación de
que el crimen ponga candidatos en
los municipios, atraviesa a todos los
partidos. Muchos políticos coha
bitan por amenaza o convicción
con los criminales.

Como en otros sexenios lo que

ahora ocurre es una respuesta cri
minal a las persecuciones focaliza
das. Más allá del discurso de los
abrazos y balazos, el gobierno fe
deral ha incrementado acciones
en contra de distintos grupos. Les
da rubor asumirlo porque puede
contradecir el discurso no punitivo
(abrazos no balazos) pero en los he
chos y acicateado por el gobierno
estadounidense existe una inten
sificación de operativos.

El problema es la memoria La
Guardia Nacional puede ser un ins
trumento importante pero no to
do. La discusión (y las alternativas)
pueden estancarse en más Ejército
o menos Ejército; mejor pasar al de
bate (y las alternativas) de más so
ciedad en el combate a la violencia
Para abatir el miedo hay que gene
rar confianza institucional y abrir
caminos para que de diferentes for
mas sectores sociales participen en
el aislamiento de grupos criminales.

En México fue formada, al ca
lor del combate a la delincuencia a
toda una generación policiaca, gu
bernamental, intelectual que no se
pudrió por García Luna o secuaces.
Es paradójico que la estrategia de
seguridad que más presume More
na la coordine un egresado de esa
generación (Ornar García Harfuch)
o que el fiscal de Campeche sea un
funcionario notable (Renato Sales).
No han dependido de la "militari
zación" para ser eficaces.
. Borrar esa memoria es dar al

traste con un significativo esfuer
zo de política pública intelectual,
académica y operativa
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Ojalá no se repita
"El propósito del terrorismo

no radica sólo en el acto violento

sino en producir terror"

Tony Blalr

ENSENADA. "Algo que no se
veía dijo el presidente López
Obrador el 12 de agosto y ojalá

no se repita porque se agredió a pobla
ción civil, inocente, como una especie
de represalia No fue solo el enfrenta
miento entre dos grupos, sino llegó el
momento en que empezaron a dispa
rar a civiles, a gente inocente, enton
ces esto es lo más lamentable de este
asunto".

El mandatario se refería a los he
chos violentos de la noche previa, el
jueves 11 de agosto, en Ciudad Juárez.
De inmediato utilizó estos hechos para
reforzar su propuesta de que la. Guar
dia Nacional sea militarizada de ma
nera permanente. "¿Qué hace la po
licía municipal en Ciudad Juárez si
no interviene el Ejército para detener
a los responsables de estos crímenes?
Entonces, se necesita".

Los hechos violentos de Juárez,
que dejaron un saldo de 11 muertos,
entre ellos un niño y cuatro emplea
dos de una emisora de radio, ocurrie
ron apenas dos días después de los que
tuvieron lugar el 9 de agosto en Jalisco
y Guanajuato. La expresión del Presi
dente de que "Ojalá no se repita", por
otra parte, pronto cayó por tierra. Ese
mismo viernes 12 de agosto hombres

armados robaron y quemaron por lo
menos 19 vehículos en distintos pun
tos de Baja California, estado en el que
me encuentro en este momento. Si
bien esta vez no hubo lesionados, los
actos violentos generaron terror a lo
largo del estado. Hubo también narco
bloqueos, una vez más, en Guanajuato.

La alcaldesa de Tijuana, la more
nista Montserrat Caballero Ramírez,
emitió un mensaje cuando menos ex
traño el mismo viernes: "Les pedimos"
a los integrantes del crimen organiza
do "que cobren las facturas a quienes
no les pagaron 1o que les deben, no a
las familias, no a los ciudadanos que
trabajan". ¿Quiénes son los que "no les
pagaron lo que les deben"?

El subsecretario de Seguridad y
Protección Ciudadana, Ricardo Mejía,
declaró en la mañanera del viernes:
"Parte de los que estuvieron generan
do estos eventos delictivos en Ciudad
Juárez ya están detenidos. Están iden
tificados como del grupo Mexicles y
ya fueron puestos a disposición de las
autoridades correspondientes". Es di
fícil saber qué tanto un civil conoce lo
que está ocurriendo cuando el mismo
gobierno destaca que las operaciones
contra el crimen organizado las está
realizando el Ejército. Por otra parte,
si ya las autoridades conocían de la
existencia de este grupo, y pudieron
detener a sus miembros con tanta
rapidez, ¿por qué no se había actuado
antes contra ellos? ¿O pensaron que
era suficiente darles abrazos?

No extraña que el Presidente ha
ya tomado como excusa la violencia
de Ciudad Juárez para promover su
proyecto de militarizar permanente
mente la Guardia Nacional. La violen
cia le viene como anillo al dedo; López
Obrador es un experto en llevar agua a
su molino. Pero si la Guardia Nacional
militarizada es tan exitosa, ¿por qué
estamos viendo este creciente espec
táculo de violencia? Más que avances
en la estrategia de seguridad, parece
que el país está cayendo en un estado
de ingobernabilidad.

No hay soluciones fáciles para un
problema complejo que ha venido
creciendo. No sirve culpar de todo a
Felipe Calderón, ni militarizar las po
licías. Los programas sociales no le
hacen mella en realidad al crimen or
ganizado. Quizá la solución es usar la
inteligencia para identificar y detener
a los jefes de las bandas. Si realmente
las autoridades sabían quiénes eran
los integrantes de los Mexicles, ha
bría que aplaudirles su eficacia, pero
también preguntarles por qué no los
detuvieron antes si ya sabían quiénes
eran y lo que hacían,

• MIEDO
Hace 25 años, en agosto de 1997, vine
por primera vez a las fiestas de la ven
dimia en Ensenada Hoy regreso con la
alegría de siempre, pero hay un temor
en el aire que nunca había percibido.
Los criminales están logrando crear
una atmósfera de miedo.
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Tiempos de terror
Bragueto, codicioso individuo,

casó con Monetina, mujer po
co agraciada, pero dinerosa.

Las uniones basadas en la ambición
no suelen tener buen fin, y a veces ni
siquiera buen principio: en la noche
de bodas, Bragueto fue incapaz de izar
el lábaro de su masculinidad; tuvo que
suplicarle a Monetina: "¡Dime cuánto
tienes en efectivo, caja y bancos, a ver
si así!". El mucho dinero puede ser
causa de problemas en el matrimonio
tanto como el poco dinero. Claro, es
más preferible la primera causa que la
segunda Pero no vine aquí a sermo
near. Para eso está el presidente de la
República A lo que voy es a decir que
cierto día Bragueto y Monetina tuvie
ron una de sus incontables riñas con
yugales. Le dijo ella a su marido: "Si
no fuera por mi dinero ese coche de
último modelo no estaría ahí; esa al
berca no estaría ahí; ese gimnasio no
estaría ahí...". "Tienes razón conce
dió Bragueto. Y si no fuera por tu di
nero yo tampoco estaría aquí"... Tiem
pos de terrorismo son los que esta
mos viviendo bajo el régimen de la 4T;
tiempos de terror. Importantes ciuda
des mexicanas semejan por estos días
poblaciones fantasmas. Sus habitan
tes casi no se atreven a salir a la calle;
se guardan en sus casas por el temor

de ser víctimas de los ataques de los
grupos criminales que incendian tien
das y vehículos y disparan sus armas
en modo tal que cobran vidas de ino
centes. Una cadena de tiendas de con
veniencia a las que López Obrador ha
vituperado en sus comparecencias
mañaneras son, quizá por eso mismo,
uno de los principales objetivos de las
agresiones de esos grupos violentos
a los que ninguna fuerza pública re
prime. La impunidad, "abrazos, no
balazos", política oficial implantada
por López Obrador, da ánimos a los
delincuentes para llevar a cabo sus
embestidas contra la población civil.
En ese contexto terrorista el único que
está seguro es el propio López, quien
se ve como protector y protegido de
los cárteles, que prácticamente han
creado un Estado dentro de otro Esta
do. Las fuerzas armadas del narco pa
recen más fuertes y más eficaces que
las del Estado mexicano. Su ejército
de sicarios desafia abiertamente al
Ejército Nacional; le hace prisioneros,
lo mismo que a la Marina, y amena
za en sus propiedades y en sus vidas
a los ciudadanos, los cuales parecen
repetir, si me es permitido un rasgo
de humor negro, la frase que hizo fa
mosa en la televisión de ayer el Cha
pulín Colorado: "¡Oh! Y ahora ¿quién

podrá defendernos?". No creo, como
algunos, que haya habido un acuer
do entre el presidente López y los
capos de la droga, pero advierto que
sólo cuando los Estados Unidos ejer
cen presión sobre México se detiene
y además en forma extremadamente
sospechosa a algún criminal impor
tante La verdad es que la ciudadanía
está desamparada frente a las arreme
tidas de quienes se han hecho dueños
de vastas porciones del territorio na
cional. No desesperemos, sin embargo.
En alguno de sus shows mañaneros
AMLO nos dará la buena noticia de
que todavía su gobierno controla más
estados que los delincuentes... Baba
lucas tenía un expendio de jugos. Los
vendía sólo de naranja y de zanahoria
Un agente de ventas le ofreció un útil
y práctico extractor de jugos con el
cual los podría hacer de betabel, de
alfalfa, de tomate, de cebada, de man
zana y de otras frutas y verduras que
serían del agrado de sus clientes. Ba
balucas aceptó el aparato. Tres meses
después un cobrador se le presentó en
el negocio. Le dijo: "Vengo a recoger
el extractor. No ha pagado usted ni
una sola de las mensualidades". "¡Có
mo! protestó con enojo Babalucas
¡El hombre que me lo vendió me dijo
que en un año se pagaría solo!"... FIN.
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Incumple Senado con revisión a
la política de seguridad
::::: Desde el 29 de junio, después del asesina
to de los padres jesuítas Javier Campos y
Joaquín Mora en Chihuahua (20 de junio),
se anunció en el Senado que vendría una re
visión de la estrategia de seguridad del Ejecu

tivo, pero aún nada. Aquel
asesinato conmocionó a la

sociedad, pero ya van a
cumplirse dos meses y el
Senado sigue sin entrarle al
tema. Nos cuentan que el
coordinador de Morena y
presidente de la Junta de
Coordinación Política del

Ricardo Senado, Ricardo Monreal,
Monreal Ávila coincidió en que la estrate

gia es perfectible, cuestión
que hoy es evidente ante los hechos de vio
lencia y asesinatos que se registraron en los
estados de Jalisco, Guanajuato, Chihuahua y
Baja California, sin embargo, el Senado sigue
sin hacer algo al respecto.

INE, otra vez a pelear por el
presupuesto
::::: Nos comentan que un nuevo frente se
abrirá entre el INE y la autollamada Cuarta
Transformación, por el presupuesto de 2023.
Este lunes el órgano electoral presentará su
anteproyecto para los recursos que solicitará el
próximo año, cuando se renovarán las guber
naturas del Estado de México y Coahuila, ade
más de que iniciarán los preparativos para la
elección presidencial de 2024. Nos recuerdan
que en la Cámara de Diputados, donde More
na tiene mayoría, le han metido tijera al pre
supuesto del INE, lo que complicó la realiza
ción de la consulta de revocación de mandato,
y, en esta ocasión, el pleito por el presupuesto
coincide con el choque por el tema de la re
forma electoral.
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Le talla la corcholata al
presidente de la cámara
::::: Nos platican que este domingo en Minati
tián, Veracruz, se preguntaron por qué Adán
Augusto López no acudió al informe de la
bores que el presidente de la Cámara de Di
putados, Sergio Gutiérrez, realizó ayer. El
acto, que para muchos fue más el inicio de la
campaña del diputado morenista por la can
didatura al gobierno estatal, estaba planeado
para que luciera Gutiérrez, pero el secretario
de Gobernación, y aspirante a la candidatura
presidencial, también brillaría como invitado
especial. Sin embargo, a esa hora don Adán
estaba acompañando al Presidente en una gi
ra por Nuevo León. Así, el diputado tuvo el
espaldarazo del líder de su bancada, Ignacio
Mier, y del presidente de su partido, Mario
Delgado, pero de ninguna corcholata.

Fox. el gurú del PAN
::::: El expresidente Vicente Fox, nos hacen
ver, se ha convertido en una especie de gurú
de Acción Nacional en los tiempos difíciles.
Nos cuentan que el pasado miércoles, un día
después de los hechos violentos que se presen
taron en Guanajuato, el mandatario panista
Diego Sinhue Rodríguez difundió que se
reunió con Fox. Al cónclave también acudieron
algunos exgobernadores panistas guanajuaten
ses. Además, nos informan que el aspirante
panista a la gubernatura mexiquense, Enrique
Vargas, también se reunió con Fox Quesada,
quien lo respaldó en sus aspiraciones. Por si al
go faltara, el 21 de agosto el PAN echará toda
la carne al asador con un encuentro entre mili
tantes y simpatizantes donde acudirán Fox,
Marko Cortés y los gobernadores panistas
Mauricio Mía, Maru Campos, Diego Sin
hue, Mauricio Kuri. Teresa Jiménez (electa
de Aguascalientes), José Rosas Aispuro y el
diputado Santiago Creel Miranda, quien
busca ser el próximo presidente de la Cámara.
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Cuenta regresiva para las
ambulancias patito
:::n Estamos a una semana de que venza el
plazo para que empiecen los operativos
contra las ambulancias "patito", toda vez

que el próximo 22 de
agosto terminará el perio
do de gracia que dieron
las autoridades capitalinas
para que se sometieran al
proceso de regularización.
De no hacerlo, las ambu
lancias serán remitidas al
corralón. Nos cuentan que
el panorama no es muy
alentador, pues aún falta
50% de las unidades de

emergencia que, se estima, existen y ope
ran en la Ciudad de México. Nos adelantan
que las autoridades de la Secretaría de Sa
lud, cuya titular es Oliva López, ya alistan
los operativos. ¿Será que por fin se acabará
con las ambulancias irregulares? Lo vere
mos en las próximas semanas.

sneinbaum aplaza
visita a Tijuana
::::: Nos cuentan que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, tenia planificado acu
dir este domingo al foro Las Mujeres Cons
truimos Derechos y Derribamos Muros, en
Tijuana, Baja California, como parte de las vi
sitas que realiza cada semana a diferentes es
tados de la República. Pero ahora, nos co

mentan, debido a la ola de violencia que se
ha presentado en la ciudad fronteriza fue can
celado el evento. Nos dicen que la sala de es
pectáculos del Centro de Cultura de Tijuana
ya tenía todo listo, pero se reagendará hasta
nuevo aviso por el problema de inseguridad.
Este es uno de los domingos que doña Clau
dia se ha quedado en la capital tras las elec
ciones del pasado 5 de junio y los recorridos
que ha emprendido por el país.

PAN prepara evento
masivo en Edomex
::::: Nos platican que el próximo 21 de agosto
los panistas en el Estado de México están pre
parando un evento masivo, en el municipio

de Toluca, con miras a la
elección de 2023 cuando se
renueve la gubernatura. La
figura central, nos dicen, se
rá el líder de los blanquia
zules en el Congreso mexi
quense, Enrique Valgas.
Nos aseguran que también
estarán el expresidente de
México Vicente Fox, la ex
candidata presidencial Jo
sefina Vázquez Mota y los

gobernadores como Maru Campos, de Chi
huahua, y otras figuras del panismo, entre
ellos su dirigente nacional Marico Cortés,
quien destapó a don Enrique. Sin embargo,
nos hacen ver: a quien don Enrique en reali
dad debe convencer es al PRI, que tiene tres
aspirantes a la gubernatura, y espera que Var
gas se sume a la mejor posicionada de ellas.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Andrés Manuel López Obrador...
¿o Tláloc, el dios de la lluvia?

A quien le tundieron como en granizada,
nos dicen, fue a la diputada federal por Nue
vo León, Karia Díaz García (Morena), luego

de que a través de sus redes
sociales celebró que lloviera
muy fuerte en la presa Ce
rro Prieto, cuya escasez de
líquido se mantiene desde
hace meses afectando a mi
les de personas. El proble
ma, nos señalan, es que
muy fanática del movi

Karla Díaz miento político que encabe
García za su partido, doña Karla

aseguró que, con su visita al
estado, el presidente Andrés Manuel López
Obrador "nos trajo la lluvia", lo que de inme
diato le valió críticas y cuestionamientos, más
de la oposición, que le pidió no hacer afirma
ciones tan aventuradas, y sobre todo, tan fue
ra de lógica que terminen por afectar a su
propio partido. ¡Auch!

Sale "caro" vuelo en helicóptero
::::: Nos cuentan desde el estado de Tabasco
que, luego del escándalo, el gobernador Car
los Manuel Merino Campos (Morena) salió

en defensa del uso del heli
cóptero de la Marina para,
en días pasados, transportar
a la mascota del equipo de
béisbol Olmecas de Tabas
co, y aseguró que muchas
veces se "alaba este tipo de
eventos" que hacen otros
países, como Estados Uni

C arlos Manuel dos, pero cuando se hace en
Merino México, "criticamos todo".

La cereza del pastel, nos
añaden, fue cuando el mandatario llamó
"malinchistas" a quienes criticaron la decisión
de hacer ese uso de los recursos públicos. Al
final, nos señalan, mucho hígado en la justifi
cación y pocos datos duros.

De violencia, viajes y silencios
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que mien
tras las balaceras, homicidios, persecuciones y
ataques armados no tienen freno, principal

mente en los municipios
conurbados de Guadalupe y
Zacatecas, los alcaldes Jor
ge Miranda Castro
(PVEMMorena) y Julio Cé
sar Chávez Padilla (More
na), han optado por hacer
mutis, sobre todo acerca de
los hechos de inseguridad y

Jorge Miranda violencia que se presentan
Castro un día sí y otro también en

sus ciudades. Pero eso no es
lo más cuestionable, nos mencionan, sino que
recientemente ambos prefirieron irse de viaje
a Estados Unidos y en su redes sociales pre
sumieron sus visitas al estado de Utah, al ase
gurar que anduvieron buscando lazos y apo
yos para sus gobernados. La pregunta, lanza
ron los más duros, es a cuáles ciudadanos, si
los asesinados, los que viven con miedo, los
desplazados o uno que otro privilegiado.

Alcalde fronterizo tiene la piel
muy sensible
::::: Nos comentan desde Reynosa, Tamauli
pas, que quien inició la semana con corajes y
cuestionamientos por su actuar en días re
cientes fue el alcalde Carlos Peña Ortiz (Mo
rena), quien reapareció en un evento público
en la plaza Miguel Hidalgo, ante la sorpresa
de los reporteros, quienes teman mucho
tiempo sin verlo, por aquello de una denuncia
y orden de aprehensión que pesa en su con
tra Desafortunadamente, nos mencionan, no
regresó de buen humor, porque en cuanto
una reportera le preguntó si se había ampara
do, se desataron todos los demonios que lleva
adentro el joven edil, y tras lanzarse contra la
reportera, acusó a su medio de "difundir
mentiras por dinero". ¡Qué tal!
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Diwro sucio de los que son
distritos

££ # Trajeron o lleva
A ron algo los mari

nos desapareci
dos?". L> ese modo titulé la
column publicada en es
te espaio el miércoles
pasado.
La líEa de investiga

ción ms poderosa que
existe hsta el momento,
según fcntes de alto nivel
cercanas al caso, parece
indicar cíe sí.
Los mrinos habían re

cibido la<rden de trasladar va
rios millnes de pesos entre
México ^Acapulco, de acuer
do con la/ersión a la que el co
lumnistítuvo acceso.
El doningo 6 de marzo de

2022, a ls ocho de la noche, los
dos manos se reportaron por
última vz, "sin novedad", con
el funcinario que los había
enviadoa ponerse al servicio
de un saador de Morena, Jo
sé Nam según consta en el
oficio S$y02480/2022, firma
do por j¡ entonces secretario
de Seguidad Pública de Aca
pulco, t capitán de corbeta
Maximiiano Serrano Pérez.
Serraio Pérez reportó que

los mamos habían informa
do que e habían puesto a las
órdenes de Narro, quien les
había poporcionado una ca
mioneti Audi 2018, color gris
grafito netalizado.
Comí se sabe, Narro negó

haber tnido bajo su servicio
a los esoltas, aunque se ha
hecho píblico el documento,
firmadcpor él, en que los so
licitó. Ei un escrito presenta
do antea fiscalía de la CDMX
el 30 demayo (casi tres meses
despué de la desaparición),
el sendor admitió que los
marino se habían reunido
con él <n un restaurante del

sur de la capital: dijo que en
ese mismo sitio había pres
cindido de sus servicios como
escoltas: que les había dado la
instrucción de que "a su con
sideración descansaran" y
que el limes 7 de marzo regre
saran a Acapulco.
Ya no se supo de ellos.
Como relaté en una entre

ga anterior, días después de la
desaparición de los marinos,
un colaborador de Narro, pre
sumiblemente su secretario
particular, emitió un oficio
falso, a través del cual el legi
slador "solicitó" dos escoltas
para que lo acompañaran du
rante un evento celebrado en
la Ciudad de México.
En el escrito presentado

ante la fiscalía de la CDMX,
Narro asegura que los dos
marinos llegaron al restau
rante acompañados por una

tercera persona. Una investi
gación dada a conocer por
Latinus la semana pasada re
vela que esa tercera persona,
que estuvo en la mesa con
Narro y el gobernador electo
de Tamaulipas, Américo Vi
llarreal, era Gerardo Teodoro
Vázquez Barrera, conocido
como El Gerry.
Al Gerry se le ha vinculado

con el Cártel del Golfo, "de
acuerdo con una investiga
ción de la Procuraduría Gene

ral de la República de 2010".
Según el reportaje de Lati
nus, él también desapa
reció el mismo día que
los marinos.
Ese día desaparecie

ron El Gerry y los marinos
Óscar Manuel González
Andrade y Victoriano Ro
dríguez Zurita.
El secretario de Seguri

dad de Acapulco está bajo
una investigación en la que
participa la Marina Según
fuentes de alto nivel, la oscura
encomienda de los "escoltas"
era transportar millones de
pesos. En cinco meses no

volvió a saberse de ellos. Salvo
porque uno de sus teléfonos
apareció en Tlalnepantla, y
porque cámaras de seguridad
los captaron días después de
aquel domingo, moviéndose
en una avenida del Edomex.

De hecho, la camioneta Audi
señalada en uno de los reportes
era propiedad de El Gerry un
personaje que, hoy se sabe, par
ticipó en la campaña de la al
caldesa Abelina López.
En resumen, la línea de in

vestigación más fuerte que si
guen las autoridades indaga
si los tres desaparecidos deci
dieron llevarse el dinero —su

cio— que les habían encarga
do. Un dinero que circulaba
con fines desconocidos entre

México y Acapulco, y que su
maba muchos, muchos, mu
chos millones de pesos.
Dinero sucio, desde luego,

de los que son distintos. •

Las autoridades indagan si los tres
desaparecidos decidieron llevarse el
dinero sucio que les habían encargado.
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Antes y después del
allanamiento en casa Trump
Estados Unidos ha en

trado en una etapa fas
cinante y peligrosa.

Hace una semana, el De
partamento de Justicia y el
FBI decidieron proceder con
el allanamiento de la lujosa
residencia de Donald Trump
en el sur de Florida. Es iné
dito. Nunca un expresidente
estadounidense había sido

objeto de una investigación
de este calibre, mucho me
nos de una medida como el

registro de su propiedad por
agentes federales.
Pero que sea inédito no le

resta legitimidad.
Contra lo que Donald

Trump y sus aliados sugirie
ron casi de inmediato, Esta
dos Unidos no es una repú

blica bananera. Para obtener
una orden de allanamiento
de esta naturaleza, la autori
dad tuvo que demostrar,
frente a un juez federal ma
gistrado, la probable existen
cia de evidencia de un cri
men en el sitio en cuestión. Si

ni el FBI ni el Departamento
de Justicia informaron pú
blicamente de la acción o

dieron a conocer previamen
te la orden de allanamiento

es porque, como es obvio,
ninguna de las dos autorida
des acostumbra revelar in
formación sobre una inves

tigación en curso.
Lo que ocurrió en casa de

Trump, pues, podrá ser un es
cándalo político, pero no de
bería ser un escándalo legal: la

autoridad busca evidencia

que le fue negada y procedió
como debía proceder. En un
país con instituciones, nadie
puede estar por encima de la
ley, mucho menos por consi
deraciones políticas.
Ahora: eso no quiere de

cir que no habrá conse
cuencias políticas. Las ha
brá, y de sobra.
Para empezar, está la reac

ción del propio Trump, que
de inmediato trató de impo
ner la narrativa que le convie
ne: la eterna víctima de un

complot. No ha habido una
sola voz en el partido repu
blicano o en los medios de
comunicación afines a
Trump que se atreviera a
contradecir esa narrativa, po
líticamente fértil, pero com
pletamente falaz. No deja de
ser asombroso cómo políti
cos que en su momento cri
ticaron a Trump ahora se han

vuelto sicofantes absolutos.

El ataque contra la autoridad
fue tan grande e injusto, que
el fiscal general Merrick Gar
land tuvo que salir a defender
a la institución y, en un golpe
político de ajedrecista, solici
tó a una corte de Florida la
publicación de la orden alla
namiento y el inventario.
La decisión de Garland ha

puesto el tablero en una po
sición interesante: la cantidad
de documentos que Trump
guardaba quizás de manera
ilegal es abrumadora Ahora
queda por ver si el Departa
mento de Justicia procederá
contra él, y cómo.
Mientras tanto, lo que pa

rece fortaleza de Trump po
dría terminar por abrir el ca
mino a otros candidatos en el

partido republicano, sobre
todo si el allanamiento del
lunes pasado es, en efecto, el
principio de un proceso legal

inédito que no sólo pondría
en peligro de ir a prisión a
Donald Trump, sino que lo
exhibiría como negligente e
indigno de la presidencia, en
el menor de los casos.

Por supuesto, el otro de
senlace también es posible.
Si el escandaloso allana
miento no deriva en revela
ciones del mismo calibre o en
un proceso legal que ponga a
Trump contra las cuerdas es
enteramente posible que to
da la maquinaria republica
na aproveche el momento
para pintar al expresidente
como la víctima de un com

plot político. Como bien sa
bemos en México, importa
poco si dicha narrativa está
relacionada con la realidad.
Lo que se necesita es alguien
que la cuente con suficiente
cinismo y eficacia. Y para eso,
Trump se pinta solo. •

@LeonKrauze

Si el allanamiento no deriva en un proceso que ponga a
Trump contra las cuerdas, la maquinaria republicana
pintará al expresidente como víctima de un complot.
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La semana de fuego

La pasada no fue buena
semana para el gobier
no de la República.

El país enfrentó una epide
mia de eventos de alto impac
to, distribuidos en buena par
te del territorio. La cadena de
malas noticias arrancó el

martes en Jalisco y Guana
juato, con los bloqueos e in
cendios provocados que dis
cutí en esta columna el vier

nes pasado. Luego vinieron
los atentados indiscrimina

dos en contra de población ci
vil en Ciudad Juárez, con un
terrible saldo de 11 muertos. Y

la semana cerró con ataques
incendiarios en contra de

unidades de transporte pú
blico en varios municipios de
Baja California.
Para el sábado, la narrati

va dominante en medios y
redes sociales era la de un

país al borde del caos. Inclu
so voces cercanas al gobier
no empujaron esa versión al
propalar teorías sobre una
presunta conspiración de la
"derecha", en contubernio
con varias bandas del cri

men organizado.
Y sí, es difícil no ver la se

mana con mirada de con

junto e interpretar los he
chos violentos como parte
de una red interconectada o
como manifestaciones de

un fenómeno gigante con
alcances nacionales.

Pero eso deja de lado las
especificidades locales de
cada una de estas conflagra
ciones. En el Bajío o en Juá
rez o en Baja California, hu
bo detonadores particulares,

resultado de dinámicas de
conflicto no necesariamente

trasladables a otras geogra
fías. El incendio de Oxxos en
Irapuato, los ataques a bala
zos contra civiles y la quema
de autobuses en Tijuana tu
vieron en común el calenda
rio, pero no mucho más.
Para entender lo sucedi

do, hay que recuperar las ca
racterísticas locales de cada
uno de los hechos y no me
ter todo en una categoría
amorfa como "narcoterro
rismo" o similares.

En Juárez, los ataques in
discriminados en contra de la

población tuvieron al parecer
una doble lógica: 1) generar
caos para facilitar ataques di
rigidos en contra de personas
específicas, y 2) "castigar" a
las autoridades por su pre
sunto respaldo a otra banda.
Pero se dan en un entorno de
enorme violencia estructural
(Ciudad Juárez tuvo una tasa
de homicidio de 100 por 100
mil habitantes en 2021) y en
medio de una escalada homi
cida. El número de víctimas
de homicidio doloso en esa

ciudad fronteriza se duplicó
entre diciembre y julio.
En el Bajío, fue algo distin

to. Como discutí en mi co

lumna del viernes, allí parece

haber sido una respuesta tác
tica a un intento fallido de
captura de unos presuntos di
rigentes del Cártel de Jalisco
Nueva Generación. En ese
contexto, contaba más (desde
la perspectiva de los delin
cuentes) la extensión y la si
multaneidad de los ataques
que su letalidad. Quemar mu
chos Oxxos era suficiente pa
ra crear el nivel de confusión
deseado y facilitar la fuga de
los líderes.

Por último, en Baja Califor
nia, los ataques al transporte
público parecen haber estado
conectados a prácticas de ex
torsión. Probablemente ha
yan estado precedidos por se
manas, si no es que meses, de
presiones al gremio transpor
tista en ese estado.
A todo esto, le faltan mu

chos detalles. Pero sirve para
ilustrar un punto: no hay una
respuesta única a lo ocurrido
la semana pasada. No ceda
mos a la tentación de impo
ner una solución nacional

uniforme a problemas muy
distintos y muy locales.
Y menos si esa solución

nacional es más presencia
federal en las calles y más
institucionalización del
control militar sobre la se

guridad pública. Dado el ca
rácter aleatorio de los ata

ques en los tres casos, esa es
la peor solución posible. Ni
usando todo el Ejército y to
da la Marina alcanzaría para
proteger cada esquina.
Más bien, se requeriría

más investigación criminal
y más conocimiento local. Y
eso es lo que no promueve y
no facilita la narrativa del
caos nacional. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter: @ahope71

No hay una respuesta única a lo ocurri
do la semana pasada. No impongamos
una solución nacional uniforme a pro
blemas muy distintos y muy locales.
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Rayuela
Atención: la siembra de
concreto en terrenos
comunales acabará

irremediablemente con

los corredores ecológicos
y sitios sagrados.
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AMERICAN CURIOS

Intervenciones
DAVID BROOKS

EL ENCARGADO DEL hemisferio occi
dental de la Casa Blanca declaró en un
foro en Cartagena la semana pasada que

"hace 40 años Estados Unidos habría hecho
todo lo posible para evitar la elección de Gus
tavo Petro", y una vez ante alguien como él en
el poder, "hubiera hecho casi todo lo posible
para sabotear su gobierno". Pero eran políticas
de la guerra fría, argumentó, y hoy día para
el gobierno estadunidense, ya "no importa la
ideología"... sino sólo si un gobierno es "elegido
y gobierna democráticamente".
ALGUNOS RESALTARON LA "honestidad"
de la declaración de Juan González y dieron
la bienvenida al mensaje de que Washington
ya no buscará intervenir en otros países por
diferencias "ideológicas". Pero para otros,
sólo confirmó que Washington continúa pro
clamando que es juez y jurado sobre quién es
democrático o no, y detrás de eso, mantiene su
derecho implícito a intervenir.
Y EN LOS hechos, Estados Unidos no sólo
sigue interviniendo en todo el mundo sino que,
si hablamos sólo de intervenciones militares, lo
está haciendo más frecuentemente que nunca
en la era de la posguerra fría, o sea, en los últi
mos 40 años.

ESTADOS UNIDOS HA realizado casi 400
intervenciones militares definidas como
aquellas que incluyen tanto despliegues como
amenazas de uso de fuerza, operaciones encu
biertas y otras de bajo perfil desde 1776 hasta
la fecha. La mitad de esas intervenciones ocu
rrieron entre 1950 y 2019, y más de un cuarto
del total ocurrieron desde el fin de la guerra
fría según una nueva investigación del Military
Intervention Project (MIP) de la Universidad
Tufts resumida en Responsible Statecraft.

DEL TOTAL DE intervenciones militares, 34
por ciento fueron contra países de América
Latina y el Caribe, según MIP. Los directores
de ese proyecto señalan que "con el fin de la
era de la guerra fría se esperaba que Estados
Unidos hubiera reducido sus intervenciones
militares en el extranjero... pero estos patro
nes revelan lo opuesto. Estados Unidos ha
incrementado su involucramiento militar en

el extranjero", (https://sites.tufts.edu/css/mip
research/)

TODO ESTO NO incluye otras formas tradi
cionales de intervención en otros países como
las operaciones de inteligencia, y proyectos de
apoyo a fuerzas opositoras dentro de otros paí
ses que, bajo diversas justificaciones y disfra
ces, usan fondos de Washington no sólo para
influir la política interna de sus países, sino en
los casos plenamente documentados de Cuba y
Venezuela, entre otros, con el fin de promover
"cambio de régimen" hasta hoy día.

¿WASHINGTON ACEPTARÍA PROGRA
MAS impulsados por otros gobiernos para in
fluir en su política interna, incluyendo fomen
tar disidencia política y hasta acciones directas
con el propósito de promover un "cambio de
régimen"? ¿Aceptaría que otros países invir
tieran millones de dólares en nuevos centros y
ONG dentro de su territorio dedicados a juzgar
y promover cambios en su Constitución, en
su sistema de justicia, en asuntos de derechos
civiles y humanos? Tal vez debería de ofrecerse
asistencia directa a Estados Unidos para la
defensa de su democracia que ahora está bajo
amenaza existencial.

TAL VEZ ES hora que los opositores del
intervencionismo alrededor del mundo se
rencuentren con las figuras y fuerzas antim
periales dentro de Estados Unidos a lo largo
de su historia, entre ellos el gran abolicionista
afroestadunidense Frederick Douglass, quien
se proclamó contra la guerra contra México
a mediados del siglo XIX; Mark Twain, quien
ayudó a fundar la Liga Antimperialista a fines
de ese siglo, seguidos por Emma Goldman,
Helen Keller y el líder socialista Eugene Debs
en contra del juego imperial de la Primera
Guerra Mundial, y décadas más tarde con el
antimperialista Martin Luther King durante
Vietnam, y más recientemente los incontables
opositores a las intervenciones estaduniden
ses en Sur y Centroamérica, Medio Oriente y
África durante los últimos 40 años, y con ello
poder proclamar juntos que los jueces de la
democracia deben ser los pueblos, y no los que
tienen más dólares y armas.

Grateful Dead. US Blues. https://open.spotify.
com/track/41 ¡J SGUkdl KXQuvLbmZm D8?s¡=6 í
2c5e57d5e24071
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? En un foro celebrado en Cartagena La
semana pasada, Juan González, encargado
del hemisferio occidental de La Casa Blanca,
declaró que "hace 40 años, Estados Unidos
habría hecho todo Lo posibLe para evitar La
elección de Gustavo Petro (en La imagen)", el

primer presidente progresista en Colombia.
Pero eran políticas de La guerra fría,
argumentó, y hoy en día a Washington "ya no
Le importa La ideología, sino que un gobierno
sea elegido y se desarrolle en democracia".
Foto Afp
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DESDE EL
OTRO LADO
Un paso
adelante
ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ
POR FIN, EL Partido Demó

crata y el presidente Joe Biden
pudieron sacar la cabeza del

profundo hoyo en el que han estado
metidos en los últimos meses. Des
pués de una larga negociación de
más de seis meses, así como 19 ho
ras de deliberaciones, la legislación
conocida como "Combate a la infla
ción" fue aprobada en el Senado.
LA LEGISLACIÓN INCLUYE un
paquete con los siguientes rubros:
apoyo al sistema de salud que reper
cutirá en un ahorro para millones
de personas que, en algunos casos,
asciende hasta 2 mil dólares anuales
en el costo de medicinas; un impues
to de 15 por ciento a las corporacio
nes e individuos a los que la reforma
fiscal del presidente Trump exentó
del pago, que contribuirá a deducir
el déficit fiscal en por lo menos 200
billones de dólares, y la reforma
sobre el cambio climático mediante
estímulos a programas para protec
ción del medio ambiente a través de
créditos alas industrias que produ
cen energías renovables, así como
el otorgamiento de créditos de 7 mil
500 dólares a quienes adquieran
vehículos eléctricos nuevos y 4 mil a
los que adquieran este tipo de autos
usados. Los créditos estarán restrin
gidos a quienes ganen menos de 150
mil dólares al año. En los próximos
10 años se gastarán billones de dó

lares en programas de protección al
medio ambiente.

CABE RECORDAR QUE en la Cá
mara de Representantes el paquete
había sido aprobado por más de 60
por ciento de los legisladores en ese
recinto, pero permanecía congelado
en el Senado, debido a que dos sena
dores demócratas se negaban a dar
su voto a favor. Después de intensas
negociaciones, el líder demócrata
del Senado los persuadió sobre la
importancia de apoyar el paquete.
Los 50 senadores demócratas vo
taron a favor y los 50 republicanos
en contra. La vicepresidenta Harris
rompió el desempate con su voto en
favor de la propuesta.

EL PAQUETE APROBADO repre
senta la cuarta parte del que el pre
sidente había enviado al Congreso
originalmente, por lo que algunos
congresistas, entre ellos el sena
dor Bernie Sanders, lo consideran
insuficiente. Lo que no se puede
perder de vista es que en estos mo
mentos de profundos desacuerdos
y diferencias entre conservadores
y liberales es un paso importante,
aunque pequeño, para destrabar
algunas medidas que en general be
neficiarán a toda la nación.

PARA BIDEN Y los demócratas es
un respiro en la difícil empresa de
conservar su exigua mayoría en la
Cámara de Representantes y en el
Senado en las próximas elecciones.
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ASTILLERO
Golpismo e intervencionismo // ¿A quién
beneficia escalar? £ Anómalo, ir contra
civiles // Escenarios postCasa Blanca
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

PARA IR ENTENDIENDO lo que ha
pasado en cuatro días vertiginosos
y candentes, más lo que se acumule,
conviene levantar la mira y pasar de
la revisión específica de los hechos a

la identificación de las ya distinguibles prime
ras consecuencias políticas.

LA ANÓMALA REACCIÓN de grupos delic
tivos en varias ciudades del país, con una coor
dinada acción inusual contra población civil
ajena a los asuntos del crimen organizado, deja
como saldo inmediato dos puntos que vale no
perder de vista pues, así como en las investiga
ciones policiacas suele recomendarse seguir la
pista del dinero, en lo sucedido en varias ciuda
des de los estados de Jalisco, Guanajuato, Baja
California y Michoacán, y en Ciudad Juárez,
conviene seguir la ruta de las consecuencias
políticas (y electorales, de aquí a 2024).
UN PRIMER SALDO: resultó potenciada
la crítica a las políticas de la llamada Cuarta
Transformación (4T) en materia de combate a
los cárteles. Una lectura en lo inmediato arroja
reproches a Palacio Nacional por la estrategia
de "Abrazos, no balazos".

AHORA BIEN, TAL oxigenación a las posiciones
de los antes desvaídos opositores a AMLO les ha
permitido desempolvar la exigencia de renuncia
presidencial (cuando, en el contexto del revocato
rio de mandato, en el que no quisieron participar,
postulaban que el Presidente debería cumplir su
periodo hasta el último momento) e incluso, en
un despojo de ropajes legalistas, ya algunas voces
se han atrevido a proponer abiertamente un "gol
pe" para deponer a López Obrador.

LA SEGUNDA CONSECUENCIA está plena
mente engarzada con la primera: la coordinada
agresión a la población civil ha dado pie para
que esa oposición sinuosa comience a plantear,
no desde sus voces "institucionales", pero sí
desde flancos "independientes", que México ha
entrado a una fase de narcoterrorísmo que de
bería ser enfrentado por Estados Unidos, dado
que el gobierno mexicano no podría hacerlo.

LA EXTRAÑA ESCALADA de violencia
contra civiles no combatientes carece, por lo

demás, de una evolución diríase que razonable
(si es que en estos terrenos fuera posible invo
car la razón). Hasta ahora, la administración
de la realidad del crimen organizado había
transcurrido sin incidentes graves, debido a la
sabida inacción represiva de las fuerzas arma
das. El paso de lo abrazador a lo abrasador no
tiene una explicación lógica: grupos del crimen
organizado se aceleraron o fueron acelerados
por motivos aún imprecisos.

NO ESTÁ DE más tener presente que luego
de la visita del presidente mexicano a la Casa
Blanca se han producido hechos impactantes:
la detención del capo en declive Rafael Caro
Quintero y el retraso, eventualmente prolon
gado, de su extradición al vecino país; la deci
sión imperiosa del presidente López Obrador
de pasar abiertamente a la Guardia Nacional al
ámbito de la Defensa Nacional, y el giro hacia
la detención de figuras del crimen organizado,
contra la tesis largamente sostenida de no caer
en ese "efectismo" tan calderónico.

UNA INTERPRETACIÓN DE botepronto
sugiere lo sucedido en estos días como una
maniobra retorcida en busca de agilizar y jus
tificar el citado paso de la Guardia Nacional
al ámbito confeso de lo militar. Los rayos y
centellas de agosto no ayudan realmente a ese
propósito, si tal fuera. Lo que está a discusión
es si la Guardia Nacional ha sido eficaz, más
allá de su adscripción administrativa. Tal vez
por ello se produjo este sábado la detención
de 164 presuntos integrantes de un grupo
delictivo michoacano que realizaban bloqueos
carreteros.

LO QUE ESTÁ enjuego es sumamente tras
cendente: factores de poder, que no son sólo los
de la criminalidad explícita, buscan arrinconar
al gobierno obradorista y hacerle cambiar su
política de combatir las causas del crimen orga
nizado, con lo cual entraría a una espiral de vio
lencia que podría terminar en enfrentamientos
y posiblemente en masacres que luego serían
enarboladas para acelerar la exigencia de depo
sición del poder y de intervencionismo estaduni
dense, abierto o encubierto. ¡Hasta mañana!
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Hablemos sobre Dios y la sexualidad

ORTIZ TEJEDA

CIERTAMENTE, A MÍ esto de la
sexualidad originaria es uno de los
muchos temas que no interrumpen
mis insomnios. Sin embargo, no
siempre fue así. En mis años rosas,

que fueron los primeros 12 a 15, edad en la que
empecé a enrojecerme, recibí un demoledor
mazazo cuando uno de los habituales conter
tulios que copaban la cocina/fogón/comedor
de mi hogar materno, comentó que estaba
leyendo una biblia que establecía que no había
nada que hiciera ver que el Supremo Hacedor
fuera de sexo masculino. (Leer la Biblia en esos
tiempos no era nada recomendable para los
feligreses y menos para pubertos, repetía con
insistencia la clerecía). Con esta atrevida decla
ración se armó enorme batahola hasta que, de
atrás de una gigantesca cazuela de barro, inter
vino mi abuela con la autoridad que le daba ser
quien distribuía la pitanza. Así, dijo, breve pero
rotunda: "Pero qué cabrestos son: Si ustedes
creen en Dios, pues'tonces, puede ser lo que
quiera ser en cada momento y, si se le ocurre
ser las dos cosas al mismo tiempo, ¿quién le va
a decir que no?" Puedo jurar que mi inolvidable
"ancestra" (esta feminización del término es
por guardar coherencia con el tema) jamás
leyó a santa Juliana de Norwich, anacoreta y
escritora inglesa, nacida en 1342 que sostenía,
"Dios es nuestro padre, pero también nuestra
madre". Ni tampoco leyó un catecismo cató
lico que declaraba terminante: "Dios no es ni
hombre ni mujer. Es Dios". Finalmente, y para
salir de este tema al que me metí por algo tan
absurdo que ni me atrevo a decirlo, permítan
me hacerles un bello obsequio, en merecida
reciprocidad a su tolerancia y buena onda.
¡Vaya pues, este emotivo poema del inolvidable
Mario Benedetti!: "¿Y si Dios fuera mujer?"

¿Y SI DIOS fuera mujer? / pregunta Juan sin
inmutarse, / vaya, vaya, si Dios fuera mujer /
es posible que agnósticos y ateos / no dijéra
mos no con la cabeza / y dijéramos sí con las
entrañas. / Tal vez nos acercáramos a su divina
desnudez / para besar sus pies no de bronce,
/ su pubis no de piedra, / sus pechos no de
mármol, / sus labios no de yeso. / Si Dios fuera
mujer la abrazaríamos / para arrancarla de su
lontananza / y no habría que jurar / hasta que

la muerte nos separe / ya que sería inmortal
por antonomasia / y en vez de transmitirnos
sida o pánico / nos contagiaría su inmortalidad.
/ Si Dios fuera mujer no se instalaría / lejana en
el reino de los cielos, /sino que nos aguardaría
en el zaguán del infierno, / con sus brazos no
cerrados, / su rosa no de plástico / y su amor
no de ángeles. / Ay Dios mío, Dios mío / si hasta
siempre y desde siempre / fueras una mujer /
qué lindo escándalo sería, /qué venturosa, es
pléndida, imposible, / prodigiosa blasfemia.

ESTA CQLUMNETA SE concibió como un re
conocimiento a tres mujeres, más bien dicho,
mujercitas. Y el calificativo no es por supuesto
ni peyorativo ni discriminatorio. Es, por el con
trario, cariñoso, apapachador, de asombro y
admiración. ¿Y, por qué? Estas tres mozalbetas
irrumpieron en terrenos vedados, prohibidos
para su edad y, sobre todo, su sexo. Profanaron
ámbitos consagrados en los que sólo se puede
ingresar con una credencial conseguida aleato
riamente: un pene en la entrepierna.

PRESENTO DE GOLPE, a tres jóvenes a quie
nes estaba destinada plenamente esta entrega,
pero ya ven que el columnista propone y el
Dios, la Diosa o la redacción disponen. Inicio la
pasarela con el nombre de Katya Echazarreta,
oriunda de Guadalajara, quien es la primera
mexicana en volar al espacio y la más joven de
Estados Unidos. Ella dedicó su hazaña tanto
los mexicanos, como a la comunidad de los
nuestros que con grandes sacrificios, carencias
y peligros nos ayudan a mantener nuestro país
a flote. También a Ashley Martínez, primera
niña mexicana en descubrir un asteroide, que
muy posiblemente llevará su nombre. Ella
tiene 11 años y es originaria del estado de Mo
relos. Los méritos de Ashley han sido recono
cidos tanto por el programa de Colaboración
Internacional de Búsqueda Astronómica, co
mo por la NASA. Me refiero finalmente a Érika
Dinamita Cruz. Ella es madre en soltería, estu
diante de derecho, pertenece a la Guardia Na
cional y es campeona mundial de boxeo. Ya no
me queda ni un renglón, pero, no puedo dejar
de señalar: "Así en la tierra como en el cielo"
el mujerío nacional avanza y todos debemos
entender, que será para el bien de todos.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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? AshLey Martínez, primera niña mexicana protagonistas de sucesos de reLevancia
nacional e internacional. Foto cortesía de Laen descubrir un asteroide, es una de Las
Sociedad Astronómica Uraniamujeres que en fechas recientes han sido
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Que el PAN seguirá los pasos
de Morena en eso de organizar
mítines políticos en los estados
para pasear a sus corcholatas,
pues ya alista para el próximo
domingo un encuentro en Esta
do de México al que están convo
cados los gobernadores de Yu
catán, Chihuahua, Guanajuato,
Querétaro y Durango, el ex pre
sidente Vicente Fox, el líder na
cional Marko Cortés y la gober
nadora electa de Aguascalientes,
María Teresa Jiménez. Por su
puesto, el invitado principal se
rá Enrique Vargas del Villar,
pues el objetivo es darle vuelo a
su candidatura rumbo al gobier
no de esa entidad.

Que siguiendo con temas re
lacionados con Edomex, se es
pera que el presidente Andrés
Manuel López Obrador anun
cie hoy a quien será el relevo en
la SEP de Delfína Gómez, quien
ganó la encuesta y será la aban
derada de Morena en la entidad

el próximo año. Por lo pronto,
el mandatario tendrá una visi

ta inesperada, pues un grupo
de maestros hará una protesta
a primera hora frente a Palacio
Nacional para que el nuevo titu
lar atienda sus demandas labo

rales desde el día 1 de su encargo.

Que el líder de Morena en
la Cámara de Diputados, Igna
cio Mier Velazco, despejó cual
quier duda y desmintió a quie
nes desde la 4T difunden la ver

sión de que su correligionario
Sergio Gutiérrez Luna búscala
reelección como presidente de
la Mesa Directiva sin permitir
que un legislador de oposición
ocupe el cargo en el segundo
año de la Legislatura, como está
acordado. Ellíderparlamentario
sostuvo que honrará su palabray
será el PAN quien elija al próxi
mo presidente, lo que allana el
camino a Santiago Creel para
encabezar este órgano legislati
vo a partir del 1 de septiembre.

Que la violencia desatada
en días pasados en Tijuana pro
pició que la jefa de Gobierno de
CdMx, Claudia Sheinbaum, re
planteara su visita a esa ciudad
fronteriza. La semana pasada
los comités de Morena comen

zaron a promover en redes la vi
sita de la mandataria capitalina
a un evento que se realizaría es
te domingo en el Centro Cultu
ral Tijuana, pero al final fue can
celado, mientras que la gober
nante chilanga asistió a la Feria
de Bienestar enXochimilco.
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El antiKapuchinski
para principiantes

Según lo que he aprendido de los muy Cándidos
voceros del sector opositors adictos a las narrati
vas de Alazraki, es que con tal de llevar agua a tu
molino puedes decir prácticay pragmáticamen
te cualquier cosa. Siempre y cuando lo atribuyas

al conocimiento empírico, o a una fuente directa de Palacio
Nacional, probablemente producto de uno de tus delirios pa
ranoicos. Todo con tal de alimentar el periodismo ficción, la
comunicación vía Ouijay la infodemia como una pandemia
antiKapuchinski. Más ahora que vemos a los paladines de la
militarización convertidos en fakepaciñstas de ocasión que
suspiran por un muy pinochetista Golpe de Estado, con el
único fin de instaurar una verdadera dictadura pinochetista
de a de veras, no como esta Dictadura ma
cuspánica donde hasta los más léperos
antilopezobradoristas se manifiestan a
sus anchas sin ser reprimidos como dic
tan los cánones. O sea.
Aunque peripatéticay reguetonera, es

talógica me gusta Sobre todo porque ade
más de evadirlas engorrosas máximas del
periodismo como el dato duro, la informa
ción precisa y la acumulación originaria
de fuentes fidedignas, confirmadas y de nivel, te permite
asegurar cualquier cosa. Eso es divertido porque cualquiera
podría afirmar que, en una reunión en su castillo en la Tran
silvaniafiá'dc Las Lomas, Claudio XXXlc exigió a Markititi
títo,ZambranitítítítoyAZíititítítítoqueantesdequemarlos
OXXOs le trajeran unos paketaxos alos que es adicto.

También podría uno decir que mientras García Luna
Productions llevaba las caguamas, los tehuacanes y los bu
canas a las reuniones con la Barbiey el Chapo, el expresi
chente Jelipillo preparaba los cócteles Bacardí, las cuban
derasy las medias de seda Eso, mientras trataba de vender

les tiempos compartidos en Iberdrola
O que Pedro Ferriz invocó a los ex

presichentesFox, Salinas, Calderón y
Zedillo no para acabar con el Autócrata
sino para filmar una película porno es
tilo Texas,yparapedirlesprestadouna
lana para unos masajes con calambre.
Y claro, uno podría especular sin es

pecular realmente que todos esos cla
semedieros arribistas y seudofífís que

apoyan a muerte al KukluxP/\Ny al PRIANChuy algo zombi
llamado PRD, lo que buscan es trascender su plano medio
cre de clase para así acceder aun multiverso superior donde
su dios, Claudio XXX, los deje jugar alas escondidillas con el
dragónqueresguardasutesoroenformadepapeldebaño.
¡Ah, no, perdón, eso sí es cierto!

Mientras García
Luna llevaba las

caguamas, Jelipillo
hacía los cócteles en
las narcorreuniones
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Pochichoco en Tumbapatos
Si alguien dudaba que la Sedeña y la Semar dedican sus esfuerzos a toda clase
de trabajos de la vida mexicana, aquí hay uno más: un helicóptero Phanter

utilizado como taxi para llevar una botarga de un equipo de béisbol a Macuspana
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio,
Gil se enteró: la mascota del
equipo de béisbol Olmecas
de Tabasco, conocida como

Pochichoco llegó en un helicóptero de la
Secretaría de Marina al estadio Ángel To
ledo Meza, del municipio de Macuspana.
El Pochi baj ó de la aeronave acompañado
por integrantes de la armada de México,
quienes participaron en la ceremonia pre
via al juego contra los Tigres de Quintana
Roo. Al juego asistieron el gobernador y
otros eminentes tabasqueños. Gil lo leyó
en su periódico La Razón en una nota de
DanielaWachauf.

Si alguien dudaba que La Sedenay la Se
mar dedican sus esfuerzos a toda clase de

trabajos de la vida mexicana, aquí hay uno
más: los helicópteros Phanter utilizados
como taxis para llevar una botarga a Ma
cuspana, allá en el estadio conocido como
Tumbapatos.
Algunos conservadores como Edgar

Téllez, especialista en estudios sobre co
rrupción, afirman que se trata de una fal
ta seria, pues nadie de la institución puede
utilizar, en beneficio propio o de terceras
personas, los recursos humanos o mate
riales pertenecientes a la nación, como es
el caso de un helicóptero. La verdad sea di
cha (muletilla patrocinada por Morena en
pleno), eso sería antes porque lo de hoy es
llegar al estadio en un Phanter impresio
nante. Por cierto, la inversión para el nue
vo estadio de los Olmecas será de 248 mi

llones de pesos; además, la construcción
de otro estadio en Cunduacán costará 262
millones. Pasmaí. un quiñón de millones
para macanear fuerte. Así está la cosa; ¿có
mo la ven?, dicho esto sin la menor inten
ción de un albur en el diamante. Mon Dieu!

El presidente Liópez Obrador dijo
la mañana del viernes que no estaba de
acuerdo con la utilización del helicóptero
y dij o que la Marina explicaría por qué una
aeronave militar se usó para transportar a
la mascota de un equipo de su estado na
tal: "No, no estoy de acuerdo. Ya les van a
explicar por qué se realizó esto. Claro que
sí estoy a favor del béisbol y del deporte en
general, y sé que hay mucha pasión por el
deporte".
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La gobernadora
Gil lo leyó en su revista Proceso en una no
ta de Ezequiel Flores: "la adaptación de la
canción Bella Ciao, que presentó la gober
nadora de Campeche, Layda Sansores, en
la ceremonia oficial de su primer informe
de gobierno, desató una ola de críticas y
cuestionamientos de sus adversarios".

La inenarrable gobernadora morenista
del estado de Campeche convirtió su in
forme de trabajo en una fiesta donde bailó
y cantó junto a colaboradores y asistentes
una melodía inspirada en el himno italiano
de la resistencia antifascista pero con una
letra alusiva al Jaguar de la cultura Ma
ya para reivindicar los valores del sureste
mexicano.

A/lartes del jaguar
Gamés lo vio con sus propios oj os: la grácil
gobernadora Sansores lució su figuray ex

hibióeldonquelavidaledio para el ritmo.
Algo inolvidable. Gil imaginó a la gober
nadora hablando con sus colaboradores y
amigos: hagamos algo especial para mi in
forme de gobierno. ¿Algo como bailar, jefa?
¡Exactooo! Un bailable con escenografía y
todo. Y se pusieron a ensayar horas, y así les
quedó el musical. No sin melancolía, Gilga
caviló: ya nadie teme al rayo del ridículo.
Layda Sansores anunció que el próxi

mo martes 16, presentará su programa te
levisivo Martes del Jaguar desde su domi
cilio particular y exhibirá un nuevo audio
del dirigente nacional del PRI, Alejandro
Alito Moreno. "Aspiraba a ser la xBakab,
la mujer capaz de sostener el cielo con sus
brazos; pero me conformo con ser la gue
rrera roja capaz de dar el corazón y la vida
por este pueblo que tanto amo: (...) No ha
habido tiempo de llorar el adiós de los se
res que amo. Ustedes, mis hermanos que

aceptaron reinventar Campeche son el
mej or bálsamo para mis heridas frescas",
dij o la gobernadora. Heridas frescas, eso
le gustó a Gilga: me da por favor dos heri
das frescas y un corazón destrozado. Así
las casas (muletilla patrocinada por Bart
lett chuchuchu), Gil trató de imaginar a
Layda Sansores en sus urgentes trabajos
como gobernadora, pero la mente de Gilga
no da para tanto. Ya en serio, ¿hay un psi
quiatra entre ustedes?
Todo es muy raro, caracho, como diría

Hesíodo: "la vergüenza viene en ayuda de
los seres humanos o los envilece

AMLO dijo el viernes
que no estaba de acuerdo
con lo ocurrido y que la
Marina iba a explicarlo
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¿La caja fuerte
de AMLO?

Ya es un lugar común. La Revolución
Mexicana desmanteló a principios del
siglo pasado la Secretaría de Guerra del

Porfiriato y foij ó un Ej ército con raigambre popu
lar, al margen de intereses oligárquicos como los
que provocaron golpes de Estado en Sudamérica.
En su transición de PRM al PRI, además, el enton
ces partido hegemónico tomó la sabia decisión de
suprimir su sector militar y evitar que los oficiales
de las Fuerzas Armadas hicieran política militante.
Así, la Secretaría de la Defensa Nacional y la Secre
taría de Marina se mantuvieron más o menos a sal

vo de la politiquería.
Esto no impidió, sin embargo, que el coman

dante supremo en turno las arrastrara al fango de
la derechización salvaje. El "pueblo uniformado"
—como llama a los soldados el presidente López
Obrador— tuvo que acatar órdenes presidenciales
de reprimir al pueblo sin uniforme en 1968 y en los
años 70, con graves perjuicios institucionales. Por
eso es asaz plausible que AMLO prometa cuidar la
esencia popular de nuestras Fuerzas Armadas y no
volver a ordenarles una represión. Pero si cree que
izquierdizarlo es normalizar sus tareas policiacas y
otorgarle funciones propias de órganos civiles ten
drá que arreglar subrújula ideológica. Militarizar al
país, por lo demás, es desnaturalizar a la milicia.
Ya he expresado en este espacio mi opinión sobre

el rol que Sedenay Semar deben jugar en el combate

al crimen organizado. Lo que
haré esta vez es analizar la pe
culiar concepción que AMLO
tiene hoy de nuestras institu
ciones militares. Otrora críti
co feroz de ellas, se ha vuelto
su admirador: le fascinan su

obediencia y su disciplina.
Pero su filia va más allá de eso.
En su afán de exorcizarlas y

ahuyentar el fantasma del golpismo se dio cuenta
de que podrían ser aliadas estratégicas, no solo pa
ra apuntalar a su gobierno sino para proteger sus
obras emblemáticas. Lo que comenzó con un sinfín
de encargos que no les corresponden, con el doble
fin de espolear al elefante reumáticoy congraciarse
con ellas —amor con amor se paga, suele decir—, se
proyectó al futuro. AMLO ha decidido que el Ejérci
to se convierta en una suerte de caj a fuerte que res
guarde su legado.
Su plan está ala vista. Los políticos, por obvias ra

zones, tratan con mucho cuidado a la Sedeña, y si se
resiste a que le quiten el tren o el aeropuerto que le
entregaron con todo y los beneficios económicos
que pudieran generar, quienes vengan después pen
sarán dos veces antes de hacerlo. Más aún, AMLO le
ha dado un gran protagonismo en sus conmemora
ciones históricas en aras de trasminar su discurso

ideológico; ¿qué tanto penetrará y hasta dónde lo
defenderán los próximos altos mandos?
Me precio de haber dado clases en el Colegio de la

Defensa Nacional y de conocer al Ej ército mexicano,
y sé que no se dej ará sobornar. Este intento de ideo
logización y perpetuación fracasará como los que se
hicieron en gobiernos anteriores, justamente por las
cualidades castrenses que AMLO aprecia. El papel
primordial de nuestras Fuerzas Armadas es defender
nuestra soberanía territorial, no proyectos persona
listas transexenales, y apoyar ala población en situa
ciones de desastre natural, no a un populismo que
erosiona instituciones democráticas y que podría
provocar una situación de desastre antinatural.

Otrora crítico
feroz de las fuerzas

armadas, se ha vuelto
su admirador: le

fascina su obediencia
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Militarizar ya no parece
ser opcional

Las agresiones que presenciamos esta sema
na por parte de grupos criminales en Tijua
na, Juárezy varias ciudades de El Bajío son

evidencia de que el crimen organizado se encuentra tan
fortalecido que no existe una sola corporación civil, con
presencia en todo el territorio, capaz de enfrentarlo.
Oj alá no necesitáramos del Ej ército. Lamentablemen

te hoy no es el caso. Y esto se debe a tres razones:
La primera es que el poder de fuego del crimen organi

zado, su amplia penetración en fuerzas policiales locales,
su control del territorio y sobre todo, la diversificación de
su portafolio de actividades criminales hacia la extorsión,
el cobro de piso y el control de cadenas productivas, tiene
una magnitud que supera, con creces, la capacidad actual
de las policías civiles para enfrentarlo.
Esto no es de hoy. Desde sexenios pasados, abundaban

historias de cómo las policías preferían no enfrentar al
crimen organizado, y en cambio, esperaban la llegada de
militares o de la Marina para que estos últimos llevaran la
batuta de operativos y capturas.
La segunda razón es la premura de la tarea. En la pan

demia el crimen organizado se fortale
ció e incursionó con cada vez más fuerza
en crímenes que atentan directamente
contra la población y las economías lo
cales. Ante ello, López Obrador ha idodej ando atrás, poco a poco, su estrategia
de"abrazos"yhaincursionadoenuna
nueva estrategia de "golpes estratégi
eos" aparejados de sigilosa cooperación
internacional.

Este cambio en estrategiaha resultado en el desinante
lamiento de redes de sicarios en Michoacán, la captura de
importantes capos como Caro Quintero y atentados con
tra liderazgos del C JNG. El efecto es lo que observamos
esta semana: un mayor descontrol dentro de los cárteles
que está llevando a un incremento en violencia.

La tercera razón es que, de facto, ya no hay una policía
nacional de carácter plenamente civil. La Guardia Nacio
nal es un cuerpo de facto militarizado. La mayoría de sus
miembros tienen entrenamiento militar, las operaciones
se llevan a cabo en cuarteles con guardias que no pertene
cen a la comunidad (una característica de los operativos
militares que los diferencia críticamente de los policiales)
y los liderazgos son militares o ex militares.
López Obrador desmanteló alapolicíafederal, en parte

como una movida política para diferenciarse de sus suce
sores, y en parte porque la policía federal se encontraba
sumergida en escándalos de corrupción que tocaban has

ta sus más altos mandos.
Además, la 4T convirtió a los pues

tos más importantes en materia de se
guridad civil en botines políticos. Tal
es el caso de Alfonso Durazo, quien
lo usó como trampolín para volverse
gobernador de Sonora, y de Rosa Ice
la Rodríguez, quien ahora pretende
usarlos para buscar la jefatura de go
bierno de Ciudad de México. Los me

j ores mandos policiales, que no son políticos, no están en
los puestos más altos de decisión.
Por todo lo anterior, repito: oj alá no necesitáramos del

Ejército, pero hoy eso ya no parece ser posible. Quizá por
ahora, la opción más realista es usar al Ej ército para labo
res relacionadas con el crimen organizado, al tiempo en
que se fortalece a las policías estatales como fuerza civil.
Cuando los homicidios hayan regresado a los niveles de
2006, solo necesitaremos a las policías estatales.
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Oportunidad perdida
17

n la calle, en el espacio publico y en las en
i cuestas, la inflación ocupa un lugar cada
vez más importante entre las preocupa

ciones de todos. El sentimiento de impotencia es com
partido. Todos sabemos que la inflación no es culpa del
gobierno, pero también nos preguntamos qué más po
dría hacerse. ¿Ya se ha hecho todo lo que se podía para
contenerestacrisisquevinode fuera?,¿quedasolo re
signarnos al mundo que nos tocó vivir?, ¿maldecirla
guerray la pandemia?, ¿lamentarnos por los más po
bresyrezarpor que hallen todos unaforma de hacer
llegar a su mesa los alimentos cada día?
Nuestra indefensión es producto, con respon

sabilidades diferenciadas, de la necedad neoliberal
y del fracaso de este gobierno. De los neoliberales,
porque durante decenios sostuvieron la tesis de
que no era importante que México fuera autosufi
ciente en términos alimentarios. Es más barato, di
jeron, comprar que producir aquí los alimentos, y
era mejor idea vender al extranjero cosas que dejan
a los empresarios del país mayores ganancias. Los
alimentos se comprarían fuera, a mejor precio. La
autosuficiencia como obj etivo representaba, según
sus dichos, un enorme costo de oportunidad. Méxi
co sería más rico y más próspero si aprovechaba sus
ventaj as comparativas, vendía caras manufacturas
y comprababaratos los alimentos.
Quienes defendimos desde la izquierda la idea de

seguridad alimentaria argumentamos que una si
tuación de emergencia pon
dría en problemas al país e
incrementaría la pobreza
alimentaria. Los neolibera

les nos replicaron que la si
tuación de interdependen
cia del mundo sostendría las
cadenas comerciales incluso
en un escenario así. Con esos
argumentos, caminamos a

una mayor dependencia alimentaria que hoy tiene
en j aque a buena parte del mundo —y así nos afecta
más intensamente la crisis internacional en los pre
cios. En 2018 triunfó la opción política que promo
víala autos uficiencia como una necesidad. En enero
de 2019 se fundó el organismo Seguridad Alimen
taria Mexicana para favorecer la producción de ali
mentos básicos. Aunque diversos estudios habían
mostrado pocos resultados de la política de precios
de garantía (comparada, por ej emplo, con Procam
po) se apostó por ella decididamente, al menos en
términos discursivos y presupuéstales. En un mal
escenario, decíanlos críticos, este programa solo fo
mentaría el atraso productivo y aumentaría la pro
ducción de granos básicos en una cantidad menor a
la necesaria La verdad es que no sucedió ni siquiera
eso. Se gastó mal (los gastos operativos representa
ron un tercio del gasto en subsidios), hubo descon
trol de la entraday salida de granos en los centros de
acopio y, en resumen, una monumental corrupción
que significó no solo un gran daño al erario, sino una
eficacia nula de la política en cuestión.
Hoy seguimos siendo igual o más dependientes que

antes de iniciado el sexenio; somos uno de los princi
pales importadores de maíz en el mundo y mayorita
riamente dependientes en arroz y trigo harinable, por
mencionar algunos de los casos de mayor importan
cia Unpropósito nacional loable quedó sepultado en
una corrupción manej ada discretamente incluso por
los adversarios del gobierno. En voz baj ita, la trans
formación voltéala mirada y sigue proclamándose
victoriosa. La meta luce más lej ana que antes.

La transformación
voltea la mirada y

sigue proclamándose
victoriosa; la meta luce
más lejana que antes
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La seguridad en teoría

1 punto de partida de este texto es mi abso
k luto y rotundo rechazo a que la Guardia Na
. cional pase a las órdenes del Ejército, como

el Presidente anunció al principio de la semana pasada y
también manifiesto, de forma categórica, que estoy com
pletamente en contra de lo contrario. Niego con todo mi
ser lo primero y uso de nuevo todo lo que soy para recha
zar lo otro. No y no. Y no es que no crea que, en teoría, yo
debería de tener una posición clara y definida para poder
sumar al debate nacional con los argumentos que pro
ponga, el tema es que la teoría está dejando de existir en
México.

Inicio con esta tajante declaración de principios am
bivalente porque hay argumentos de peso para sostener
tanto una posición como la otra. La teoría dice que enuna
democracia que se precie de serlo los mandos de seguri
dad deben de mantener su naturaleza civil. Vamos, hasta
la ONU lo recomienda de manera enfática para no debili
tar las instituciones democráticas. El problema es que la
Guardia Nacional ha tenido mandos civiles y la situación
no solo no ha mejorado, se ha deteriorado. Nuestro pri
mer mando civil, el primer secretario de
Seguridad de este gobierno, inauguró el
puesto aplazando en varias ocasiones la
entrega de resultados y, cuando iba por
su último retraso, usó el puesto como
trampolín para llegar a la gubernatura
de su estado. Así, en teoría, el mando ci
vil es lo indicado, el problema es que enla
práctica mexicana, los puestos de gober
nador son irresistibles.

Por el otro lado, desde el siglo pasado el Ej ército ha sido
fundamental en los temas torales nacionales y durante to
do este siglo nuestras Fuerzas Armadas han salido de los
cuarteles para trabaj ar en la seguridad nacional. Los pro
pios habitantes agradecen la presencia del Ejército en sus

calles porque se sienten más seguros y protegidos. Con lo
cual, ¿cómo negarlo que en la práctica sucede? Los milita
res salieron a las calles hace ya muchos años y responden
con mayor naturalidady eficaciaalos mandos militares. El
problema es que esto tampoco ha dado resultado. ¿Por qué
no funciona lo uno ni lo otro? No lo sé. ¿Más que el mando
será la estrategia? Tampoco lo sé. ¿Los actos de violencia
y terror contra la población en diversos estados del país la
semana pasada se pudieron haber evitado con otro tipo de
mando? ¿con otra estrategia? También lo ignoro y, lo peor,
es que veo más sorpresa e incertidumbre que respuestas.
Todas las teorías se diluyen con la sangre. Urge sentar

nos apensary dialogar. Todos quere
mos un México en paz. ¿Recuerda que
hablé de ello al principio: el gran debate
nacional sobre cómo enfrentar la vio
lencia en las calles? Ahora le confieso.

No existe. En el fondo no existe ningún
debate nacional porque el Presidente
no inició ningún diálogo. Nuestro man
datario anunció un decreto que viola
un acuerdo parlamentario y es incons

titucional. No escuchará ningún argumento.
Insisto, no sé si lo que se propone ayudará a solucionar

el problema, tampoco sé si lo hará aún peor. De lo que no
tengo la menor duda, lo que tengo claro, lo que resulta un
antecedente peligroso para nuestra vida política, para el
resto del sexenioy unaprácticafatal que se volcará contra
los ciudadanos en el futuro, es que lo que está haciendo el
Presidente es ilegal.
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el problema, pero
lo que hace el

gobierno es ilegal
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No se metan en
la vida interna
del CJNG

eor que el crimen
¦ organizado es el

crimen desorgani
zado", Este es uno de los recados que
los líderes del Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) están enviando
al gobierno de Andrés Manuel López
Obrador.

Se trata de la segunda empresa cri
minal más importante del país y está
atravesando por una crisis grave. Ne
mesio Oseguera alias El Mencho está

enfermo y la sucesión en el liderazgo
del CJNG no está siendo tersa.
Oseguerahabría previsto que su yer

no Julio Alberto Castillo Rodríguez to 
mara su lugar. Pero, al parecer, los líde
res de las principales plazas no están de
acuerdo con esta decisión.
La Secretaría de la Defensa Nacio

nal filtró que, el pasado miércoles 10 de
agosto, sus efectivos estuvieron a punto
de aprehender en Ixtlahuacán del Pao,
Jalisco, a dos de esos líderes: Ricardo
Ruiz Velasco alias EIRRy Gerardo Gon
zález Ramírez ElApá.
Ambos se habrían

dado cita para encon
trar una salida al con

flicto, pero esta reu
nión no pudo llevarse
a cabo ya que fue inte
rrumpida por un operativo militar.
Inmediatamente después se desató

una sorprendente ola de violencia, pri
mero en Jalisco, luego en Guanajuato,
después en Ciudad Juárezy finalmente
enTijuana.
No se había visto antes en México

una acción terrorista así de amplia, te
rritorialmente hablando. En Juárez y

Tijuana los responsables, además de
incendiar vehículos y negocios, asesi
naron civiles inocentes.

Dos serían los mensajes puntuales
enviados por el CJNG; elprimeroy más
obvio es que su capacidad para causar
daño es enorme, porque no conoce lí
mites y porque estáfuertemente arrai
gada en varias ciudades clave del país.
El segundo mensaje,quizá el más con

tundente, es una exigencia al Ej ército pa
ra que no intervenga en el proceso suce
sorio de esa empresa, porque en caso de

que este concluya mal,
en vez de una peligro
sísima organización
criminal, México va a
padecer una peligrosí
sima desorganización
criminal.

Zoom: El CJNG se ha encargado de
hacer saber que rechaza el trato privile
giado dispensado por el gobierno a sus
adversarios del cártel de Sinaloa. Su
pondránlos socios delmoribundo Men
cho que, al intentar influir en el proceso
de sucesión, la autoridad podría cargar
la balanza a favor de los descendientes

de Joaquín El Chapo Guzmán

No se había visto antes
en México una acción

terrorista así de amplia
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Los adelantados
del Presidente

17
¦ | lpaisnadaenilegalidadelec
¦ ' j toral. La campaña adelanta

 da hacia el 2024, impuesta
por el Presidente con sus precandidatos
presidenciales, viola todo lo dispuesto
por las leyes en materia de tiempos.
Ni el INE ni el Trife podrán contener

con sanciones este hecho consumado,
creo, aunque desde luego están obliga
dos a intentarlo.

El hecho es que las campañas del2024

ya empezarony tenemos precandidatos
adelantadosentodaspartes,pero forma
lizados como tales sólo en el oficialismo,
por boca del propio Presidente.
Creo entender las razones del Presi

dente para tanta anticipación. Quiere
ocuparlo más que puedael espacio públi
co con el run run de la sucesión, para que
no lo ocúpenlos fracasos de su gobierno.
Creo que la situación presenta una

oportunidad periodística única que es
empezarahablar, tam
bién con anticipación,
del país que queremos
del24enadelante.

Y del país que quie
ren, en particular, los
precandidatos adelan
tados del Presidente.

¿Qué país hay en la cabeza de Clau
dia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López?
¿Qué piensan los precandidatos del

Presidente sobre el país que heredan,
que quierengobernary que, segúnlos
encuestadores, van a gobernar?
Ya que están en campaña, ¿cuáles

son sus propuestas de campaña? ¿Có

mo piensan combatir la violencia, reac
tivar la economía, despolarizar al país?
¿No encuentran nada en el país que he
redarán digno de ser cambiado, replan
teado, corregido?
¿Quieren más de lo mismo? ¿En to

do? ¿Quieren seguir la llamada Cuarta
Transformación tal como va o se plan
tean hacerle algunos cambios?
¿Pueden hablarle a la sociedad y

empezar a ganarse sus votos o sólo
pueden hablarle al
Presidente?
Desde el lado de la

historia se les ve ju
gando sólo el viejo
juego priista de en
gañar al Presidente

mientras los nombra, para dar color
después.
Se les ven tamaños, hasta ahora pa

ra callar y adular al Presidente pero no
parahablarle ala sociedad sobre el país
que quieren.
Quizá para ellos el dicho ha cambia

do de aquel que decía: "El que se mueve
no sale en lafoto" al ahora que dice: "El
que habla, sale de lafoto".

¿Qué piensan los
precandidatos sobre
el país que heredan?
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¡Atole con el dedo
al pueblo "sabio"!
17

1 indómito y carism ático candida
¦ to causó gran impacto en 30 mi
 llones de electores. La mayoría

de ellos "pobres, humildes y sencillos", co
mo él; integrantes únicos del "pueblo bueno
y sabio"; primitivo al hablar y con ideas ele
mentales, como ellos; sediento de legalidad
yjusticia, como ellos. Luego de salir del PRI,
se confrontó "furiosamente" muchos años

con los poderosos "dedicados al saqueo de la
riqueza nacional". Amante defensor de "los
pueblos originarios" ("verdaderos y únicos
mexicanos", cuyos orígenes, según sus co
nocimientos históricos, datan de "más de 10
mil millones de años"); el candidato, receptá
culo de todas las virtudes morales y políticas
en grado excelso; adorador de la Madre Tie
rra, ante la cual se postraba frente a un hoyo
haciéndole rituales con una gallina muerta
enelfondo, el humeante sahumador y la mú
sica aborigen. No reconoció ninguna luz en
los últimos 30 años, todo fue noche de devas
tación y tragedia, pero su entronizada lo re
solvería. Su lema era y es: "Por el bien de to
dos, primero los pobres". ¡Chulada de viejo!
Es inexplicable por qué de 89 millones de

electores sólo 30 le dieron el voto. Sin duda

hubo manonegraen contra de quien encarna
al "pueblo bueno y sabio".
Pero hizo, además, muchos compromisos

inolvidables. Ofreció: 1) Respetar, siempre,
de manera escrupulosa, la Constitución y
las leyes de México. 2) Pacificar al país desde

su llegada a la Presidencia, y lograrlo en un
máximo de seis meses. 3) Acabar con la co
rrupción y no tolerar en su gobierno a nin
gún corrupto. 4) Promover una mejora sus
tantiva en la educación pública, para dotar
a los educandos más pobres con los instru
mentos necesarios para triunfar en la vida, y
reducir la desigualdad social, sobre todo en
las mujeres. 5) Modernizar los servicios de
salud prestados por el Estado, igualándolos
a países como Dinamarca. 6) Hacer crecerla
economía a 5 y 6 por ciento anual. 7) Respe
tar, como todo demócrata, a sus opositores.
8) Mantener una relación cordial, civilizada
y constructiva con todos los gobiernos y pue
blos del mundo, respetando sus soberanías y
haciendo respetar la nuestra. 9) No voltear al
pasado y gobernar enfrentando eficazmen
te los grandes desafíos nacionales. Y10) No
mentir, no robar y no traicionar. ¡ Recontra
chulada de viejo!
Con esas prendas personales y promesas

de tal calado, sólo los ciegos, sordos o "apá
tridas" no votamos por él
El lunes próximo evisceraré aquí 10 de sus

compromisos; ya en su cuarto año de ron
car, difamar y destruir, desde la histórica re
sidencia privada de Hernán Cortés, erigida
sobre las ruinas del palacio de Moctezuma
Xocoyotzin, y convertida hoy en circo arra
balero.
Lo he venido diciendo desde conocer al su

jeto de marras: "rufián es el hombre sin ho
nor, vil y despreciable que vive de la estafa y
la mentira".^™
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Lamina de

Coahnila... y lo que
hay'en el fondo

1 derrumbe en la mina de
* j Sabinas, Coahuila, y el dra

 ^4 ma que se vive por los 10
mineros atrapados en su interior era
previsible y, por lo tanto, evitable; se
gún documentos a los que tuvo acceso
esta columna, la Auditoría Superior de
la Federación alertó desde 2019 de una
grave falta de regulación e inspeccio
nes en la operación minera de México.
En la 'auditoría de desempeño' nú

mero 365DE se señala que la Secre

taría de Economía y otras autoridades
responsables carecían de información
actualizada y confiable sobre estatus,
propietarios y usuarios de las concesio
nes mineras; su función se limitaba a
cobrar los derechos de explotación, vi
nieran los recursos de donde vinieran.
El análisis de los auditores de David

Colmenares se centró en el programa
"Regulación, modernización y promo
ción de laactividad minera", encabezado
en ese entonces por Graciela Márquez
como titular de Economía. Con alrede
dor de 175 millones de

presupuesto, se partió
de la premisa de que
"el sector minero care

ce de un marco regula
torio adecuado", pero
omitiendo realizar un

diagnóstico puntual sobre el asunto.
Economía estableció aquel año una

meta de 210 inspecciones en sitio, que
en el camino reduj o atan solo 69, congra
tulándose por superar el objetivo con 23
inspecciones más, al concretarse 92. Este
autolaureado 'logro' significó una cober
tura de inspección del 0.4% de las 24 mil
656 concesiones vigentes.

Por derechos de explotación, se de
terminó en la Ley de Ingresos una re
caudación de casi 2 mil400 millones de
pesos, de los cuales el SAT ingresó casi el
98%, otro gran 'éxito'. Nada más se olvi
dó requerirle ala dependencia adminis
tradora de las minas un registro de iden
tificación de los concesionarios que hi
cieron elpagoy que éste correspondiera
alas hectáreas de su concesión.
Entre esas opacidades y descontroles

navega el riesgo al que se enfrentaban los
10trabajadores...hoyenlasprofundida

des de un pozo. Y al que
se enfrenten miles y
miles de otros mineros,
que de muchas mane
ras también, están atra
pados. Ybajola misma
amenaza.

Palabras clave
Usaron el nombre de un joven de unos
27 añosparapresentarlo como 'dueño'
de la mina, al enviarlo tras el accidente
a dar de alta en el IMSS a los trabajado
res, como un proceso más de todo este
profundo laberinto. Para que, al final,
no sepa lo que no se sabe.

Su función se limitaba
a cobrar los derechos

de explotación
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No, no es
terrorismo

Los recientes actos de vio
lencia en varias ciudades

del país por grupos de la
delincuencia organizada comenzaron
a ser calificados como "terrorismo".

Me cuesta conciliar la etiqueta con
lo visto por varias razones: el origen,
los autores, sus objetivos y la reacción
que tendría que venir de la autoridad.
Primero, el origen. El evento que

arrancó esta ola según las autoridades
fue una respuesta a la intervención de
las fuerzas armadas para arrestar a lí
deres de organizaciones criminales
que sostendrían una reunión. Nada sa
bemos que algo similar haya desatado

los sucesos en las otras ciudades, lo que
me lleva al segundo punto: los autores.
El país está poblado de grupos cri

minales que se ponen nombres, otras
veces no, se alian con otros grupos que
a su vez forman cárteles más grandes.
Pero ningún análisis dice que es ese
mismo cártel el que reina en todas las
regiones que han vivido violencia y
decidió hace unos días aterrorizar ala

población. Por algunos videos que han
circulado y en caso de
creerles, parece que
algunos de esos even
tos son broncas entre

esos grupos y eso no
es terrorismo. Eso es

una disputa violenta
entre criminales por controlar territo
rios que se han copiado métodos.
Tercerpunto: el objetivo. Enla mayo

ría de los tratados, convenciones y tra
bajos académicos, el terrorismo tiene
una intención política clara y expresa
da. Cada atentado terrorista—en Nue

va York, en Londres, en Nigeria— viene
acompañado de una petición o reivin
dicación política clara. ¿Qué piden, a

quién se lo pideny como decía, quién pi
de conlos eventos de estos días?
Cuarto, la reacción de la autoridad.
El terrorismo en última instancia es

un reto al Estado,ylareaccióndel Estado
ha sido siempre brutal. El ej emplo más
cercano es el PatriotActy la guerra que
inició EU. Pero las reacciones de otros
países atacados han sido similares en las
consecuencias, aunque diferentes en sus
métodos. Y la mayoría de las veces con el

aplauso de sus ciudada
nos que en esas guerras
se convierten en "ba
j^", más que víctimas.
No es lo mismo un

acto terrorista como lo

definelaleyinternacio
nal que hacer sentir terror. Porque terror
siente cadanegocio, cada agricultor, cada
transportista extorsionado. Cada muj er
en una combi en Estado de México.
Pero eso son actos criminales cotidia

nos que se deben perseguir penalmente.
Eso que en México no se hace. Y por cier
to, elEjércitolleval2 añosenlas callesy si
gue pasando. Ellos tampoco saben cómo.
Pero no es terrorismo, no.

Soil actOS criminales
cotidianos que se deben
perseguir penalmente
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¿Corcholata sorpresa...
un general?

La desconfianzacrónicadelpresidente Ló
pezObvadovenlas instituciones civilesy
su empecinamiento en militarizarla se

guridadpúblicay meter al Ej ército enlos negocios aero
portuariosy del Tren Mayapermiten arriesgar una des
cube liada pero lógica probabilidad: que sus alborotadas
"corcholatas"nopasende seruna finta
Negado atener "buenas ideas" y escéptico hasta de

lo que "pienso", aventuro sin embargo que su recu
rrente descalificación a organismos sociales, públi
cos o autónomos y algunas dependencias de su go
bierno es tan consistente que, por mera congruencia,
su gallo para el 24 quizá porte uniforme.
Dij o sobre la Guardia Nacional hace seis días:
"Voy a hacer lo que hice con la reforma a la ley eléc

trica. Como sé que los conservadores están en huel
ga, no legislan ojaláy no cobraran, no están traba
jando y todo lo rechazan (...), que el di a de mañana no
puedan decir siquiera: 'Es que no se cuidó y se echó a
perderla Guardia Nacional| porque debió estar ins
crita, dependiendo de una institución fuerte, profe
sional, como la Secretaría déla Defensa..
En su opinión, pues, el gobierno civil es débil y na

da profesional.
"Ahora continuó se respetan los derechos hu

manos, no hay tortura, no hay masacres, y tanto en
el Ej ército como en la Marina hay respeto por la gen
te...".

Eso implica que antes de la 4Tlas fuerzas armadas
torturaban y masacraban. De ser así, AMLO debiera
promoverunaLey de Amnistía, antes de permitir que

probables criminales impunes continúen en la mili
cia de que es el comandante supremo.
Paralograr su propósito, dijo, "puede ser que en

contremos un mecanismo legal que no requiérala re
forma constitucional".

Se le preguntó entonces: ¿una leyó un decreto
puede estar por encima déla Constitución?
Respondió: "Una ley, y que no se viole la Constitu

ción. Y sise considera que esviolatoriodela Constitu
ción, van a acudir los conservadores al Poder Judicial,
a la Suprema Corte. Ya lo anunciaron, pero yo lo que
quiero es cumplir con mi responsabilidad",
Por lo dicho, para él sólo los "conservadores"... de

fienden la Constitución.
"Conviene que la Guardia Nacional quede como

una rama de la Secretaría de la Defensa para que se le
dé estabilidad en el tiempo y no se corrompa (...). Es
algo parecido a lo que estoy promoviendo en el Tren
Mayayenlos aeropuertos".
En sus palabras, únicamente la Secretaría de la De

fensa garantiza estabilidady honestidad.
"¿Por qué quiero que haya una empresa déla Se

deña que sea la encargada de operar y administrar
el Tren Maya, las estaciones, los aeropuertos Feli
pe Angeles, el aeropuerto de Palenque, el de Chetu
mal, el nuevo de Tulum, toda una empresa? Porque
no quiero que se vaya a privatizar en el futuro y toda
esa inversión pública pase a manos de particulares. Y
silo dejo dependiendo de la Secretaría de Comunica
ciones, a la primera arrebatan; si lo dejo en Fonatur;
igual...".
En consecuencia, cabe inferir, el próximo presi

dente de México debiera ser el divisionario general
secretario Luis Cresencio SandovaL.^™
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1 Apoyo refrescante. El gobernador de Nuevo León,
•Samuel García, pidió al presidente Andrés Manuel

López Obrador visitar más seguido la entidad. De gira
por el estado, el Presidente fue recibido con esta frase:
"Bienvenido a Nuevo León, muy contentos de recibirlo,
además, con lluvia, está lloviendo en Santiago, Monte
morelos, Linares y en la tarde viene una depresión, en
tonces venga más seguido porque usted trae lluvias a
nuestra tierra", expresó. Le agradeció la reactivación del
acueducto Cuchillo 2, pues, afirmó que desde 1996 este
proyecto estuvo olvidado porque no hubo voluntad po
lítica ni financiera. Tras la crisis por el agua, el acerca
miento con la Federación ha sido determinante. Y así,
sin filias ni fobias partidistas. Por el país.

2 No se vale. Hacer leña del árbol caído no es una
•buena práctica, tratándose de la violencia de los

pasados días, en Baja California. Sin embargo, un po
lítico de Movimiento Ciudadano, Alfredo El Caballo
Lozoya, subió a sus redes varias fotografías donde se
ve dejando flores y encendiendo velas en el Oxxo don
de dos mujeres perdieron la vida durante los ataques de
grupos criminales en Ciudad Juárez el pasado jueves.
Su protagonismo fue rechazado y señalado como "lucro
político" por parte de las personas que vieron la imagen,
indicando que es "indigno" y "de muy mal gusto lucrar
con el dolor y las muertes en Ciudad Juárez". Lozoya fue
presidente municipal de Parral y candidato perdedor al
gobierno de Chihuahua. De ahí el ardor.

3 A dónde hemos llegado. Raúl Díaz Organitos,
•secretario general de la Unión de Propietarios de

Autobuses de Turismo, Pasaje y Carga A.C., afirmó que
la industria vive una crisis de seguridad derivada de la
falta de coordinación entre autoridades federales y lo
cales, de la mala capacitación de los efectivos de segu
ridad. pero, sobre todo, porque la delincuencia recluta a
operadores expertos tanto en rutas como para el ma

nejo de las unidades robadas y el desenganche y en
ganche de remolques. La capacitación es tal que no sólo
están aptos para las labores logísticas del crimen, sino
que han recibido lecciones de qué declarar ante los mi
nisterios públicos en caso de ser detenidos. Crimen a la
alta escuela. ¿Y los gobernadores, para cuándo?

4 Reacción esperada. El presidente nacional del
•PRI, Alejandro Moreno, aseguró que Morena per

dió el control del país y la inseguridad es insostenible
ante los actos violentos ocurridos en Tijuanay antes en
jalisco y Ciudad Juárez. Advirtió que. tras los ataques de
la delincuencia en los últimos días, quedó demostrado
que la estrategia de seguridad no sirve para nada y que
la violencia en México ha alcanzado niveles inacepta
bles. Mediante un video difundido en sus redes socia
les, expuso que, en 45 meses, el gobierno registra más
de 130 mil homicidios, cifra que supera a cualquier otro
presidente en el mismo periodo de tiempo. Una vez he
cha la aclaración, de vuelta a lo suyo, que es la recons
trucción del tricolor y el rescate del priismo. Va.

5 Palabras de salva. Dice Jesús Zambrano, líder na
cional del PRD, y en un tono que suena envalen

tonado: con alianza o sin alianza con el PAN y el PRI,
el PRD se fijó como tarea prioritaria "frenar", rumbo a
las elecciones pará la gubernatura del Estado de Méxi
co en junio de 2023, el avance de Morena en la entidad.
"El objetivo fundamental para 2023 deber ser evitar
que aquí vaya a pasar Morena, aquí no va a pasar la de
lincuente electoral Delfina Gómez, aquí no van a ha
cer del Estado de México un eslabón más de la cadena
trágica en la que vive el país", dijo Zambrano Grijalva.
Tomó protesta al diputado local Ornar Ortega como
coordinador estatal de la agenda social demócrata del
PRD. Y su gallo si no hay alianza. Solos son menos que
nada y lo saben.
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El objetivo de Morena
es Romero
^5»:,. >*

No es casualidad que, apenas Morena designó a Delfina
Gómez como su candidata para el Estado de México, se
intensificaran los ataques contra el líder del PAN en San
fcjízaro. Jorge Romero Herrera.
t; I.a embestida tiene muchas aristas, pues el diputado es el
líder del clan más poderoso en el partido blanquiazul, que
controla todo lo que se mueve en la Ciudad de México, pero
que también es el principal soporte del dirigente nacional,
Marko Cortés.

La 4T busca debilitar —si no es que extinguir— a la inmi
nente alianza opositora para las elecciones del próximo año
en tierras mexiquenses, cuyo abultado padrón representa
la mayor canasta de votos en todo el país.

Primero le atizaron con todo a Alejandro Alito Moreno,
líder nacional del PRI, el otro partido más o menos vivo
que busca consolidar la alianza con el PAN y con lo que
queda del PRD; exhibieron audios que lo ligan con actos
de corrupción.
A Alito lo han traído a toallazos desde hace semanas,

para restarle fuerza al tricolor en la mesa de la alianza. Lo
chamuscaron y ahora van por el PAN, al que buscan darle
un golpe que haga chuza en varias direcciones.

Primero en los acuerdos nacionales, donde Romero He
rrera y el líder del PRI —que también es diputado— venían
tejiendo el entramado para ir juntos en las elecciones del
Edomex y de Coahuila, que son el año entrante.

Pero también está el tema de la Ciudad de México, que
tiene el segundo mayor padrón electoral del país y donde
Morena va en picada. Quien quiera ser presidente en 2024
tiene que ganar estas dos enti
dades, más Veracruz, y con eso
estaría del otro lado.

El partido opositor más fuerte
en la CDMX es el PAN, cuyo jefe
máximo es Romero Herrera, a
quien acompañan los diputados
Christian von Roehrich y Luis
Mendoza; los alcaldes Santia
go Taboada en Benito Juárez y
Mauricio Tabe en Miguel Hidal
go, y el líder local Andrés Atayde.

La 4T busca involucrarlos con

tiene que ganar estas dos enti
dades, más Veracruz, y con eso
estaría del otro lado.

El partido opositor más fuerte
en la CDMX es el PAN, cuyo jefe
máximo es Romero Herrera, a
quien acompañan los diputados
Christian von Roehrich y Luis
Mendoza; los alcaldes Santia
go Taboada en Benito Juárez y
Mauricio Tabe en Miguel Hidal
go, y el líder local Andrés Atayde.

La 4T busca involucrarlos con

un presunto cártel inmobiliario de Benito fuárez, del que se
habrían beneficiado económicamente todos ellos, producto
de supuestas extorsiones a desarrolladores inmobiliarios
en la zona.

Además de que tres integrantes del grupo —conocido
como Jorge y sus Cinco Magníficos— han gobernado esa
alcaldía, el objetivo es también arrebatarles el territorio que
ha sido su bastión, y a cuyos habitantes el propio Presidente
ha calificado de conservadores y aspiracionistas.

La intención es pegarle en la línea de flotación a Romero
Herrera para generar caos en el PAN y que se caigan los
acuerdos aliancistas en San Lázaro. Que tampoco se con
creten las alianzas en Edomex y Coahuila para 2023; ni en
la CDMX y en las federales para 2024.
Los golpes han mantenido a los panistas arrincona

dos contra las cuerdas, recibiéndolos sin atinar a devolver
alguno.

El asunto no es jurídico, sino político... y mediáticamente
muy rentable para la 4T.

O
CENTAVITOS

Por cierto, luego de ver la encuesta más reciente de Consul
ta Mitofsky en la Ciudad de México, que ratifica una brutal
caída en la popularidad del Presidente y de la jefa de Go
bierno, se entiende mejor el porqué de los férreos ataques
contra la oposición. Morena se hunde, aunque no está claro
si los continuos ataques presidenciales a la clase media, los
fifís y los intelectuales le restan popularidad a Claudia; o si
el mal gobierno de la CDMX es el que le quita simpatías a
su jefe. El chiste es que en la capital ambos van en picada
y eso los tiene bastante nerviosos. Y conste que Mitofsky
regularmente es amigable con ellos.
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En el filoO
Ricardo Pascoe Pierce
ricardopascoe «ihotfnail.com • 11 poseoep

Encuestas confusas en tiempos
confusos
• Hay aprobación de la persona, pero rechazo a sus políticas.

En tiempos de una sociedad profundamente dividida y tam
bién atrapada en sus creencias ancestrales entre adoración/
miedo a la autoridad, las encuestas y su utilidad son un fenó
meno difícil de discernir. Pueden sugerir ciertas opiniones y
conductas consistentes y después reportan disparates que no
tienen relación con lo que ocurre en la "normalidad". ¿Cómo
explicar esto para entender la utilidad de las revisiones de opi
nión pública?

El ejemplo más claro de esto son las encuestas so
bre la evaluación de la popularidad presidencial y
de su gestión como gobierno. En términos genera
les, las encuestas señalan una evaluación favora
ble de la opinión pública hacia el Presidente, entre
un 50%60%, dependiendo de la casa encuestado
ra. Si bien es cierto que gozaba de una popularidad
de casi el 80% al inicio de su gestión, y ésta ha des
cendido a los 50, sigue gozando de la aprobación
de la mayoría de los ciudadanos del país.

No sucede así, sin embargo, con sus políticas
públicas. Los tres problemas considerados los más
importantes por la ciudadanía (economía, salud y
seguridad) reciben la reprobación mayoritaria de
la población. Las mismas encuestas donde el Pre
sidente recibe una aprobación arriba del 50% por su gestión,
en los tres temas de economía, salud y seguridad es reprobado.

Hay aprobación de la persona, pero rechazo a sus políticas.
En una sociedad de tradición cultural autoritaria, el respeto a
la autoridad es sólo superado por el miedo que evoca.

Este hecho no desestabiliza al país, pero sí genera una am
bigüedad notable ante los resultados que arrojan las encuestas
de opinión sobre temas particulares. Un ejemplo interesante es
la encuesta reciente de El Financiero sobre la opinión pública

ante el conflicto que sostiene México con Estados Unidos y
Canadá sobre el sector energético y el TMEC. El Presidente
celebró el resultado de la encuesta que arrojaba que un 49% de
ciudadanos estaban a favor de "defender la soberanía, incluso
con aranceles", mientras un 39% estaba por sostener el TMEC
y su marco regulatorio. Lo tomó como una confirmación de
que su campaña nacionalista estaba dando un resultado favo
rable a su posición "soberanista" en la negociación.

O
Sin embargo, desglosando la encuesta con ma
yor cuidado, resulta que los ciudadanos que no se
consideran parte de ninguno de los dos bandos
enfrentados en el país (4T vs. oposición), es decir,
ciudadanos neutrales e independientes, se incli
nan más por evitar el enfrentamiento con los dos
socios del TMEC en vez de ir al enfrentamiento
con ellos y ser objeto de posibles aranceles.

El resultado real de la encuesta es reflejado en
el 49% que apoyó al Presidente en este caso. Es
decir, menos de la mitad del país, y nada que ver
con sus niveles de aprobación como persona y
mandatario. Una vez más se refrenda la ambigüe
dad inherente a las encuestas en un país polari
zado, como lo es México, a partir de la gestión de

López Obrador. El Presidente puede tener, incluso, el 60% de
aprobación, pero sólo el 49% apoya su decisión de enfrentar a
los socios del TMEC. México entra a la negociación completa
mente dividido, a diferencia de Estados Unidos y Canadá, que
convocan a las negociaciones unidos y desafiantes.

O
En realidad, nada que celebrar.

En una sociedad
de tradición
cultural
autoritaria,
el respeto
a la autoridad

es sólo superado
por el miedo
que evoca.
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Creel, a la mesa... ¡si lo
dejan (las) panistas!

Ahora, militarizarla ineficaz GNes la prioridad...
Si bien la elección formal no será sino hasta el próximo 27,
esta semana será clave para la selección de quien habrá de
presidir los trabajos en San Lázaro durante el segundo año
de la LXV Legislatura, en que el oficialismo se empeñará
en sacar adelante un par de iniciativas de Andrés Manuel
López Obrador, mientras la oposición, de la que presu
miblemente formará parte aquél, insiste en mantener su
declarada moratoria constitucional.

Las negociaciones están en marcha y, conforme a lo pac
tado desde el inicio de la actual diputación federal, será un
panista quien asuma la presidencia de la mesa en sustitu
ción del veracruzano Sergio Gutiérrez Luna, al tiempo que
un moreno lo hará en el caso del priista Rubén Moreira al
frente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo).

Hasta ahora, conforme a lo dispuesto y con apoyo de la
dirigencia nacional y la Comisión Política blanquiazules,
de la propia coordinación de la bancada lopezobradorista
en la Cámara baja incluso, el nominado no será otro que
Santiago Creel Miranda... salvo que las "grillas feministas"
impulsadas desde el interior de su bancada para que una
de sus integrantes ascienda a la posición, lo que supondría
ignorar que de los tres últimos
titulares dos han sido mujeres
—la (¿ex?) panista Laura Rojas
y la tricolor Dulce María Sauri—
en tanto que sólo uno, el actual,
es hombre.

Vale destacar que el eventual
acceso del exsecretario de Go
bernación a la presidencia de la
Mesa Directiva constituiría, para
él y su partido, una "plataforma"
importante de lanzamiento de
su eventual postulación como
aspirante a la candidatura pre
sidencial de Acción Nacional o

de la alianza Va Por México con
el PRI y PRD —"con Movimiento
Ciudadano (MC) del controversial
Dante Delgado inclusive, que
no acaba de tomar una decisión

sobre su posible suma a la coa
lición opositora"—, algo que tam
bién podría "jugar" en contra de su eventual nominación
si, como se piensa, en Palacio se le considera "peligroso".

La puja por presidir la Mesa Directiva de la Cámara, pues,
está en su momento culminante, con la inesperada variable
de que mientras los supuestos impugnadores del ascenso
de un claro opositor al gobierno se encuentran de acuerdo
con el implicado, la mayor resistencia a la nominación de
éste proviene del interior de su propio partido, de las mu
jeres en concreto...

O
ASTERISCOS

* De no ocurrir nada extraordinario que lo impida, esta ma
ñana deberá formalizarse la (esperada) salida de la impre
sentable Maestra Diezmo Delfina Gómez, de Educación
Pública (SEP), dependencia en la que no sólo nunca se sin
tió su presencia, sino que, en el supuesto de haber estado,
poco o nada es lo que tendría por presumir. ¡Vaya amenaza
para el Edomex!...
* De visita en México la pasada semana, la Unión Interna
cional de Organismos Internacionales (Uniore) confirmó
la invitación al presidente del Instituto Nacional Electoral
(INE), Lorenzo Córdova Vianello, quien encabece la mi
sión de observadores que en octubre deberán sancionar la
realización legal y democrática en Brasil. Singular recono
cimiento, sin duda...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.

El eventual
acceso del
exsecretario de
Gobernación a la

presidencia de la
Mesa Directiva

constituiría, para
él y su partido,
una "plataforma"
de lanzamiento
de su eventual

postulación.
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*765 SOS MUJERES/OLY MARNE

Señor columnista, ¿ya leyó la reciente noticia de la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, con la creación de un nuevo
servicio de apoyo y auxilio a las mujeres llamado SOS Mujeres
y para acudir hay que (aprenderse primero) llamar al '765?
¿Qué le parece?

R. Doña Oly, apenas me estoy poniendo al corriente de este
luevo recurso. Al estar leyendo y aprendiendo acerca de éste
e quedo compartiendo la opinión de (recomiendo la siga)
'ra Manzo, quien nos dice que: "Va de nuevo la pregunta:
es la necesidad de una nueva línea y no más recursos en
curación de justicia? ¿O la necesidad se llama publici
e porcentaje del padrón electoral llamado mujeres y
Presidencia no sólo le ha quedado mal en muchísi
los, incluyendo el de la muerte con 11 feminicidios

diarios, y con quien, además, ha sido confrontativo, es una
oportunidad de oro para los contendientes a puestos públicos
y, particularmente, al primer puesto público del país".
Cuando huele a autopromoclón suena a autopromoción y se
ve como autopromoción tiene que ser autopromoción. No veo
otra después de las fallas en las redes existentes de apoyo a la
mujer y los continuos feminicidios. A la mujer se le sigue fa
llando y estos actos de autopromoción son reprobables.
REGADERA O TINA

¿Qué es más económico y mejor para el medio ambiente?: ¿la
regadera o la tina?

R. Hay una serie de variables aquí, incluido el tamaño de su
tina (y hasta dónde la llena para bañarse), el tipo de cabeza de
regadera que tiene y cuánto tiempo suelen durar sus duchas.
La ducha promedio dura unos ocho minutos y la cabeza de
ducha promedio tiene un flujo de agua de 8 litros por minuto,
por lo que la ducha promedio utiliza más de 64 litros de agua.
Mientras tanto, la tina promedio contiene 300 litros de agua,
así que incluso si sólo la llena a mitad de camino, siguen siendo
150 litros. Así que, a menos que esté tomando una ducha larga,
normalmente usará menos agua que la tina.

Agua al día
¿En promedio, cuánta agua debo beber al día?

R. En EU, las academias nacionales de Ciencias, Ingeniería y
Medicina determinaron que una ingesta diaria adecuada de
líquidos es alrededor de 15.5 tazas (3.7 litros) de líquidos al día
para los hombres y alrededor de 11.5 tazas (2.7 litros) de líqui
dos al día para las mujeres.
MAL OLOR/LUIS KEN MACÍAS
Señor La Mont, si bien el foco del olor corporal generalmente
se encuentra en las axilas, no es la única área que puede pro
ducir mal olor. ¿Qué desodorante se puede usar para evitar el
mal olor en otras partes del cuerpo?

R. Don Ken, interesante, y le comparto que las mismas glán
dulas productoras de olor que se encuentran en las axilas se
pueden encontrar en el área de la ingle, pero el desodorante
debe usarlo sólo en las axilas. Debe evitar que éste (desodo
rante) afecte al microbioma, y algunos desodorantes realmente
pueden hacer que el microbioma empeore el olor.

En su lugar, se pueden utilizar perfumes o aceites esenciales,
ya que tienen un menor impacto en el microbioma y un efecto
duradero.

Lo que es bueno para prevenir el mal olor corporal es obvio y
se ha encontrado que el consumo diario de vegetales conduce
a un mejor olor corporal, un olor corporal menos a humedad,
menos agrio y menos malo. Beber mucha agua, comer alimen
tos hidratantes, como el pepino y la sandía, e incluso comer
cítricos puede ayudar a eliminar esos malos olores.
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Un año en el México
lindo y querido
Esta semana escribo mi columna número 51 y, haciendo
algo de matemáticas (¡créanlo o no, la diplomacia también
pide saber de cálculos!), hoy se. cumplen 12 meses, o 365
días, desde que mi familia yyoll'egarhos a México. En un
año han pasado muchas cosas y, en ésta ocasión, quiero
contarles sobre algunos de los eventos más significativos j
que he vivido en este gran país;

Desde agosto del año pasado a la fecha he tenido la*}
oportunidad de visitar 14 de k» 32 estados de la Repúblicas'
Mexicana, en donde he visto la diversidad cultuíál y sociafc¡$
de este país. Me ha maravillado su. tremenda gastronomía, •'
historia y, sobre todo, la efusividad de las personas que me
han recibido en cada una de mis visitas. Sin duda, estaré
regresando para explorar más de Hidalgo, Yucatán, Baja
California, Jalisco, Puebla y los que me alcancen. Mi meta
para los próximos años, sin duda, será llegar a visitar todos
los estados de lá República.

También he atestiguado la enorme oferta británica que
existe aquí: desde los productos que vemos en los anaque
les de los superniercados hasta la música, las películas y la
cultura. Fui anfitrión de los festejos en México por el Jubileo
de Platino de la reina Isabel II, fui parte del estreno de la
última película del icono británico James Bond. Y también
fui al concierto de Coldplay en el Foro Sol, que fue una
locura absoluta. Junto con mi familia, viví de cerca el Hay
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Festival en México. Y, sobre todo,
he visto mucho, ¡mucho fútbol!,
aunque debo de admitir que sigo
sin decidir mi equipo mexicano.
Éste es uno de mis grandes retos
para los siguientes meses.

Estos primeros 12 meses tam
bién han marcado hitos impor
tantes en la relación entre Reino
Unido y México. En septiembre
del año pasado recibí la visita de
la ministra de Asuntos Exteriores,
Liz Truss, quien, además, inau
guró nuestras nuevas oficinas en Paseo de la Reforma. En
abril pasado, también recibimos la visita del presidente de
la COP, Alok Sharma, para dar seguimiento a los acuerdos
en materia de cambio climático. Pero, sin duda, el evento
más importante ha sido el inicio de las negociaciones bi
laterales para firmar un nuevo acuerdo de libre comercio
entre ambos países de la mano de Secretaría de Economía;
un proyecto que nos emociona y nos ayuda a seguir forta
leciendo esta relación.

Por supuesto, este primer año,ha traído muchos aprendi
zajes para mí y mi equipo en la embajada: mientras segui
mos adaptándonos a un nuevo mundo donde el covid19
ha llegado para quedarse, a mediados de este año tomamos
la decisión de regresar presencialmente a nuestras oficinas,
por primera vez desde el inicio de la pandemia. Esto nos
ha ayudado a abrir un nuevo capítulo para la embajada,
después de un largo tiempo de no poder trabajar frente
a frente. Admito que, aunque todavía nos queda camino
por recorrer, afortunadamente, gracias a la ciencia y a las
vacunas, podemos decir que nos encontramos con buena
salud y con todas las ganas de seguir trabajando por nuestra
relación bilateral.

Me quedan aún varios años en México, los cuales dedi
caré a seguir conociendo a su gente, sus retos y todo aquello
que les hace sentir orgullo de este país. Me emociona saber
que tenemos proyectos importantísimos por delante para
seguir promoviendo el Reino Unido y seguir enamorándo
me de México.

Como cada semana, les invito a seguirme en Twltter
@JonBen]aminl9 o bien, a escribirme a

london.eye@fcdo.gov.uk. ¡Sigamos la conversación!
'Embajador de Reino Unido en México
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El sábado tuve una plática sobre seguridad ante un impor
tante grupo de colegas. Todos nosotros conmocionados ante
lo que había sucedido en la última semana; levantamientos,
asesinados, actos terroristas en falisco, Guanajuato, Ciudad
Juárez, Tijuana, Michoacán, todo en medio de un profundo
vacío informativo, sin autoridades que se hicieran cargo. Con
el presidente López Obrador minimizando el tema y, como
siempre, responsabilizando a Calderón; con una presiden
ta municipal de Tijuana que, escoltada por el ¡efe de la zona
naval y militar, les pidió públicamente a los narcotraficantes
que "les cobren (extorsiones) a los que no les han pagado, no
a la sociedad". Todo en otro fin de semana de casi un centenar
de asesinatos por día (como todos los de los últimos meses).

La pregunta obvia es si la estrategia de seguridad ha fra
casado o si simplemente, mientras no se mueva el índice de
aceptación del Presidente, al gobierno sencillamente no le
importa. Vamos a retomar aquí algunas de esas preguntas y
aspectos muy puntuales de las respuestas.

¿Cuáles son los éxitos de la estrategia de seguridad?, ¿cuá
les sus fracasos y pendientes?

No hay éxitos importantes, quizá, insdtucionalmente, la creación
de la Guardia Nacional, pero no está inscripto en la lógica de una
estrategia policial y de seguridad nacional, lo que le hace perder
trascendencia. Han bajado, se supone, secuestros, pero no conta
bilizamos la cifra negra, hay un aumento notable de extorsiones,
de muertos, de empoderamiento y control territorial del crimen
organizado, que es lo más grave. Hay éxito ¡ocal en CDMX, con
Claudia Sheinbaum y Ornar García Harfuch, pero, paradójica
mente, con la estrategia que AMLO no quiere seguir: inteligencia,
información, datos, con fuerte capacidad operativa y golpes cons
tantes para desarticular. La federal es una estrategia de mera con
tención, una no estrategia, con reacciones que son contenidas por
las propias autoridades por razones políticas erradas. Todo parte
de un mal diagnóstico de inicio; que entendía la pacificación del
crimen organizado como si fueran grupos armados, guerrilleros.
¿Hasta dónde existe control del territorio por el gobierno

federal?, ¿hasta dónde lo ha perdido?
El general VanHerck, jefe del Comando Norte de Estados

Unidos, dice que el 30% del territorio nacional está bajo con
trol criminal. Es posible. El tema, más que el control territorial
en sí, es el empoderamiento criminal que ha llegado ya, sobre
todo en el ámbito local, a los espacios políticoinstitucionales.
Cada vez más los grupos criminales controlan municipios y
regiones y comienzan a tener influencia en gobiernos estatales
¿Es viable pacificar el país?, ¿cuánto tiempo nos llevaría

hacerlo?

Por supuesto que es viable. Pero se requiere una estrategia
que tendrá costos, no será con abrazos. No se trata de erradicar el

crimen, sino de tener control. Hay límites que no se puede dejar
traspasar y las organizaciones deben ser siempre desarticuladas
con la mayor regularidad posible. Existe, dicen los especialistas,
una suerte de diálogo implícito entre el Estado y los criminales, a
cada acción corresponde una reacción: ¿qué reacción ha habido
luego de que los criminales incendiaran, mataran, bloquearan
en una semana cinco estados del país? Ninguna.

¿Hemos normalizado la violencia?¿Da lo mismo hablar de
10,20 o 100 homicidios en un día?

Pareciera que sí y eso se refleja en la violencia misma: si
antes había que matar para intimidar, ahora se masacra, se
tortura, se mutila; si antes no se tocaba a las familias, ahora
son el objetivo las mujeres y los niños. Las propias familias se
involucran también de todas las formas posibles. Nos hemos
insensibilizado ante la violencia. No sólo ante los muertos, sino
también ante los desaparecidos, más de cien mil.

¿Cómo tmpactá la inseguridad en la vida diarla de las fa
milias y empresas?

El costo es altísimo, en calidad de vida, pero también eco
nómico. No hay una cifra cierta: datos del Inegi, según de
nuncias realizadas en 2021, ubican el costo en casi 2% del
PIB, unos 277 mil millones de pesos. La cifra real es mucho
mayor y los especialistas la elevan hasta el 8% del PIB. Por
otra parte, nuestro gasto presupuesta! en seguridad es uno de
los más bajos del continente, es un tercio del de Colombia,
incluyendo militares.

¿Qué implicaciones tiene que este sexenio se supere la cifra
de homicidios del anterior?

Ya se superó, estamos en 130 mil muertos. Para el mismo
periodo, Calderón tenía 53 mil 319 homicidios dolosos; Peña
Nieto, 74 mil 737. Es la medida del fracaso, por eso mes con
mes se manipulan cifras, pero lo cierto es que desde inicio de
sexenio se mantienen los números en una meseta altísima.
¿Hay un problema de femlnlcidlos o es parte del mismo

problema de seguridad?
Hay un gravísimo problema de feminicidios. Es de diez a

uno la diferencia de muertes entre hombres y mujeres, pero
la violencia contra las mujeres es diferente, distinta y existe
una violencia de género específica. Diez casos al día y miles
de desapariciones.
¿Qué papel debemos jugar como periodistas ante la

inseguridad?
Es clave. Hay que investigar, informar, pero sobre todo po

ner en contexto, lo que no suelen hacer las autoridades ni en
ocasiones tampoco los medios. Hay que poner la información
en contexto para sensibilizar y comprender la magnitud del
fenómeno. Asumir la gravedad de lo que estamos informando
y no frivolizarlo. Sin amarillismo y sin superficialidades.
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. Una de las grandes decisiones de la actual
£ administración federal ha sido el expandir
Ek el papel de las Fuerzas Armadas a nuevas y

muy variadas tareas y, de manera muy des
tacada, el consolidar su permanenciay lide

? razgo a cargo de la seguridad pública.
No sé en qué momento el Presidente de la

República cambió su idea de que los milita
res y marinos debían ceñirse a sus funciones
constitucionales, pero el que las tareas de se
guridad pública estén ba|o su mando lo intentó
desde muy temprano en su gobierno con el
acuerdo del 11 de mayo de 2020 pocos me
ses después de creada la Guardia
Nacional como un cuerpo civil—,
por el cual se dispuso "de las la
bores de las Fuerzas Armadas
para llevar a cabo tareas de se
guridad pública". Dicho acuerdo
fue controvertido ante la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación

& por varios actores que dudan de
¡j£ que dichas labores cumplan con
ij: las condiciones establecidas por
& la Constitución para que éstas

sean realizadas de manera ex
traordinaria, regulada, fiscaliza
da y complementaria. 

Después, en este año, el Pre
sitíente anunció que enviaría una
iniciativa para modificar la Cons
titución y que la Guardia Nacional
pasara formalmente a ser parte
de la Secretaria de la Defensa Na
cional, pero, ante el anuncio de
los partidos de oposición de que no aproba
rán ninguna reforma constitucional por lo que
resta del sexenio, la semana pasada comunicó
que no probará suerte con el Poder Legislativo
y que, con base en un acuerdo administrativo,
el paso de la Guardia Nacional a la Sedeña se
realizará el próximo 16 de septiembre.
Lo anterior representa un desafio a la

Constitución, al Congreso de la Unión, in
cluyendo a las y los legisladores de su pro
pio movimiento que promovieron un diseño
institucional en el que la Guardia Nacional a
cargo de la seguridad pública estaría bajo un
mando civil y en el que las fuerzas armadas
podrían coadyuvar bajo ciertas condiciones,

asi como al Poder Judicial, particularmente
a la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
que en este tema fundamental del Estado
mexicano ha retardado definiciones crucia

les que se le plantearon desde 2020,
No hay duda de que el consenso estable

cido en nuestro máximo referente jurídico
es que la seguridad pública esté en manos
de civiles. El problema es que eso que es la
teoría contrasta con la realidad de vivir en
un país en el que los criminales —porque
pueden— incendian ciudades y siembran te
rror, como apenas la semana pasada vimos

en Baja California, Chihuahua,
Guanajuato y Jalisco, y en el que
el Estado muchas veces parece
estar rebasado.

Las autoridades, principal
mente tas locales, dependen en
gran medida del Ejército y de la
Marina, más en los Ultimos años
en que los recursos que recl
bían Para fortalecer a las po
licías se han transferido en su
mayoría a las Fuerzas Armadas
0 a la Guardia Nacional, Tam
bién es cierto que éstas gozan
de aprecio, credibilidad y con
fianza por parte de la población.
Todo lo anterior ha conva

]¡dado la participación de las
Fuerzas Armadas en tareas de
seguridad pública durante ya
casi tres administraciones en
cabezadas por los tres prin

cipales partidos políticos de este país que,
aunque en el discurso sostuvieron el ideal de
contar con policías fuertes y competentes, en
la realidad han andado en sentido contrario.
El presidente López Obrador desterró esa
¡dea de su cabeza hace tiempo y está a pun
to de cruzar una línea roja. La suerte parece
estar echada y veremos si las otras institu
ciones del Estado, como el Poder Legislati
vo, cuyos titulares estarían habilitados para
controvertir el acuerdo, lo hacen, y la Corte
resuelve antes de que termine el sexenio.

El Presidente
anunció

que enviaría
una iniciativa

para modificar
la Constitución

y que la Guardia
Nacional pasara
formalmente

a ser parte
de la Secretaría
de la Defensa.
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Cuando se escriba la historia de este sexenio se tendrá que
mencionar el cambio de ciento ochenta grados entre la pro
mesa de campaña de López Obrador y lo que finalmente hizo
como Presidente en su relación con los militares. Como candi
dato, insistió en la necesidad de regresar a las Fuerzas Armadas
a sus cuarteles porque la militarización de la seguridad pública
no funcionaba. Luego, ya en el poder, no sólo le dio por com
pleto el control a soldados y marinos de la seguridad pública,
por medio de la Guardia Nacional, sino que le otorgó decenas
de tareas más que les correspondían a los civiles.

López Obrador nos debe una explicación. ¿Por qué cambió
de opinión con respecto al papel que jugarían los militares en
su sexenio? ¿Por qué en lugar de retirarlos paula
tinamente a sus cuarteles para que se dedicaran
a la seguridad nacional decidió darles un poder
sin precedentes desde que los civiles llegaron a la
Presidencia del país con Miguel Alemán en 1946?

¿Cambió de opinión o, en realidad, ése era su
plan y mantuvo escondida esta baraja? 

Digo esto último por el cable confidencial que
envió la Embajada de Estados Unidos én México
al Departamento de Estado fechado el 31 de enero
de 2006 que se hizo público gracias a WikiLeaks.
En él se relata la reunión del entonces embaja
dor Antonio O. Garza con el entonces candidato
presidencial del PRD, López Obrador, quien iba
acompañado de José María Pérez Gay (QEPD) y
Rogelio Ramírez de la O.

Cito lo que tenía en mente el hoy Presidente hace 16 aflos,
de acuerdo a la plática que tuvo con el embajador estaduni
dense sobre el tema del incremento del consumo de drogas y
los programas de combate al narcotráfico:

"AMLO expuso su doble plan para combatir ambos pro
blemas. Primero, dijo, quiere dar más poder y autoridad a
los militares en operaciones antinarcóticos porque es la me
nos corrupta de todas las agencias de México y podría ser la
más efectiva. Señaló, sin embargo, que esto requeriría una
enmienda constitucional, pero creía firmemente que podía
sacarla adelante. También explicó que darles más autoridad
a los militares limitaría a la Procuraduría General de la Repú
blica (PGR), que AMLO consideró demasiado corrupta para
liderar la iniciativa antinarcóticos. La segunda parte de la
ecuación, según AMLO, sería la consolidación de las dos or
ganizaciones de aplicación de la ley e inteligencia regresán
dolas a la Secretaría de Gobernación (Segob). Propuso acabar
con la Secretaría de Seguridad Pública y devolver la Policía
Federal Preventiva así como el organismo de inteligencia (Ci
sen) a la Segob. El plan, como dijo AMLO, ayudaría a ahorrar

dinero, acabaña con las luchas internas entre agencias y le
daría a la Segob un papel más prominente en los problemas
internos".

Esto pensaba AMLO doce años antes de que tomara po
sesión como Presidente. Claramente ya tenía en mente darles
más poder a los militares.

Sin embargo, López Obrador se pronunciaría en contra
de la militarización de la seguridad pública conforme se fue
incrementando a partir del sexenio de Felipe Calderón. En su
última campaña de 2018, AMLO incluso protagonizó varios
choques verbales con las Fuerzas Armadas por el tema de
las desapariciones forzadas y su partido, Morena, del que era

líder máximo, presentó una acción de incons
tituciónalidad en contra de la Ley de Seguridad
Interior que había aprobado la Cámara de Di
putados en 2017 y reglamentaba la participación
^el Ejército y la Marina en el combate al crimen
organizado

Ahora el Presidente quiere trasladar por com
P'et0 'a Guardia Nacional a la Secretaria de la
Defensa Nacional por decreto o modificando las
ieyes secundarias, cuando esto violaría la Cons
titución que adscribe dicha organización a la
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana
bajo un mando civil.

 ¿Siempre pretendió AMLO involucrar a las
Fuerzas Armadas en la seguridad pública, más
otras tareas, y lo ocultó o creía que el Ejército y la

Marina deberían regresar a sus cuarteles, pero luego cambió de
opinión cuando llegó a la Presidencia? Si es lo primero, engañó
al electorado al no revelar sus verdaderas intenciones. Si es lo
segundo, nos debe una explicación detallada de por qué dio
un giro de ciento ochenta grados.

¿Creía que el
Ejército y la
Marina deberían

regresar a sus
cuarteles, pero
luego cambió
de opinión
cuando llegó
a la Presidencia?

O
ACLARACIÓN Y DISCULPA
En mi última colaboración del jueves pasado mencioné un co
mentario de Denlse Maerker en el programa Tercer Grado, de
Televisa. Desafortunadamente, sin consultarme, el editor de la
sección de Opinión entrecomilló dicha idea como si mi colega
hubiera dicho eso textualmente. No fue así. Denise nunca dijo
eso, tal y como apareció en la versión impresa del periódico,
que pudo corregirse en la de internet. Lo lamento mucho. A
nombre de todo el equipo de Excélsior, le ofrezco una disculpa
sentida a mi muy respetada y admirada Denise.

Twitter: (cpleozuckermann

Fecha: 15/08/2022

Página: 9

Area cm2: 413

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 29,368

Página 49 de 192



Esta diabólica columna regresa de unas va
caciones necesarias, gracias por la pacien
cia, queridos lectores. Al volver a México me
he encontrado con que, después de muchos
avisos, los gobiernos americano y canadiense
iniciaron consultas oficialmente respecto a la
política energética del gobierno mexicano.

La geografía define los destinos de los paí
ses. Si usted ha leído mis columnas, sabrá que
soy un fanático de la geopolítica y también
un férreo defensor de nuestro norteameri
canismo, que es menos querido que nuestro
latinoamericanismo por la gente que tiene la
vocación tercermundista. México es las dos co
sas, y sabiendo usar nuestra posición geográ
fica, con estratega e inteligencia, podríamos
ser una potencia mundial, pero no lo somos
porque negamos nuestra posición geográfi
ca en beneficio del romanticismo idealista de
ser latinoamericanos; les llamamos hermanos
aun y cuando hay más coincidencias entre un
mexicano del Bajío con un texano de San An
tonio que con un porteño de Buenos Aires.

En los afios noventa, durante la presidencia
de Carlos Salinas de Gortari, éste tomó una
de las decisiones estratégicas más relevantes
para el futuro de México, al proponer el Trata
do de Libre Comerdo de Norte América. Por
fin se usaba estratégicamente nuestra posición
geográfica en beneficio de nuestros intereses.
Si el país hoy se sostiene económicamente es
por la potencia de nuestras exportaciones ha
cia el norte. La inercia de la geografía ha de
finido nuestro desarrollo. Del Bajío hasta la
frontera norte se han invertido muchos miles
de millones de dólares, cambiando la activi
dad económica de estados completos, como
el caso de Guanajuato, que pasó de ser un
estado agrícola a un estado de manufactura
y exportación.

No hemos tomado más ventajas del libre
comercio con Norteamérica porque no hemos
querido o podido establecer una estrategia de
mayor integración, como ha pasado en otras
panes del mundo. Sin embargo, la mitad del
país reniega la esencia norteamericana de Mé
xico y prefiere vemos como cabeza de ratón,
promoviendo el latinoamericanismo como
contraposición de nuestros intereses. El eter
no conflicto de intereses y principios.

Es así como llegamos al final de la ne
gociación del USMCA, que fue salvado gra
cias al profesionalismo e inteligencia de
Ildefonso Guajardo y su equipo. Al final de
dichas negociaciones, había un Presidente
electo y, por lo tanto, hábilmente Guajardo
incorporó a la negociación al enviado del
Presidente electo, quien incluyó el capítulo
Octavo, origen de la errónea idea del gobier
no de que puede cambiar la política energé
tica libremente.

Los acuerdos comerciales son documen
tos muy sofisticados y complejos que conectan
obligaciones y derechos de manera transver
sal, por lo que no se puede tener una cláusula
"paraguas" que dé el derecho de modificar to
das esas obligaciones de un solo tiro. Quizás en
nuestro formalista sistema jurídico mexicano
una cláusula así pueda confundir a un juez de
primera instancia, pero en sistemas jurídicos
internacionales y, de buen nivel, las intencio
nes cuentan tanto como lo que está escrito. La
firma y ratificación del USMCA por el Estado
mexicano es la prueba madre.

La reforma energética de 2013 fue muy re
levante por permitir la participación de enti
dades privadas en la explotación y generación
de insumos y energía. Con ello, las empresas
estatales que han sido históricamente poco
competitivas reducían su actividad mientras
que las personas y las empresas se beneficia
ban de precios más competitivos en la virtud
del mercado. Pero los guardianes del nacio
nalismo regresaron al poder y han intentado
cambiar leyes, la Constitución y negar per
misos cambiando, de facto, la política ener
gética que no pudieron restablecer por la vía
legislativa.

Confundir bienestar, competitividad, via
bilidad, productividad, que son beneficios
tangibles del mercado en cualquier pane del
mundo, con traicionar a la patria es un des
propósito. La gente no puede comer sobera
nía (lo que sea que eso signifique), pero puede
mejorar sus condiciones de vida con trabajo y
energías baratas y limpias. El bienestar de la
población debería ser el objetivo del gobierno
y no la idea de soberanía que tienen los libros
de la SEP y que sólo ha traído pérdidas a lo
largo de los años.
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En nuestro país existe una amplia gama de
cuerpos de seguridad pública, que, aun con
la visión de seguridad y protección ciudada
na, es de las más diversas a nivel mundial,
siendo reconocidas por la ley: las policías
comunitarias, policías rurales, municipales,
estatales, de investigación, ministeriales y a
nivel federa! se reconocen a las fuerzas fe
derales como parte de este enorme catálogo.
La adscripción, los ascensos, las con

diciones generales de trabajo, salarios,
prestaciones sociales, derechos laborales,
capacitación y sistemas de retiro son tan
disímbolos como variadas las
funciones de las mencionadas
corporaciones. 
Así nos encontramos con

que la policía comunitaria sub
siste por la cooperación volun
taria que otorga la ciudadanía,
donde no se garantiza ninguna
prestación ni mucho menos
alguna forma de capacitación
o derecho laboral como, por
ejemplo, el grado de un co
ronel que puede ganar hasta
poco más de 70 mil pesos en la
Guardia Nacional. 

La adscripción de la Guardia
Nacional como ente administra
tivo a la Secretaría de la Defensa
Nacional, ya sea a través de una
reforma a la Constitución o re
forma a alguna ley secundaria o
incluso la imposibilidad política
y legal para que ello trascendiera, no resuelve

, la homologación que deberían tener todos los
cuerpos de seguridad para brindar un resul
tado definitivo en contra de la delincuencia

,, común y la organizada,
En caso de que la Secretaria de la Defen

sa Nacional asumiera tal responsabilidad,
resultaría sumamente positivo que todas
las instancias de seguridad del país tuvie
ran acceso a los beneficios que puede tener
una dependencia federal, para empezar, el

, . salario y la capacitación y, por supuesto, los
¿y,¿mismos derechos laborales.
0, c; La Secretaría de la Defensa Nacional es

la que tiene el control de todas las licencias

colectivas de portación de armas de todas
las secretarías de seguridad pública, fiscalías
y policías municipales, son objeto de pase
de revista consuetudinaria. En un ambicio

so proyecto de Seguridad Pública Nacional,
tanto la Guardia Nacional como las distintas

dependencias encargadas de la seguridad
pública deberían tener una capacitación
policiaca integral que va desde las materias
básicas de derecho constitucional, penal y
administrativo, seguridad nacional, pública
e interior, criminología, técnicas de inves
tigación, inteligencia, contrainteligencia y

atención especializada y seg
mentada para todas las tareas
que se realizan según la inci
dencia y tipología delictiva.
Es una enorme carga, ade

más del control del Ejército y la
Fuerza Aérea, pero hoy no exis
te institución alguna que pue
da enfrentar el poder de fuego
que tiene el crimen organizado,
donde algunos de sus miembros
han sido expolicías, a quienes,
en su momento, también se les
invirtió para "proteger y servir
a la comunidad". Hoy pensar
que tenemos la oportunidad de
enfrentar los actos de violencia
con p0iiC1as locales mal remu
nerados, con poco armamento
y sin espíritu de cuerpo, arro
jará el mismo resultado de las
últimas décadas.

Hoy se debe erradicar a los generadores
de violencia a través de técnicas de inteli
gencia y, donde se requiera, con el uso legí
timo de la fuerza que también proporciona el
Estado de derecho. Esperando que esta sea
la última de las acciones por utilizar

©
Debemos tener claro que no en todas las zo
nas del país se percibe igual la delincuen
cia y la violencia y cada lugar requerirá una
atención regional con base a la información
estadística que hayan presentado. La misión
es pacificar.
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El sexenio más difícil
no será éste...
López Obrador ha sido —con mucho— el peor Presidente
de nuestro país en la historia reciente. El sexenio más difícil,
sin embargo, no será el que ahora vivimos, sino el que tendrá
que enfrentar el siguiente titular del Ejecutivo, al recibir un
país dividido y contrahecho, al gusto —y la mediocridad— del
mandatario en funciones.

Una mediocridad que resulta asfixiante. En materia de
seguridad —por ejemplo— el Presidente nos ha presumido
como parte centraJ de su estrategia la reunión que mantiene
todos los días, a las seis de la mañana, con un "gabinete de
seguridad" que le reporta cifras, datos, estadísticas; el re
cuento de los últimos sucesos y tendencias, la lista de atro
cidades. las historias desgarradoras —convertidas en simples
números— que el Presidente nunca ha sido capaz de enten
der, y ante las que no sabe cómo reaccionar.

Y nunca lo ha sabido. Desde 2004, cuando en medio de
otra terrible crisis de seguridad descalificaba a quienes pro
testaban la ausencia de su gobierno. "Son unos reverendos
mentirosos, esos señoritingos, esos pirrurris de la derecha",
señalaba. "Ahí andan con su campañita en favor de la paz y
sus moñitos blancos, ¿de qué paz hablan?" O un año después,
en 2005, cuando su gran amargura era que la prensa le diera
más relevancia al fallecimiento del papa Juan Pablo II que al
desafuero de un alcalde provinciano. "Sencillamente fueron
horas y horas de comentarios sobre el Papa, de reportajes
sobre el Papa, y no dejaron el mo
mentó en que estaba la Sección
Instructora resolviendo. Yo estoy
desde luego, pidiendo por la recu
peración del Papa, pero ayer en la
televisión fue abundante y, desde
luego, es una nota importantísima
que le preocupa a la gente, pero
repetían y repetían y repetían...".

O como en la actualidad, dieci
siete años más tarde, cuando sus
políticas públicas han costado la

vida de cientos de miles de personas, pero él continúa ase
gurando que todo se desarrolla de acuerdo a lo que había
planeado. Quizás ése sea el gran problema: "vamos bien",
afirma el Presidente al justificar la ausencia de resultados;
"abrazos y no balazos", responde cuando sé cuestionan las
funciones de una Guardia Nacional que ha nacido con órde
nes expresas de no intervenir. "Estamos atacando las causas",
arguye mientras le inyecta más y más dinero a las clientelas
electorales creadas con sus "programas del bienestar"; "no
sotros no somos iguales", al cuestionarse la corrupción en
su gobierno o la posible cercanía con grupos vinculados al
crimen organizado.

El sexenio más difícil, sin embargo, no será el que ahora
vivimos. El mandatario ha sido capaz de evadir sus responsa
bilidades al tiempo que mantiene una gran aprobación, pero
lo cierto es que la mera popularidad no puede ser suficiente
para resolver, por sí misma, la cantidad ingente de problemas
que han sido originados —y descuidados— por un Presidente
mediocre que se ha dedicado más a ejercer el poder en su
propio beneficio que a gobernar para todos los mexicanos.

El problema real será para el próximo presidente, quien
tendrá que dar solución a la herencia maldita del manda
tario en funciones, mientras que recibe no mucho más que
los despojos del país que alguna vez soñamos y tratamos
de construir juntos. El problema real será para la ciudadanía
que, dividida y fracturada, tendrá que encontrar la manera
de volver a unirse en torno a algo que no sea un caudillo: el
problema real será para la oposición, que no supo prepararse
para el reto, ni construir más opciones ni personajes distintos
a los mismos que hemos visto desde hace treinta años.

El problema real será para los obradoristas más contuma
ces, que tendrán que responder por su falta de criterio —y
sentido común— durante el nefasto periodo del peor Presi
dente de la historia reciente: el problema real será para todos
aquellos que no han comprendido que la construcción de un
tren sin destino no es un asunto de seguridad nacional. Brin
dar seguridad a los nacionales, en cambio, sí lo es.

El problema
real será para
la oposición,
que no supo
prepararse
para el reto.
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De cargos y encargos...
El presidente López Obrador se comprometió a hacer público esta
semana el relevo en la SEP, una vez que Delfína Gómez se vaya a
una campaña anticipada por el Edomex nimbo a 2023. El hecho es
otra de las incongruencias de la 4T. Mucho se presumió la llegada
de una maestra "de primera" a la dependencia; sin embargo, se irá
sin siquiera iniciar el ciclo escolar ni resolver el rezago educativo que
dejó la pandemia. Además, es reflejo de que a los morenistas sí les
importa más el cargo que el encargo.

Tiktok castrense
La Sedeña está de lleno en las "benditas redes sociales", incluso en
Tiktok, plataforma en la que hace unos meses comenzó a subir con
tenidos. Incursionó usando canciones virales, como las del cantante
canadiense The Weeknd, o bien de Madonna y hasta ritmos árabes.
Eso sí, ni un videíto con el Huapango de Moncayo o algo de identi
dad mexicana.

"Demonios" en PRIEdomex, sueltos
Sobre las versiones entr e el priismo mexiquense de que el gobernador
saliente, Alfredo del Mazo, ya "entregó la plaza", legisladores federa
les aseguran que "no hay nada de eso, que alguien fuera del partido
suelta los 'demonios', pero nada es cierto". La propia corcholata priista
mexiquense, Alejandra del Moral, deslizó a periodistas que no hay
nada aún, que hay que esperar los tiempos. Y estimó que no son pris
tas los que rumoran que Del Mazo ha entregado el estado. Muchos de
ellos sostuvo después de 2018 decidieron deslindarse del tiicolor.

Crecen desacuerdos en el sol azteca
Y hablando de mexiquenses, aunque el dirigente nacional, Jesús
Zambrano, insistió este fin de semana en hacer todo lo posible por
mantener la coalición Va por México en el Estado de México, su per
filado precandidato, Ornar Ortega, dejó en claro ante sus cercanos
que lo más importante no debe ser preocuparse por quedar bien con
los dirigentes del PAN y el PRI, En encuentro privado con su equipo
nos cuentanles expuso que "lo más importante ahora debe ser
fortalecer al PRD, sus estructuras, volver con su gente, a sus raíces
que lo vieron nacer". El pequeño detalle es que en el Edomex, el par
tido amarillo ni dirigente tiene, hay un interino en tanto se ponen de
acuerdo para elegir a su presidente estatal.
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Dos viejos distractores más
Como si no tuvieran "fierros calientes" encima, por unanimidad, la
Jucopo en San Lázaro autorizó que se abran dos archivos de hace casi
30 años. Acordaron airear el informe de la Comisión Investigadora
del Caso Conasupo y el de la Comisión del Caso Colosio. El presidente
de la junta, el priista Rubén Moreira, argumentó que la decisión se
debió a una solicitud de la FGR, en el caso Colosio, y a la solicitud de
un particular, en el de la Conasupo, por conducto del Inai. Lo que dejó
claro el priista es que estos documentos deben ser públicos para todos.

Labor de convencimiento
En las calles de la alcaldía Benito Juárez, los comités morenistas ya se
encuentran trabajando para convencer a la población, a través de fo
ros ciudadanos, de que la reforma electoral no sólo es necesaria, sino
que va a "ahorrar mucho dinero", ya que argumentan es muy caro
tener órganos electorales locales, los sueldos son muy altos y hasta
porque las medidas de seguridad que tienen las boletas son muy ele
vadas. La oposición tiene mucho que hacer si quiere que la pelea en
2024 sea, si no pareja, por lo menos con una vigilancia justa.

La satisfacción de ayudar
Este domingo regresó a la Ciudad de México la delegación militar
que desde el 7 de agosto viajó a Cuba donde implemento el Plan
DNIIIE Internacional para participar en los trabajos para sofocar el
incendio de la refinería Supertanqueros, en Matanzas, Cuba. La dele
gación mexicana, que incluyó 63 soldados del Ejército mexicano y
31 trabajadores de Pemex, fue condecorada por el gobierno de Cuba
por la ayuda humanitaria recibida. Los nacionales llegaron ayer a
la base área de Santa Lucía con la satisfacción del deber cumplido.
Enhorabuena.
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¿Y Ñapo?
En Las Vegas. Napoleón

Gómez Urrutia, líder de
los trabajadores mine

ros, estaba la semana pasada
en Las Vegas. Mientras 10 mi
neros se encuentran atrapa
dos en las profundidades de
una mina, el senador y líder
sindical disfrutaba, ni más ni
menos, que de la llamada "ciu
dad del pecado". Se trata de la
lección de siempre de quienes
encabezan los sindicatos en

este país. Mientras los trabaja
dores se debaten entre la vida

y la muerte, el líder sindical se
encuentra en los casinos y los
restaurantes de lujo.
Ñapo, Napito, estuvo exi

liado del país varios años acu
sado de haberse robado más
de 50 millones de dólares de

los mineros que conforma
ban su sindicato. A la fecha

no ha devuelto ese dinero. Y

no lo devolverá, que para eso
tiene fuero. Napoleón Gómez
Urrutia es uno de los resul
tados más claros de la cuarta
transformación: se va Romero

Deschamps, pero llega Gó
mez Urrutia. Dicen que van a
transformar la vida sindical y
hacen senador al cacique mi
nero. Son lo mismo, pero más
cínicos.

El viernes pasado el perió
dico Reforma publicó la in
formación de que el senador
Gómez Urrutia estaba en Las
Vegas, además de fotografías
de algunos de los relojes que
suele portar el líder minero.
Cientos de miles de pesos nada
más en un reloj. Esos relo
jes en la mano de un senador
de la República, de un líder
sindical, explica en mucho la

desgracia de nuestra vida pú
blica. Pero también explica la
desgracia de los trabajadores
mexicanos. Mientras el sena

dor Ñapo juega a la ruleta,
10 hombres llevaban más de

una semana atrapados en una
mina. El señor Gómez Urrutia
puede alegar que esos mine
ros no son parte de su sindi
cato y eso explica en parte la
tragedia que se vive en esa
mina en Coahuila. ¿Por qué
los trabajadores de ésas y otras
minas no están sindicaliza

dos? ¿Sabía eso Napito! ¿Por
qué lo permite, por qué no lo
denunció? ¿Por qué el líder de
los trabajadores permite que la
CFE le compre carbón a minas
que contratan trabajadores en
condiciones semejantes a la
esclavitud? ¿Qué le parece al
senador Gómez Urrutia lo que
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pasó en esa mina? ¿Qué va a
exigir a las autoridades? ¿O
esos mineros no merecen nin

gún tipo de defensa?
En Sabinas, Coahuila, la

tragedia que se vive revela la
ineptitud y cinismo de au

toridades gubernamentales
y de representantes como
Napoleón. Todavía no dicen
cuánto le compraba la CFE a
ésa y otras minas que traba
jaban de forma ilegal. Porque
no tener a los trabajadores en
el IMSS es ilegal; que traba
jen en condiciones de alto

riesgo sin seguridad, es ilega
También revela el ambiente

de componenda caciquil que
priva entre los consentidos del
presidente López Obrador. Es
el caso del senador Armando
Guadiana. Hombre multimi
llonario que es senador porque
así lo decidió el Presidente. El

señor Guadiana es el gran ca
cique del carbón en Coahuila
y quiere ser gobernador de
ese estado por Morena. Así,
tenemos que la desgracia de
los mineros está en el corazón

del Senado de la República

con los senadores Guadiana
y Gómez Urrutia, hombres
acaudalados, un líder charro y
un millonario desquiciado que
son fieles representantes del
gobierno del presidente López
Obrador.
¿Dónde está Ñapo? Está en

Las Vegas. El líder de los traba
jadores mineros es la muestra
de que nada ha cambiado con
este gobierno, simplemente
nos hundimos más mientras

Napito consulta la hora en sus
extravagantes relojes. Ésa es la
esencia de la 4T.

El líder de los

trabajadores
mineros es la

muestra de que
nada ha cambiado

con este gobierno
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La hidra
El lunes pasado comentaba

con usted el gran riesgo
que implica la actitud

pasiva del Presidente frente al
crimen organizado, que en oca
siones hasta parece respaldar a
alguno de los cárteles. Incluso
ha dicho que la violencia des
aparece cuando sólo un grupo
controla una plaza, no como
descripción de un hecho, sino
como propuesta de solución a la
inseguridad.
La política clientelar en Mé

xico ha derivado en líderes que
dependen de grupos al margen
de la ley: informales, tianguis
tas, transporte público, que del
otro lado tienen conexiones con

el crimen organizado. Esto no
ocurre sólo con el partido del Pre
sidente, pero debido a que él con
centra más poder que cualquier
otro líder en décadas, y al puesto
que hoy ocupa, esas redes se con

vierten en un tema de seguridad
nacional. En pocas palabras, el
jefe del Estado no puede enfren
tar a los criminales sin debilitar

su estructura política.
Conforme los líderes de esos

grupos han tomado conciencia
de esto, sus actividades se han
extendido territorialmente, se
han expandido sectorialmente,
y se han hecho mucho más visi
bles. Lo atestiguamos la semana
pasada: tres eventos aparente
mente independientes, culmi
nan de forma similar. El intento
de detener al RR en Jalisco se
convirtió en actos terroristas en

Guanajuato; una trifulca en una
cárcel de Ciudad Juárez terminó
en una masacre de ciudadanos;
la disputa por la plaza de Ti
juana, lo mismo.
Algunas personas llegaron a

pensar que todo resulta de un
Presidente que quiere pasar la

Guardia Nacional al Ejército, y
puede movilizar al crimen or
ganizado para aterrorizar a la
población y con ello doblar a la
oposición partidista. Me parece
que esta explicación parte de
la facilidad con la que creamos
"teorías de conspiración". Ima
ginar una mente maestra detrás
de la realidad la simplifica lo
suficiente para darle sentido.
Eso hace López Obrador con
los conservadores neoliberales

que viven en su mente, y ahora
eso hacen muchos en sentido

opuesto.
Creo que el responsable sí es

López Obrador, pero lo es de
bido a su dependencia de grupos
clientelares que están imbricados
con el crimen organizado. Gra
cias a ello, su coalidón ha llevado
a puestos de poder a personas
que tienen nexos, o induso son
parte del crimen. No pocos triun
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fos electorales de esa coalición
han resultado de la intervención
directa de los criminales. Pero

esto no significa que el Presi

dente los controle. Más aún, no
todos los grupos tienen la misma
cercanía o relación con él. No es

imposible que algunos lo consi
deren aliado de sus adversarios,
mientras otros empiecen a dudar
de su lealtad.

Si mi interpretación es co
rrecta, el problema no es que el
Presidente controle al crimen,
sino que depende de él. Pero el

crimen no es un monolito, es una
hidra con decenas de cabezas,
cada una de ellas dispuesta a
comerse al resto. Llevamos 15

años atestiguando los mordis
cos, pero sólo ahora ha quedado
el Estado preso en ellos, dispen
sando abrazos a las cabezas. Ya
no tenemos a Hércules enfren

tándola, ni está él limpiando los
establos de Augías. Corrupción
e inseguridad, fusionados, han
infectado al héroe, convertido
ahora en un leproso, enfermizo y
miserable personaje que se rego
dea en la basura de los establos

mientras las cabezas lo hienden y
descuartizan.

Lo que enfrentamos no se
limita al pobre inepto que hoy
ocupa la Presidencia, aunque él
sea un síntoma evidente de la

descomposidón. Me pregunto si
aún habrá fragmentos, órganos
sanos en esta sociedad increíble

mente permisiva, en esa piltrafa
en que se ha convertido el Hércu
les que alguna vez prometía ven
cer en todas sus encomiendas.

¿Queda algo de ese Es
tado mexicano? ¿Podremos
recuperarlo?

El problema no es
que el Presidente
controle al crimen,
sino que depende
de él
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Trump está liquidado
BOGOTÁ, Col. Un presi

dente mentiroso contumaz

que pasó por encima de
la Constitución e intentó dar un

golpe para permanecer en el po
der, está en camino de ir a la cárcel.
Donald Trump robó documen

tos secretos de la Casa Blanca, por
lo que la acusación debe ser por
espionaje.
Los agentes del FBI que catea

ron su casa en MaraLago, Flo
rida, encontraron cuatro paquetes
de documentos ultrasecretos,
relacionados con la defensa nacio

nal, incluyendo material "sensi
ble", referido a armas nucleares.
También le incautaron tres

paquetes con documentación
clasificada como secreta, y otros
tres paquetes con información
confidencial.

El bravucón está liquidado.
A sus 79 años de edad, Joe Biden

y las instituciones democráticas
están en camino de rescatar la va

lidez del Estado de derecho que ha
hecho fuerte a ese país: nadie por
encima de la ley.
Nadie, así sea un populista caris

mático, con millones de seguido
res, que podría levantar en armas a
no pocos de sus simpatizantes.
Es una hora crucial para Estados

Unidos.
Algunos políticamente correctos

sostienen que fue un error catear
la casa de Trump en MaraLago,

porque eso lo hará más fuerte y
lo pondrá de nuevo en la Casa
Blanca.

Falso. Lo que fortalece a los
líderes mesiánicos que se pien
san por encima de las leyes es la
impunidad.
Desde luego hay y habrá mo

vimiento de olas bravas, pero el
deber de las instituciones y sus res
ponsables es hacer cumplir la ley.
Si lo logran, el país será fortale

cido, el transgresor castigado, tras
las rejas o inhabilitado de por vida
para ocupar cargos públicos.
La orden de cateo a la casa de

Trump solicitada por el fiscal gene
ral Merryk Garland fue impecable.
Un allanamiento con escru

puloso respeto a las leyes y a los
derechos del sospechoso (los
detalles jurídicos del proceso
los explicó Jorge Berry en es
tas páginas https://www.el
financiero.com.rrDc/opinion/
jorgeberry/2022/08/11/
elcateo/).
Garland, un procurador me

surado, sin perfil de hombre de
batalla, presentó personalmente la
solicitud de cateo. El FBI buscaba

algo grande, y lo encontró. Secretos
de Estado sobre programas milita
res y nucleares de Estados Unidos,
en poder de Trump.
¿Por qué robó Trump documen

tos con secretos militares de Esta
dos Unidos?
A él no le servían de nada. En

tonces la pregunta adquiere otra
dimensión, desde luego escalo
friante: ¿para quién robó Trump
ese cúmulo de archivos de los pro
gramas de defensa de su país?
Con el historial de Trump, admi

rador de Vladimir Putin y otros dic
tadores, nada está descartado.
"Algo de lo que estaba en poder

de Trump es alucinante", dijo Javed
Ali, un alto funcionario del Consejo
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de Seguridad Nacional durante su
mandato.

El FBI llevaba meses, discre
tamente, negociando con los
abogados de Trump la entrega de
los materiales que sustrajo y que
habían sido inventariados por los
archivos nacionales, sin llegar a
ningún acuerdo.
Trump se negó a entregar

los, pues se sintió impune y
políticamente blindado por su
popularidad.
Fue entonces cuando el águila

calva comenzó a volar sobre la ca

beza de Donald Trump.
Ahora nadie puede evitar que las

instituciones actúen.

En Estados Unidos hay una larga
tradición de la independencia del
Departamento de Justicia.
Cuando Nixon quiso romper ese

muro invisible, durante el Water
gate, le renunció todo el Depar
tamento de Justicia. Al célebre
episodio se le conoce como la Ma
sacre del Sábado por la Noche.
Fue la misma amenaza de los

fiscales de carrera cuando Trump
quiso someter al Departamento de
Justicia en el periodo poselectoral
de 2020. Trump se dobló.
"¡Enciérrenla!", gritó Donald

Trump contra la entonces secre
taria de Estado, Hillary Clinton,
quien cometió la imprudencia de
enviar desde un servidor privado
sus correos electrónicos.

Durante su presidencia, Trump
firmó la ley que castiga con cinco
años de cárcel la sustracción de do
cumentos secretos.

Y él, Trump, hizo algo mu
cho peor que Hillary y caería en
el supuesto de cárcel que firmó:
sustrajo documentos clasificados
como secretos, ultrasecretos, y
sensibles para la seguridad nacio
nal de Estados Unidos.
El cateo de su casa es sólo parte

de un tsunami de problemas
legales contra el expresidente.
Además, enfrenta una investiga
ción criminal en New York por sus
transacciones inmobiliarias. En el
mismo estado tiene una demanda

civil por haber inflado el valor de
sus propiedades.
Como presidente, Trump profi

rió decenas de miles de mentiras,
que están documentadas, y algu
nas de ellas pueden tener implica
ciones legales.
Si la evidencia es abrumadora

en el sentido de que Trump violó
la ley, como todo indica que ocu
rrió, el Departamento de Justicia
no tendrá otra opción que actuar,
al margen de las consecuencias
políticas.
Vienen semanas y meses defini

torios para Estados Unidos.
Trump tiene capacidad de moti

var a gente armada a cometer ac
tos de locura y terrorismo interno.
Y no a 100 ni a mil, sino a muchos
más.

Es la hora de la ley.
Y es hora de dar una lección

a los que basan su fuerza en
transgredir las leyes, desafiar la
Constitución y salir impunes por
el miedo que suscita hacerlos res
petar las reglas.
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Guardia Nacional.
Regreso a casa

Nos preguntamos si algún
día, en realidad, dejó el
seno familiar y logró la

pretendida autonomía civilista.
La evidencia parece demostrar

lo contrario y la decisión anun
ciada desde el palacio presiden
cial sugiere un enrarecimiento
mayor en torno al organismo
destinado a la seguridad pública,
de carácter civil por mandato
constitucional cuyo contingente
mayor es militar, con mando
en retiro del cuerpo castrense y
por tanto sujeto al fuero mili
tar, adscrito a una secretaría de

estado (SSPC) en el mismo tenor
jerárquico que la Sedeña y, en
la práctica, supeditado logís
tica, administrativa, financiera
y operativamente a la estructura
militar.

En términos técnicos, se han
involucrado en una operación
de relevo altamente compleja
y de delicada coordinación que
ya ofrece óbices políticos, so
ciales, legales y desde luego,
económicos.

Hasta el día de hoy se desco
noce la motivación del acuerdo/
decreto/manotazo que se ha
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anunciado desde la máxima tri

buna nacional, pero las repercu
siones ya se van materializando.
La Guardia Nacional, es una

institución creada para la Segu
ridad Pública, que sustituyó a la
Policía Federal, aduciendo razo
nes de eficacia y anticorrupción,
que debía ser de carácter civil,
pero dados los resultados y la
decisión que se toma de ponerla
formalmente bajo el mando de
la Secretaría de la Defensa como
una rama más de esta, eviden
temente le cancela ese carácter,
aunque en la realidad, desde su
creación, no ha cesado su depen
dencia del ministerio castrense

a pesar de estar adscrita a la Se
cretaría de Seguridad.
Desde su origen, la Guardia

enfrentó adversidades y trastor
nos de identidad a causa de la

heterogeneidad de sus cuadros
y la concepción misma de su
carácter, disciplina, formación
y trayectoria profesional que tor
naron farragoso su despegue.
El próximo 16 de septiem

bre, se ha anunciado por el alto
mando, la Guardia Nacional
retornará oficialmente al seno

materno, luego entonces, la se
guridad pública quedará, como
tantas otras tareas, en manos
militares. Ante ello surge otra
pregunta: ¿seguirá existiendo
la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana? Si es así,
¿cuáles serán sus funciones y
con qué fuerza las realizará?
Mientras esto sucede, voces di

versas se alzan con señalamien
tos de inconstitucionalidad de la

medida anunciada y la violencia
se desborda, aparentemente de
manera coordinada, en diversas
entidades del país mostrando
el músculo del crimen orga
nizado que parece inconteni
ble y día con día más robusto y
desafiante.
La reestructuración constante

de los organismos de seguri
dad pública con los cambios de
administración ha sido factor

determinante para su madura
ción y consolidación en bene
ficio de la paz social, elemento
indispensable para la estabilidad
y el desarrollo. Los experimen
tos en esta materia, salvo raras
excepciones, han sido caros e in
fructuosos y han contribuido al
fortalecimiento de la delincuen

cia de manera inusitada, que no
sólo hace alarde de fuerza, sino
que ahora atenta violentamente
contra la población civil.
El panorama no es nada pro

metedor y las ocurrencias, como
forma de administración, son
muchas y peligrosas.
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Treinta díasy el resto
de nuestras vidas
En un mes, en los festejos por

la Independencia, Andrés
Manuel López Obrador fijará

la postura de México frente a los
reclamos de sus socios comerciales
delTMEC.
Mago del suspenso, el Presidente

sabe que en casa y fuera de ella mu
chos se preguntan qué dirá, pero
sobre todo qué acciones implicarán
las palabras que pronuncie en tan
anunciada fecha.

Las especulaciones no son ocio
sas dado lo mucho que hay en
juego y, sobre todo, porque hay
quien no duda de que AMLO pu
diera llegar al extremo de apretar
el botón de un Mexit.

Durante semanas se ha especu
lado, igualmente, sobre si López
Obrador no supo o no entendió los
compromisos que México adquiría
más allá del capítulo que él pidió
modificar en las negociaciones
cuando ya era presidente electo.
Mi opinión es que sí supo y bá

sicamente no le importó. Es decir,
que pidió la consabida inclusión
de los renglones sobre la soberanía
energética para en caso de "nece
sitar, querer y poder"utilizar esos
párrafos como excusa para cual
quier decisión ulterior.
Hoy le tienen sin cuidado la diná

mica de las consultas y los paneles,
sus plazos y sus eventuales conse

cuencias traducidas en aranceles a

productos mexicanos.
Porque siempre hay que tener

en cuenta que para el Presidente
el valor supremo es la revolución
pacífica que él cree estar llevando
a cabo.

Repito: ese objetivo su transfor

mación está por encima de (por
mencionar unos pocos ejemplos)
la falta de medicamentos para
los niños con cáncer, que pedir
ayuda a expertos independientes
para lidiar con la pandemia, que
pagar absurdas millonadas por la
cancelación de un aeropuerto ya
avanzado y que, sólo por no dejar
de decirlo, eso llamado certidum
bre jurídica.
Para AMLO estamos en un cam

bio de régimen, habrá por ello
turbulencias y algunos costos que,
desde su punto de vista, bien valen
la pena cuando se está dando un
histórico volantazo. La patria lo
absolverá.
Y si una de las columnas indis

pensables de esa presunta trans
formación es privilegiar a los más
pobres, la otra es fundar en las em
presas estatales del sector energé
tico el eje de la soberanía.
Andrés Manuel no acepta el he

cho de que empresas privadas, na
cionales y menos aún extranjeras,
puedan desafiar el dominio de Pe
tróleos Mexicanos y de la Comisión
Federal de Electricidad. En ningún
sentido o campo: ni en la produc
ción, ni en la comercialización.
Ése debiera de ser el punto de

partida para vislumbrar los escena
rios de lo que Palacio Nacional hará
el 16 de septiembre.
En una columna de hace unos

días Héctor Aguilar Camíti revisaba
el antecedente de la amenaza de

Trump de imponernos aranceles
y cómo fue de solícita la respuesta
de López Obrador frente a ese de
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safio: "En ese momento el acuerdo
comercial de Norte América era

muy importante para el Presidente
mexicano. Veía con claridad que
la interrupción del acuerdo podía
ser catastrófica y estuvo dispuesto
a pagar sin chistar lo que le pe
dían". (La amenaza de Trump,
05/08/22).
Ni el canciller Marcelo Ebrard

ni AMLO aceptan que se doblaron
ante el expresidente estadouni
dense. Pero esa negativa a reco
nocer lo que se ha publicado en
Estados Unidos, y las acciones que,
en efecto, asumió el gobierno mexi
cano para satisfacer al exinquilino
de la Casa Blanca, no necesaria
mente prefiguran un antecedente
que hoy nos ayude a decir que An
drés Manuel considera fundamen
tal al TMEC.

El Presidente mexicano pretende
una refoimulación de los términos

en que se da la competencia en el
mercado energético. No acepta lo
que se firmó así haya participado
su representante en las negocia
ciones, así lo haya ratificado un Se
nado donde su movimiento tenía

la mayoría. Tengamos eso claro. Y
tengamos igualmente claro que,
en este momento, a diferencia de
cuando lo dobló Trump, Andrés
Manuel necesita seguir apoyando
a las empresas estatales de energía,
quiere hacerlo y cree que puede sa
lirse con la suya.
En el cambio de régimen que

AMLO pretende una de las premi
sas fundamentales es que el poder
político sujeta en todo tiempo al

poder económico (sobra decir que
con más razón aún al poder econó
mico extranjero). Eso incluye un
desdén por la complejidad de éste y
por las consecuencias de ahuyentar
la inversión.
El mandatario considera además

que, si hasta hoy a los empresarios
les ha ido bien durante su sexenio,
él puede seguir en su apuesta de
estatizar y fosilizar al máximo el
sector energético. Y si para ello hay
que decirle a Estados Unidos, y a
Canadá, que sorry, pero no vamos
a dejar de darles total prioridad a
la CFE y a Pemex, pues entonces ya
sabemos qué pasará en el desfile
dentro de un mes.

Si nos imponen aranceles, será
un timbre de orgullo para él. Y si
le intentan presionar aún más,
estará listo a coquetear con la idea
de que no es tan malo un México
sin TMEC, que nuestra nación
existía antes del TLC, que éste fue
un invento neoliberal y que, de he
cho, nuestro país tuvo décadas de
crecimiento mucho antes de que
los Harvard boys se adueñaran del
poder, etcétera, etcétera.
Quien piense que el Presidente

está en un callejón en el que se
metió sólito y que hoy desespera
buscando cómo salvar cara para
no doblarse frente a Washington
y Ottawa, creo que parte de nuevo
de un escenario base equivocado.
En un mes el resto de nuestras

vidas tendrá un escenario más fósil,
menos competitivo y de un rancio
discurso nacionalista. ¿Alguien lo
duda?

Fecha: 15/08/2022

Página: 41

Area cm2: 425

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 111,435

Página 62 de 192



Como anillo al dedo

Como anillo al dedo fue
una de las frases más

patéticas que ha pro
nunciado el presidente Andrés
Manuel López Obrador en su
sexenio. La dijo en abril de 2020
al afirmar que la pandemia del
coronavirus y la crisis económica
que detonó, ayudarían a afian
zar su proyecto contra la corrup
ción y la justicia. La realidad lo
aplastó. La doble crisis hará de su
sexenio uno de los más medio
cres en cuanto a crecimiento en la

historia de México, y si vemos los
datos, hoy hay más corrupción e
injusticia. Memorable, empero,
que el Presidente nunca diera
un paso para atrás. Dejó mejor
que su ocurrencia se la llevara
el viento, que ahora regresa por
otra puerta, planteada por sus
propagandistas, para que la crisis
de violencia de la semana pasada
le quede como anillo al dedo.
La violencia en decenas de

municipios en varios estados del
centro y norte del país está siendo
retóricamente acomodada por sus
asesores políticos y sus megáfonos
para crear condiciones a fin de
que, eventualmente, López Obra
dor aproveche el espacio de ma
niobra y pueda convertir el fiasco
de su estrategia de seguridad en
trampolín de objetivos políticos.
El ensañamiento criminal estalló
en medio del debate sobre la in

tegración de la Guardia Nacional
a la Secretaría de la Defensa Na
cional, a contrapelo de la Consti
tución, para que, en palabras del
Presidente, puedan hacer bien su
tarea de seguridad pública.

Es previsible que
AMLO aproveche
¡a violencia para
presionar auna
reforma constitucional

La estrategia no es
revertir la violencia,
sino entregar
progresivamente más
pocler al Ejército

El argumento carece de sus
tento de existir porque su pre
misa es falsa. Por decisión del

Presidente, desde el inicio de
su gobierno no se combate a la
delincuencia organizada. De
manera ingenua o tramposa,
explicaba que con programas
sociales arrebataría reclutas a los

grupos criminales y reduciría la
incidencia delictiva, lo que no ha
sucedido. El argumento de que
combatir a criminales aumen

taba la violencia, tampoco; no
enfrentarlos sólo produjo más
homicidios dolosos. Su afirma
ción de la viabilidad de la pax
narca cuando un cártel controla
la plaza genera paz también se
ha caído en pedazos, porque aun
donde predomina un solo grupo
la sierra Tarahumara, por ejem
plo, hay violencia.
Si bien el gobierno de Felipe

Calderón fracasó en poner en
marcha la maquinaria social que
acompañara a la policialmilitar
contra los cárteles de las drogas,
y nunca se pudieron capacitar y
reforzar las policías municipales
por razones de desvío de recur
sos en esos niveles de gobier
nos para obras electorales, y el
de Enrique Peña Nieto aceleró
la descomposición apoyando a
un cártel para liquidar a otro en
Michoacán sin combatir a la de

lincuencia organizada en el resto
del país durante casi tres años, el
de López Obrador ha profundi
zado lo peor de ambos y agu
dizado la crisis con sus dichos,
omisiones y complacencias.
En este contexto, es una ton

tería lo dicho por su videógrafo,
Epigmenio Ibarra, el sábado pa
sado, al sugerir que hay una co
lusión entre "la derecha" o sea,
todos los que no piensan como
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López Obradory los cárteles de
las drogas para "destruir" al Pre
sidente. No es la primera vez que
lo dice, pero ahora sus palabras
tomaron mayor fuerza, en buena
parte, porque su exposición pú
blica en la radio, en el programa
de Ciro Gómez Leyva, le dio el
aparador para que muchos que
no le prestaban atención antes,
ahora escuchen lo que dice, por
que es la voz m ás incendiaria en
medios a disposición de López
Obrador. Los señalamientos de

Ibarra, que han sido criticados en
medios y redes desde el fin de se
mana, fueron acompañados por
las cuentas afines a Palacio Na

cional o financiadas por el vocero
presidencial, para magnificar esa
proposición.
Sus palabras y la línea discur

siva que es original de él, pero
avalada por Palacio Nacional
no pasan la primera prueba de
ácido. ¿Por qué los narcos, que
fueron todos enfrentados por
"la derecha" específicamente
Calderón, la obsesión de Ibarra,
se aliarían con esos grupos para
destruir a López Obrador que,
en dichos y hechos, les ha dado
carta de impunidad y les regaló el
país? Hay quien piense que esta
afirmación es un exceso, pero no
lo es. El Ejército y la Guardia Na
cional son mayoritariamente es
pectadores en la primera fila de
la violencia, porque sus instruc
ciones son las de no confrontar ni

molestar a los capos de la droga;
para éstos un sexenio idílico.
Es cierto que se han dado en

frentamientos y detenciones,
pero pueden verse como cir
cunstanciales, al no correspon
der a una política de Estado.
Decirlo no es una especulación;
es la palabra de López Obrador

la que la sostiene. Los golpes
no han sido a la cabeza, porque
esa es la instrucción presiden
cial, y aunque conocen la zona
donde se esconden los líderes de

las dos organizaciones crimina
les más importantes, Ismael el
Mayo Zambada, jefe del Cártel
de Sinaloa, y Nemesio Oseguera,
elMencho, jefe del Cártel Jalisco
Nueva Generación, no ha habido
operativos que busquen su cap
tura. Tampoco hay nada en curso
sobre los hijos de Joaquín el
Chapo Guzmán, con cuya familia
el Presidente ha tenido deferen

cias importantes.
¿De dónde sacan Ibarra y los

adláteres de Palacio Nacional su

argumentación? De la necesidad
de justificar la incompetencia e
inacción del gobierno de López
Obrador y esconder el fracaso de
la política de seguridad, que será
uno de los varios que definan
históricamente su sexenio. Pero

al mismo tiempo, haya sido o no
la intención original, esas afir
maciones refuerzan los dichos

maniqueos del Presidente sobre
la necesidad de que se integre la
Guardia Nacional a la Defensa
Nacional.

Es previsible que López Obra
dor aproveche la violencia de la
semana pasada y la incertidum
bre que provocó, para presionar
a una reforma constitucional,
a lo que no se debe caer en su
trampa. Aun si la oposición le re
galara los cambios constituciona
les, la violencia no se detendrá.
Su estrategia no es que eso se
revierta, sino entregar progresi
vamente más poder a un Ejército
que cada vez se vuelve, paradóji
camente, más vulnerable, sobre
lo que se escribirá en este espacio
más adelante.
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Un presidente fallido

Qué triste paradoja: te
nemos un presidente
popular y un pésimo

gobierno.
¿En verdad lo ha hecho tan

mal? Más de 700 mil muertos
por Covid, más de 130 mil ase
sinatos dolosos, una economía
estancada y una sociedad divi
dida, no dejan lugar a dudas.
Frente a esta dramática rea

lidad, el aumento al salario
mínimo y la construcción de ele
fantes blancos son poca cosa.
La corrupción galopante, el

aumento de la pobreza, la de
gradación del sistema educa
tivo, las amenazas constantes a
la prensa independiente y al ins
tituto electoral son indicadores

claros de que nos encontramos
frente a un Estado fallido.

Y sin embargo la populari

dad del presidente se mantiene.
Esto obedece a diversas cau

sas: la venganza de los resenti
dos, la propaganda, el reparto
clientelar de dinero, el carisma,
la explotación política de la
religiosidad.
La mayoría de los mexicanos

no juzga al presidente por sus
resultados sino por sus buenas
intenciones. Pero de buenas

intenciones está empedrado el
camino al infierno.
La violencia criminal está

fuera de control, lo pudimos
ver la semana pasada en Gua
najuato, Jalisco, Michoacán,
Chihuahua y Baja California. La
hipótesis que señala al mismo
gobierno, en complicidad con
el crimen organizado, como
promotor de la violencia, para
empujar la agenda de la milita
rización, no parece tener sen
tido, dada la pasividad de las
Fuerzas Armadas frente a los
criminales.

El cielo prometido no llegó. A
estas alturas resulta claro que el
gobierno de López Obrador no
tuvo ni la capacidad ni la inte
ligencia para hacer frente a los
graves problemas del país. No
sólo se ha dedicado a destruir lo

que había (Insabi), lo poco que
ha edificado ha demostrado su
inutilidad.

Se le ocurrió al presidente que
el reparto de dinero (a lo que
llaman "programas sociales")
sería la base para el desarrollo
del mercado interno, pero esto
no sucedió.

Se le ocurrió al presidente de
clarar el fin de la guerra contra
el narco, dejar de perseguir a las
cabezas de los cárteles, apuntar
a "las causas", pero la violencia
criminal va en aumento.

Se le ocurrio al presidente
decapitar a la tecnocracia in
crustada en la administración y
sustituirla por sus leales, resul
tado: un gobierno mediocre.
Las ocurrencias presidencia

les han terminado en humillan

tes pifias. Fracaso tras fracaso.
Nada de lo que hace funciona.
Aquí estamos: un gobierno

fallido y un presidente popular.
¿Qué podemos hacer? Un ciuda
dano común, ¿qué puede hacer
frente a la cotidiana degrada
ción nacional?

La oposición está despresti
giada y no parece tener pro
puestas viables de gobierno.
¿Alguna alternativa al "primero
los pobres" obradorcista? No se
encuentra a la vista. ¿Alguna
propuesta válida que se oponga
al fallido plan contra la insegu
ridad? Ninguna.
¿Para qué quiere la oposi

ción el poder? ¿Para regresar a
dónde estábamos? Esto es invia

ble. La situación pasada nos con
dujo a la crisis actual. Ofrecer
que ahora sí lo haremos bien es
decir nada, decir que queremos
que se aplique la ley parece una
palabrería tan vacía como la
propaganda presidencial.
¿Qué nos queda? Nos encon

tramos entre un gobierno fallido
y una oposición inane. El espec
táculo cotidiano deprime. Mo
rena ha rebajado el nivel político
a un grado cero. ¿Qué hacer?
A corto plazo: continuar con

la crítica al gobierno; apoyar
(con suscripciones) a los me
dios independientes, exigirles
mayor rigor en sus investigacio
nes, más datos duros; obligar al
gobierno a que cumpla la ley y,
si no lo hace, utilizar todos los
medios a nuestro alcance am

paros, manifestaciones, huel
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gas para frenarlo; presionar a
los partidos para que se ejerci
ten en la democracia (debates,
elecciones primarias); promo
ver las candidaturas unificadas

para enfrentar a la poderosa
maquinaria electoral del par
tido oficial.

Pero la mayor apuesta de los
ciudadanos y de la sociedad ci
vil debe ser a mediano y largo
plazos. Es necesario considerar
la creación de nuevos partidos,
que en verdad nos representen.
Renovar los medios de comu
nicación con nuevos actores.

Organizamos por sectores para
ofrecer alternativas novedosas

y viables.
¿Es seguro el triunfo de Mo

rena en el 24? Todo puede pa
sar. No hay nada escrito, pese
a las tendencias electorales.

El accidente y al azar pue
den descarrilar la maquinaria
obradorcista. La mala salud del

presidente, el deterioro de la re
lación con Estados Unidos hasta

un nivel crítico, una desgracia
natural mal atendida, un escán
dalo de corrupción inaceptable.
Pero confiar nuestro futuro al

azar es una actitud muy pobre.
Debemos actuar.

Aprendimos muy tarde que la
democracia no es algo dado sino

algo que tenemos que vigilar y
proteger cotidianamente.
El país que queremos (demó

crata y próspero, incluyente)
no se cumplirá si nosotros no lo
hacemos. El futuro lo inventa
mos nosotros. Está en nuestras
manos el cambio.

El camino es largo y sinuoso.
Implica mucho trabajo y organi
zación. Quedarnos cruzados de
brazos mientras el país se incen
dia no es una opción sino una
renuncia.

El gobierno de López Obrador
fracasó. Nos toca hacer nuestra

parte.
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Mafia entre aseguradoras,
médicos y laboratorios
Lo que parecía ser un ho

micidio por una supuesta
negligencia médica en un

tratamiento contra el cáncer,
está tomando un camino muy
distinto, que está poniendo al
descubierto una extensa red de

contubernios y malas prácticas
entre laboratorios farmaceúti

cos, aseguradoras y médicos,
quienes al tratar de excusarse,
no hacen otra cosa más que evi
denciar una cadena de neglicen
cias y omisiones, donde todos
van de la mano y claro, quienes
son los que terminan pagando
inclusive con su propia vida es
tas irregularidades, estas negli
cencias, como siempre son los
pacientes.
Tal es el caso de los Labo

ratorios Farmacéuticos Bris

tol Myers Squibb, que dirige el
doctor Giovanni Caforio, que al
realizar una serie de omisiones

y acciones mal encaminadas,
terminaron con la vida de un pa
ciente que estaba sometido a un
tratamiento contra el cáncer con

medicamentos de alta gama de
dicho laboratorio, aquí su eslo

gan principal, que es promovido
a los cuatro vientos, de salvar
vidas, en este caso aplicó al con
trario y terminó con la vida de
un próspero ingeniero en siste
mas con un futuro cierto, seguro
y quien disfrutaba de la vida en
familia, y que terminó de tajo
con su vida.

Existe una carpeta de in
vestigación número CI/
AGS/15463/0721 en proceso en
donde cada momento se están

recabando más y más elementos
de prueba incriminatoria en con
tra del Laboratorio Bristol Myers

Squibb, de la aseguradora La
Latino Seguros S.A. de C.V. y de
los médicos tratantes, por todo
esto estamos seguros que exis
tirá una sentencia ejemplar por
daños punitivos en contra del
laboratorio, que sin lugar a du
das sentará un nuevo precedente
en contra de la industria farma

céutica, un emporio hasta ahora
protegido por las autoridades,
por la ley a modo que siempre
aplican en su beneficio.
"La letra chiquita" que contie

nen las pólizas que manejan las
aseguradoras, siempre buscan
protegerlas para que en caso de
alguna contingencia, tengan
la salida legal para evadir sus
responsabilidades, esto es una
práctica muy común entre los
usuarios de esos servicios.

Cualquier pretexto es bueno
para no pagar el seguro y ello en
detrimento de sus clientes, que
en no pocos casos han pagado
religiosamente las cuotas, in
cluso, por lustros.
Con lupa le damos segui

miento a este caso y en donde
esperamos que se haga la más
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elemental justicia para los fami
liares de la víctima, cuyo "delito"
fue confiar en los Laboratorios

Farmacéuticos Bristol Myers
Squibb y la aseguradora La La
tino Seguros S.A. de C.V.

APOYO A LOS JUBILADOS EN EL SNTE

El sindicato del magisterio, pre
sidido por el maestro Alfonso
Cepeda Salas, dio a conocer que
el SNTE y la Secretaría de Bien
estar coordinarán un programa
especial para mejorar las con
diciones de jubilados y pensio
nados del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación.
Así lo acordaron Cepeda Sa

las y la secretaria de Bienestar,
Ariadna Montiel Reyes, durante
una reunión en la que informa
ron que la próxima semana se
darán a conocer los detalles de la

estrategia, que contribuirá a ele
var la calidad de vida de 850 mil

jubilados del Sindicato, para lo
cual anticiparon que también se
establecerá una comisión mixta

para su aplicación.
En el encuentro, el líder na

cional del magisterio solicitó la
intervención de la funcionaria

federal para que, al regresar
a clases, los trabajadores de la
educación reciban un refuerzo

de la vacuna contra covid19,
con el objetivo de que desempe
ñen sin contratiempos su labor

educativa en las aulas.

Cepeda Salas y Montiel Re
yes dialogaron, además, sobre
las condiciones en las que se
desarrollará el horario exten

dido en los planteles, integrado
al programa de "La Escuela es
Nuestra", ya que esta Secretaría,
junto con la de Educación Pú
blica, es encargada de ejercer su
presupuesto.
Para el inicio de este ciclo es

colar el SNTE colaborará con
una intensa campaña para iden
tificar a los alumnos que aban
donaron la escuela, las causas
que lo provocaron y convencer
a su familia y a ellos mismos de
regresar a las aulas.
Asimismo, el sindicato está

preparando material para el
diagnóstico de los aprendizajes
de acuerdo con el grado escolar
y nivel educativo, que permita a
los alumnos seguir en el sistema
educativo y adquirir los conoci
mientos curriculares esenciales.

Igualmente, Cepeda Salas re
cordó que aún existen adeudos
en el pago a maestros de Escue
las de Tiempo Completo, que
datan del último cuatrimestre
de 2020.

El SNTE se apresta a cerrar fi
las en torno a la nueva titular de

la SEP, que esperemos no sea tan
mediocre como lo fue Delfina
Gómez.
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La Red de Mujeres
Sindicalistas (RMS)
y la Fundación Frie
drich Ebert [FES) han
propuestouna Re
forma a la Ley Fede
ral del Trabajo en
materia de Discrimi

nación y Violencia
laboral contra las

mujeres, Se trata de
reconocer y enfren
tar este problema
de género en Méxi
có, donde una de
cada Cuatro mujeres
trabajadoras ha #•
dó víctima de algún
tipo de agresión, y
de éstas, una quinta
parte sufrieron aco
so sexual Actualr
menteen el país tra
bajan 22 millones
de mujeres, el 40%
de la población ac
tiva. A lo anterior m:
suma el problema
dedesigualdad sa
larial por razón de
género, y casi 70%
de las trabajado
ras están en edad

reproductiva.
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IMSS licitaciones
galácticas
La licitación del Instituto Mexicano del Se

guro Social ¡IMSS) para la adquisición
de pruebas rápidas de antígeno para
la detección de SARSCoV2 es un glo
sario de las malas decisiones técnicas.

En la búsqueda de calidad y los mejores re
sultados, las bases de la convocatoria que emi
te el IMSS provocan la concentración en unas
cuantas compañías, al pedir un porcentaje de
sensibilidad mayor a 90% avalado por el Insti
tuto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológi
cos (InDRE).

Desde luego que las cláusulas leoninas que se
establecen en la convocatoria no solo son culpa
de las áreas de adquisiciones del IMSS.
El concierto de malos aprendizajes y una

estrategia errática desde el gobierno para la
conducción de la pandemia son el origen del
problema.

En primer lugar, a la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios ¡COFEPRIS)
para emitir la autorización de emergencia para
la importación y comercialización de pruebas
rápidas, se le ocurrió la ¡dea de pedir una eva
luación del InDRE.

Si bien esta es una práctica normal para
las pruebas de laboratorio, no fue una medi
da práctica y ágil para enfrentar la emergencia
pandémica.
Resulta que sospechosamente solo Kana Un

desa, Abbot, Roche y Lanstainer cumplen con el
requisito del 90% de la sensibilidad, también re
sulta sospechoso que, a las autoridades sanita

rias, incluyendo al Dr. López Gatell, nunca se les
ocurrió investigar porque solo cuatro de 28 eva
luaciones realizadas por el InDRE cumplen con
ese requisito.

Desde luego que el InDRE realizó bien su tra
bajo adaptándose a los tiempos y premuras de
la pandemia, sin embargo, las autoridades, no
comprenden que los resultados de una evalua
ción en tiempos de pandemia, solo son válidas
con las condiciones prevalecientes en ese mo
mento; por ejemplo, esas evaluaciones fueron
hechas cuando solo había dos sepas dominan
tes en México, la Wuhan y la california, cómo
reaccionan ante otras cepas es una incógnita.

Las evaluaciones del Instituto de Diagnóstico
y Referencia Epidemiológicos no tienen una ba
se estadística homogénea, es decir el universo
de pruebas aplicadas fue cambiante, y tampo
co toma en cuenta la prevalencia, como se hace
en otros países.
Como en otros tantos negocios el cúmulo de

requisitos que se imponen en las convocatorias
de las compras públicas, orienta las convocato
rias públicas hacia unos cuantos.
El señor AMLO que no le gusta favorecer a

los neoliberales ¿estará al tanto que la estrate
gia de compras de su gobierno de los insumos
covid permitió el enriquecimiento de las compa
ñías extranjeras? Millones de pruebas compró
su gobierno con estos absurdos requisitos bases.
Sería mejor que el IMSS o el gobierno hicie

ran una evaluación cruzada.

Querido lector, solo es duda sospechosa, se
reno moreno. Hasta la próxima.
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Trump, cárcel e
insurrección
La ruta que llevaría al expresidente Do

nald Trump a la cárcel ya está sobre la
mesa.

Un grupo de agentes del FBI ingre
só a la casa del expresidente el lunes 8

de agosto.
Los posibles delitos que revela la orden de

registro de MaraLago son tres: violación de
la ley de espionaje, obstrucción a la justicia y
destrucción u ocultación de pruebas.

La vía judicial descarrilaría la candidatura
de Trump en caso de que lo encuentren cul
pable, pero la vía mediática no necesaria
mente la perdería Trump. Hoy, sabemos que
la desconfianza ha destronado a la raciona
lidad: todos los días habría derrocamientos

de gobiernos si el mundo de Twitter no fuera
el de la ficción.

Pese a lo anterior, la batalla en la opinión
pública estadounidense la está ganando los
republicanos. Dos ejemplos:
La noticia de la muerte de Aymán al

Zawahiri fue dada a conocer el 1 de agosto,
pocas horas antes de que Nancy Pelosi pisa
ra la isla deTaiwán. En realidad, fue el sába
do 30 de julio cuando un dron disparó con
tra el líder de Al Qaeda, pero el gobierno de
Biden hizo público el acontecimiento las últi
mas horas del 1 de agosto.
Manipulando el tiempo, de haber sido

asesinado Al Zawahiri unos meses después
de la destrucción de las Torres Gemelas de

Nueva York (11 de septiembre de 2001), el
suceso no hubiera sido eclipsado por el viaje
de Peolosi a Taiwán.

Pero no fue así. Fue el viaje de Pelosi quien
le restó puntos a la que podría considerar
se como victoria para el presidente Biden, el
asesinato del número uno de Al Qaeda.

El segundo ejemplo tiene que ver con el
allanamiento de la casa de Trump. Ocurrió el
pasado lunes, y fue el propio Trump el encar
gado de darlo a conocer a través de su red
social. Un día antes, el domingo 7 de agos
to, los demócratas daban luz verde al paque
te económico del presidente Joe Biden: 740
mil millones de dólares para lograr objetivos
sobre cambio climático, costos de medicinas
e impuestos a grandes empresas.
Trump ganó al paquete económico de Bi

den en la opinión pública
Una noticia exclusiva del periódico The

Washington Post señala el tema de las ar
mas nucleares como el elemento central que
detonó el allanamiento de la casa del expre
sidente en MaraLago.
Trump lo niega. Señala que se trata de un

bulo.
Una debilidad de Joe Biden es la comuni

cación. Lo demostró pocos días antes de que
Nancy Pelosi visitara Taiwán. El presidente di
jo que el ejército no veía bien la entonces po
sible visita de la presidenta de la Cámara de
Representantes a la isla. La intención de Bi
den fue desmarcarse de la decisión de Pelosi,
pero China no lo interpretó de esa manera.
Los demócratas y medio mundo preferi

rían no ver a Trump en las boletas electora
les de 2024. Sin embargo, la ruta hacia la
cárcel acercaría más a Estados Unidos a una
insurrección.
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( nmbio de reglas (I
Para efectos del desarrollo eco

nómico, las reglas importan.
Cómo estén diseñadas, cómo
se aplican y qué sucede cuando
se violan, es sin duda el princi

pal elemento para determinar si el conjunto
de incentivos que se derivan de ese conjunto
de reglas está o no alineado con el objetivo
deseado y si éste será alcanzado.

Partiendo de que el objetivo es un mayor
nivel de desarrollo económico que además
de un alto y creciente nivel de ingreso (abso
luto y por habitante) incluye otras variables
que engloban un concepto amplio de bien
estar como son calidad de la educación y
los servicios de salud, la calidad de la in
fraestructura urbana y del medio ambiente,
seguridad personal y patrimonial, etcétera,
es que es crucial diseñar y aplicar un con
junto de reglas eficiente, entendiendo esto
como aquellas que permiten que los precios
reflejan la escasez relativa de los factores de
la producción y generen, en consecuencia,
los incentivos para que éstos se asignen de
acuerdo a las ventajas comparativas que se
posean, tanto sectorial como regionalmente.

Las crisis macroeconómicas durante los
gobiernos de Echeverría y López Portillo de
jaron en claro que era imposible continuar
con el conjunto de reglas que incentivaban
el "desarrollo hacia adentro" como fue el

modelo que prevaleció desde finales de la
década de los cincuenta y hasta mediados
de la de los ochenta. La crisis de la deuda

externa en 1982 y la consecuente pérdida
del acceso al mercado internacional de ca

pitales, fueron el detonante para cambiar de
manera drástica las reglas del juego y el mo
delo de desarrollo. Fue así que en 1986 se
decidió llevar a cabo una apertura unilate
ral de la economía sujetándose a las reglas
del Acuerdo General sobre Aranceles y Co
mercio, misma que se profundizó en 1988
como parte de un programa heterodoxo de
estabilización macroeconómica.

La apertura económica cambió drástica
mente los incentivos para la asignación sec
torial y regional de recursos. Sectorialmente,
renglones de actividad económica que ha
bían existido y crecido únicamente gracias
a la protección comercial que recibieron du
rante las décadas de los sesenta y setenta
pero en los cuales no había ventajas com
parativas, se contrajeron y algunas incluso
desaparecieron. En su lugar, ramas de ac
tividad en las cuales había ventajas compa
rativas se expandieron, utilizando los recur
sos expulsados de aquellos sectores que se
contrajeron más y, esto es de lo más impor
tante, nuevos recursos que se crearon por los
incentivos generados para tener una mayor
inversión.

Por la apertura también hubo un signifi
cativo cambio regional en la asignación de
recursos. Así, la industria manufacturera que
durante la época del "desarrollo hacia aden
tro" se concentraba en los tres grandes cen
tros urbanos (la zona metropolitana de la
Ciudad de México, Guadalajara y Monte
rrey) migró hacia las regiones centro y nor
te del país para aprovechar que la apertura
misma hacía de las exportaciones manufac

tureras una de las principales fuentes de cre
cimiento y que Estados Unidos era el destino
natural de tales exportaciones. La reasigna
ción regional implicó también que la Ciudad
de México transitara y se consolidara como
una ciudad de servicios mientras que los es
tados del sur del país, con poca y mala in
fraestructura de comunicaciones y transpor
tes y muy bajos niveles y calidad del capital
humano de su población, quedaron desco
nectados del cambio estructural y estanca
dos en el proceso de desarrollo.

Los beneficios derivados de la apertura
unilateral sin duda pudieron haber sido ma
yores de haberse expandido el cambio es
tructural hacia el sur del país y de haberse
erradicado un pernicioso y muy corrupto sis
tema de apropiación de rentas derivado de
una excesiva y deficiente regulación de los
mercados que imponía altas barreras de ac
ceso que encareció la movilidad sectorial y
regional de los recursos.

Le faltaba a este proceso de apertura un
elemento adicional que permitiese incremen
tar y consolidar los beneficios hasta entonces
obtenidos. Este elemento era la ausencia de

la garantía jurídica de que la apertura no se
ría revertida y que en caso de que así fuese
los costos serían inaceptablemente elevados.
Esta garantía, que significó un nuevo conjun
to de reglas del juego fue la firma y entrada
en vigor del TLCAN y que en su forma ac
tual, el TMEC, está en grave peligro por un
presidente que cree que es posible regresar
a un supuesto pasado glorioso que en reali
dad nunca existió (Continuará)
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Pasarelas en Oaxaca
dos meses de cumplir 44 años, Iveite Moran
Rodríguez pronto regresará a las actividadesAprivadas. Los últimos seis años acompañó a su
esposo, Alejandro Murat Hinojosa, goberna
dor de Oaxaca, quien dentro de tres meses de

jará ese cargo y comenzará a recorrer el país para animar
al priismo en su cita más difícil con la historia.
El mandatario priista fue destapado por el presidente

Andrés Manuel López Obrador hace tres meses y casi de
inmediato, bajo el paraguas de dos portadas de revistas
nacionales, las imágenes de Murat y Morán han ocupa
do espacios en vallas y espectaculares de distintas urbes
del país.
A un año de esas decisiones, Morán está lista. Y como

hizo recientemente, mantendrá sus actividades como abo
gada, chef, empresario y madre de cuatro hijos. Al paso
ha acarreado críticas. Las últimas, por la Mercedez Benz
Fashion Week México, que el próximo viernes 19 tendrá
su pasarela de clausura, con la colección de la casa de mo
das Moravy, cuya diseñadora es la primera dama oaxa
queña. El desfile contará con la interpretación de la sopra
no María Reyna.

El motorista alemán, el gobierno estatal y el mezcal Con
traluz —el más reciente lanzamiento de Maluma— son los
principales patrocinadores del evento. Yalitza Aparicio es
tá entre las modelos que promocionan el evento; su herma
na, Edirfi Aparicio Martínez, es secretaria de Asuntos Indí
genas de la administración estatal.

La apropiación de los diseños de los artesanos oaxaque
ños, más que la utilización del aparato gubernamental pa
ra la promoción de su imagen, es loque ha generado polé
mica en aquella entidad.
Murat Hinojosa y Morán Rodríguez apenas si llevaban

10 meses en Casa Oaxaca cuando comenzaron a filtrarse

reportes demoscópicos sobre la imagen de la esposa del
gobernador. Y es que antes por sus acciones al frente de la

Fundación AMO —dedicada a la promoción de los artesa
nos de la entidad— y del capítulo regional de la asociación
civil Gilberto, ya contaba con una presencia destacada.

El PRI estaba por decidir sus candidatos al Congreso de
la Unión. Y la primera dama estaba entre las prospectos
para encabezar una de las dos fórmulas al Senado de la
República. La entonces diputada federal Mariana Benítez
Tíburcio y la presidenta del INAES, Narcedalia Ramírez Pi
neda, también estaban en la lista de mujeres que midió el
despacho De las Heras y Asociados.

En la campaña por la gubernatura del 201 ó, los estrate
gas priistas debatieron sobre su presencia pública. Las en
cuestas apuntaban a la importancia de los vínculos familia
res entre los oaxaqueños pero —dados los antecedentes
inmediatos— no daban demasiado peso a la figura de la
esposa del gobernador.

Ya en el gobierno, el "equipo" no tuvo limitaciones. Mo
rán de Murat es presidenta honoraria del DIF estatal y simul
táneamente encabeza al gabinete social. Antes de la pan
demia, en cada uno de los mensajes del gobernador con
motivo de su Informe de Gobierno, hubo un espacio para
que la primera dama diera cuenta de sus logros.

Y claro que podía presumir de su trabajo: además de los
constantes recorridos con los titulares de las dependencias
estatales, trabajó intensamente con el Icapet, el Instituto pa
ra la educación de los adultos, BanOaxaca, Inapam, el Ins
tituto de la Juventud, el Registro Civil y el Monte de Piedad.

Las oficinas de esas instancias tenían su foto oficial y tam
bién la del gobernador. ¿Cuál creen que era más grande?

Efectos secundarios
LEVANTAMIENTO. Mientras en el Senado aún no saben

quién conducirá los trabajos legislativos a partir del 1 de
septiembre, en San Lázaro habría consensos sobre el susti
tuto de Sergio Gutiérrez Luna como presidente de la Mesa
Directiva. ¿Sus iniciales? SantiagoCreel Miranda. ¿Y la pa
ridad de género?
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Rozones

Otro raspón a Riquelme
Vaya sacudida la que el subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, dio al goberna
dor de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme, aprovechando la coyuntura de las críticas por
la situación de la minería en la entidad. Nos cuentan que, durante una entrevista, aseguró
que en el actual gobierno de la entidad existe un "modelo de corrupción y rapacidad muy
fuerte". En su opinión, se han corrompido partidos como Acción Nacional a través de nota
rías, contratos y "una serie de prebendas". No suficiente con esto, el funcionario morenista,
que está en busca de la gubernatura de ese estado, lanzó más dardos al subrayar que, con
Riquelme Solís, el crecimiento económico de la entidad ha caído tres por ciento, por lo que
"el coloso del norte" que el estado llegó a ser, quedó atrás. Nos dicen que se trata de dichos
que usualmente tienen revire, pero habrá que ver.

Cuba agradece al Ejército
Relevante, nos comentan, la participación de los integrantes del Ejército Mexicano y de Pe
mex, en las acciones de sofocación del incendio de la refinería "Supertanqueros 2", ubicada
en la ciudad de Matanzas, en Cuba. Fueron 63 los elementos de las Fuerzas Armadas envia
dos a la isla, quienes realizaron 20 vuelos acumulando 148 horas en cuatro aeronaves,
para transportar personal militar y civil, material e insumos para ayudar para controlar la
conflagración, como finalmente ocurrió. Ayer, en reconocimiento a esas tareas, el gobier
no cubano entregó la condecoración "Orden de la Solidaridad" a los jefes de la delegación
mexicana y Pemex; en tanto que a los demás integrantes de la delegación se les confirió la
"Medalla de la Amistad".

La respuesta en BC
Y fue la gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila, quien ante los aconteci
mientos de violencia registrados el fin de semana en su entidad, asumió directamente,
desde la Mesa de Seguridad estatal, la coordinación de una serie de acciones para atender
esos hechos. Y es que integrantes del crimen, como ocurrió en al menos otras tres entida
des, pretendían generar zozobra con bloqueos y el incendio de vehículos. En el caso de este
estado, nos señalan, la mandataria estatal dio cuenta de la colaboración que mantiene con
los tres órdenes de gobierno, y logró la rápida llegada de cientos de elementos de las fuer
zas especiales del Ejército Mexicano que reforzarán las labores operativas de seguridad.
También visitó los tres municipios donde se registraron la mayoría de casos en menos de
72 horas e informó sobre la detención de responsables. Respuesta rápida, la que se dio en
Baja California, nos comentan.
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Golpe importante en Michoacán
Y hablando de temas de seguridad, nos hacen ver que en la intercepción de un convoy de
24 vehículos y detención de 167 hombres fuertemente armados en la región purépecha
de Michoacán, hubo todo eso que se requiere para enfrentar a la delincuencia: inteligen
cia, coordinación y determinación. Participaron elementos del Ejército, de la recién creada
Guardia Civil de Michoacán y de la Guardia Nacional. Y no se disparó un solo tiro, a pesar de
que los detenidos poseían un arsenal compuesto por 233 armas de fuego. Pero el asunto no
quedó ahí. En represalia, comuneros retuvieron a 25 elementos de la GN. Las autoridades
se negaron a negociar y pusieron en marcha un nuevo operativo, ahora para rescatar a los
secuestrados, los cuales, ante la presión, fueron liberados. Lo que ocurrió el fin de sema
na dio cuenta de que, incluso cuando el crimen ha obtenido ciertos respaldos sociales se
pueden dar resultados.

Pedaleando con miras al 24
El que ayer se subió a la bicicleta, según algunos para no perder la pista que lo pueda acercar
al 2024, fue el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat. Y es que resulta que participó en
la carrera ciclista "Ford GFNY Oaxaca 2022" que tuvo como sede la entidad que gobierna
y en la que participaron mil 300 ciclistas de 25 países. En una intervención previa a la
actividad, el mandatario estatal refirió que es una oportunidad para posicionar a Oaxaca
como destino turístico deportivo, además de la promoción que se hace del estado a nivel
nacional e internacional. Murat ha señalado su idea de buscar una postulación a la grande,
por el PRI, y no desaprovecha que eventos como el de ayer lo pongan bajo el reflector que
hay sobre los presidenciables, nos comentan.

Reiteración sobre la reforma
Nos hacen ver que el mensaje dominical de Lorenzo Córdova se ajustó por segunda sema
na consecutiva al tema de la Reforma Electoral. Relevante, pues sus señalamientos suelen
ser determinantes en el debate de la agenda en esa materia. Y llamó la atención que reitera
ra cuál debe ser el origen de una Reforma Electoral. "Sólo será posible si parte de un análisis
serio, objetivo y sobre el modelo vigente, en donde se tomen decisiones con la cabeza, no
con el estómago; a partir de información y diagnósticos serios, claros y abiertos, no a partir
de filias y fobias, o peor aún, de rencores personales". Además de que defendió sus partici
paciones en los foros para ese fin: "En democracia, lo anormal sería que el presidente del
órgano electoral no se reuniera o dialogara con actores políticos, legisladores y dirigentes
de todos los partidos políticos sin excepción, no hay nada de raro en ello". Ahí el mensaje.
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HERMANO. CAYO LA LEY

Donald Tmmp dejó la presiden
cia de Estados Unidos hace me

nos de dos años, pero su presencia
e influencia no ha dejado de sentir
se ni un solo segundo en la política
estadounidense.

POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

Durante los últimos días, los múltiples avances de
las causas legales en su contra han abierto uno de los
momentos más tensos y paradójicos en la vida pública
de Estados Unidos, pues a pesar de que la ley ha tocado
directamente a su puerta para exigirle cuentas, esto le
ha permitido intensificar el discurso que anima a su
base electoral.

Donald Tmmp no tiene uno, ni dos, ni tres casos le
gales en su contra. Además del cateo que el FBI realizó
en su mansión de MaraLago para decomisar múltiples
documentos clasificados que el expresidente se nega
ba a entregar entre los que se señala que incluso hay
información sobre armas nucleares, en esa misma
semana tuvo que presentarse ante la Fiscalía de Nueva
York para responder sobre las investigaciones de frau
des financieros y fiscales de la Organización Trump.
Cuando era candidato y también como presidente, Do
nald Trump se dedicó a fustigar de manera incansable
a cualquier opositor que utilizase la 5a Enmienda en
algún procedimiento en su contra para evitar incrimi
narse, acusándolo de ser culpable, pero en este último
proceso el expresidente respondió más de 400 veces
a los señalamientos de las autoridades con un silencio

sepulcral después de adherirse a ese mismo instrumen
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to jurídico.
También continúa el proceso de la Cámara de Re

presentantes para determinar la responsabilidad de
Trump en el asalto de sus fanáticos al Capitolio el 6 de
enero de 2021. Igualmente, siguen los procesos sobre
los posibles delitos electorales que cometió al presionar
a autoridades del estado de Georgia para intervenir en
el conteo de votos, así como los múltiples casos y de
mandas por difamación, abuso sexual y una multipli
cidad de conductas punibles que el exmandatario ha
acumulado a lo largo de su carrera.

Y a pesar de que cada caso parece implicar una con
ducta peor que la anterior, la polarización política y la
irrealidad de la que se alimenta el populismo ha per
mitido que el magnate siga adelante, descalificando
incluso la evidencia más incontrovertible para conver
tirla en un arma que lanza de vuelta a sus adversarios.
La históricamente baja popularidad del gobierno de
Biden, junto con un escenario electoral que se calien
ta conforme se acercan las elecciones intermedias que
están a menos de 3 meses, ha permitido que Trump
utilice cada nuevo avance judicial para victimizarse
como el objeto de una persecución política en su con
tra. Cada teoría de conspiración política que alimenta
al movimiento trumpista siempre encuentra la manera
de integrar cada nuevo hecho a su narrativa, por lo que
Trump mantiene el respaldo de sus fanáticos.

Sin embargo, esto tiene graves riesgos para la estabi
lidad política de Estados Unidos, pues esta disociación
entre la realidad y el discurso de Trump sólo abre un abis
mo en el que, conforme eventos como el cateo de sus pro
piedades o su participación física en los juicios se hagan
más frecuentes y se acerque la posibilidad de que incluso
acabe tras las rejas, la fantasía en que viven sus seguidores
vuelva a ser una pradera lista para incendiarse.
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El Presidente Andrés Manuel

López Obrador anunció en días
pasados, que ya no se va a permitir
producir más cerveza en el norte de
México, ante la crisis hídrica por la
que atraviesa la zona. La intención
del mandatario es privilegiar aún
más el agua para el consumo huma
no, por encima de su utilización en
otros procesos.
Es la industria cervecera mexicana un ejemplo de éxito.
La cerveza mexicana es de extraordinaria calidad, lo
que la ha llevado a ser consumida en más de 180 países.
El crecimiento de nuestras exportaciones en los últi
mos años ha sido sorprendente, lo que nos ha conver
tido en el primer exportador de cervezas en el mundo,
donde aproximadamente una de cada cinco que se con
sumen a nivel mundial tienen su origen en nuestro país.

Una de sus materias primas más importantes es el
agua, elemento fundamental a lo largo de todo el pro
ceso de producción. El World Wildlife Fund comunicó
que, para la producción de un litro de cerveza, son ne
cesarios aproximadamente 155 litros de agua, la mayor
cantidad de ella para el cultivo de cebada y lúpulo; es
pecíficamente para el proceso en la planta cervecera se
requieren entre 2 y 5 litros.

La propuesta del Presidente cobra mucho sentido
con base en la disponibilidad de agua que existe en las
diferentes regiones de nuestro país. La Comisión Na

cional del Agua (extraordinaria institución del Estado
mexicano) nos indica que la disponibilidad depende
del balance entre el agua que entra al sistema a través
de la lluvia y la que se pierde por evaporación. Mientras
en el estado de Chiapas la disponibilidad de agua per
cápita es catalogada como muy alta, a razón de más
de 20 mil metros cúbicos por persona al año, la mayor
parte del territorio norte del país cuenta con una dispo
nibilidad muy baja, a razón de aproximadamente mil
metros cúbicos por persona al año; en resumen, el sur
de México ofrece 20 veces más disponibilidad de agua
que el norte del país. Por ello, cuando el Presidente in
vita a las empresas cerveceras a ubicarse en las riberas
del Grijalva, Usumacinta y Papaloapan, privilegia la dis
ponibilidad de agua de la zona.

Que una cervecera decida ubicar su planta en uno u
otro sitio depende de muchos elementos, entre los que
destacan, la disponibilidad de agua y su composición
química, potabilidad, alcalinidad o acidez y dureza (en
tendida como la concentración de minerales que con
tiene). Es decir, las características del agua determinan
el tipo y calidad de la cerveza, al grado de existir cerve
zas relacionadas con regiones territoriales específicas,
con base en el agua con la que se les produce. De la
misma forma, cuando consumimos nuestra marca de
cerveza predilecta en uno u otro país y encontramos
diferencias en su sabor, podría ser el agua de la región
en la que fue producida la diferencia.

Es deseable que el agua del sur de nuestro país sea
suficiente en calidad o pueda serlo para que las gran
des industrias se ubiquen en aquella región, de gente
buena, eficiente y trabajadora, donde resultan urgentes
y necesarias inversiones cuantiosas que permitan gene
rar empleos de calidad.

Twitter: (SiDavidLeonRomero
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LOS RELAMPAGOS
DEAGOSTO
PORELDUENDE

México inició agosto en medio
de truenos de metralletas,

estallidos de automóviles y blo
queos narcoterrorísticos. Entre re
lámpagos. Cientos de soldados de
cuerpos de élite han sido desplega
dos en al menos cuatro entidades

del país.
Esto luego de que en Baja California las imágenes de
varias docenas de vehículos y carreteras bloqueadas
se hacían virales en redes sociales. Los hechos ocu
rrieron casi de manera coordinada en avenidas de

Tijuana, Mexicali, Rosarito, Tecate y Ensenada. Lo
que le cuento es de apenas el fin de semana que
terminó.

En Jalisco, los bloqueos, la quema de comercios
y los enfrentamientos ocurridos de hace ocho días,
tras el operativo federal en Ixtlahuacán del Río, de
jaron dos hombres y una mujer sin vida. El terror se
extendió hasta Zapopan.

Guanajuato 110 se quedó atrás. En Celaya, Irapua
to, Silao, Salamanca, León y Guanajuato capital, de
tonaron bombas molotov y causaron incendios en
establecimientos, tiendas, gasolineras y vehículos
del transporte público. Estos hechos "son derivados
de lo ocurrido en Jalisco" dijeron las autoridades
¿hay autoridades?.

En Chihuahua ni qué decir. La entidad vivió una
ola de violencia muy similar que dejó como saldo,
en una sola jornada, 14 personas muertas. Sin contar

las que a diario se suman a esa fatídica lista.
Lo peor, esta escalada de violencia, narcoviolen

cia o narcoterrorismo como le dicen algunos espe
cialistas es distinta a la de otros sexenios. Hoy la
intención es tocar a los civiles, dañarlos, matarlos.

Ésa es una guerra. Una que el Gobierno ha atri
buido a las "acciones" en contra de algunos cárteles
de la delincuencia organizada.

Pero hay otra guerra, un enfrentamiento que,
mientras el país se consume, los políticos hasta
disfrutan.

Los partidos opositores en el Congreso, que se
niegan a legislar cualquier suspiro que venga de
Palacio Nacional y que ha cancelado cualquier tipo
de diálogo con el partido oficialista que dicho sea
de paso es un auténtico cochinero. Eso es lo mejor
que se les ha ocurrido a dichos institutos políticos
ante el Gobierno, callar, taparse las orejas y los ojos.

Mientras desde la administración federal se ha

optado por la persecución contra algunos actores
políticos acusándolos en la mañanera de delin
cuentes de cuello blanco, el mensaje en realidad es
querer destrabar el bloqueo legislativo.

Así como la delincuencia detona bombas molo

tovs, el Gobierno detona los decretazos con los que
piensa abrirse camino; el de la Guardia Nacional es
un ejemplo, el Tren Maya es otro. Y esta guerra tam
bién cobra víctimas.

Los relámpagos de agosto fue la primera novela
de Jorge Ibargüengoitia. Una sátira de la Revolución
Mexicana, demoledora. Imagínese usted si el escri
tor supiera que la fantasía y el terror de su texto, ha
sido rebasado por la realidad que vive este país.
Basta por hoy, pero el próximo lunes...

regresaréeeeeeeee!
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VIOLENCIA Y TERROR EN
CENTRO Y NORTE DEL PAÍS
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

A unos cuantos días de que el Presi
dente Andrés Manuel López Obra

dor anunciara que emitirá un acuerdo
para que la Guardia Nacional, que hoy
depende de la Secretaría de Seguridad
Pública del Gobierno federal, se incor
pore a la de la Defensa Nacional, que
originó un torrente de críticas y actos
de violencia que a lo largo de la semana
aterrorizaron a los habitantes de me

dia docena de entidades federativas,
atribuidos a la real o presunta captura
de algunos de sus líderes o a disputas
entre los distintos cárteles de la droga.
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Lo extraño es que uno de ellos o de los principales, el
Jalisco Nueva Generación, señalado de haber incurrido
en esos actos, negó en un comunicado responsabilidad
alguna, lo que dejó entrever que lo sucedido en munici
pios de Jalisco, Guanajuato, Chihuahua, Baja California y
Michoacán, pudo tener otra autoría, como reacción, de
acuerdo a opinión de expertos, de un posible cambio de
la cuestionada política de "abrazos no balazos" o justificar
como necesario que la GN pase a Sedeña.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
De nueva cuenta, los legisladores de los partidos políti
cos que conforman la coalición Va por México, que están
en "moratoria constitucional" para no aprobar ninguna
reforma a la Carta Magna en lo que resta de la actual le
gislatura, vuelven a ser acusados de "traidores a la patria"
por la dirigencia de Morena, por oponerse a que la Guar
dia Nacional pase a la Secretaría de la Defensa Nacional,
por "acuerdo" Presidencial.
Diputados y senadores del PAN, PRI y PRD, y también
de Movimiento Ciudadano, aunque, hasta ahora no está
en esa coalición, advirtieron que tampoco aprobarán la
Reforma Electoral que propuso el Ejecutivo federal con
la intención de una virtual desaparición de los máximos
organismos en la materia: INE y Tribunal.
Después de los actos de violencia que aterraron a
media docena de estados, el gobierno de Estados Unidos
volvió a advertir a sus connacionales que no viajen a ellos,
lo que impactará severamente a Baja California, Jalisco;
Guanajuato y Michoacán, que no sólo son destinos tu
rísticos, sino que en ellos residen familias de aquel país.
Rara coincidencia, que en los actos criminales de la
semana pasada que aterrorizaron a habitantes de media
docena de entidades federativas, entre las tiendas de con
veniencia incendiadas figuraran las de la cadena Oxxo, de
Femsa, cuyos propietarios regios han sido reiteradamen
te criticados en las mañaneras por pagar menos consumo
de energía eléctrica, lo que, recibos en mano, han negado.
También el acueducto "El Cuchillo", que resolverá
la falta de abasto a la zona metropolitana de Monterrey,
será obra de "seguridad nacional", anunció el Presiden
te al suscribir, ayer, en Monterrey, el acuerdo "Agua para
Nuevo León".

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPo¡itico
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LA PROVOCACION Y EL RETO

La semana pasada fue una de las más brutales
de la presente administración. Lo vivido en

Zacatecas, Jalisco, Guanajuato, Chihuahua y BC
pone de nuevo a prueba la estrategia del gobierno
en seguridad.

Como en pocas ocasiones en los últimos años los ciudadanos
se vieron afectados por lo que está pasando. Si bien no es la pri
mera vez en que se presentan agresiones directas contra ellos, lo
sucedido particularmente en Ciudad Juárez y Tijuana rompe los
precarios equilibrios, pero sobre todo expande incertidumbre y
temor; no casualmente se tuvo que posponer el partido de fútbol
entre Bravos y Pachuca en Juárez.
El Gobierno federal no puede explicar las cosas en función de
la herencia que dejaron administraciones anteriores, particular
mente la de Felipe Calderón. No se pasa por alto lo que ocurrió
en el sexenio panista, pero López Obrador lleva cerca de 4 años
gobernando y muchas de las cosas que están pasando ya están
en su ventanilla.

QUEBRADERO
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Se sigue adoleciendo de una coordinación entre los gobiernos
estatales y federal. En Guanajuato ha sido una constante, la cual
ahora quedó en evidencia en Jalisco y BC. La falta de coordina
ción lleva por momentos a dar palos de ciego. Mientras no haya
una relación directa en eventos como los de la semana pasada
entre los policías locales, Guardia Nacional y Fuerzas Armadas va
a ser muy difícil cualquier tipo de respuesta.
Si la razón pasa porque son gobiernos de partidos de oposición,
el asunto resulta inexplicable, no es el caso de BC. El Presidente
gobierna para todos trátese de quien se trate, te caiga bien o mal.
La sacudida de la semana pasada evidencia que la estrategia en
seguridad merece una revisión, porque con base en lo sucedido
y lo que ha venido pasando no se vislumbra que en el corto y me
diano plazo pudiera ofrecer resultados tangibles.
No está siendo cuestionado que el Presidente planteé dentro
de su estrategia la importancia de atacar las raíces de los proble
mas. La cuestión es que muchas de las cosas que están pasando
en el país están siendo muy difíciles de revertir, porque forman
parte de formaciones sociales que se han enquistado a lo largo
de mucho tiempo.
El problema del actual gobierno es que prometió un cambio que
desde donde se vea, sin importar quién gobierne, difícilmente
se puede resolver de manera integral. No es un asunto de volun
tades, la terca realidad lleva mucho tiempo abrumándonos, se
requiere de tiempo y estrategias que van más allá de la militariza
ción que estamos viviendo.
En medio de las muchas preguntas y análisis que merece la estra
tegia del gobierno no se puede pasar por alto que lo sucedido en
Jalisco, Guanajuato y BC cae en los terrenos de la provocación y
el reto. Quemar camiones, quitarle a los ciudadanos sus vehícu
los para también quemarlos, atacar tiendas y generar un clima de
miedo forman parte de una estrategia de la delincuencia organi
zada para plantarse frente a la autoridad de frente y retarla.
Al final lo que estaba sucediendo es que los ciudadanos termi
namos inhibidos, atemorizados, encerrados y sin querer asomar
nos a las calles que son nuestras, las cuales nos las están quitando
violentamente.

De alguna manera se debería tener información que permitiera
conocer lo que pasa en algunas entidades que viven bajo la máxi
ma de los focos rojos, por lo cual merecen sistemáticamente
atención de las autoridades por la presencia de la delincuencia
organizada y en el caso de Ciudad Juárez y Tijuana porque son
ciudades fronterizas y con una alta carga migratoria.

Lo que pasó en Juárez y Tijuana es una provocación, una de
claración de dominio del territorio y porque algo están viendo, lo
cual puede pasar por variantes de la estrategia del gobierno,

RESQUICIOS
Lo que pasó la semana pasada deja en claro que la mayoría de
quienes perpetraron los hechos fueron jóvenes. Desde hace tiem
po se han venido uniendo a la delincuencia organizada, los jóve
nes siguen sin encontrar salidas y los cárteles lo saben.

LO QUE PASO
en Juárez y

Tijuana es una
provocación,

una declaración

de dominio

del territorio

y porque algo
están viendo, lo
cual puede pasar
por variantes de
la estrategia del

gobierno

Fecha: 15/08/2022

Página: 2

Area cm2: 273

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 38,806

Página 85 de 192



BAJOSOSPECHA

UNA AMENAZA QUESE CUMPLE
RUSHDIE BAJA LA GUARDIA TRAS 33 ANOS DE LA FATWA
POR BIBIANA BELSASSO

Salman Rushdie, uno de
los escritores más reco

nocidos a nivel mundial, fue
atacado minutos antes de em

pezar una plática en la Institu
ción Chautauqua, un espacio
dedicado al aprendizaje y re
flexión, en Nueva York, Esta
dos Unidos.

Un joven de 24 años, Hadi Matar, saltó al
escenario y con una navaja lo picó 10 veces.

Las personas presentes para escuchar la
plática no podían creer el ataque, y lo socorrie
ron, el escritor llegó al hospital, fue puesto en
un ventilador y aunque su situación es crítica,
se ha logrado recuperar lentamente.

Su agente dijo ayer por la mañana que a
Rushdie ya le habían retirado el ventilador.

Su situación ha mejorado un poco, no deja
de ser crítica. El escritor se sometió a una ope
ración de horas el día del ataque, podría perder
un ojo y su hígado y brazo están lastimados,
pero ya ha podido decir unas pocas palabras.

Rushdie había sido amenazado de muer

te luego de que el ayatola Ruhollah Jomeini,
líder políticoespiritual de la Revolución islá
mica, anunció el 14 de febrero de 1989, a través
de la radio pública, una fatwa, o edicto, pidien
do su muerte, para ello ofreció una recompen
sa de tres millones de dólares. Un decreto que,
en 2019, fue refrendado por el actual ayatola,
Alí Jamenei.

El motivo fue su obra más controvertida

Los Versos Satánicos, prohibida desde 1988 en
Irán, la India, Pakistán, Egipto, Arabia Saudí y
Sudáfrica, ya que muchos musulmanes la
consideran una blasfemia.

Durante años, Rushdie vivió escondido sa
biendo que en cualquier momento lo podían
matar. En los últimos años había relajado su
seguridad, es más el día del evento no había
gran seguridad ni detector de metales para
entrar al auditorio.

Rushdie es un gran escritor, pero también
un maestro excepcional, da clases de litera
tura en la Universidad de Nueva York. En la

aplicación de Master Class hay conferencias
impartidas por Salman Rushdie. Hace poco vi
la de cómo escribir y contar historias. Habla de
la disciplina que se debe tener, pero también
cómo utilizar tu imaginación para pensarte
contándole una historia a un amigo. "Cuando
hablas con alguien que conoces puedes ser
más relajado, pero también interesante, por
que pueden pararse e irse, así se empieza a
escribir".

Y durante años Rushdie nos ha contado

historias, desde la clandestinidad, pero tam
bién ya en la calle.

El escritor acaba de cumplir 75 años. Desde

la amenaza en su contra pasó 13 años recluido,
Cambiaba cada dos o tres días de domicilio,
esquivó en lo posible el contacto con sus dos
hijos y su segunda mujer. Vivía rodeado de
guardaespaldas bajo el sistema de seguridad
dirigido por Scotland Yard, viajando de noche,
cambiando de identidad y disfrazándose,

Pero Rushdie no era un crítico de esta reli
gión sin conocimiento de causa, nació en 194?
en Bombay británico, Rushdie creció en una
acomodada familia de cachemires de cultura

musulmana, aunque su padre, Anis Ahmed
Rushdie, un hombre de negocios que había
estudiado en Cambridge, no era creyente. Su
madre, Negin Butt, era maestra. En su hogar
se hablaba tanto inglés, la principal lengua de
cultura de la joven nación india, como urdu.

Estudió en el King's College de la Univer
sidad de Cambridge, donde obtuvo la maes
tría en historia en 1968, especializándose en
temas islámicos.

Tras su persecución, escogió Nueva York
para volver a una vida libre, o por lo menos
eso pensó.

En una entrevista en 2015, Rushdie dice:
"En Nueva York comenzó todo de nuevo: sen

tía el apoyo incondicional de mis amigos. Allí
tuve la suerte de conocer a una mujer de la

que me enamoré y con la que tuve un hijo en
ese tiempo. Me ofrece la posibilidad de escri
bir. La posibilidad de conocer Estados Unidos,
de poder estar sin escolta y tomar decisiones
por mí mismo. Allí comencé a recuperar mi li
bertad. Al principio durante una semana o 10
días. Después durante dos o tres meses... Fue
ron momentos muy emocionantes."

Pero a 33 años de esa amenaza, Rushdie
bajó la guardia. El agresor de nombre Hadi
Matar permanece en prisión acusado de in

tento de asesinato y agresión, mientras que la
policía del estado de Nueva York y agentes fe
derales investigan los motivos que desataron
este ataque, esperan realizar un allanamiento
en la casa del agresor para revisar, entre otras
cosas, una mochila y dispositivos electrónicos.

Hasta el momento, creen que actuó solo,
pero entre sus cosas encontraron una licen
cia falsa a nombre de Hassan Mughnyah, el
mismo apellido del líder militar del chií Hez
bollah asesinado por el Mossad en 2008.

Matar nació en California, residente en
Fairview, Nueva Jersey, simpatiza con el go
bierno iraní y el Pasdaran, cuerpos de la Guar
dia Revolucionaria Islámica, una rama de las
Fuerzas Armadas iraníes.

Por ello, se cree que buscaba llevar a cabo
lafatwa. Como decíamos, el libro de Rushdie
hace referencia a un grupo de versículos del
Corán que llevan el mismo nombre, se re
fieren a tres diosas preislámicas de La Meca:
Allát, Uzza y Manát y son palabras de supuesta
"inspiración satánica" que Mahoma confundió
con una revelación divina.

Es una reflexión que mezcla la ficción con
la reflexión filosófica y el sentido del humor,
de lo que a lo largo de su vida logró entender
y develar sobre esta religión, que sin lugar
a duda cuenta con un mosaico de culturas

como ninguna otra.
Y las amenazas eran reales, uno de los

traductores de la novela fue asesinado por
fanáticos del islam, y la mayor parte de las
editoriales que publicaron el libro ocultaron
su nombre de la portada por temor a sufrir
atentados terroristas.

Ahora se cumple esta fatwa y el intento de
asesinato de Rushdie lo dejó gravemente he
rido, pero poco a poco se recupera.
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HADI MATAR.
acusado de apu
ñalar a Rushdie
en Nueva York, se
declaró inocente
de los cargos de
agresión e inten
to de asesi nato
en lo que un fiscal
calificó de crimen
"planificado".
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El dar origen a una Cámara de Seguridad que englobe a las
empresas que se dedican a ese negocio en el país, ha sido

todo un reto, no sólo porque quienes hoy se ven obligados a
transparentar sus operaciones, y cumplimientos fiscales, sino
porque quienes no desean que más jugadores entren al nego
cio sin la mayor capacidad, experiencia y respaldo financiero.
Y aquí cabe destacar que la negativa dicen ellos, no es porque
no se quiera mayor competencia, sino porque la sociedad
mexicana vive uno de sus más complejos momentos de segu
ridad, y la demanda de más compañías que brinden seguridad
cada día es más alto, por ello piden a las autoridades federales
se les autorice dar origen a este gremio que registraría puntual
mente a las que ofrecen un servicio de protección y a quienes
con empresas llegan a este jugoso negocio.

Un respaldo relevante a este proceso se
ha hecho escuchar y es la Confederación de
Cámaras Industriales de los Estados Unidos

Mexicanos (Concamin), que encabeza José
Abugaber Andonie, que ha dado todo el
apoyo político, jurídico y estratégico a las 32
asociaciones que integran las Agrupaciones
de Seguridad Unidas por México (Asume)
que preside Armando Zúñiga Salinas, para
impulsar la pronta creación de la Cámara
Nacional de la Industria de la Seguridad. Se
hace evidente que la seguridad privada es
uno de los pilares importantes para la com
petitividad y el crecimiento económico.

Datos de la Asume dice que durante más
de tres décadas, este sector ha contribuido
creando más de 800 mil empleos a través
de más de 8 mil empresas a nivel nacional y
aportando aproximadamente el 2% del PIB.
Incluso se habla que el 80 por ciento de las
empresas e instituciones han invertido entre
el 5 y 8 por ciento de su gasto operativo para
resguardar personal y proteger mercancías
o información. Por ello, con este nuevo gre
mio se quiere dar certidumbre a los socios
actuales y a las nuevas inversiones que estén
interesadas en llegar a este negocio creando
empleo formal en el marco irrestricto de la

ley, promoviendo esquemas de profesiona
lización constante y dignificación de las con
diciones operativas de sus colaboradores en
los diferentes sectores como oficiales de se

guridad, custodia de bienes y valores, rastreo
satelital, alarmas, blindajes, profesionales de
seguridad y tecnología.

Creel a la Mesa. Las fichas están puestas en
la Cámara de Diputados para acordar la reno
vación de la Mesa Directiva. A menos de un

mes de que inicie el primer periodo ordinario
del segundo año de la Legislatura en la Cá
mara de Diputados, el panista Santiago Creel
suena como el más fuerte de la contienda.

Con todo y que las campanadas anunciaban
el nombre de una mujer, en aras de mante
ner la equidad, lo cierto es que dentro de la
bancada del PAN en el recinto parlamentario
el apoyo al exsecretario de Gobernación está
latente, ya que cuenta no sólo con la suya,
sino con todas las bancadas, incluso Morena,
pues se dice que lo ven como un legislador
serio que puede llegar con menos baches a
los consensos, más allá de las diferencias po
líticas. Lo digo porque un grupo de legislado
res del oficialismo que apuestan más por el
acuerdo y menos por el pleito ya han dejado
entrever que Creel en la Mesa podría ser un
camino más sencillo al diálogo.

Deficiente revisión. Urge que Patricia Ca
rranza Armijo, titular del Órgano Interno de
Control en el Hospital Manuel Gea González,
acelere los señalamientos con relación a la

compra LA012NBB001E332022 por 4.3

millones de pesos. Resulta que una denun
cia, captada los últimos días de junio, alude
a supuestos favoritismos por parte de Bea
triz Adriana Vera, jefa del Departamento de
Apoyo, y de Verónica Jiménez Franco, jefa
del Departamento de Intendencia, quienes
habrían hecho vista gorda al momento de
evaluar a Soluciones Integrales Elym, em
presa que se quedó con el jugoso acuerdo
sin importar que no habría acreditado que el
50% de sus afanadores cuenten con el están

dar EC0960, emitido por el Consejo Nacional
de Normalización y Certificación de Compe
tencias Laborales (Conocer). Entre las sucias
maniobras de las funcionarías también se

acusa no dar continuidad a la segunda etapa
de la respectiva Junta de Aclaraciones.

Voz en off. Hay que poner atención a la
advertencia que están haciendo jubilados,
pensionados y no pensionados ferrocarrile
ros del norte del país que han dado un ulti
mátum al Gobierno federal, para que antes
del 17 de agosto se entregue un informe de
los avances del programa de compensación
económica y justicia social para los miles de
ferrocarrileros afectados por la privatización,
de lo contrario cerrarán el Puente Internacio
nal Ciudad JuárezEl Paso. En el tema están

involucrados Miguel Ángel Arciniega Huerta,
coordinador de Atención y Enlace con Orga
nizaciones de la Sociedad Civil de la Secre

taría de Gobernación, y Luis Alonso Robles
Villalobos, director de Área Unidad para la
Atención de las Organizaciones Sociales de
la dependencia...
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Ataques a la transparencia
En medio de las fallas en el sistema Compranet, que sigue
con tropiezos de manera intermitente, resulta que la
Plataforma Nacionai de Transparencia (PNT) ha sufrido
este año más de 50 millones de intentos de hackeo, que la
dejaron fuera de circulación por más de una semana; a la fe
cha, se desconoce si las fallas intermitentes son por nuevos
ciberataques. ¿Será?

Cero tolerancia

Un grupo de morenistas, principalmente legisladores y
legisladoras, tiene en la mira a la magistrada de la Sala
Especializada del TEPJF, Gabriela Villafuerte, a quien
acusan de actuar de manera inquisitorial y atentar contra la
libertad de expresión, con el pretexto de combatir la violen
cia política de género, pues van al menos dos sanciones en
que la magistrada, dicen, ha innovado contérminos como
violencia simbólica enredes sociales, por lo que esperan
que la Sala Superior le corrij a la plana y permita la crítica e
intercambio de ideas en tribunayredes sociales. ¿Será?

Entre familia

Pío López Obrador presentó formalmente la solicitud ante
la Fiscalía de Delitos Electorales para que su hermano, el
presidente Andrés Manuel López Obrador, se presente a

declarar por las supuestas aportaciones dadas a Morena.
Habrá que estar atentos a ver si el mandatario acude. ¿Será?

Viajeros seguros
Para una entidad en la que los turistas son una de las prin
cipales fuentes de ingreso, Quintana Roo ha sabido estar a
la altura, muestra de ello es el Sello "Safe Travel" otorgado
por el Consejo Mundial de Viajesy Turismo al Caribe Mexi
cano. Y es que el gobernador Carlos Joaquín ha estado
muy activo, pues lanzó la Certificación en Proteccióny
Prevención Sanitaria en Instalaciones Turísticas, así como
el Registro Estatal de Turismo, un catálogo público de
todos los prestadores de servicios en la entidad. Así sí da
confianza viajar. ¿Será?

Tarea pendiente
Pasan los años y el Congreso nada más no termina de
trabajar sobre la legalización de la mariguana, obligando
a quienes quieren consumir y producir abaja escala a con
tinuar amparándose para estar seguros en sus hogares... y
clubes. Yes que ya existen organizaciones cuyos abogados
facilitan a los afiliados el consumo lúdico de la hierba. Ahí

no se compra ni se vende... pero solo aceptan asociados
"selectos". A ver cuándo el Congreso termina la tarea que
dejó pendiente para acabar conla"amparitis". ¿Será?

Fecha: 15/08/2022

Página: 2

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 28,486

Página 96 de 192



Napito, la peor tragedia de los mineros

+ YdiráquefueaLasVegasporquesigue
I siendo unperseguido político? ¿O qui

m zá porque no aguantó el maltrato de
las redes sociales que lo tacharon de

insensible frente a los diez mineros atrapados
en Coahuila? O, a lo mejor, dirá que necesita
reivindicar la imagen del minero y que era
necesario e indispensable dar un discurso en
Las Vegas, Nevada.
A unos días de que los compañeros queda

ron atrapados en el pozo de carbón en Sabi
nas, Coahuila, ya señalabanla nula participa
ción de Napoleón Gómez Urrutia frente a esta
nueva tragedia. Y no, no es que haya hecho
algo por los mineros de alguna parte del país,
sino que se la vive diciendo que si alguien ha
luchado por ellos es él. Por si fuera poco, su
valemadrismo se exacerba al ser el presidente
de la Comisión del Trabajo del Senado de la
República, pero sea lo que sea y ocupe cual
quier cargo, el resultado es el mismo: el des
interés total.

Las escapatorias han sido una constante
en Napülo: En 2006 abandonó a las familias
de los 65 mineros atrapados en la mina Pasta
de Conchos, para irse a vivir con gran lujo a
Canadá a un departamento que rebasaba
varios millones de dólares, por lo que para
nada es sorpresa verlo ahora paseándose en
la ciudad deljuegoylas apuestas; finalmente
la minería eso es para él, un entretenimiento
de donde saca el dinero que quiere.
Allá en Canadá, Napülo también se refugió

por el robo de 55 millones de dólares que les
arrebató a cerca de diez mil compañeros, al
extinguir, sin autorización alguna, el Fidei
comiso Cananea donde se resguardaba dicha
cantidad y que debió ser repartida entre los

mineros. Pero no, Napito, quien por cierto no
es minero y quien se apoderó de la Secretaría
General del Sindicato mediante mentiras^
decidió que esos recursos fueran sí repartidos,
pero entre su familia y sus cuentas bancarias,
de ello dan fe varias investigaciones y algunos
de sus allegados.
Hoy como ya es sabido por todos, goza

de la protección del fuero que le otorga la
senaduría que le regaló Morena y la 4T,
pero aún existen denuncias en su contra por
dicho atraco, aunque de una y otra manera,
la autoridad se ha encargado de alargar el
proceso donde Napülo se vería obligado a
pagar los 55 millones de dólares con todo
e intereses a los mineros o bien a los fami

liares de estos, ya que muchos fallecieron
sin poder gozar del dinero que trabajaron
por años.
Napülo aún se irrita y se pone a la defen

siva cuando la prensa le pregunta por el uso
de aquellos dineros, por lo que ha tratado
de confundir el discurso escribiendo varios

librillos haciendo creer que tratan de una su
puesta lucha minera encabezada por él, cosa
que nunca ha existido, más bien son hojas y
hojas donde habla de cómo es que según no
se robó el dinero y que los gobiernos pasados
emprendieron una persecución en su contra
nomás porque sí.
"Acabaremos esa marginación que ha so

metido a los trabajadores de México, quere
mos ayudar a crear una nueva sociedad en la
que todos tengan oportunidades de trabajos
dignos y salarios adecuados", así lo dijo hace
cuatro años, el 30 de agosto de 2018, cuando
reapareció en medios de comunicación y se
llenó la boca para justificar su regreso. Hoy
le preguntamos: ¿Desde Las Vegas, senador?
¿Y qué pasó con las oportunidades, con los
trabajos dignos y los salarios adecuados para
los compañeros de los pozos de carbón, ellos
no estaban en su lista?
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Putin quiere al mundo a sus pies

Después de seis meses de invasión
rusa en Ucrania parece que se
empieza a vislumbrar un gana
dor. A pesar de tener a una parte

muy importante de la sociedad en contra, lo
que no nos imaginábamos es que Vladimiro
Putin podría hacer temblar al mundo y no
sólo con sus bombas nucleares. No. En estos

momentos una parte importante de las eco
nomías mundiales están en manos de Putin

el autócrata.

Comenzamos a vivir los primeros esterto
res del verano europeo. Las temperaturas que
hemos llegado a tener han sido insultantes.
En Madrid sobrepasamos los 44 grados y en
Londres 40. Pero como nada es para siempre,
los primeros vientos frescos pronto llegarán.
Esos mismos vientos terminarán siendo hela

dores. ¿Cómo serán las próximas navidades
ylos duros meses de enero y febrero? ¿Cómo
podremos combatir el frío?
Vladimiro Putin ya ha asegurado que su

gas, el gas ruso, que alimenta a toda Europa,
lo va a cortar. Con el petróleo va a hacer lo
mismo. Las venas de los gaseoductos rusos
quedarán vacías. Ante esto, países como
Alemania, Noruega o Suecia están trayendo
gas de otras latitudes, mientras que la Comi
sión Europea ha determinado ahorrar toda

la energía que se pueda de cara al invierno.
Por eso en la mayoría de las ciudades eu
ropeas, incluyendo Madrid, se corta la luz
de los edificios y muchas luminarias por
las noches. Precisamente porque lo peor
está por venir. También han comenzado a
apagar sus luces ciudades tan emblemáticas
como París.

La propia Unión Europea estableció una
disposición para que los países del Viejo Con
tinente vayan ahorrando ante un invierno
que se prevé duro, más desde que Putin no da
su brazo a torcer y quiere poner al resto de los
países del Viejo Continente a sus pies.
La energía se convertirá así en un lujo en

Europa que lamentablemente no estará al
alcance de todosyse creará una pobreza ener
gética en todo el continente.
Pero además la luz, el gas, la gasolina y
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todos sus derivados serán cada vez más caros

 ya lo están siendo . Pero como eso, todo
seguirá subiendo. La ciudadanía tendrá que
ahorrar. No se podrá gastar y la economía
se enfriará. A partir de ahí habrá masivas
destrucciones de puestos de trabajo. Y algo
más, la inflación será el gran caballo a batir,
al que tendremos que hacerle frente a nivel
planetario.
Son momentos muy difíciles y Putin lo

sabe. Y sabe que con su paciencia y su per
severancia puede desgastar al enemigo que
no sólo es Ucrania sino el resto de los países
occidentales.

Lasapnionáis expre'satüsjtít" loSeotüMSista&saft
independientes y no reflej arr necesanamenteel punto de

vista #e 24 HORAS.
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Putin quiere al mundo a sus pies

a I be rto.pelaezmo ntej os@gma i l.co m // @pelaez_a I berto

Después de seis meses de invasión
rusa en Ucrania parece que se
empieza a vislumbrar un gana
dor. A pesar de tener a una parte

muy importante de la sociedad en contra, lo
que no nos imaginábamos es que Vladimiro
Putin podría hacer temblar al mundo y no
sólo con sus bombas nucleares. No. En estos

momentos una parte importante de las eco
nomías mundiales están en manos de Putin

el autócrata.

Comenzamos a vivir los primeros esterto
res del verano europeo. Las temperaturas que
hemos llegado a tener han sido insultantes.
En Madrid sobrepasamos los 44 grados y en
Londres 40. Pero como nada es para siempre,
los primeros vientos frescos pronto llegarán.
Esos mismos vientos terminarán siendo hela

dores. ¿Cómo serán las próximas navidades
ylos duros meses de enero y febrero? ¿Cómo
podremos combatir el frío?
Vladimiro Putin ya ha asegurado que su

gas, el gas ruso, que alimenta a toda Europa,
lo va a cortar. Con el petróleo va a hacer lo
mismo. Las venas de los gaseoductos rusos
quedarán vacías. Ante esto, países como
Alemania, Noruega o Suecia están trayendo
gas de otras latitudes, mientras que la Comi

sión Europea ha determinado ahorrar toda
la energía que se pueda de cara al invierno.
Por eso en la mayoría de las ciudades eu
ropeas, incluyendo Madrid, se corta la luz
de los edificios y muchas luminarias por
las noches. Precisamente porque lo peor
está por venir. También han comenzado a
apagar sus luces ciudades tan emblemáticas
como París.

La propia Unión Europea estableció una
disposición para que los países del Viejo Con
tinente vayan ahorrando ante un invierno
que se prevé duro, más desde que Putin no da
su brazo a torcer y quiere poner al resto de los
países del Viejo Continente a sus pies.
La energía se convertirá así en un lujo en

Europa que lamentablemente no estará al
alcance de todosyse creará una pobreza ener
gética en todo el continente.
Pero además la luz, el gas, la gasolina y

todos sus derivados serán cada vez más caros

 ya lo están siendo . Pero como eso, todo
seguirá subiendo. La ciudadanía tendrá que
ahorrar. No se podrá gastar y la economía
se enfriará. A partir de ahí habrá masivas
destrucciones de puestos de trabajo. Y algo
más, la inflación será el gran caballo a batir,
al que tendremos que hacerle frente a nivel
planetario.
Son momentos muy difíciles y Putin lo

sabe. Y sabe que con su paciencia y su per
severancia puede desgastar al enemigo que
no sólo es Ucrania sino el resto de los países
occidentales.

Lasapnionáis expre'satüsjtít" loSeotüMSista&saft
independientes y no reflej arr necesanamenteel punto de

vista #e 24 HORAS.
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La GN, el fuero común y gobernadores rebasados

En medio de la estridencia mediática
que se está cruzando con la agenda
presidencial de adscripción de la
Guardia Nacional a la Secretaría de

la Defensa Nacional, algunas zonas de la Re
pública han entrado en tiempos de conflicto
por el choque entre dos cárteles nacionales
y por el desbordamiento de las extorsiones
locales a personas y negocios.
En el punto de la lucha de cárteles, el Es

tado cuenta con instrumentos legales para
enfrentar la violencia irracional y recuperar
los territorios capturados por los grupos de
lictivos. Y en el asunto de las extorsiones, es

la hora en que gobernadores y alcaldes se
hacen los desentendidos y no quieren acep
tar que la crisis tiene que ver con su propia
incapacidad para construir estructuras de
seguridad con mayores controles y funcio
nalidades.
La violencia entre cárteles está mandando

un mensaje muy claro a la sociedad: la ca
pacidad de fuerza criminal de estos grupos
organizados ha rebasado ya a las autorida
des locales, es equiparable con la Guardia
Nacional y solo puede ser contenido por la
hegemonía de las fuerzas armadas. Pero
tiene que aclararse que esos cárteles, a su
vez, han podido mantenerse vigentes por
la incapacidad de las autoridades locales
para construir programas de colaboración
federal y han preferido desentenderse del
problema.
De ahí que la crisis de seguridad de estas

últimas semanas escala la responsabilidad
de la Guardia Nacional y de las Fuerzas Ar
madas en materia de seguridad pública con
efectos de desestabilización social, pero se

requiere que los gobiernos estatales y muni
cipales asuman su responsabilidad y dejen
de buscar que el Estado los naneéfuncionar
como nana de seguridad y cumplan con
su parte del pacto federal contenido en los
transitorios déla reforma que creó la Guardia
Nacional.

ZONAZERO
El mensaje de la alcaldesa de Tijuana pidién
dole a los grupos delictivos que les cobren a
las empresas sus deudas y no a la sociedad ha
revelado la existencia, ahora sí, de verdade
ras bandas organizadas en torno a la extor
sión, el cobro de derecho de piso y la venta
de protección, tres áreas de la inseguridad
que responden a las policías municipales y
estatales. Es la hora en que las autoridades
locales carecen de inteligencia, capacitación
y grupos contra la extorsión como delitos de
fuero comúny no de fuero federal.

L»0prniorp«^i®pdaswf>..' r .'SKJ"'
i ndepend ¡éntesy no reflejan necesariamente

SI poBfiiBBVBá'SS 24 HORAS.
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Ante el caos, el deslinde

Vaya semana que tuvo el presidente
Andrés Manuel López Obrador:
Ataques armados contra civiles

que ocasionaron la muerte de per
sonas inocentes; lOmineros siguen sin ser res
catados en Sabinas, Coahuila; un helicóptero
de la Marina es usado para trasladar a la masco
ta de un equipo de béisbol; otro helicóptero es
reportado como robado de las instalaciones del
aeropuerto capitalino; pero nada de esto pare
ce ser responsabilidad del primer mandatario.
La semana pasada fueron días de furia en

Zapopan, Jalisco; en Ciudad Juárez, Chihua
hua y en diversos municipios de Baja Cali
fornia; donde grupos del crimen organizado
mostraron su músculo atacando civiles, que
mando negocios y vehículos para bloquear
vialidades.

Estos hechos pusieron al descubierto pro
blemas añejos que la autoridad no ha podido
resolver. Primero, que las bandas del crimen
organizado no dejan de operar a pesar de que
sus cabecillas estén encarcelados, por el con
trario, se convierten en mafias que toman el
control de todo, incluso de los penales.
Además, demostraron que con un chasqui

do pueden poner de cabeza y generar pánico
en diversas ciudades al mismo tiempo, ante
una casi inexistente presencia de fuerzas poli

cíacas que los controlen.
Y por supuesto que deja en evidencia, una

vez más, que la estrategia de seguridad dictada
por el presidente López Obrador no funciona.

Es lamentable e inconcebible que luego de
que el Congreso le otorgó la herramienta que
pidió el Presidente y le autorizó la creación de
un cuerpo civil como la Guardia Nacional, aho
ra el primer mandatario acuse que la oposición
no le deja avanzar.
Lo que es peor, anunció que buscará integrar

a la Guardia Nacional a la Secretaría de la De

fensa Nacional, haciendo justamente lo que
tanto criticó: militarizar al país.
El Presidente dijo que sólo manteniendo al

Ejército en las calles se podrá combatir la vio
lencia y la delincuencia, quizá se le olvidó que
enlo que lleva de su administración elEjército
ha estado en las calles y la violencia lejos de
disminuir sigue en aumento.
Incluso echó en cara que las policías munici

pales y estatales no actuaran para detener los
ataques en Juárez y Zapopan; pero también

se le olvidó decir que quitó del presupuesto
fondos que iban destinados al fortalecimiento
de las Policías locales.

Lo cierto es que lejos de asumir su respon
sabilidad, en el Gobierno federal intentan to
dos los días, lavarse las manos al decir que los
ataques no los impidieron las policías locales,
que el robo del helicóptero no fue responsabi
lidad del aeropuerto y que el traslado de una
"mascota" en una aeronave de la Marina fue

por cortesía.
Pareciera que la política de la 4T implica que

ante el caos, el único camino es el deslinde.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

¿Hasta dónde llegarán las maromas legislati
vas de la 4T para pasar a la Guardia Nacional
bajo el mando de la Secretaría de la Defensa?

5Wl®tl>ÍiCX'¡wa,>s<K
i ndependlentesy no reflejan necesariamente
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Sentencia de Marina del Pilar para Jaime Bonilla

joseurena2001 @yahoo.com.mx

A Marina de Pilar no le preocupa
tanto la violencia de su estado.

Poco parece importarle a la go
bernadora si Mexicali, Tijuana, Te

cate y Ensenada estánbajo el fuego del crimen
organizado.
Tampoco le quitan el sueño los periodistas

ejecutados a mansalva, a plena luz del día, en
sujurisdicciónybajo sumandato.
Ella está en otra tarea.

Tiene la vista y la persecución fijas en su
antecesor Jaime B onilta, a quien la mano del
Tribunal Electoral lo sustrajo de su alcance...
por ahora.
Le restituyó el escaño en el Senado porque.

por favor, el partido del Gobierno (Morena)
no puede perder la mayoría y el control de ese
cuerpo legislativo.

A LA CÁRCEL EN 2024
Esta no es una columna de elogios a uno y
críticas a otra.

Si la justicia es verdadera, y Jaime Bonilla
ar gumenta persecución, tarde o tempr ano

se aclararán las acusaciones de corrupción,
peculado y abuso de autoridad.
Un dato es cierto:

Marina del Pilar era nadie cuando se pre
paraba la sucesión y su cómplice Mario Del
gado la sacó de la chister a a pesar de cargos y
sus sospechosas relaciones con panistas.
Su esposo Carlos Torres, conocido como

el gobernador real, fue quien promovió como
diputado del PAN la prolongación de manda
to de Jaime Bonilla.

¿Cómo lo hizo?
Con una iniciativa luego aprobada y final

mente r echazada por la Corte de Arturo Zal
dívar.

Fue uno de los globos de sonda usados
desde Palacio Nacional para medir las posi
bilidades de r eelección o prolongación de
mandato, lo mismo da, estrategia en la cual
estaba la continuidad de Zaldívar hasta 2024.
Nirnca había visto un Gobierno de Morena

con tantos panistas me dijo un día Jaime
Bonilla sobre el de Marina.
No nada más eso: el secretario de Gober

nación, Adán Augusto López, la recibe y en
lugar de ponerla a su diestra, coloca a Carlos
Torres y se dirige a él como si fuera el gober
nador.
Estos datos han sido corroborados con otr o:

Jaime B onilla le hiz o la campaña, se compro
metió ante López Obrador a instalarla en el
Palacio de Mexicaliy cirnrplió.
Ella no hubiera ganado sin ese apoyo y hoy

sentencia a la cárcel a Bonilla Valdez, según

declaración hecha a la periodista Rosa María
Méndez Fierro:

Jaime ha recuperado el fuero, pero se le
terminará en 2024y entonces irá a la cárcel.
Es su compromiso.

1.^La financiera Unifintrabaja por su salva
ción.

Bajo la conducción de Rodrigo Lebois
Mateos, ha contratado a especialistas en re
estructuración para darle viabilidad en un
proceso rápido y ordenado.
La asesoría es de Rothschild & Co., Alix

Partners, Sainz Abogados y Skadden, Aips,
Slate, Meagher&Flom, LLP, los cuales llegan
luego de otros intentos de obtener otras líneas
de crédito.

Unifín ha atr ibuido esta negativa, en con
creto de CreditSuisse a antecedentes negati
vos de otras entidades financieras nacionales
nobancarias.

Y 2. Acosado desde varios ángulos, el Grupo
Salinas estrenará hoy su pr ograma TPremia
para fortalecerse y reconocer a clientes de
todo el Grupo: Elektia, Banco Azteca, Italika
y pronto Presta Prenda.
Un beneficio en tiempos de inflación, pues

los premios irán de descuentos en comercios a
promociones de múltiples productos.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los SSffiWStis sBft
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Abrazos, librazos, la delincuencia se burla

Sobre los actos de tenor que se vivie
ron el fin de semana pasado hay mil
hipótesis del por qué, pero ninguna
posición del Gobierno ha dejado que

se especule, casi igual que lo hace la delin
cuencia organizada, sin límite.
¿Ha escuchado un posicionamiento

de la secretaria de Seguridad,Rosa Icela
Rodríguez,del secretario de la Defensa,Luis
Cresencio Sandoval,del jefe de la Guardia
Nacional,Luis Rodríguez Bucio o del jefe de
todos, el presidenteAndrés Manuel López
Obrador?

¿No?
Hoy seguramente escuchará que es pro

ducto de la "herencia del periodo neoliberal",
o que la culpa es de Calderón que dejó la ad
ministración del país hace más de 10 años, o
incluso que se trató de una estrategia "de los
conservadores" para descarrilar el Gobierno
dela4T.
Todo lo que escuche hoy yalo habrá escu

chado desde 2018.

Como candidato presidencial, el 3 de enero

de 2018, López Obrador dijo, textualmente,
"a mitad del sexenio ya no habrá guerra y va
mos atener una situación totalmente distinta,
diferente, vamos a reducir los índices delicti
vos, ese es mi compromiso. Yo voy a conseguir
la paz, ese es mi compromiso, voy a conseguir
la paz y voy a terminar con la guerra, novamos
a continuar con la misma estrategia que no ha
dado resultados".

Ganó la Presidencia con un porcentaje de
votación que ningún otro candidato había
logrado.
Como Presidente electo dijo, en una entr e

vista semanas antes de asumir el poder, que
en cuanto él despachara en Palacio Nacional
"se notaría" la reducción de los índices de
violencia.

Pero eso no pasó.
Las masacres siguieron ocurriendo, el cri

men organizado se seguía se sigue cebando
enla sociedad, así que el 23 de abril de 2019, pi
dió unplazodeseismesespara pacificar al país.
Cuando se cumplieron esos seis meses se li

mitó a decir que íbamos "muy bien en materia
de seguridad".
Pero no era así, según los números del Se

cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública.
El 15 de julio de 2021, López Obrador vol

vió a prometer que pacificaría al país.
"Si no se pacifica el país, por más que haga

mos, no se acreditará históricamente nuestro
(mi) gobierno", declaró.

Hace 13 meses de esa declaración y el país
padece los resultados de una política de se
guridad romántica, por decir lo menos, en la
que el Gobierno sigue apostando al combate
a la delincuencia organizada con abrazos y
libraz os, al reparto indiscriminado de dinero
pensando que será un incentivo suficiente
para alejar a los jóvenes de las garras del
narco.

El fin de semana contemplamos, aterrados,
por enésima ocasión que por ahí no es.

• • • •

Lamentablemente las labores de los 10 tra

bajadores en la mina la Agujita, en Sabinas,
Coahuila, se le han complicado al Gobierno.
El pozo se volvió a inundar y, pese al com

promiso que existe de rescatar a los mineros,
cada vez resulta más complicado para los
rescatistas siquiera entrar a la mina.
Existe el compromiso del Gobierno de sa

caralos trabajadores, sea cual fuere el tiempo
que se necesite.
Así que ahora la administración lopez obra

dorista tiene dos compromisos con la familia
minera: rescatar los cuerpos de los 65 mineros
que desde el 19 de febrero de 2006 se encuen
tran en la mina de Pasta de Conchos y ahora
los 10 tr abajadores de la mina de Agujita.
Una labor que no solo requiere de tecnolo

gía, sino de pacienciay... mucho dinero.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los columnistas sBft
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VAN POR TARIFA INDUSTRIAL Y

NUEVO DELEGADO DE DICONSA

La visita del presidente Andrés
Manuel López Obrador este ñn
de semana a Nuevo León no fue

del todo agradable para las indus
trias cervecera, refresquera y de
agua purificada.

Nos aseguran que el Gobierno
federal tiene la intención de que
estas empresas paguen la tarifa
industrial por el agua y no como
lo venían haciendo, con un esque
ma en el que les salía casi regalada
y al final terminaba pagando más
la ciudadanía que los industriales.

Eso fue lo que se puso sobre la
mesa. En caso de que no se acepte
nos dicen que simplemente
alargan más el decreto donde ya
la Conagua hoy tiene el control de
toda el agua en la entidad.

Y, además, se habló de que
Mario Esparza, director adjunto
de Servicios de Agua y Drenaje

de Monterrey, fomente el uso de
agua tratada de forma intensiva
en procesos industriales, me
diante apoyos que pueda dar el
Gobierno federal, y un convenio
de coordinación para que Agua
y Drenaje asuma más funciones
de la Conagua, sobre todo en
materia de inspección, medición
y vigilancia industrial. Y, según di
cen, la más importante, que Juan
Ignacio Barragán deje el cargo.
NUEVO DELEGADO

DE DICONSA

Mario Cruz, quien fuera síndico
segundo en la administración
de Adrián de la Garza, tomará
el cargo de delegado de Diconsa
en Nuevo León, una dependen
cia de la que poco se sabe cómo
trabaja en la entidad.

Cruz tiene la oportunidad de

sobresalir y combatir la pobreza
alimentaria mediante el abasto de

productos básicos y complemen
tarios a localidades rurales de alta

y muy alta marginación, que son
olvidadas por los gobiernos en
turno.

Hoy casi nadie conoce esa
delegación, por lo que Mario
Cruz tendrá que informar de las
acciones y programas. Nos dicen
que el nuevo delegado ya tiene
línea de promocionarla en redes
sociales y mediáticamente.

Cruz vendría a hacerle compe
tencia al programa Hambre Cero
impulsado por la Secretaría de
Igualdad e Inclusión, a cargo de
Martha Herrera. Veremos cómo

arranca al frente de la depen
dencia el trabajo de Mario Cruz,
quien supuestamente llega con
todo para erradicar la pobreza
alimentaria.
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El presidente Andrtf Manuel López Obrador gstuvo este Un de sernaríi #11
Nueo León.
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Mantiene la agenda,
de momento

Aunque la agenda del Presidente no
suele modificarse por la coyuntura,
llama la atención que la conferencia
matutina del viernes 19 de agosto
estaba programada para realizarse
precisamente en Tijuana, Baja
California, una de las ciudades que

se vio más golpeada por la ofensiva
del crimen organizado en la entidad
del norte del país. Aunque extraofi
cialmente se sabía que el manda
tario abordaría temas como el de

reactivación económica e incluso

la migración, seguramente será el
tema de seguridad el que domine
la agenda, al menos en el espacio

de preguntas y respuestas. Y ni
cómo olvidar las declaraciones de

la alcaldesa de Tijuana, Montserrat
Caballero, también del partido del
Presidente. Si López Obrador man
tiene la agenda, seguramente su
conferencia del viernes será como

para no perdérsela.

Pendientes de Coahuila

Al parecer la definición de la
candidatura de Morena para
Coahuila en 2023 va á tener

que posponerse, y es que, por
uno u otro contratiempo, se ha
postergado el proceso, después
de que para el Estado de México

la dirigencia nacional si le metió

velocidad. Se esperaba que esta
semana pudiera haber alguna
novedad, pero factores tanto
internos como externos no han
permitido que el CEN, encabe
zado por Mario Delgado, puede
avanzar. En primer lugar, aún hay
mucho jaloneo interno por la elec
ción de los consejeros nacionales
e incluso procesos abiertos ante
instancias partidistas y, segundo
y quizá más importante, los acon
tecimientos de violencia durante

la semana anterior también han

tenido un efecto en el partido
guinda. Hay quien dice: quien ya
se perfila como el "bueno" para
Coahuila tiene como prioridad en

este momento atender la crisis de

seguridad. ¿Será?

Anuncio inminente

Se espera que esta semana el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor pueda dar a conocer el nombre
de la nueva titular ele la Secretaría de

Educación Pública, quien sustituirá
a Delfina Gómez. Ya descartada

la titular del Conacyt, María Elena
ÁlvarezBuylla, parece que el rele
vo queda entre dos perfiles; por un
lado, una funcionaría del gabinete
que podría cambiar de cartera y, por
el otro, una integrante de Morena
que ha venido perdiendo peso en
los órganos directivos. Atentos.
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> El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador hizo
un sentido reclamo al sec

tor empresarial de Nue
vo León por el excesivo
consumo de agua que tie
ne sumidos en una cri

sis a Monterrey y su zona
conurbada desde hace ya
varias semanas. Duran

te su gira de trabajo del fin
de semana por la entidad
regiomontana, el mandata
rio nacional llamó a la Ini

ciativa Privada a construir

juntos obras que permitan
garantizar el suministro de
agua para consumo huma
no a bajo costo.

>Con la salida formal de la maestra

Delfina Gómez de la SEP, arran
ca la operación por la gubernatu
ra del Edomex. Desde Morena nos

dicen que no hay recelo, ni encono,
muchos menos rompimiento tras
el proceso interno. Por el contra
rio, Higinio Martínez, Horacio
Duarte, Fernando Vilchis y Ma
riela Gutiérrez, tendrán partici
pación activa en el cuarto de guerra.

> Desde la fracción del PAN en la

Cámara nos hacen saber que todo
está dispuesto para que Santia
go Creel asuma la presidencia de
la Mesa Directiva. De las últimas

tres ocasiones que se ha nombra
do el cargo, dos han correspondi
do a mujeres: Laura Rojas y Dul
ce María Sauri, y actualmente
el morenista Sergio Gutiérrez.
Equidad, sí hay en San Lázaro.

> Con todo y la pan
demia, Quintana
Roo está en franca

recuperación. Gra
cias a su riqueza
natural, cultural y
arqueológica, a su
posición geográfica
y a la calidez de su
gente, se ubicó co
mo uno de los prin
cipales destinos del
mundo. Y es que su
gobernador, Carlos
Joaquín, estable
ció una estrategia
que se tradujo ya
en la recuperación
de más de 100 por
ciento de los em

pleados perdidos.
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> La Guardia Nacio

nal, que encabeza
e! general Luis Ro
dríguez Biselo, y
la Agencia Nacio
nal de Aduanas, de
Horacio Duar

te, d ieron un golpe
a la delincuencia al

decomisar precur
sores químicos pa
ra elaborar drogas
sintéticas, como el
fentanilo. La sus
tancia se detec

tó en una empresa
de mensajería del
Aeropuerto de Ti
juana. Provenía de
China y tenía como
destino Sinaloa.
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Se observan algunos destellos de coordinación
entre autoridades federales y estatales, sobre todo
en la CDMX, Estado de México y Sonora

a semana pasada distintos grupos crimi
nales realizaron actos de extrema violen

cia como consecuencia de detencionesy
decomisos cíe muy alto impacto que han
llevado a cabo las secretarías de la De

fensa Nacional, Marina y Seguridad y
Protección Ciudadana. Estos son algunos

hechos clave que explican esta violencia.
Inteligencia civil y militar contra el narco. En lo que va

de este año se han dado golpes importantes a varios cárteles.
Estas acciones han sido realizadas por las secciones segundas
de inteligencia military naval, así como por el Centro Nacional
de Inteligencia (CNI antes Cisen). Los principales han sido
arrestos estratégicos y decomisos históricos.

Detenciones clave. Por supuesto, la captura más impor
tante es ¡a de Rafael Caro Quintero, líder histórico del Cártel
de Cuadalajara. Sin embargo, no debemos perder de vista
la detención de Arturo Zerecero Velo, alias El Apa o El Ronco,
presunto líder ele una célula clei Cártel del Pacífico el e te n i el o
porfuerzas de seguridad de la CDMX, Estado de México, Guardia
Nacional y el CNI. Este criminal movió su residencia en marzo
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a Celaya, y después la cambió al Edo
mex, donde fue detenido. En Celaya
operaba la mayorrec! clefabricación
de drogas químicas.

Tampoco debemos olvidar que la
captura de 16 individuos vinculados
al Cártel Jalisco Nueva Generación

[CJNG), la semana pasada, fue el dis
parador c!e la violencia. Elementos
del Ejército estuvieron a punto de

capturar a dos de sus líderes: Ricardo Ruiz, El Doble R, y Gerardo
González, ElApá (alias homónimo como el de Zerecero Velo).
En su huida activaron el código rojo de incendiar vehículos
para distraer la atención y causar temor en la población.

El Doble R es lugarteniente del CJNC en Guanajuato, res
ponsable del grupo armado que hemos visto en videos fuer
temente armados. Haberlo capturado hubiera sido un fuerte
golpe a la organización que encabeza Nemesio Oceguera.

Decomiso histórico de fentanilo. También la semana

pasada, la Sedeña decomisó en Sonora un cargamento que
salió de Culiacán a Tijuana: 816 mil pastillas de fentanilo,
mil 476 kilogramos de metanfetamina y 149 kilogramos de
fentanilo. Para ponerlo en contexto, esa cantidad de fentanilo
duplica la requerida por la industria farmacéutica nacional
para producción de un año de anestesia para las diferentes
intervenciones quirúrgicas que se practican en el país.
Coordinación interinstitucional. Se observan algunos

destellos c!e coordinación entre autoridades federales y esta
tales, sobre todo en CDMX, Edomexy Sonora. Ojalá continúen
estos esfuerzos. Mientras que las autoridades de los diferentes
niveles de gobierno estén descoorclinadas la criminalidad
organizada se aprovechará de esta debilidad estructural.

AGENDA ESTRATÉGICA: Recomiendo el policy brief de
la consultora en riesgos STRATOP titulado Entendiendo la
Seguridad Nacional en el México de hoy: https://strato

prisk.com/publicacionesÁ

La semana

pasada se
confiscaron 816
mil pastillas de
fentanilo
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EL HORROR

' Qué está pasando? ¿Ante qué estamos?
^ La ausencia de autoridad ha tocado en
j estos últimos días uno cíe sus puntos más
m álgidos y preocupantes.

La espiral no se detiene. Tijuana, Mexi
cali, Tecate, Ensenada, Ciudad Juárez, Za
popan, Celaya, Irapuato... la lista es larga.

Todas esas ciudades fueron sometidas al poder de fuego
del crimen organizado en la última semana.

Balaceras indiscriminadas contra civiles, bloqueos, que
ma de vehículos y establecimientos, parecen normalizarse
y convertirse en paisaje urbano en el país.

Los ciudadanos notienen porquévivircon laincertidumbre
deque, en cualquier momento, cualquier cal le, cualquier día,
puede convertirse en un infierno.

¿Y la autoridad? ¿Y los gobiernos? ¿Y el Estado de Derecho?
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"En el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador
se tiene una sólida estrategia nacional de seguridad pública,
que es nuestra guía para lograr la pacificación del país y está
dando resultados (...)

El gobierno del Presidente tiene clara la política de cero
corrupción y cero impunidad. An
tes no sabía dónde estaba la línea

de actuación de la delincuencia y la
autoridad. Hoy podemos decir con
claridad que nosotros no tenemos
Pactos c:on delincuentes", dijo la
secretaria de Seguridad Rosa Icela
n , . . ,Rodríguez, apenas el viernes pasado
al inaugurarla asamblea plenaria de
la Conferencia Nacional del Sistema

Penitenciario en Veracruz.

Sobre los hechos de violencia de las horas previas no hubo
ni una palabra.

¿Éxito? ¿Resultados? Eso dice la secretaria.
La realidad tiene otros datos. Tras lo visto la semana pa

sada, ¿alguien duda que el crimen organizado se apoderó ya
de tramos completos del espacio público?

Parece haber una nueva correlación, un nuevo México.
Hay nuevos incentivos.

En no pocas regiones del país, alcaldes y gobernadores ya
no responden a un partido o proyecto político, mucho menos
a los ciudadanos, sino a algún grupo criminal.

Las organizaciones clelincuenciales controlan alcaldías
enteras, cuantiosos presupuestos, policías completas, cobran
"impuestos", controlan las rutas del transporte público, man
dan en las cárceles, son dueños de calles y autopistas... los
vacíos se llenan. Ante la ausencia de autoridad, se imponen,
por la fuerza, las balas del crimen.

En el centro de la conversación tendría que estar la pro
fesionalización de las policías, terminar con la impunidad,
hacer valer la ley.

Esa es la principal responsabilidad clel Estado. Pero no,
hasta ahora la saliva basta para continuar el camino trazado.
El gobierno y el Presidente no se mueven un centímetro. Al
contrario. El horrorcle la última semana refuerza su narrativa

de la necesidad de una Guardia Nacional militarizada.

Mientras, millones de ciudadanos viven el horror.

Ante la

ausencia de

autoridad,
se imponen
las balas

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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LOS GOBERNADORES
VISTOS EN TWITTER

a Agencia Cox Cox de comunicación po
lítica, a cargo de Hugo Moreno, realizó un
análisis a fondo de cada una de las cuentas

deTwitterde los gobernadores del país,al
tratarse de una herramienta importante
para divulgar asuntos políticos y comu
nicarse con la gente.

El análisis revela que el total de personas que siguen las
y los gobernadores es de 84 mil 569, lo cual representa solo
0.0006,6 por ciento de las y los ciudadanos clel país, incluso
algunos de ellos se siguen entre sí y casi todos siguen al
presidente Andrés Manuel López Obrador.

A las y los gobernadores les siguen ocho mi Nones 934 mil
759 cuentas, de las cuales sólo siete millones 851 mil 826 son
realesy un millón 82 mil 826 son falsas. En síntesis, aun cuando
todos los seguidores de los 32 gobernadores y gobernado
ras, incluida ¡a jefa de Gobierno, fueran reales, 56 por ciento
de los usuarios de Twitter que les siguen, equivale, cuando
hablamos de la población clel país, solo a 6.9 por ciento de
las y los mexicanos, su pon ¡encloque todos fueran de México.

El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, y la jefa
  de Gobierno de la Ciudad de México,
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Claudia Sheinbaum, licleran el ran
king; el primero tiene dos millones
280 mil, y la segunda dos millones
205 mil. Alfredo clel Mazo, clel Estado
de México, está en tercero, con 933
mil, y Enrique Alfaro, de Jalisco, en
cuarto, con 627 mil. El resto tiene
menos de 300 mil seguidores.

Curiosamente Samuel García, go
bernador clel Nuevo León, quien saltó a la política a través de la
popularidad obtenida en recles sociales, tiene apenas 239 mil
seguidores, es decir, está en el lugar siete de la lista, pues su
fuerza la encontró en Instagramy Facebook, principalmente.
En los últimos lugares de la lista están Carlos Manuel Merino,
de Tabasco; Miguel Ángel Navarro,deNayarit,elndira Vizcaíno,
de Colima, al tener menos de 13 mil seguidores.

Miguel Riquelme, de Coahuila.es el que mayor número de
tuiterosy tuiteras sigue, pues clel total de 84 mil 569 personas
que siguen todos los gobernadores, él concentra a 36 por
ciento, pero curiosamente no sigue a López Obrador.

El análisis de Hugo Moreno revela que Cuauhtémoc Blanco
y Claudia Sheinbaum son los gobernantes que más seguidores
falsos tienen, con cerca de 400 mil y 180 mil, respectivamente.

Twitter es la red donde la información política tiene mayor
relevancia. El acceso en tiempo real y directamente de sus
protagonistas son algunos de los usos que más valoran los
usuarios ele la red. Estudios internacionales, incluso, revelan
que los usuarios valoran la autenticidad de ¡os políticos a la
hora de comunicarse.

UPPERCUT: Este lunes se llevará a cabo la audiencia clel

exclirector clel Metro, Enrique Horcasitas, y cuatro acusados
más, contra el auto de vinculación a proceso, por la trage

dia de la Línea 12.

Es la red donde

la información
política

tiene mayor
relevancia

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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a detención ele cabecillas del narcotrá

fico y acciones concertadas, entre auto
Lridacles localesy el crimen organizado,

dieron origen a los disturbios, ataquesy
asesinatos de civiles en varios estados

ele la República. No fueron producto de la
casualidad los incendios ele vehículos y

tiendas de conveniencia en Baja California, Jalisco, Guana
juato y Michoacán, como tampoco las agresiones a un gru
po de comunicadoresy civiles en Ciudad Juárez, Chihuahua.

Desde la Presidencia de la República tienen un diag
nóstico de lo que está ocurriendo, y éste corre por varias

vertientes: en primer lugar, todo obedece a los golpes que ha
propinado la 4T, a través cíela Guardia Nacional y la Marina,
a objetivos prioritarios o generadores de violencia, sobre todo
cabezas del narcotráfico, en diferentes regiones del país.

Los barones de la mafia buscan hacer valer su "poderío"
con actos propagandísticos que terminan generando daños,
ya no a grupos rivales, sino a ¡a población civil.

En segundo lugar, el gobierno de López Obrador detectó
que en algunos estados existe colusión entre delin
cuencia y grupos políticos que, en ocasiones, trabajan
en complicidad, y, en otras tantas, se usan mutuamente
para diseminar la narrativa de una fallida guerra contra la
inseguridad.

En tercer lugar, el gobierno detectó una
parálisis en fiscalías estatalesy el Poder Ju
dicial de algunos estados, que, ya sea por
acción o por omisión, trabajan más para la
delincuencia que para la población.

Frente a todo esto, AMLO y su gabinete
tienen trazados ya algunos ejes c!e acción:

Promoverán fasttrack las extradiciones
de narcotraficantes a Estados Unidos.

Además, acelerarán tiempos para concretar cambios a la
Ley Orgánica de la Administración Pública Federal para
evitar una reforma constitucional y lograr que la Guardia
Nacional pase, cuanto antes, a manos de la Sedeña.

Por otro lacio, impulsarán reformas para amarrar las
monosy meter en cintura a fiscales yjueces de los estados
que, por unos cuantos pesos, se hacen de la vista gorda y
liberan a sicarios y narcotraficantes.

En la 4T están conscientes de que es grande el desafío,
y más cuando está en puerta el proceso electoral de 2024,
razón por la que AMLO, dicen, no está dispuesto a perder
esta batalla y la llevará tope donde tope.

• ••

Las próximas horas serán cruciales para el rescate de los
10 mineros atrapados en la mina El Pinabete, de Sabinas,

Coahuila. Sin embargo, están pocoesperanzaclorel rescate
que el gobierno federal teme que ocurra lo mismo que en
Pasta de Conchos, donde, al final de la tragedia, 65 mineros
perdieron la vida.

• ••

Priscila Vera, vocera del PAN en el Congreso de la CDMX, me
hizo llegar una carta para decir que el diputado Federico
Dóring niega categóricamente encabezar o formar parte
de una campaña c!e desprestigio al trabajo del titular c!e la
SSCCDMX, Omar García Harfuch

Aseguró que le parece una persona recta y reconoce su
compromiso con la ciudadanía.

Y sobre una presunta mancuerna con la
activista María Elena Morera, para difamar
la labor de la Policía, Vera Hernández dice
que se trata de una infamia y un dato mal
proporcionado que no aceptan, porque Dóring
no "tiene el gusto de conocer" a esta persona.

Hasta ahí lo que comenta la vocera del
PAN. Lo que puedo decir al respecto, es que
el Gobierno de la CDMX tiene un seguimiento
y un mapeo de políticos y activistas que, c!e

manera organizada o no, mantienen una campaña para
desprestigiar. Entre ellos ubican al diputado Dóring. No lo
ven como aliado. Lo ven como un adversario muy activo.

• ••

A propósito de panistas, el diputado Enrique Vargas,
aspirante a la gubernatura del Eclomex, comenzó el fin de
semana su "campaña" con un recorrido que denominó
"Ruta Líder". Lo hizo en Atlacomulco, lugar emblemático
para la clase del PRI en la entidad.

• ••

Y como dice el filósofa... Nameacuerda: "Todo el arte
de la guerra se basa en el engaño

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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El cochinero morenista saldrá a relucir en grande
desde el interior y desde el Tribunal a menos que
se logren acuerdos en su interior

=' ario Delgado tiene un tuit fijado en su cuen
ta del pajarito, con un video del presidente

/¦ Andrés Manual López Obrador califican
do la elección de congresistas de Morena
en las asambleas distritales del 30y 31 de

= julio pasado, como "una buena jornada
democrática porque participaron alrededor

ele dos millones 500 mil ciudadanos..., ¡son muchísimos!"..
Este fin de semana, el propio dirigente nacional de Morena

sumó a sus festejos la celebración de asambleas semejantes
en San Franciscoy LosÁngeles, California, y festinaba: "Somos
el único movimiento que traspasa fronteras. En México y en
el mundo es un honor estar con Obrador".

Nada de fondo dice, en cambio, del porqué su partido hubo
de posponer los congresos estatales programados para
este fin de semana que cruzamos (13 y 14 de agosto], fuera
del raquítico aviso de la Comisión Nacional de Elecciones de
Morena, el jueves pasado: ios congresos estatales "se pos
ponen", dado que los resultados oficiales de ¡as asambleas
distritales deben ciarse a conocer dos días antes de la fecha

establecida para su realización.
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  Lo cierto es que la "democrática"
jornada electoral de Morena escurre
Ioda por todos lados.

Y ya no son tan sólo sus acérrimos
críticos, John Ackerman que de
nunció "fraude evidente" en todo el

proceso y presentó toda una "expo
fraude", y Alejandro Rojasquien
asegura de los 553 centros ele vo
tación, se acreditó que en 407 hubo

fraude por acarreo y manipulación del voto, sino que más
inconformes se han sumado a las protestas.

De su laclo, la Comisión de Honory Justicia de Morena habría
recibido a la fecha más de quinientas quejas de sus afiliados
y el Tribunal Federal Electoral cerca de 80 impugnaciones,
por causas que van desde la falta de cumplimiento en los
requisitos, hasta la petición de nulidad del proceso completo.

Según datos recabados por la periodista Fabiola Martínez
(La Jornada), de los 549 centros de votación, 64 han sido
impugnados ante el TEPJF. Esto es, 11.66 por ciento.

En espera de los resultados de las asambleas estatales
no se sabe cuándo se ciarán a conocer, ni tampoco se ha
informado si el Congreso Nacional, previsto para el 17y 18 de
septiembre, se mantiene en pie, entre tanto, Ackerman ya
tiene a punto la Segunda Convención Nacional Morenista
para el próximo domingo 21 de agosto, en el Monumento a
la Revolución.

Lo sucedido durante la elección de congresistas será, sin
duda, el tema central.

El cochinero morenista saldrá a reluciren grande al igual
que en el Tribunal, a menos que se logren acuerdos al interior
del partido.

Y pronto. Cosa que se ve realmente difícil.

GEMAS: Obsequio de Claudia Sheinbaumjefa de Go
bierno de la Ciudad de México: "Las sequías nos alcanza

ron, igual que en todo el país".

Lajornada
electoral de
Morena es un

espejo de sus
vicios
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• La mexicana Guadalu

pe BribiescaContreras
comanda un equipo de
investigación que explora
una zona muy poco estu
diada de! Pacífico, donde
descubrieron 24 nuevas

especies de 55 recogidas.

• Montserrat Caballero,
alcaldesa de Tijuana, le
mandó un mensaje a los
delincuentes que han
traído de cabeza al esta

do: que le cobren piso a
quienes no les deben y no
que pague la ciudadanía.

• Los directores técnicos

del Chelsea y el Totten
ham, Thomas Tuchel y
Antonio Conté, respecti
vamente, se olvidaron del
fair piay y casi llegan a los
golpes; hubo jaloneos y
gritos. Fueron expulsados.
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GOBIERNO DE METEPEC
SE RESQUEBRAJA

=] ace poco más de un año, el 31 de mayo
Hde 2021, a escasos días de la elección en

la que se elegirían alcaldes en el Eclomex,
tomó notoriedad la denuncia que un repor
tero realizó en la conferencia mañanera de

= AMLOen la que señaló que el actual alcal
de de Metepec, Fernando Flores, estaba

relacionado en tres carpetas c!e investigación de la Unidad
de Inteligencia Financiera (UIF); la primera con el número
1601290 del 1 ele marzo ele 2016, otra clel 23 ele septiembre
ele 2019 (1923132) y la última clel 19 de noviembre de 2020
(2010511), todas por operaciones con recursos de proceden
cia ilícita y se relacionó a su empresa CIFO Technologies.

Según información en poder de esta columna, la UIF sí
investiga a Flores Fernández, en la que estarían relacionadas
operaciones realizadas por sus empresas con aIgunas enti
dades federativasy por servicios prestados al municipio de
Metepec (ente que hoy gobierna) entre 2014y 2017, cuando
se habrían constituido delitos clel orden federal.

Pero eso no es todo, parece que el descontrol empieza a
permearsugestióncomoalcalde.enlaquelasdesavenencias
  entre su equipo han empezado a salir

a la luz pública, como las destitución
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de la directora de Cultura, Maritza
Adriana Flores, quien en 2018 fue
candidata a la alcaldía de Metepec
por el PVEM y a qu ¡en se su mó hace
unos días la renuncia de la directora

de Igualdad ele Género, Esmeralda
De Luna; ambas salieron por dife
rencias con Irai Albarrán, presidenta

honoraria clel DIFy esposa de Fernando Flores. A ellas, podría
agregarse esta semana la directora clel DIF, Elisa Quijada.

También han empezado a salir a la luz pública las com
ponendas que funcionarios de las confianzas clel alcalde
mantienen con empresas que les reditúan millonarias sumas
de dinero, como la que mantenía el director jurídico, Jorge
Arenas, con el restaurante Camaleones que se mantiene
clausurado debido a la intervinieron de autoridades estatales

y en el que a cambio de dádivas a funcionarios locales se
permitía el abuso en contra de comensales, como el cobro de
cuentas estratosféricas, situación que en uno de los casos
desencadenó con una golpiza a dos mujeres por parte de
meseros clel lugar al negarse a cubrir una ele estas cuentas.

Es evidente el desorden al interior clel gobierno de Metepec,
los egos están ganando, podríamos decir que la presidenta
honoraria clel DIF va ganando tres a cero con las bajas de Ma
ritza Flores Monroy, Esmeralda De Luna y Elisa Quijano,
quienes literalmente la habían eclipsado.

Aún falta dar cuenta de las operaciones que realiza Hervy
González, socio de alcalde en el ramo restaurantes y que
funge como secretario técnico en el ayunta miento, así como
clel actuar del exalcalcle de Coacalco, Erwin Castelán, quien
sin cargo mueve los hilos de la administración que encabeza
Fernando Flores. Importante no dejarde laclo que este perso
naje aún enfrenta problemas legales y que vino a refugiarse
al pueblo mágico de Metepec. HASTA LA PRÓXIMA

Es evidente el
desorden

al interior del

municipio
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Republicanos y demócratas ven no sólo al partido
contrarío, sino también a su gente bajo una luz
negativa y los describen como inmorales

a división política y hasta las posibilidades
Lde violencia en Estados Unidos parecen hoy

mayores que nunca, una semana después
de que agentes de Policía Federal catearan
la casa del expresidente Donalcl Trump en
busca de documentos secretos ¡legalmen
te sustraídos de la Casa Blanca.

Ninguno de los dos factores es sorpresa. Han sido cada vez
más visibles los últimos 30 años, con toda clase de causas.

La intervención policial en MaraLago levantó ómpu/o
entre grupos derechistas que, al menos los últimos años, se
han hecho visibles en el Partido Republicanoy mantienen una
expresa lealtad hacia Trump. Las autoridades han manifes
tado preocupación por las posibilidades de violencia contra
agentes de Policía Federal y hay reportes de llamados a la
insurrección en recles sociales extremistas.

El hecho es que, según el Instituto Pew, "la polarización
partidista ha sido durante mucho tiempo un hecho de la vida
política", pero a diferencia de un pasado reciente y, sin embargo,
cada vez más remoto, "los republicanosy los demócratas ven
no sólo al partido contrario, sino también a su gente bajo una
  luz negativa" y los describen como

cerrados, deshonestos, inmoralesy
menos inteligentes.
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Una encuesta señala, por ejem
plo, que los militantes ven a los del
partido contrario como inmorales.

En 2016,47% de los republicanos
y 35% de los demócratas dijeron que
los del otro partido eran más inmo
rales que otros estadounidenses.

Hoy, son 72 y 63% respectivamente.
Las implicaciones son enormes y se reflejan en la cultura

y la política, con la convicción creciente de que lo hace el otro
partido es malo, o negativo para el país.

La violencia está vinculada. Podría alegarse que los intentos
de grupos presuntamente izquierdistas por protagonizar mo
vimientos guerrilleros, sobre todo en los años 60 y 70, fueron
en alguna medida exagerados por los medios. El tamaño de
grupos, como los Minutemen o el Ejército Simbionés, nunca
fue causa de real preocupación. Los Black Panther fueron
demolidos a base de una sistemática destrucción de su

imagen y su efectividad como grupo cívico.
La diferencia real está en los grupos de derecha, que tie

nen profundas raíces en al menos una parte de la sociedad
estadounidense, sobre todo en aquellos sectores donde
todavía se considera justificado el intento de secesión de
los estados confederados en defensa de su forma de vicia,
incluso la economía basada en la esclavitud.

Estos se han vinculado con agrupaciones nacionalistas,
neonazis, supremacistas blancos, que llevan décadas en
desarrollo y han trabajado efectivamente tanto para incre
mentar su influencia en gobiernos municipales, estatales y su
presencia en los poderes legislativo y judicial federal, como
por su presencia y reclutamiento entre cuerpos de Policía y
las Fuerzas Armadas.

YTrump, hoy por hoy, parece un catalista para la derecha.

Trump, hoy por
hoy, parece un
catalista para
¡a derecha

i ¦
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El tutorial de Montserrat
La alcaldesa Montserrat Caballero

quiere enseñarles a los integrantes del
crimen organizado de Tijuana, BC, có
mo hacer su chamba.

No los persigue, no quiere detenerlos,
no aspira presentarlos ante un juez pa
ra que purguen sentencias de cárcel,
nada de eso. La alcaldesa, muy seria
ella, filmó una suerte de tutorial pa
ra exigirles, de manera didáctica, que
cobren sus facturas a quienes no les
pagaron, no a los ciudadanos que tra
bajan.
"Cobrar facturas", tiene reglas que,
según Montserrat, los sicarios de
ben cumplir. Surge un equívoco: los
deudores de la mafia también son

ciudadanos que trabajan. Los crimi
nales los extorsionan porque algún
ingreso genera con su trabajo.
Como la alcaldesa estaba muy seria
en el video es de esperar que, intimi
dados, los malandros extorsionen de
manera más disciplinada, porque en
una de esas hasta los acusan con sus
mamás.

Morena, ingobernable
El proceso interno de Morena mostró
que el partido todavía está lejos de po
der autogobernarse.
Dar por buena la elección será una
decisión política tomada al más alto
nivel. Tal vez se piense que lo mejor
ocultar la basura debajo de la alfom
bra y dejar eso de la democracia inter

na para mejor ocasión.
Lo cierto es que pasan los días, se acu
mulan las pruebas de fraude, pero de
los votos nadie sabe, nadie supo.
Todo mundo habla de acarreos,
conflicto de interés, fallas en la ca
dena custodia, embarazo de urnas,
pero nadie presenta los resultados,
lo cual alcanza proporciones de es
cándalo y le dará, llegado el mo
mento, elementos de sobra al tribu
nal electoral para tomar una deci
sión.
Lo que hay, dicen, es una negociación
política ambiciosa para que los incon
formes alcancen una rebanada del
pastel, dejen de patalear y todos pro
cedan a ocultar las miserias de la or

ganización.

Acoso mortal
Que la muerte de la joven activista so
cial Chayito Huerta, regidora de Izú
car de Matamoros, Puebla, fue oca
sionada en esencia, a decir de sus fa
miliares, por la depresión que sufría
a consecuencia de los feroces ataques
en redes sociales a su apariencia físi
ca dirigidos por los llamados "meli
tonistas", quienes ya encabezaron el
municipio años atrás, y a los que se
vincula curiosamente la regidora su
plente de Rosario Huerta, Rita Ber
mejo Cadena.
Al ya público empeño de Melitón Lo
zano, secretario de Educación local,

de controlar el cabildo izucarense
para sus objetivos políticos, parece
que le vino como anillo al dedo el

hueco que dejó en el Cabildo la ac
tivista ayuteca, afirman sus adver
sarios.

¿Y los principios de la 4T? ¿Y la soli
daridad? ¿Y la decencia?

¿Y las demás minas?
La tragedia es visitante frecuente de
las minas de carbón en el país.
De las minas que pertenecen a corpo
raciones importantes, pero sobre todo
a las minas pequeñas que se abren de
manera irregular y que son ignoradas
por las autoridades hasta que sobre
viene una tragedia, para después vol
verlas a olvidar.

No hay supervisión de ningún tipo.
Pasan meses y años para que algún
agente del estado haga un recorrido.
Nadie se hace cargo de su seguridad y
de las condiciones en las que los mi
neros realizan su labor.
Ante los hechos de la mina de Sabi

nas, hoy de nueva cuenta hay reflec
tores, pero ni empresarios ni servi
dores públicos asumen ningún tipo
de responsabilidad.
En su editorial Desde la Fe el episcopa
do lo planteó así "Nos hemos acostum
brado a no exigir el nombre y la dig
nidad de aquellos hermanos que tra
bajan en las minas y en otros oficios a
los que no solemos mirar"#
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El orden y el desafío
Aun cuando el secuestro (re

tención, captura o como se
le quiera llamar), de casi
una treintena de guardias
nacionales en Michoacán,

terminó pronto y sin víctimas, excepto
el prestigio de ese cuerpo castrense, el
recurso disuasivo de los delincuentes,
en protesta por la captura de 160 per
sonas del grupo Pueblos Unidos, debe
inscribirse en la lógica más evidente y
actual del comportamiento criminal: el
desafío, la rebelión amotinada.

Y no es un hecho reciente, por des
gracia

Es quizá una consecuencia directa
de la política fallida de los abrazos en
lugar de los balazos o el pésimo antece
dente de liberar en Culiacán a un capo
sometido.

Tampoco es una realidad cuya re
petición dependa de la voluntad divina,
como ha dicho el presidente de la Re
pública quien en su arenga matutina ha
dicho. "Ojalá" y no se repitan estos he
chos, en referencia a lo sucedido la se
mana anterior en Guanajuato, Jalisco y
Chihuahua.

Todavía no se registraban los hechos
de Tijuana y Michoacán y por lo visto
encomendarse a la divinidad (ojalá sig
nifica, lo quiera Dios), no ha resultado
tan efectivo como las acciones militares
bien planeadas y mejor ejecutadas como

esa captura masiva cerca de Uruapan.
Pero la respuesta, lograda o no, de

be preocupar. Los delincuentes no se
arredran ante un poder administrado
de manera titubeante. Los criminales
se envalentonan cuando escuchan des

de la cima del poder cómo ellos tam
bién forman parte de la responsabili
dad protectora del gobierno. También a
ellos los deben cuidar las fuerzas garan
tes de una seguridad quebrantada por
ellos mismos. Una locura.

Pero esa locura es contagiosa
Nada más basta escuchar las pala

bras de la alcaldesa de Tijuana, Mont
serrat Caballero, (quien) ha emitido un
video en el que pide al crimen organi
zado (El país), "que cobre las facturas
a quienes no les pagaron lo que les de
ben", en lugar de ensañarse con la po
blación. Sus palabras han tenido un eco
inmediato debido a que las sitúa en la
lógica del narcotráfico en lugar de em
plear un reclamo más propio del Esta
do de Derecho. Su mensaje respondía a
los últimos altercados producidos en la
ciudad fronteriza la pasada noche (12),
en los que se incendiaron vehículos y
se bloquearon las calles, acciones típi
cas del crimen cuando quiere sembrar
el caos, y que han obligado a un desplie
gue de miles de agentes para mantener
el orden".

El análisis informativo del "El país",
peca de corto. La ubicación de este ar

gumento no proviene de la "lógica" del
narcotráfico, sino de la tácita legaliza
ción de sus acciones.

Quien debe cumplir y hacer cumplir
la ley, ofrece sugerencias y hasta peticio
nes, para quienes saltan por encima de
las normas y les pide una autolimitación
de su conducta antisocial. Es increíble.

Si esta limitadísima señora Caballe

ro, les autoriza y aun solicita a los de
lincuentes, cobrar derechos de piso o de
operación "a quienes no les pagaron",
los está empujando a las venganzas in
cendiarias cuya responsabilidad es evi
tar, tanto como el chantaje de una abo
minable venta de protección.

Pero por lo visto no se puede ejercer
el poder en nombre de Morena y aplicar
le a la vida dos gramos de inteligencia o
responsabilidad. Esta mujer es un caso
de extrema ineptitud, por no decir, de
redomada estupidez.

Aun cuando debe ponerse cada co
sa en su lugar, esa rogativa del ojalá y
no se repitan estos hechos, equivale al
intento de frenar una pandemia de Co
ronavirus, con estampitas y detentes de
poderío mágico o supersticioso en lugar
de presurosas y suficientes vacunas.

Es como decir, el presidente tiene
fuerza, moral; no fuerza de contagio
o cualquiera de las muchas otras fra
ses felices con las cuales la IVT recu
bre sus desatinos con humoradas invo
luntarias.
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Alfredo Ramírez BedollaO Gobernador de Michoacán

El mandatario
ha puesto un
ejemplo al restou Si del país al atacari de frente al cri
men organizado;
este sábado cola

boró en la detención de 167 miembros
de un grupo delincuencial.

Francisco GarduñoO Presidente de Francia

El Instituto Na
cional de Migra
ción retrasó en

trega de informa
ción estadística
sobre migrantes
en el país. Es da

to básico que no debería tener proble
ma en entregar vía transparencia.
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El Estado arrodillado

La presidente municipal de Ti
juana ha ofrecido uno de los
testimonios más humillantes
que se hayan registrado del
sometimiento del gobierno a

los delincuentes.
"No vamos a permitir que un so

lo ciudadano tijuanense pague las con
secuencias de quienes no pagaron sus
facturas" dijo el viernes, en un video en
Facebook, la alcaldesa Montserrat Caba
llero Ramírez. La culpa del terror crimi
nal en Tijuana, según ella, no es de los
delincuentes sino de comerciantes e in

dustriales que no han cedido a sus ex
torsiones.

Caballero, que fue diputada local
por Morena y el año pasado ganó la al
caldía postulada por ese partido, insis
tió: "Al crimen organizado, a quienes es
tán cometiendo estos delitos... les pedi
mos que cobren las facturas a quienes
no les pagaron lo que les deben, no a las
familias, no a los ciudadanos que traba
jan, porque también nosotros estamos
vigilantes de ello". Ese 12 de agosto, el
crimen organizado incendió vehículos y
establecimientos en Mexicali, Ensenada,
Rosarito, Tecate y Tijuana.

Las fuerzas policiacas y militares
han sido incapaces para contener la ex
pansión del crimen organizado en cada
vez más zonas del país. Todo eso lo su
fren y saben miles de mexicanos. Pero
cuando la alcaldesa de una ciudad de
2 millones de habitantes se refiere a las
extorsiones de los cárteles con tan pusi
lánimes declaraciones, expresa la rendi
ción del Estado frente a la delincuencia.

De manera más elemental, Caballe

ro manifiesta el reconocimiento del pre
sidente López Obrador a los capos de la
delincuencia. Sin embargo, por mucho
que se hable de abrazos en vez de bala
zos, las fuerzas de seguridad tienen que
responder a las crecientes agresiones de
las pandillas criminales.

Entre la noche del martes 9 y la
mañana siguiente, murió una persona y
fueron quemadas 25 tiendas Oxxo du
rante los incendios y bloqueos ocasiona
dos por delincuentes en Jalisco y Guana
juato. El jueves en Ciudad Juárez la riña
en un penal fue seguida por balaceras
contra pequeños comercios. Fueron ase
sinadas al menos diez personas, entre
ellas cuatro trabajadores de una radio
difusora. La tarde del viernes ocurrieron
los hechos de terror en Baja California.
En Zitácuaro, Michoacán, un comando
disparó el sábado contra una gasolinera
y la incendió.

Las causas de esas agresiones son
variadas, hasta donde se puede saber.
En algunos casos se trata de rencillas
entre grupos delincuenciales, en otros
de intentos para evitar la aprehensión
de algún jefe criminal. El común deno
minador de todos esos episodios es la
incapacidad del Estado para evitarlos.

El viernes el presidente López Obra
dor, después de los crímenes en Ciudad
Juárez, dijo: "ojalá no se repita". No pue
de asegurar que no se multiplicarán ta
les episodios y mucho menos comprome
terse a frenar la impunidad delincuen
cial. No tiene una política contra los cri
minales. En vez de ello, ha acuñado un
mantra que repite obsesivamente: hay
que mantener a la Guardia Nacional ba
jo control militar.

La GN ya está manejada por mi
litares. Un transitorio constitucional,
aprobado en 2019 con la irresponsable
complacencia de la oposición, autoriza
al presidente a disponer, de manera "ex
traordinaria", la participación de Fuer
zas Armadas en tareas de seguridad has
ta marzo de 2024. Ahora López Obrador
quiere abatir ese plazo y que la Guardia

Nacional quede adscrita a la Secretaría
de la Defensa. La misma Constitución
indica que debe formar parte de la Se
cretaría de Seguridad Pública.

El presidente quiere eludir a la
Constitución con un decreto, para que la
Guardia Nacional dejar de formar parte
de esa Secretaría. Sería una medida ile
gal, pero además inútil. La Guardia Na
cional ya es controlada por el Ejército.
El 77% de sus 102 mil integrantes son
soldados y marinos que siguen adscritos
a las secretarías de la Defensa y Mari
na. Solamente 23 mil efectivos forman
parte directamente de la GN, según una
indagación de Animal Político en febre
ro pasado. Mandos y administración de
la Guardia son militares. Y no por ello
contiene a la delincuencia.

El presidente dice que el Ejército
debe seguir a cargo de ella para evitar
que la Guardia Nacional se corrompa.
Pero él mismo ha expuesto a nuestras
Fuerzas Armadas a riesgosas posibili
dades de corrupción, al encargarles que
construyan obras públicas y cumplan
variadas tareas de gobierno. Muchas de
esas obras se realizan sin licitaciones ni

transparencia y al margen de las reglas
diseñadas, precisamente, para evitar la
corrupción.

La intención de perpetuar la su
peditación de la Guardia Nacional a la
Sedeña se debe a un absurdo capricho
del presidente, o a una exigencia de los
mandos del Ejército. En todo caso im
plica una ilegal y gravísima militariza
ción que, por otra parte, no remedia la
impunidad y el crecimiento de la delin
cuencia.

Una política de Estado requiere vo
luntad del gobierno, inteligencia de las
fuerzas de seguridad y diálogo con la
sociedad. También hace falta que los go
bernantes abandonen la resignación que
demuestran frente a los capos crimína
les como la alcaldesa de Tijuana, que les
pide a los delincuentes que sean justos.

ALACENAr Por Rushdie, contra
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la intolerancia
El atentado contra Salman Rushdie es
consecuencia de la intolerancia llevada

a su más drástico y criminal extremo.
Cuando hay quienes consideran que sólo
sus convicciones deben ser conocidas y
determinan que cualquier punto de vis
ta diferente ha de ser combatido y ex
pulsado de la escena pública, es indis
pensable reivindicar el derecho a la di
versidad y la libertad.

En 1989, cuando el despótico ayato
llah Jomeini decretó la persecución con
tra el autor de Versos satánicos, el escri
tor Christopher Hitchens, hoy por des
dicha desaparecido, escribió: "Entre las
respuestas de una sociedad liberal a es
ta afrenta directa, se ha dicho demasia

do acerca de las susceptibilidades ofen
didas de los religiosos y muy poco so
bre el derecho absoluto a la libre expre
sión y la libre investigación. Uno puede
y debe ser 'absoluto1 al respecto". ("Now,
Who Will Speak for Rushdie?", NYT, 17
de febrero de 1989). Hitchens decía que,
a diferencia de otros absolutismos, era
indispensable garantizar "en lugar de li
mitar, los derechos de todos, incluido
Jomeini, a ser escuchados y debatidos".

ii
El presidente quiere

eludir a la Constitución
con un decreto, para

que la Guardia Nacional
dejar de formar parte

de la Secretaría de
Salud Pública

rr
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De no creerse la declaración

que dio la alcaldesa morenista
de Tijuana, MONTSERRAT
CABALLERO, quien en
un mensaje al crimen
organizado pidió que le cobren las
facturas a quienes no les pagaron lo
que les deben. Ante semejante
discurso, nos adelantan que en
aquel estado se revisa la posibilidad
de solicitar la destitución de la

presidenta municipal que, en
resumen, reconoció una total
sumisión ante la delincuencia y
hasta permiso les dio de operar
en su Ayuntamiento.
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"No vamos a permitir que ni un sólo ciudadano
tijuanense pague las consecuencias de quie
nes no pagaron sus facturas", dijo Caballero
después de que se vivió una jomada violenta
la tardenoche del viernes en Baja California.
Las autoridades dijeron el sábado que fue el
Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) el que
quemó al menos 28 vehículos en cinco de los
siete municipios del estado. "Les pedimos que
cobren las facturas a quienes no les pagaron lo
que les deben, no a las familias, no a los ciuda
danos que trabajan".

***

Coincidentemente, en medio de la ola de vio
lencia que atraviesa el pais, con incidentes
graves en Baja California, lalisco, Guanajuato
y Chihuahua, desde las cuentas oficiales del
Movimiento de Regeneración Nacional se des
plegó una intensa campaña para remarcar la
popularidad de Andrés Manuel López Obra
dor. "El liderazgo del presidente está más fuer
te que nunca...Cada día se demuestra que amor
con amor se paga", dice la imagen que señala
una aprobación ciudadana del 67 por ciento
del mandatario nacional.

*#*

Dicen los que saben que la mirada de las au
toridades está puesta en Sonora y Colima,
principalmente, pues esperan que en esas
zonas del país algo suceda, con esta oleada de
violencia que no ven alejada de un conflicto
que implica todo el territorio, y más allá de
las fronteras donde operan los principales
narcotraficantes que se pelean por México y
su producción.

#**

También generó muchas suspicacias María
Eugenia Campos Galván este fln de semana,

pues la gobernadora de Chihuahua se anduvo
paseando por las calles de Ciudad Juárez invi
tando a la gente a salir, luego de la violenta
jomada que protagonizó la ciudad fronteriza,
donde al menos asesinaron los narcos a nueve

civiles sin la presencia del Estado para prote
gerlos. Los ciudadanos se quedaron a su suerte
y fue muy notorio que los encargados de cui
darlos no sabían cómo responder.

Ah, pero como no aparecía para dar declara
ciones sobre lo que pasaba en Ciudad Juárez,
se mencionaba que estaba hospitalizada. Al fi
nal, el sábado dijeron esto oficialmente, ante el
silencio oficial, más allá de la propaganda so
bre ruedas: "El gobierno del Estado informa
que la gobernadora María Eugenia Campos
Galván será sometida a una intervención qui
rúrgica para tratar una Hernia Hiatal y reflujo
gastroesofágico, padecimiento que enfrenta
desde hace tiempo y que por recomendación
de su médico tratante, no puede ni debe pos
tergar más. Por tal motivo, este domingo 14 de
agosto, la titular del Ejecutivo entrará al quiró
fano para ser operada y se prevé que el proce
dimiento dure varias horas". Y más silencio.

Luego que El Sol de México informó que el Go
bierno investiga un red de tráfico de animales
marinos de EU a México, que llega principal
mente a negocios en Tepito y la colonia More
los, nos enteramos que los comercios de mas
cotas en esa zona cerraron sus cortinas y es
condieron las especies que ahí venden, por te
mor a que sean incautadas. Sin embargo, la
Guardia Nacional no ha informado qué accio
nes está desarrollando para frenar este ilícito.
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Sospechan amistad de Tapia
Franco con Miguel Barbosa
El exfuncionario fosé María Tapia Franco, presunta
mente bajo la mira de las autoridades desde 2020 por
supuesto lavado de dinero, estrechó lazos con el go
bernador de Puebla, Miguel Barbosa, cuando coinci
dieron en el Senado de la República. Poco después se
encontraron nuevamente en el proceso electoral del
estado. Barbosa Huerta como candidato de Morena y
Tapia Franco como delegado especial del Revolucio
nario Institucional.

Sus cercanos señalan que así habrían logrado con
solidar una bonita amistad que ahora le rinde frutos a
varios actores, pues hay quienes señalan que el ex
funcionario lleva unos meses gestionando la asigna
ción de un contrato para la renta de mil patrullas hasta
2024 que será entregado por la administración de Mi
guel Barbosa. Y es que, una vez que expiró el contrato
que le adjudicó el gobernador a la empresa Lumo Fi
nanciera, de Luis Humberto Montano Garda, para la
renta de mil patrullas por un costo de mil 387 millones
de pesos, por 27 meses, se aprestó a lanzar una nueva
convocatoria. Según el calendario de la Secretaría de
Administración, el fallo de esta nueva licitación GES
AL197287/2022 se dará a conocer este lunes 5 de

agosto.
Quienes se disputan el concurso son el grupo Ca

sanova, de los hermanos Carlos y Joaquín Echenique
Casanova y LTP Global Services.

Es aquí que comienzan las suspicacias por una
amistad, pues los implicados señalan a Tapia Franco
como el operador del Grupo Casanova, y por lo mismo

se espera que sea a ellos a quienes el morenista Bar
bosa Huerta le entregue la renta de patrullas por el
resto de su gestión. Es la forma de ver negocios en este
país, cabildeo le llaman algunos, amistad o favores di
cen otros.

Entre 20B y 2016, losé María Tapia fue director ge
neral para la Gestión de Riesgos en la Coordinación de
Protección Civil, dependiente de la Secretaría de Go
bernación, entonces a cargo de Miguel Ángel Osorio
Chong. Constituyó su empresa Soluciones Integrales
en Gestión de Riesgos de Desastres en diciembre de
2018.

Con ella logró cerrar un contrato con la Secretaria
de la Defensa Nacional (Sedeña) para venderles ven
tiladores necesarios en la atención de pacientes de
Covid19. No obstante, debido a que retrasó la entrega
de 730 ventiladores, la Sedeña le impuso una sanción
de 61 millones 816 mil pesos. Desde 2020 al empre
sario se le investiga por presunto lavado de dinero.

Antes de ocupar cargos en el servicio público, Ta
pia Franco fue un ñel operador del Partido Revolucio
nario Institucional (PRI). Según sus declaraciones pa
trimoniales fue asesor de Beatriz Paredes cuando era

presidenta nacional de ese partido; secretario de Ac
ción Electoral del PRI, designado por el líder nacional
del Partido, Enrique Ochoa Reza y coordinador de la
campaña presidencial de fosé Antonio Meade en la
Ciudad de México, entre otros. Es decir, un viejo cono
cido de la política que ahora, se cree, está muy metido
en los grandes negocios con gobiernos.
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¡No a la militarización!
En la conferencia mañanera del 8 de agosto de 2022, el
Presidente de la República, anunció que emitirá un
acuerdo para que la Guardia Nacional dependa por com
pleto de la Secretaría de la Defensa Nacional. Un acto
inconstitucional, sobre el cual retrocedió unos días des
pués, temporalmente, pero con la misma amenaza de lo
grarlo. El Artículo 21 de la Constitución especifica que la
Guardia Nacional deberá ser adscrita al ramo de seguri
dad pública y ser de carácter civil. Cualquier modifica
ción al respecto deberla pasar por el debate y la votación
del Congreso de la Unión, con base en la separación de
poderes, pilar de cualquier democracia consolidada.

En mayo de 2020, el Presidente publicó un acuerdo
en el mismo sentido que evidenció y fortaleció la milita
rización de la vida pública: objeto de varias controver
sias constitucionales que la Suprema Corte de lusticia
de la Nación sigue sin resolver. Otorgaba facultades a
las fuerzas armadas para realizar acciones de seguridad
pública sin control externo, sin transparencia o rendi
ción de cuentas como lo exige la Constitución. Hoy, por
ejemplo, realizan detenciones arbitrarias, acciones de
seguridad en las fronteras (arrestando y violentando a
personas migrantes en la impunidad) aduanas, aero
puertos, carreteras, parques, medios de transportes en
tre otras actividades. Lo vimos recientemente con el de

clarar obras ecocidas de carácter de "seguridad nacio
nal" para también entregarlas al poder militar y seguir
fomentando la opacidad, la impunidad y los intereses de
unos cuantos.

Muchas personas expertas, académicas, colectivas y
organizaciones como #SeguridadSinGuerra (que suma

más de 300 organizaciones y personas) ya se han pro
nunciado con evidencias sobre los peligros y efectos no
civos de la militarización para la paz, la reconciliación y
la democracia en México, exigiendo una estrategia de se
guridad pública basada en el mando civil, la prevención,
la reinserción social, la garantía del Estado de Derecho,
de la normatividad en vigor, de la profesionalización y
dignificación de las policías, de los derechos humanos, el
trabajo con la sociedad civil, así como de los compromi
sos internacionales ratificados por México.

En los últimos días, casualmente la población fue víc
tima de varios bloqueos y actos violentos de intimida
ción en varios Estados por parte de grupos armados, si
milares a acciones terroristas ("forma violenta de lucha
política, mediante la cual se persigue la destrucción del
orden establecido o la creación de un clima de terror e

inseguridad susceptible de intimidar a los adversarios o
a la población en general"). En paralelo, el Gobierno y sus
vocerías han refrendado su apoyo al Ejército y lanzado
ataques públicos contra quienes denuncian este peligro
democrático. ¿Dónde están todas esas personas que tan
to criticaron la guerra fallida de Calderón y hoy están en
las arcas de este Gobierno?

Urge informar y movilizar a la ciudadanía. Urge que
la ONU en México y demás organismos internacionales
endurezcan sus posturas y alertas por las violaciones a
derechos humanos y por el peligro de esta militarización
excesiva que lo único que ha logrado es generar más vio
lencias y cada vez más víctimas ciudadanas.

Puedes firmar la petición en www.change.org/Noa
LaMilitarizacion.
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SERGIO GUTIERREZ NO QUIERE
REELEGIRSE EN PRESIDENCIA
«Ignacio Mier Velazco, .Coord inador de .Morena
en la Cámara de Diputados, rechazó que
Sergio Gutiérrez Luna pretenda_r£ejegirse_
como Presidente de la Mesa Directiva de San

Lázaro. "Yo sifflflpre he honrado mi palabra, el
grupo parlamentario también, son rumores,
eso es falso. Ahora, la determinación y quién
ya a ser. el próx i mo presidente de la Mesa
Directiva, hombre o mujer, se va a definir, pero
le corresponde el Partido Acción Nacional",
detalló. Agregó que hay una ley que regula, el
.actuar.de la.Mesa;..Pirectm
HUMPHREY AVANZA. FORO ELECTORAL
INTERNACIONAL INDISPENSABLE
•?Este martes 16 inicia el Foro Internacional
de Voto Electrónico en el INE, convocado
por la Comisión de Organización Electoral,
que Preside la Consejera Carla Humphrev,
activista e impulsOT
modernización y el gasto eficiente de los
procesos electorales desde hace muchos
años. Es un evento único en su tipo» que va de
mañana al viernes 19. Según la programación
visibleen el sitio del INE, contará, a lo ^
de 9 mesas, con la exposición y reflexiones de
cerca de 30 expertos y académicos nacionales
e internacionales, directivos actuales o
anteriores de autoridades que ya usan e 1
voto electrónico de Panamá, Argentina,
Colombia, India, Estonia, Estados Unidos,
Brasil, Perú, Venezuela y Paraguay. Así mismo,
representantes.de los 7^partidos_pQlíticos_
nacionales, legisladores y legisladoras de
ambas cámaras del Congreso de la Unión,
además de presidentes y presidentas de los
QPLÉS de Campeche, Coahuiía, Jaiisco, CDMX
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y Yucatán. Es un evento relevante en materia
electoral, sin duda. Habrá que seguirlo en
el sitio del instituto: https://www.ine.mx/
forovotoelectronico/

SHEINBAUM, UN PASO DELANTE DE LA
SEQUIA
«La jefa del Gobierno de la Ciudad de México,
C1 audia Shelnbaum Pardo, anunció que
durante esta semana se dará a conocer el
Plan Integral de Abastecimiento de Agua

de México. Debido a la reducción de abasto

de.agua. enla.capital mexicana,..la Comisión
Nacional del Agua (Conagua) anunció que
se s}imará_aj_proyecto..del Gotóerno jocal.^
Sheinbaum Pardo explicó
tres años, su administración y las autoridades
de Conagua y el Estado de México se reúnen al
menos cada 15 días.
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Verdad
y realidad
La información en México, si bien no

es un ejemplo de contenidos ver
daderos, lf muestra la realidad que
lucha entre lo nuevo y lo que debe
desaparecer. Desde las a ñejas formas
de hacer periodismo existe una pelea
a muerte protagonizada por una ma

nera de comunicar que cumple más de un siglo.
Es decir, la dependencia de aquellos diarios que
recibían un creciente subsidio del gobierno para
callar o menlir.

Las condiciones eran implícitas y se guarda
ban con mayor rigor que si estuvieran escritas.
Se pagaba por la sumisión al gobierno de loda. la
estructura informal iva. Adquirir un espacio en
los medios era el condicionante para no cuesiio
nar los errores del gobierno. La línea editorial no
lenía diferencias enire unos y otrosísu identidad
estaba marcada por detalles apenas perceptibles
por los lectores.

Bu® entonces que esas diferencias del pasado
las marcaron algunos a quienes se les denomi
nó líderes de opinión por estar más cerca de los
funcionarios públicos que de la verdad y al lener
información de primera mano ganaban las primi
cias a los más avezados reporteros.En realidad, se
trataba de agentes políticos al servicio del gobier
no que engañaban a veces con la verdad y otras
con enormes mentiras.

El periodismo lo hacía el gobierno a través de
los intermediarios, que eran los medios que se enri
quecían rápidamente porque además del subsidio

mensual, vendían publicidad y pagaban muy poco
a sus reporteros porque la mitad o más fie, sus in
gresos eran pagarlos por el gobierno a t ravés de las
dependencias. Desde luego, había secretarías que
pagaban más que otras y esto no sólo los clasificaba,
sino que impedía la unidad entre los periodistas que
siempre peleaban emir sí para ganar las fuentes más
redituables. Los periodistas nunca pedían aumento
de salario porque sabían que no se los darían, pre
fería colocar mejor en los niveles fiel subsidio que
aumentar salarios.

Para hacer más evidente la diferencial surgen
las not iciasa t ravés de Yout tibe, que por el simple
hecho de que pueden verse a cualquier hora, se
guardan fie estar más apegarlos a la verdad que a
los intereses que identificaban a la vieja manera
fie hacer periodismo. A eslos les paga el p úblico y
en la medida que convenzan reciben más.

La diferencia inicia el enfrentamiento entre lo
tradicional y lo nuevo. Ahora la población pue
de escoger sobre lo que quiere escuchar y lo que
tiene que escuchar para informarse. Los mexica
nos no ignoran el pasado del periodismo, lia sido
descubierto desde hace, varios años y sabe que
debe colocar como anteojos el sent ido com ún, sea
quien sea el medio, y analizar, desde la perspectiva
de su conciencia social, los contenidos. Esta con
cienciaes irreversible y abunda en la perfección
dé una democracia que tiene muchos autores,
pero pocos predicantes.

•Analista político @Josangasa
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Oxxos en llamas
S emana complicada, diría muy

complicada. Al drama fiel rescate
rie los mineros en Sabinas, Coahui
la. agréguense flías rie terror en al
menos cuatro estarlos. Las noches
fie los oxxos en llamas en la Zona
Metropolitana rie Guadalajara, Ja

lisco; catorce municipios fie Guanajuato; Ciudad
Juárez, Chihuahua, y Mexicali, Lijuana, Lecatey
liosa lito en Baja California.

Los hechos son muy graves. Aunque lamenta
blemente los narcobloqueos existen des»le hace
varios años, en esta Semana fue la primera ocasión
en que ocurrieron fie manera simultánea en cua
tro estados y donde las muertes de civiles fueron
numerosas, particularmente en Ciudad Juárez y
'lijuana.

De manera paralela a los hechos y los informes
oficiales fie las autoridades locales y federales, co
rrieron teorías de conspiración que aumentaron la
desinformación y él miedo. Obvio, no faltaron las
afirmaciones temerarias con fines políticos.Ln un
extremo,están los t uits,"pósteos" y \ ¡déos que afir
man que esta ola de violencia es parte riel plan riel
gobierno federal para que la Guardia Nacional pa
se a la Sedeña. ¡Falso! En el otro extremo, están los
que afirman que los ataques fueron propiciados
por la oposición, para riesestabilizar el gobierno de
AMLO. ¡Falso! Lampoco se trata fie una campaña
contra, los oxxos o contra una. línea de camiones.

No se pierda de vista que los cuatro estados en
donde ocurrieron el mayor número de ataques

tienen gobiernos fie varias fuerzas políticas. Gua
najuato del PAN; Jalisco de MC; Chihuahua del
PAN, y Baja California fie Morena.

¿Qué provocó esta ola rie ataques y muertes?
Fue la reacción al abatimiento rie uno y deten
ción de 5 rie los líderes fiel Cártel jalisco N ueva
Generación (CJNG), el § de agosto en Ixtlahua
cán, Jalisco. Entre los cuales, presumiblemente
y por la reacción fie sus cómplices, se encuen
tran Ricardo Ruiz, El RR o el Tripas y Gerardo
González, El Apá,

¿Cuál fue el objetivo fie los ataques? En primer
lugar, impedir que llegarán refuerzos o que las
autoridades sacarán a los detenidos fie la zona.

Después, generar miedo en la población mediante
la quema fie oxxos con clientes y empleados en
su interior y de vehículos para bloquear calles.

Las terribles acciones de los delincuentes no es

por la inacción de lasauioririariés, sino una reac
ción, precisamente, a la actuación de las fuerzas
riel orrien. Para los responsa bles rie la inteligencia
gubernamental es prácticamente imposible anti
cipar las reacciones fíelos delincuentes, lo que sí
pueden y deten hacer eS actuar con protocolos,
para responder rápido en apoyo fie la población ci
vil y detener a los perpetradores de estos ataques

Los reclamos a la autoririad son válidos. La ma

yoría son novatos en el gobierno, pero no por eso
están exentos de responsabilidad.

La política es de bronce.

•@onelortiz Audio: https://youtu.be/
YxbY0ITsM9A
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POR PEPE DELGADO

Miedo y fuego
En i; 111 solo ires días, centenas

de personas fueron asesina
das en los estados de Jalisco,
Guanajuato,Chihuahua y Baja
California, conforme a repor
tes del gabinete de Seguridad
federal; estas entidadesson las

mismas en las que sé reportaron los narco
bloqueos de la semana que concluyó.
Guanajuato encabezó la lista de los es

tados más violentos con 32 carpetas de in
vestigación abiertas por homicidio doloso,
seguido de Chihuahua con 23; Estado de
México con 22; Michoacán con 20 y Jalisco y
Baja California., ambos con 16, según cifras
oficiales.

A esto se agrega que la madrugada del
domingo, ocurrió un ataque armado en un
bar del municipio de Manzanillo, ( nimia,
que dejó como saldo siete personas lesio
nadas, enife ellas dos mujeres.

La Mesa de Coordinación Estatal para la
Construcción de la Paz y la Seguridad fiel
Estado de Colima, confirmó a través de un
comunicado la detención fie dos personas
presuntamente relacionadas con dicho
a la que.

La agresión ocurrió en un bar o botadero
ubicarlo en el boulevard costero Miguel de
la Madrid Hurlado, en Manzanillo; en cuyo
ataque resultaron lesionadas por proyecti
les de arma, de fuego siete personas: cinco
hombres y dos mujeres.

De acuerdo con análisis dé especialis
tas, se espera que esta ola de violencia,
narcobloqueos y asesinatos conlinúéi No
se descarta que algún grupo del crimen
organizado se adjudique estos hechos,
incluso, hasla haga una manifestación en
imágenes y video.

VENTANAL
El Departamento de Agricultura de los
Estados Unidos de Norteamérica (USDA),
reanudó las labores de exportación de
aguacate michoacano hacia el país vecino.

La tarde del sábado, debido ¡i la fuerte
movilización de integrantes del grupo ar
mado "Pueblos: Unidos", en el municipio
de Uruapan, que derivó en la detención
dé 164 personas en posesión de armas
de fuego, USDA ordenó eí resguardo de
su personal, con lo que quedó lemporal
menle restringida la salida del "oro verde/
hacia EUA.
A menos de 24 horas de la intensa movi

lización de hombres armados en Uruapan
y el posterior operativo fie la. Guardia Civil,
Guardia Nacional y Ejército, que resultó en
la aprehensión fié 164 Civiles con 142 ar
mas fie fuego, el corte del frulo en huertas
con autorización para exportar y én los em
paques ya se encuentra restablecido en su
totalidad.

En lo que va de 2022, USDA ha determi
nado en flos ocasiones parar las labores fie
exportación por sit uaciones de violencia.
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Autocuidado
La falta fie consideración a

uno mismo y la posposi
ción de las propias necesi
dades, son un mal común
fie nuestros días.

Placemos muy poco
por nosotros mismos. Si

pudiéramos observaren una gráfica las
consecuencias negativas de la falta de
atención y cuidado a nuestro cuerpo o
a nuestras emociones, seguramente de
jaríamos dé tener tan poca auioempaiía.

Somos capaces fie sacrificar nuestro
tiempo, nuestros intereses, fíeseos y ne
cesidades, por satisfacer los de alguien
más, o los de otras personas en general;
en ocasiones sobrepasando incluso el
punto de equilibrio entre, el egoísmo, y
el amor propio. El segundo mandamien
lo de la religión católica dice: "amarás
a tu prójimo como a tí mismo." (Mateo
22:3640 ReinaVaJera: 1960) No más,pe
ro tampoco menos.
/Cuántas veces nos quedamos sin

, i 72comer, o sin dormir, o lo hacemos en
pésimos horarios y condiciones? Todo
por conservar un trabajo que es el me
dio de subsistencia, o por ganarnos unos
cuantos pesos extra, o bien el reconocí
míenlo, la atención o el aplauso, para

alimentar el égo. Todo ello muchas ve
ees. a costa de nuestra salud, generando
elevados niveles de estrés y ansiedad.
Disminuir los niveles de, estrés en

un mundo convulsionarlo, es una labor
titánica, pero es también un reto que
debemos aprenderá afrontar. A veces.,
vivir con estrés parecería algo nal ural,
y en cieria forma, hasta cómodo, pero
éS un cáncer o veneno qué va tlesgas
lando y asolando poco a poco nuestras
fuerzas vitales.

Sería, ideal que las personas nos pre
ocupáramos más por nosotros mismos.
Atender por ejemplo las necesidades
primarias de subsistencia, mejorar los
hábitos alimenticios y fie sueño.

También cuidar de. nuestras emocio
nes, nuestras relaciones, nuestro entor
no. Poner atención a lo que nos ayuda
y a lo que. nos afecta. A lo que nos hace
bien y mal (siempre lo sabemos, pero
frecuentemente preferimos ignorarlo).
Nuestro cuerpo es el cascaron des

echa ble" que ulilizamos para viajar en
está experiencia de vida» Pero no esta
mos aquí para disfrutar el placer de los
sentidos, sino para darle sentido a la

Así es que debemos cuidar
nuestro "vehículo" (en aleunas culi liras,
se concibe al cuerpo humano como un

"'templo" digno de veneración y respeio),
De otra forma, la. experiencia fie la. vida
no será la misma.

de Loto: El primer deber del ser
humano, es el aitlocuidado.

«Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos.

A veces ofrecemos a los

demás mucho más ele lo que
nos ofrecemos a nosotros

mismos. Eso incluye el
tiempo, la atención y
hasta el cuidado.

En este mundo hay en
í??.^dad.muy^p_ocas.
experiencias placenteras.
La mayoría de las que
ofrec la moderna sociedad
de consurno son

"l
adormecimientos del ser.
IIllUsica, la COIllida, el
sexo, la diversión, o el
alcohol ayudan a evadir la
realidad, pero en exceso,
li¿¿an a dañar la saludFlor
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México bajo fuego

Qué se puede esperar fie
un país en el que más de
la mitad fie la población se
siente insegura viviendo en
su propia ciudad? Kri Mé
xico, el 67.4% de los ciuda
danos se sient en inseguros.

La úllima semana varios estados fue
ron escenario fie trágicos ftclJÉ violen
tos, esla serie de. alaques ocurrieron en
Jalisco y Guanajuaio el pasado manes 9
fie agosta en distinios pi imos.se registra
ron incendios a tiendas de conveniencia
y vehículos.

Dé acuerdo con las declaraciones fiel
Gobierno, los hechos ocurrieron tras la

capíura fié prestimos jefes criminales,
10 que provocó las protestas en estos dos
estados. Dos días después, Ciudad J uárez,
se vio involucrada en la misma sil uación,
incendiado de negocios, tiendas y dispa
ros contra personas dejando un saldo de
11 muertos. Tras esos sucesos,él pasado
12 fie agosto se registraron más actos fié
violencia en Baja California.

Act ua.lmente, Ciudad J uárez ocupa el
sexto lugar en el ranking de "Las50 duda
fies más peligrosas del mundo 2021'', rea
lizado por el Consejo Ciudadano para la

Seguridad Públicay la Justicia Penal A.C.
El Consulado General de Estados Uni

dos emitió una alerta fie seguridad ante

la violencia que se vive en los estados.
En medio de estos alaques que azotan al
país, el Presidente Andrés Manuel López
Obrador anunció que emitirá un acuer
do para que la Guardia Nacional pase
a manos de la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña).
La Organización de las Naciones

Unidas (ONU) incluso pidió al gobier
no mantener la "naturalezacivil" de la
Guardia Nacional y que sea plenamente
apegada a los Derechos Humanos. En
tanto, Amnistía Internacional reprobó
esta decisión perpetuando el enfoque
de militarizar la Seguridad Pública.
Hay que recordal que la Guardia Na
cional tiene como principal objetivo
proteger el bienestar de la ciudadanía,
mientras que la Sedeña se enfoca en
proteger la seguridad nacional, por lo
que existe un gran riesgo de caer en la
militarización, poniendo a las fuerzas
policiacas civile§ a cargo de un solo
organismo, lo que podría ser una gran
tragedia para el país.

En junio de 2022,72.9% de
las mujeres y 60.9% de los
hombres consideraron que
su ciudad es insegura, de
acuerdo con la Encuesta

Nacional de Seguridad Pública
Urbana 2022. Estas afras son

estadísticamente significativas,
demuestran la gran ola de
delincuencia e inseguridad
que sufre el país diariamente.
El informe anual señala que
México ocupa los primeros
8 lugares de la lista, en total
son 18 ciudades de México,
marcado como el país con las
ciudades más violentas. Los

lugares que lideran la lista
son Zamora, Ciudad Obregón,
Zacatecas, Fijuana, ? "clava.
Ensenada vlruapan. Esto
muestra la grave posición
de México en materia de

seguridad a nivel mundial
y que la actual estrategia
no está funcionando.
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REPROGRAMAN ELECCION
•Si todo sale.como_está_planeado,_,
Mo?ena_ en la .CjDMXrenowáa su
dirigencia estatal d 30 de agosto, poco
más de dos semana^
í ?_rÁS ÍAM.! 5^ _^!Á
SLue en este .tiempo .ja,Comisión de,

p^_rAÁ^A PVtl^U^^rii.! ^_
AiM^ _t i\a ele |a \ le;s congresistas
correspondien^
cl^K)r^l^^ fcdcr2les de la capitaldcl
I?.^fe.9t]y^.í^^Ailiai^|]i_eÍcctos_^l_30_dc_jiULlio
lasado. Estas personas serán

reúnan pa ra elegí r a 1 a ores idenci a
I.secretana.general, .M^más detesto
ele iriLegrantes cJe sli Ccíiiiilcl j.ecLitiyc)
_l .^5. AO.lÁ^jjcÁQ t. nc ha sta ele )s
_^!Á pi eYÁÍ 3^ ¿i A ¿X í^lec ci ó n, para publica r
los listados.

SE AGOTAN PLAZOS
•Endonde:^umenta la_gresión_
PA A1 ) e s e n e l IIX]\l,y e s
que el 1 de septiembre es la fecha
_U.n.lÁ ke.yy.eti enen paracf )nc 1 kl Á r_ e^P.

.V.e.esí.riictiiiacK)n , c|cl>_5tícj a la
Át1^J.jeaciói! Jjijc l:^< ;iera e} C (higrcsc>
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v!v! _! Í?.  iltcA VaI A ? 1V1. A.! ^ _l! Aliílíí <! e s
3 clAlAÁíAÁ^ííÁY^l??. del O r^a no electora 1
de_ A ?A Í í ^ e I?. AAIA7A A^ A e^fA ?]fr! íA AA AI Al.e el
Comité para_ la. Reestructur
tíeAAe como objetivo^formular una
propuesta de reforma a la estructin;a
orgánica de ese instituto. Sin embargo,
hace unos días su presidenta, Patricia
Ayciidañoyelcons
RaiiiosMcga,lIamaR
trabajos para cumplir con los plazos
ntatcados en.Jai.Lef.

PRESENTAN PROYECTO
•ELsecretario»de;Obrasj_¡^mcios de.
"ía CDMX, Jesiis Esteva Medina,
l^^ntó aiHe la Coin isk Mi tlel Jáspacií)
púbÜco.deí Congreso de la^Q
Prometo de laLmea^ 3 dei Cabjebús.
R?MÍtó.gue los dos.oyetiv^_dela_obra_
"AA AlA I A>; A CA Ar Aec t i\ i< | ac ! \ 1.1 t i k n ¡1 kla < [ del
Pueblo deSan ta FexM^
diferentes: sistemasde.transppite_^.ppr.
otro Jado, un finturfes
recorrerlas cuatro, secdones delBp.^ue
Ale _( ' li a p i í l tepc c . I A e tal 1( ) c| u e teiA«i[rá
una longitud de 5.42 ldlómetros, que

el tiempo deLconstrucción s^
.^eses.vseespera
m!.P.a^j.crosdiariamente.

INICIA EL 15 DE
AGOSTO VACUNACIÓN A
MENORES DE 7 AÑOS
•IJCpbjernode^
informaque, comprarte dd.Plan_
Nacional de . .Vac unación , dd
M.yiernes19 de .agosto se.aplicarán
primeras. dosis de vacun^
I^AAet.AolUtA^Mdil^.AJ^nAA}.
ntóps con7años^..cumplidos, así
epnip.prim^
d. biplpgico .Cansino para adiAllps.
rezagados de 18 años ALmas. La
AAAk[I^AÍÓAA0P..Prin^AtAA!0AÍAPAra
niñas y niños de 7 años • en la Ciudad
de México

93 mil .menores^ con esta edad , se
realizará de acuerdo con el siguiente
calendario: A, B, C, lunes 15 de agosto;
D, E, F, G, martes 16 de agosto; H, I, J
Js.'L.íM, .miércoies Í7 agosto; Ñ,N, O,
É..Q?JÍ Jueves.18 de.agosto; jS,T,Ü,V,
.Wt.X,. Y,.Z,^viernes 19 de agosto.
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Escuela de Liderazgo para Mujeres Indígenas
Para las mujeres que per

iriicci'n a pueblos origi
narios de la Ciudad de

México, el hiNihmo Elec
toral de la.Ciudad de Mé

xico, en preparación para
ful uros procesos electora

les, lleva acabo talleres de liderazgoscon
el fin de que idenlifiquen quées violencia
política por razón de género, dar licita
míenlas para que puedan tener lideraz
gos femeninos dentro de su comunidad,
desarrollar habilidades de negociación,
debate, oratoria y que comprendan el sis
tema político de nuestra ciudad.
Desde 201!) en el Centro de la Inter

culi uralidad y en coordinación con la Se
( retaría de Pueblos y Barrios Indígenas
(SEPI), así como el Instit uto de Liderazgo
Simone de Beauvoir, realizamos el " Ta

ller piloto para idenlificar necesidades
de capacitación para fortalecer el lide
razgo de mujeres indígenas", con el fin de
identificar sus necesidades de formación
para el fortalecimiento de su liderazgo y
participación política en el espacio públi
co, desde una perspectiva de derechos,

él nica y fie género.
A partir de los resultados obtenidos

fie este programa piloto, conjuntamente
con la Coordinación Nacional de Antro
pología del instituto Nacional fie Antro
pologíae Historia (CNANINAH) y con la
SEPI, iniciamos el 13 fie octubre de 2020

la Escuela de Liderazgo para Mujeres In
dígenas (ELMI) con el fin de contribuir
con el fortalecimiento fie liderazgo* fie
mujeres indígenas y en su participación
dentro de los procesos políticoelectora
les, así comoen su desempeño dentro de
cargos públicos.

Sin embargo, debido a las medidas
sanitarias que se implementaron para
el control y prevención fie la pandemia
del CovidIÍ), y ante la imposibilidad fie
implementar 1a, escuela en formato pre
sencial, el primer módulo se inauguró y
clausuró en formato virtual. En 2021 el

Instit uto tenía que efect uar un recorte en
los recursos presupuestados con el fin de
concluir de manera efectiva el Proceso

Electoral Local Ordinario 20202021, y
debido a que fungíamos como instit ución
coordinadora que sostenía el presupuesto

fie la ELMI, y ante la imposibilidad fie las
otras flos instit liciones de cubrir el gasto
requerido para la implemenlación fie un
segundo módulo, no se pudo concretar.

Ahora, a partir del pasado 9 de agos
to iniciamos el Módulo II: Liderazgo
para la participación polílica electoral
de mujeres indígena/fe Herramientas dé
empofteramienio, gobernabilidad e in
cidencia, dirigido a las 25 mujeres tle la
primera generación. El objetivo general
es desarrollar un proceso formalivo para
fortalecer la ciudadanía y los derechos
político electorales, desde los enfoques:
tle. derechos, género e interculturalidad
para mujeres indígenas pertenecientes
a pueblos, barrios originarios y comuni
dades residentes én la. Ciudad fie México.
Serán 40 horas organizadas en 10 sesio
nes de 3 horas cada una y 10 horas de
trabajo en casa.
Continuaremos impulsando la par

ticipación política de las mujeres en
condiciones igualitarias y organizando
procesos electorales multiculturales
con respeto a la autodeterminación y
el autogobierno.
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¿Cárcel para
Trump?

1 peor enemigo para Donald Trump es
precisamente él mismo y, sin la protec
ción que ofrece la presidencia estadou
nidense los problemas aparecen un día
sí y otro también, debido principalmente
al cateo en su casa fie descanso en Mar
a Lago, allá en la Morirla, pero fie ser en

contrado responsable por sustraer información, que
hoy se sabe es clasificada.podría tener como destino
final la cárcel

Desde febrero de eSleaño la agencia gubernamental
encargada fie conservar los documentos de los presi
dentes estarlo unir lensés, la Ar Iminist ración fie Archivos
Nacionales de Estados Unidos, hicieron públicas sus
sospechas que Donald Trump pudo llevarse informa
ción clasificada. Incluso el 10 fie ese mes el prestigioso
periódico,The Washington Posl publicó que.eil efecto,
algunos documentos estaban marcados como clasifi
carlos y algunos fie ellos incluso como "alio secreto":
El expresidente Trump, fiel a su estilo de vida,

se dijo "tranquilo1', incluso negó que la información
fuera cierta.
Lo increíble fie esta historia inició en enero fie

este año cuando el que fuera ocupante de la Ofi
cina Oval, devolviera los archivos por una orden
directa del Tribunal Supremo, pero increíblemente
al revisarlos, los archiveros encontraron fallante fie
información que entonces Sé presumía podría ser
material clasificado lo que obligó al Comité de Vigi
lancia fie la Cámara de Representantes, fie mayoría,
demócrata, abrir una investigación.

En busca, fie traspasar su responsabilidad o incluso
negarla, el mismo Trump replicó mediante un comu
nicado que entregó los documentos a. la agencia guber
namental "de forma amistosa y sin conflictos" y calificó
fie "mentiras3 (lake nevvs) el relato de los medios de co
municación. Las 15 cajas de la discordia, dijo, contenían
"carias, discos, diarios, revistas y a rúenlos varios'' que
algún día se reunirán en la Biblioteca Presidencial Do
nald J. Trump para que, el p ú blico pueda ver fie. primera
mano los "increíbles logro#' fie su Gobierno para con "el
pueblo estadounidense",así o más cínico este hombre.

Vale recordar que la ley deRegislros Presidenciales,
de 1978, establece que los mandatarios deben dar l odos
suscorrei «electrónicos, cartas y otros documenl os fie
trabajo, en papel o digitales a los Archivos Nacionales.
No es frecuente un incumplimiento ya que muchos
altos cargos usan sus celulares y correos personales
para asunlos de trabajo que deberían quedar registra
dos de forma oficial, y ya en el pasarlo, los Archivos
Nacionales han tenido que recuperar documenl os de
la (asa Blanca después de que el presidente alertado
haya dejarlo el puesto.

La orden fie cal eo en la residencia de Trump mues
Ira que el expresidenie está siendo investigado por
posible obstrucción fie la justicia y violaciones fie la.
ley de espionaje. De los 15 archivos recuperados, O
son de información clasificada en diversos niveles, por
ejemplo, los de armamenlo nuclear.

•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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SOSPECHAN AMISTAD DE TAPIA
FRANCO CON MIGUEL BARBOSA

HIROSHI TAKAHASHI

El ex funcionario José Ma
ría Tapia Franco, presun
tamente bajo la mira de
las autoridades desde

2020 por supuesto lavado
de dinero, estrechó lazos con el go
bernador de Puebla, Miguel Barbosa,
cuando coincidieron en el Senado de

la República. Poco después se en
contraron nuevamente en el proceso
electoral del estado. Barbosa Huerta

como candidato de Morena y Tapia
Franco como delegado especial del
Revolucionario Institucional.

Sus cercanos señalan que así
habrían logrado consolidar una bo
nita amistad que ahora le rinde fru
tos a varios actores, pues hay quie
nes señalan que el ex funcionario
lleva unos meses gestionando la
asignación de un contrato para la
renta de mil patrullas hasta 2024
que será entregado por la adminis
tración de Miguel Barbosa. Y es que
una vez que expiró el contrato que
le adjudicó el gobernador a la em
presa Lumo Financiera, de Luis
Humberto Montano García, para la

renta de mil patrullas por un costo
de mil 387 millones de pesos, por 27
meses, se aprestó a lanzar una nue
va convocatoria. Según el calenda
rlo de la Secretaría de Administra

ción, el fallo de esta nueva licita
ción GESAL197287/2022 se dará a

conocer este lunes 15 de agosto.
Quienes se disputan el concurso

son el grupo Casanova, de los her
manos Carlos y Joaquín Echenique
Casanova y LTP Global Services.

Es aquí que comienzan las suspi
cacias por una amistad, pues los im
plicados señalan a Tapia Franco co
mo el operador del Grupo Casanova,
y por lo mismo se espera que sea a
ellos a quienes el morenísta Barbosa
Huerta le entregue la renta de patru
llas por el resto de su gestión. Es la
forma de ver negocios en este país,
cabildeo le llaman algunos, amistad
o favores dicen otros.

Entre 2013 y 2016, José María Ta
pia fue director general para la
Gestión de Riesgos en la Coordina
ción de Protección Civil, depen
diente de la Secretaria de Goberna

ción, entonces a cargo de Miguel
Ángel Osorio Chong. Constituyó su

empresa Soluciones Integrales en
Gestión de Riesgos de Desastres en
diciembre de 2018.

Con ella logró cerrar un contrato
con la Secretaría de la Defensa Na

cional (Sedeña) para venderles
ventiladores necesarios en la aten

ción de pacientes de Covid19. No
obstante, debido a que retrasó la
entrega de 730 ventiladores, la Se
deña le impuso una sanción de 61
millones 816 mil pesos. Desde 2020
al empresario se le investiga por
presunto lavado de dinero.

Antes de ocupar cargos en el ser
vicio púbhco Tapia Franco fue un fiel
operador del Partido Revolucionario
Institucional (PRI). Según sus decla
raciones patrimoniales fue asesor de
Beatriz Paredes cuando era presi
denta nacional de ese partido; secre
tario de Acción Electoral del PRI, de
signado por el líder nacional del Par
tido, Enrique Ochoa Reza y coordi
nador de la campaña presidencial de
José Antonio Meade en la Ciudad de
México, entre otros. Es decir, un viejo
conocido de la política que ahora se
cree está muy metido en los grandes
negocios con gobiernos.
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SENADO EN LA SUCESION
JOEL SAUCEDO

Tras el arrollador triunfo de Morena en 2018, Ricardo

Monreal asumió el liderazgo de su partido en el
Senado.

Monreal se erigió como coordinador de Morena
y presidente de la Junta de Coordinación Política

(íucopo).
Habiloso, convenció a los coordinadores de firmar un

acuerdo que le otorgaba super poderes en el Senado.
De Facto trasladaron facultades de la Mesa Directiva a la Iu

copo, entre las que está el manejo del millonario presupuesto.
Pero no sólo eso, firmaron un plan de austeridad que redujo

salarios a senadores y personal de alto mando. Nadie debía
ganar más que el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Decidieron cerrar los tres restaurantes, donde los legislado
res solo fumaban y podían llevar invitados sin pagar un peso.

Hubo otras restricciones que afectaron a los trabajadores,
incluidos los de base.

Marti Batres llegó manco a la presidencia de la Mesa Direc
tiva, y cuando pretendió reelegirse, Monreal lo frenó.

En un edificio relativamente nuevo, en 2019 el Senado gastó
319.9 millones de pesos en piso vindico y alfombra, además en
aplicar pintura ambiental.

Se le dio mantenimiento al sistema de aire, se colocó una
fachada de cristal, se actualizó el mecanismo de votación y se
instalaron seis elevadores.

En 2020, los senadores gastaron 338.6 millones de pesos en
una pantalla LED del salón de plenos, en el sistema de ilumi
nación y equipo de aire.

Con un presupuesto de 4 mil 080 millones de pesos en 2021,

hubo otras inversiones de nuevo en mantenimiento.

En plena austeñdad el presupuesto no registró ninguna dis
minución. Por el contrario, en 2022 se incrementó 125 millones
de pesos, al quedar en 4 mil 438 millones.

Los senadores se preguntan dónde están los ahorros del
plan de austeridad, que incluyó el recorte semestral de su bono
y aguinaldo.

El mayor enojo radica en que Monreal metió al Senado en la
sucesión, ocasionando el distanciamiento de López Obrador.

La consecuencia: hay estancados al menos 60 importantes
nombramientos y ratificaciones. Hay más de mil iniciativas en
la congeladora.

Y mientras, Monreal en camparía controlando los recursos
para financiar sus aspiraciones.

PROSPECCIÓN... Socios cooperativistas de La Cruz Azul en
la planta de Tula, que mantienen su administración legal, ad
vierten de nuevas amenazas de otra toma violenta y hacen un
llamado a las autoridades municipales, estatales y federales a
implementar patullíales continuos y establecer seguimiento
desde las cámaras de los C5. Al gobernador de Hidalgo, Omar
Payad le piden monitorear desde el C5 las vialidades de acceso
a la planta, a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum y al go
bernador del Estado de México, Alfredo del Mazo detectar
aglomeraciones inusuales con gente armada y decenas de ca
miones y automóviles para prevenir su desplazamiento a la
planta en Tula. Paralelamente le piden a Shembaum imple
mentar esquemas de inteligencia para detectar a quienes fi
nancian esos movimientos. Los socios cooperativistas, fami
lias y trabajadores exigen evitar un nuevo baño de sangre co
mo el del pasado 27 de abril.

Fecha: 15/08/2022

Página: 6

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 5,804

Página 138 de 192



SILVANO QUIERE EL SENADO
La disputa por la presidencia

del Senado de la República
está que arde. Del lado del
presidente López Obrador es
tá losé Narro a quien mandó

para conseguir los votos para sus refor
mas pendientes, la más importante la de
la Guardia Nacional como parte de la Se
cretaría de la Defensa, bueno, el caso es
que se está enfrentando a José Armenta
que tiene detrás suyo a la bancada de
Morena, pero también a la oposición que
lo prefiere en prácticamente todos los
sentidos, de hecho, Narro considera que
parece más un legislador de la oposición
que de Morena. Nos dicen que ya hubo
una conversación entre Narro y Ricardo
Monreal para dejar libres a los senadores
y que éstos voten como mejor les con
venga, como les plazca, el compromiso
de Monreal, nos dice, fue el de no meter
se a favor de ninguno de los dos, sin em
bargo, en el equipo presidencial no les
creen y es que, dentro de su narrativa
han pasado cosas que le pegan a su can
didatura como los marinos que son es
coltas de la presidenta mimicipa] de Aca
pulco y que están desaparecidos desde
marzo pasado. Este caso fue retomado
por Latinus tras obtener la declaración
ministerial presentada por Narro y sus
empleados a la fiscalía de la CDMX. Y,
aqui se pone interesante la cosa; prime
ro, han visto al ex gobernador de Micho

acán. Silvano Aureoles, en el Senado
buscando, supuestamente, apoyos para
Armenta y segundo, lo que saben en Pa
lacio Nacional es que es el principal pro
motor de las noticias contra Narro para
pegarle desde ahí al presidente.
Nos comentan que en esta se

mana podría haber, de forma
interna, cambios en el Banco
del Bienestar ya que a ojos de
la SHCP de Rogelio Ramírez

de la O, todo el proyecto se encuentra en el
abandono y, cada vez más, perdiendo di
nero en lugar de apoyar a la sociedad. La
bolsa que maneja el organismo es de más
de 4 mil millones de pesos que se estimó
serían dedicados a proyectos y no se están
reflejando en el gasto. Nos dicen que están
a la búsqueda de alguien que tome en sus
manos la dirección y revise si hubo abusos
con los recursos del banco, pero nos cuen
tan que no hay nadie que quiera tomar di
cha responsabilidad.
La mina El Pinabete en Sabinas,

lleva 12 días con 10 trabajado
res atrapados y hoy se tiene un
revés que hace que se replan
tee la estrategia. Se registró un

abrupto aumento de agua. La industria
minera carbonífera trabaja con precarias
condiciones de salud y tanto La Secreta
ria del Trabajo como el sindicato minero,
hacen caso omiso a los señalamientos y
denuncias que hay al respecto.
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Congreso de sindicatos
generadores de conocimiento
En el Primer Congreso de Sindicalistas de
Instituciones Públicas Generadoras de Conoci

miento, se realizará en la Ciudad de México, los
días 5 y 16 de agosto, en la Casa Chata del Cen
tro de Investigaciones y Estudios Superiores en
Antropología Social (CIESAS).

La cual contará con importantes ponencias que bus
cará entrelazar los temas de la educación media y supe
rior, ciencia, tecnología, salud y el sindicalismo del país,
así lo dieron a conocer en exclusiva Manuel Escobar
Aguilar, secretario general del SUTINAOE y coordinador
general de la FENASSCYT y Julio García Palermo, secre
tario general del SUTCIESAS.

El día de hoy se contaran con las siguientes ponencias:
Francisco Uriostegui Altamirano del SINTCB, (virtual): La
importancia de las instituciones de educación media supe
rior en el sistema educativo nacional; Carlos Guillén Sortia
no del SUTIN, (presencial): La lucha de los trabajadores del
conocimiento, del salario a la apropiación de la materia de
trabajo; Pablo González Morones, del SUTACIQA, (virtual):
La obtención de microfibrillas de celulosa mediante proceso
de química verde, empleando desechos de fibras naturales.

Wilfrido Calleja Arriaga, del SUTINAOE, (virtual): La
pandemia vigente y las que se aproximan; lulio Antonio
García Palermo, (presencial): El papel del SUTCIESAS en
la consolidación del CIESAS: 40 años de lucha; Raúl Pé
rez Ríos, del SUTIEMS, (virtual): La investigación acadé
mica y estudiantil en el IEMSCDMX; Lorenzo Espinoza
Gómez, del STAUACH, (presencial); Manuel Martínez Ca
marillo, del SUNTUAP (virtual): La relación SUNTUAP
BUAP en tres décadas de globalización.

Violeta Gleaves López, del CIBNOR, (presencial): La
materia de trabajo en los centros públicos de investiga
ción CONACYT; Víctor Manuel Díaz Vázquez, INAI (pre

sencial): Transparencia pilar de la democracia sindical;
Martín Bonfil, periodista.

Mañana martes 16 de agosto, participaran con sus po
nencias: Raúl Rueda Pérez, del Centro de Estudios Estratégi
cos Nacionales; Edgar Guerra, del sindicato de trabajadores
de investigaciones de cátedras del CONACYT, (presencial):
Logros y desafíos de una gran apuesta por la investigación
científica, las humanidades y la innovación tecnológica en
México; Comité Ejecutivo del STUNAM, (presencial); Ricar
do Rosendo Morales y Ramírez, SUTIN, (virtual): Selección
y perfil de directivos de instituciones generadoras de cono
cimiento; Brígida Margarita Von Mentz, del SUTCIESAS,
(presencial): Experiencia sindical y trabajo académico en el
CIESAS. Una época de acelerados cambios.

Manuel Escobar Aguilar, Federación Nacional de Sin
dicatos del Sector de Ciencia y Tecnología (FENASSCYT),
presencial: Las organizaciones sindicales en la ciencia;
Wilfrido Abraham Hernández Jarquín, SUTINAOE, (vir
tual): Tecnología Nacional de Chips con aplicaciones en
ingeniería; Uriel Alejandro Sierra Gómez, del SUTAACI
QA, (virtual): Investigación dentro del laboratorio nacio
nal de materiales grafénico; Guadalupe Hernández Pa
checo del SITIINS, presencial, Generar conocimiento para
el desarrollo de soluciones a los problemas de salud de
los mexicanos; Rafael Espinoza Méndez del SITIMTA,
presencial: El consejo de ciencia y tecnología SITIMTA;
Yaaziel Melgarejo Ramírez, SITIC SALUD y Alfredo Sala
zar López del FENASSCYT.
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Una semana muy caliente
La semana que concluyó ha sido una de las más ca
lientes en lo que va del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador.

Primero Jalisco y Guanajuato.
Luego, Chihuahua y Baja California.
Narcobloqueos, quema de automóviles, camiones y comercios, prin

cipalmente Oxxos. Y muertos.
Del nueve al doce de enero se contabilizaron 260 asesinatos u homi

cidios dolosos en todo el país.
¿Quién lo calentó y por qué?
La estrategia de abrazos, no balazos, de López Obrador no ha dado

los resultados presumidos, aunque un día sí y otro también se diga desde
Palacio Nacional que así es.

Esa reacción virulenta y en cadena llama la atención, porque podría
ser una respuesta a un cambio de actuación que no se divulga pero se
aplica, de menos abrazos y más balazos, se escuchó en radiopasillo.

REACCIONA ANA LILIA HERRERA

En la adelantada carrera por el gobierno del Estado de México ya hay dos
candidatos, pese a que aún no puedan ser llamados así.

En Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Delfina Gómez Ál
varez es la elegida. Que ganó la encuesta, dicen, esa que nadie conoce
pero que ha sido usada siempre como la vía democrática para seleccio
nar al o a la aspirante. Para el dedazo del creador del partido.
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La todavía secretaria de Educación Pública es la coordinadora de los
Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en el Estado de México,
figura de la que se vale Morena para evadir la ley, porque aún no son
tiempos electorales en el Edomex.

En el Partido Acción Nacional (PAN), Enrique Vargas del Villar se
adelantó al Partido Revolucionario Institucional (PRI) y al Partido de la
Revolución Democrática (PRD), con los que integra la alianza Va por
México y, de la mano del dirigente Marko Cortés, se tiró a matar.

Dice qúe será candidato con o sin la alianza, aunque matiza al asegu
rar que deben mantener la unidad e ir juntos en 2023. También lanzó su
estrategia Ruta Líder Edomex.

En el tricolor, la que hizo acuse de recibo fue Ana Lilia Herrera Anzal
do, porque el fin de semana aparecieron espectaculares en suelo mexi
quense con la leyenda "Ni me rajo Ni me bajo" "#ANALILIA" lo que
significa que acelerará para competir con Alejandra del Moral Vela, se
cretaria de Desarrollo Social en el gobierno estatal, por la candidatura.

Se han visto lentos en el tricolor, pese a tener el control de la entidad,
y deben comenzar a moverse o será tarde se escuchó en radiopasillo.

SE DESISTE SCHERER

Julio Scherer Ibarra, ex consejero jurídico de la Presidencia, se desistió
de la denuncia que presentó en abril de este año en contra de Alejandro
Gertz Mañero, titular de la Fiscalía General de la República (FGR).

Como parte de esas cosas extrañas de la vida, Scherer Ibarra, quien
ha trabajado con Claudia Sheinbaum en la estrategia para ser la candi
data presidencial de Morena en 2024 desde que dejó la consejería jurídi
ca, dijo siempre que llegaría hasta las últimas consecuencias.

Y, luego de varios reveses al fiscal, ahora afirma a través de su repre
sentación legal que ya "no es de su interés" continuar con la querella.

Scherer Ibarra acusó a Gertz Mañero por los delitos de tráfico de in
fluencias, coalición de servidores públicos y asociación delictuosa.

¿Hubo arreglo o fue petición especial?, se escuchó en radiopasillo.
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Sin marcha afras

"Si el transitorio de la Constitución
vence en marzo, en abril (de 2024) yo ya
terminé, prácticamente en unos meses
después, sí, pero no quiero que el día de
mañana vuelva a pasar lo que sucedió
con la Policía Federal Preventiva, que se
corrompió"
De ese modo se refirió el presidente en

su conferencia del viernes 12 de agosto
al tema de que la Guardia Nacional pase
a mando de la Sedeña. Así, envía un claro
mensaje: él dejará un cuerpo profesional
para las tareas de seguridad pública y
los soldados regresarán a sus cuarteles,
si ese cuerpo se pervierte porque un
gobierno federal lo permite e incluso lo
auspicie, será responsabilidad exclusiva
de ellos y el pueblo lo sabrá parece
decirles a los que se oponen a la GN 

TRASCENDENCIA

En otro pasaje de su intervención,

refiriéndose a su futuro cercano, AMLO
utilizó con maestría el sarcasmo al

afirmar: "no voy a estar opinando, no voy
a estar participando en conferencias,
en ningún evento, nada, ya termino mi
ciclo.,.aun así, se van a estar acordando
de mí, me van a estar recordando"
¿Qué dijo sin decirlo?, simple,

constitucional y políticamente hablando,
será tan difícil volver atrás, que el coraje
contra él perdurará más allá de su
gestión pues los cambios continuarán
implicando que les resulte en extremo
difícil seguir saqueando el país y eso,
siempre y cuando, por algún "milagro",
los conservadores recuperen el poder.
"Va quedar muy avanzada la tarea,

casi terminada, ya la gente está muy
consciente, muy politizada", aseguró
el mandatario. Con ello lanza una
advertencia velada en el sentido de

que cualquier cambio que signifique
retrotraer lo logrado, les resultará muy
caro.
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¿Quién está detrás
de la violencia?
Los actos de violencia comenzaron el

martes pasado en Guanajuato, y horas
después, en Jalisco: autos quemados y
agresiones a la población civil. Los medios
gritaron "terror".
Al día siguiente, Ciudad Juárez,

en Chihuahua: más autos quemados,
caos, imágenes terribles. Historias que
indignan a cualquiera. Fallecen civiles.
Los medios repiten: "terror".
Y un día después, varias poblaciones

de Baja California. La misma dinámica:
autos incendiados, agresiones a la
población civil y grupos armados en las
calles. Los medios vociferan: "terror", y
agregan un "AMLO no puede".
Es extraño que estos actos se dieran

prácticamente de forma coordinada y no
como reacción al arresto de un capo. Los
cárteles no se suelen arriesgan a acciones
como éstas. Lo hacen, pero en casos
muy específicos, y sólo quema autos, no

agreden a población civil ni disparan a
ciudadanos. Por eso, surge la pregunta,
¿quién está detrás de estos actos? ¿Cuál
es la intención en perpetrarlos? ¿A quién
o a quiénes benefician?
Las estrategias para desestabilizar

a un gobierno democráticamente
electo suelen pasar por llevar a cabo
acciones para generar climas de
"ingobernabilidad" y "terror", y eso
es lo que parece ser que los hechos
violentos buscan establecer, y también
los discursos que, desde la oposición y
la prensa, se han dado: "caos", "terror",
"ingobernabilidad", "AMLO no puede",
"AMLO se debe ir".

Así pues, la pregunta de quién está
detrás de estos actos violentos, y a
quiénes benefician, no es una pregunta
que esté fuera de lugar, sino que es
necesaria para comprender los que
realmente está sucediendo.
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Agua y falsedades
Este texto lo escribí en mayo de 2018 y el medio para
el que entonces escribía (un medio de usa), se negó
a publicarlo. Hoy, con la crisis hídrica, lo comparto,
haciendo la aclaratoria de que en junio de 2018
enrique peña nieto firmó 10 decretos levantando vedas
en 300 cuencas en el país; debido a ello, uno auno se
han ido privatizando los recursos, y así, en silencio,
en lo oscurito querétaro, nuevo león, aguascalientes,
Cancún, Puerto morelos, Boca del río, Veracruz,
Puebla, Saltillo...y seguirán si no se pone un alto
inmediatamente. Todavía hay tiempo.
¿De veras no lo creen?, ¿de veras piensan que es

chisme, mentira, falsedad?, ¿que los que escribimos
para denunciar lo hacemos movidos por un like?
Es increíble que ayer, a raíz de las notas alertando

de la nueva gracia del gobierno al levantar por decreto
la veda alas cuencas nacionales por parte de Enrique
Peña, nos hayan tachado de alarmistas y mentirosos.
Que hayan dejado del lado que la responsabilidad
de escribir, de opinar, implica una investigación de
por medio y no sólo hablar a "botepronto" de lo que
nos parece o no un hecho específico. Es triste ver
cómo voces pensantes descalificaban nota tras nota
tachándola como falsa, mentirosa y alarmista.

La lucha por el agua es tan añeja como el hombre
mismo, ello nos ha llevado a cruzar grandes territorios,
los asentamientos humanos firmes se dieron gracias al
agua y el hombre se volvió sedentario.
Cuarenta por ciento de la población mundial

vive en zonas con carencias de agua. Hoy, más que
nunca, aparte de ser un derecho humano, el agua
se ha convertido en oro líquido susceptible de ser
comercializado.

La veda impuesta por el gobierno en los años 30
impidió la sobreexplotación de los mantos, es cierto
que una ley tan añej a requería de una modernización,
sin embargo, levantar una veda y que no se consagre
el agua como derecho humano son dos de los puntos
discutibles de los 10 que firmará Peña en unos días.
Levantar una veda es dejar libre el recurso. ¿Eso

queremos?
Un decreto al que solo le falta la legislación

correspondiente para que pueda quedar libre de que
tú y yo paguemos por un recurso que nos pertenece a
todos los mexicanos y no a empresas transnacionales
dedicadas al fracking, las refresqueras y cerveceras.
Solo por poner un ejemplo, se necesitan 160 litros de
agua para que una sola cerveza llegue a tu mesa.
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Aquí no pasa nada
GILDA LILL1AN MONTANO HUMPHREY
Este sin duda es un mal verano.

Mire usted qué ha pasado de los
últimos diez años: aumentaron 300

por ciento los precios y cayó 50 por
ciento el poder adquisitivo en México.
¿Nuestra moneda? Sí, esa que ahora
vale 20.00 por cada dólar.
Hace diez años, un trabajador laboraba

42 horas para adquirir la canasta básica.
Hoy debe ocuparse 99 horas para conse
guir lo mismo. Más del doble. Pero, ade
más, con una pobreza que nos alcanza,
sin límites. Sin la más mínima

posibilidad de poder tener
casa, comida y sustento. Y
el gobierno por más
que se esmera, tiene
a ciento treinta mi

llones de personas
que atender.
Agua, luz, gas,
seguridad, edu
cación, salud...
¡¡¡Y la pande

pular, solo un re
medo de este. Y si
va al 2M55, por favor
cuide que no lo ma
ten. Porque si sale, es
una proeza.

El esposo de la señora que
lleva haciendo el aseo en mi casa

opera
cion de

Eso es y les
pasa, a los que han pagado toda

la vida. Imagínese usted, a los que no
tienen nada. Antes, lie

gar al ALM era un privilegio.
Es aún el mejor hospital de zona de ter

cer nivel.

Ese del que han corrido ya a dos
supermédicos.
(Trabajé por más de cinco años en el

Seguro Popular, y la atención que en el
ALM le dieron a mi hijo, cuando le sacaron
una piedra de un riñon, fue más que
buena. ¿Por qué allí estaban y están todos
mis amigos? Claro. Pero qué comparación
con los amigos del IMSS. Ni sus luces.
Terrible. Saturado. Todos confundidos. Un
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verdadero desastre. Y por supuesto en el
ISSSTE también. No digo nada del
ISEMYM, porque allí unos milenials me
salvaron la vida).
Por otro lado, ¿a usted, a mí, de qué

nos sirve que se haya capturado a cual
quier delincuente del fuero común que
se robó millones de dinero nuestro, del
apellido que usted elija, y por la condi
ción que a usted también se le antoje?
La respuesta no puede ser una ecuación

pulida y amena, que diga cómo solucionar
este problema de vida de casi ciento trein
ta millones de mexicanos.

A la mejor sí encontrar a quien entien
da qué es la pobreza extrema y una me
todología sensata y coherente para solu
cionarla. Este México mágico se la me
rece. Se está cansando.
Y sucedió. Como ocurre todo en la

vida: de repente y directo al corazón. Es
algo que llega sin que nosotros podamos
entender. Como castigo divino y sin
merecérnoslo. México mágico.
Pero mañana saldremos a decir que

aquí no pasó nada. Que preferimos miles
de abrazos.
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Escenarios sobre la Guardia
Nacional y Sedeña

Pablo Trejo Pérez

La Guardia Nacional dependerá por
completo de la Secretaría de la Defen
sa Nacional (Sedeña). Así lo ha anun

ciado el presidente Andrés Manuel López
Obrado. El mandatario ha adelantado que
emitirá un decreto para que el Ejército asu
ma el control operativo y administrativo del
cuerpo de seguridad, creado al inicio de su
presidencia como una corporación de carác
ter civil, por decisión del Congreso. La Guar
dia Nacional se creó en 2019 y un artículo
transitorio permite que el presidente eche
mano de forma "extraordinaria" de las Fuer

zas Armadas para llevar a cabo tareas de se
guridad pública por un periodo de cinco
años. El acuerdo original dictaba que la cor
poración tuviera un mando civil, una de las
condiciones de la oposición para dar luz
verde a la conformación de la corporación.
Esa petición produjo un diseño poco menos
convencional. Si bien es un desconcentrado

de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSyPC), las plazas, el recluta
miento, las prestaciones y la formación de

sus integrantes algo así como el ADN de la
institución corren a cargo de la Sedeña.
Algo similar ocurre con su estructura jerár
quica: la mayoría proviene de la Sedeña to
da vez que los requisitos establecidos en la
ley de la GN para ocupar estas posiciones
resultan restrictivos para quienes no cuen
tan con carrera militar. En suma, haber con
cebido una institución basada en dos secto

res distintos seguridad pública y defensa
nacional, que tienen mandatos legales, doc
trinas y visiones que no son equivalentes,
resultó como cuando se tiene dos jefes: uno
de los dos termina por imponerse y la ope
ración se complica innecesariamente.

Hay algunas consideraciones importan
tes que se tendrán que ir aclarando en los
próximos días:
1. La Ley Orgánica del Ejército y Fu

erza Aérea mexicanos establece como mi

siones de las Fuerzas Armadas defender la

integridad, independencia y soberanía de la
nación; garantizar la seguridad interior; auxi
liar a la población en casos de necesidades
públicas; realizar acciones cívicas y obras
sociales a favor del progreso del país y pres
tar ayuda en caso de desastre. Por otro lado,
la función de seguridad pública tiene otros
objetivos: salvaguardar la vida, las liberta
des, la integridad y el patrimonio de las per
sonas, así como contribuir a generar y pre
servar el orden público y la paz social. El

Fecha: 15/08/2022

Página: 9

Area cm2: 805

1 / 3

Columnas Políticas

Pablo Trejo Pérez

Costo: 46,690

Página 149 de 192



primer conjunto de tareas corresponde a mi
litares; el segundo, a policías. La diferencia
no es trivial y la esencia de una institución no
se transforma a voluntad. La pregunta por
considerar es: ¿quién se hará cargo de la
función policial en el orden federal una
vez formalizado el carácter de fuerza ar
mada de la Guardia Nacional?

2. Si a las misiones de las Fuerzas Ar

madas se sumaría el preservar la seguri
dad pública por medio tareas de prevención
e investigación de los delitos, así como de
sanción de faltas administrativas (desde con
flictos vecinales, comercio informal en el

transporte público, hasta consumo de
alcohol o droga en la vía pública),
estaríamos hablando de una re

configuración total de las
Fuerzas Armadas. ¿Qué pasaría con el lla
mado Certificado Único Policial (CUP), re
quisito de ley para formar parte de institu
ciones de seguridad pública? ¿Será que

los militares preñeren no ser policías?
3. El decreto implaría una restructura

ción de la SSyPC. El presidente ha dicho
que está evaluando si echará mano de otro
decreto, de cambiar el reglamento de la ley
o de impulsar una reforma a la ley de Ad
ministración Pública.

El Ejército se ha convertido en un cajón de
sastre para el Ejecutivo y ha asumido casi
todos los proyectos insignia del Gobierno
de López Obrador, desde la construcción
del Aeropuerto Felipe Ángeles y de tramos
del Tren Maya hasta el reparto de vacunas
contra la covid.

El militarismo comienza a tomar ya una
fuerza imparable en la acción de gobierno.
En las últimas tres décadas, el Ejército no ha
bía acumulado tanto protagonismo en la vida
pública del país como aho
ra. La gran pregunta es;
¿Deben preocupar
nos estos datos?
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¿Diario con
La Moni?

Política de acuerdos entre TFCA y LXV
Legislatura: Sergio Gutiérrez Luna y

Plácido Morales Vázquez
Federico La Mont
Al frente de la presidencia de la Mesa Di
rectiva ante la LXV Legislatura y el Tribu
nal Federal de Conciliación y Arbitraje
(TFCA) sus presidentes, Sergio Gutié
rrez Luna (SGL) y el magistrado Plácido
Morales Vázquez (PIVTV), coincidieron
durante las visitas recíprocas a sus respec
tivos recintos en impulsar "una Re
forma Laboral que llegó para lograr la
democratización de los sindicatos como

garantizar el voto personal, libre, directo y
secreto de los trabajadores". En su horizon
te no se descarta el arribo a los palacios
de Gobierno de Enríquez y Tuxtla Gutiérrez bajo la expectativa
que ambos coadyuvan con el titular del Poder Ejecutivo federal en
la aprobación de leyes como la electoral y una segunda laboral
decisivas en el curso que siga la 4.a Transformación. En entrevis
ta en Diario con La Mont, tanto el presidente del recinto de San
Lázaro, Sergio Gutiérrez Luna, como el magistrado presidente
del TFCA, Plácido Morales, reconocieron que los ejes de la 4.a
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Transformación son "la transparencia,
democracia sindical y legislativa que crean
gobernabilidad en la república". En la tra
yectoria de los representantes de dos
poderes de la unión resalta en el caso de
PMV su primer encuentro con el excandi
dato dos veces candidato al gobierno de
Tabasco desde la Dirección de Desarrollo

Político cuando el titular de Gobernación

era su paisano Patrocinio González
Blanco Garrido, y en Chiapas donde fue
designado por el tercero y último de los
responsables de la política interior Jorge
Carpizo McGregor para encontrar una
salida al conflicto zapatista y la gobernabi
lidad electoral. Por su parte, SGL apoyó a la causa del partido guin
da como su representante ante el IEEM 2017 cuando la profesora
Delfína Gómez desafío, ¿o triunfó sobre el Alfredo del Mazo
Maza, primo del presidente Enrique Peña Nieto, en la contienda
por la titularidad de la 122 residencia del Palacio de Lerdo? Así
como PMV estableció con la representación de la OIT para
México y América Latina de Pedro Américo Furtado de Oliveira
mejores condiciones laborales y derechos humanos de los sindi
catos libres, SGL una reforma que garantizará árbitros imparciales
y el ahorro por millones de pesos por la reducción de la burocra
cia partidista.
Reformas de calado

¿Cómo respaldan desde la JFCA y la mesa directiva de la LXV
Legislatura el ideario de la 4.a Transformación?
PMV y SGL: Sobre ejes sólidos que se reflejan en refor

mas de gran calado: la democracia sindical, la libre sindicación,
y la transparencia en esas organizaciones
además de la administración pública y pró
ximamente derivado de las conclusiones

del parlamento abierto en la Política
Electoral
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¿Realmente cree que con la 4.a Transfor
mación quedaron superados el paternalis•
mo gubernamental de los gobiernos que
antecedieron a la segunda alternancia de
2018?

PMV: El control del sindicalismo fue

clave en gobiernos anteriores y aunque ge
neraron grandes élites que estuvieron pre
dominando, la Reforma Laboral llegó y avanza para lograr la
democratización de los sindicatos y garantizar el voto perso
nal, libre, directo y secreto de las y los trabajadores, no más
votos a mano alzada.

¿Qué significa una reforma electoral para un país que ya cono
ció diversas desde 1996 y la transición entre IFE e INE?

SGL: La iniciativa de reformas en materia electoral enviada por
el presidente Andrés Manuel López Obrador beneficiará la vida
democrática del país, al garantizar árbitros imparciales y al ahorrar
millones de pesos por la reducción de la burocracia partidista. De
aprobarse, generará ahorros por 25 mil millones de pesos, que en
vez de destinarse para el privilegio de unos cuantos, servirán para
obras de infraestructura o para apoyar a la población en condi
ción de vulnerabilidad como ocurre en Veracruz.

¿En qué sentido plantearon PMV y SGL la reforma laboral?
PMV y SGL: Principalmente a los derechos y la reforma

laboral de los trabajadores al servicio del Estado, y que están
sujetos al denominado apartado B de la Ley Federal del Trabajo;
no todos los países se desarrolla el derecho burocrático y menos
instituciones específicas para atender conflictos laborales de los
trabajadores del Estado, como si lo hay en México.
¿A qué conflictos se circunscribe el TFGA

PMV: Básicamente a aquellos conflictos tanto de carácter
personal como colectivos; y se atienden a servidores públicos
que trabajan especialmente en Secretarías de Estado, así como
dependencias del gobierno de la Ciudad de México, además de
la conciliación para atender los conflictos laborales, en la parte
colectiva a partir de la Reforma Laboral hay una importante dife
rencia y un cambio radical en el proceso de legitimación de la
vida sindical en nuestro país.

Fecha: 15/08/2022

Página: 8

Area cm2: 779

3 / 5

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 42,323

Página 154 de 192



¿Descarta que la austeridad de los recursos públicos con
lleve al regreso de un partido hegemónico al aprobarse la
reforma electoral?

SGL: Ese ahorro se obtendría de la desaparición de los
Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES), encargados de
realizar los procesos de elección en los estados, tareas que sin
duda podría efectuar el nuevo Instituto Nacional de Elecciones y
Consultas (1NEC), lo que reduciría el aparato burocrático.

Entre otras cosas: Grupo Salinas
premia la lealtad de sus clientes con este
nuevo programa que lleva por nombre
"TPremia, lanzado hoy lunes 15 de agosto,
con el que sus clientes podrán acumular
puntos "T", por las operaciones que reali
cen en los diversos establecimientos de la

cadena. Sin lugar a dudas será un programa
exitoso, como todos los que impulsa la em
presa de comercio especializado de Grupo
Salinas, y que como siempre va a la van
guardia día a día.
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SGL y PMV,
aspirantes a
los gobiernos
de Veracruz

y Chiapas
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Viviré, si Dios quiere:
Véronique Flanet
Matías Pase al/Alejandro Iglesias Rebollo

Es cierto, la violencia en México no es

nueva, se remonta a décadas y déca
das pasadas. Sin embargo, también es

cierto que ha ido en aumento y las estrate
gias para frenar su crecimiento, al menos
en los tres últimos sexenios, no han tenido
el éxito deseado por los gobiernos y menos
por los ciudadanos que la padecemos.
Vienen a nuestra mente largas pláticas so

bre el tema, de innumerables e intermina
bles tertulias bohemias en donde se hablaba

de distintas regiones del país en donde im
peraba la violencia y la muerte, como enVe
racruz, Oaxaca, Guerrero y Michoacán, por
mencionar algunos estados.
Recuerdo de esto ya hace como 30 años,

que uno de los que participaban en aquellos
días sin huella, era oriundo de Jamiltepec,
Oaxaca, y narraba que allá por los años 70
una investigadora social de origen francés,
Véronique Flanet, se instaló en la región de
la costa oaxaqueña para conocer de cerca la
inexplicable ola de muerte que asolaba la
región.
De su estudio resultó un libro de escalo

friante título Viviré, si Dios quiere, lo cual nos
da una idea clara de lo que ahí se vive aún en
la actualidad, y que es realidad en muchas re

giones de muestro México bárbaro.
Por eso decimos que es cierto, la violencia

no es nueva en nuestro querido país, pero
también es cierto que ha ido creciendo a ni
veles ya insostenibles como para decir que
la estrategia de "abrazos y no balazos", está
funcionando. Eso tampoco es cierto.
Leímos un interesante artículo del senador

Ricardo Monreal, publicado en sus redes
sociales, en donde hace un llamado a forta
lecer a la Guardia Nacional, y precisa de
que en caso de que pretendiera modificar la
naturaleza jurídica de esta institución, se re
queriría de una reforma a la Carta Magna.
Nada menos ayer señaló: La historia nos

confirma que los conflictos y adversidades se
vencen con unidad y cohesión social. Cuando
no ocurre, la nación se debilita, y así hemos
perdido batallas y territorios. La violencia no
nos puede ganar: la soberanía debe permane
cer incólume. A todas y todos conviene.
Todo esto en el contexto de los hechos de

violencia registrados en Jalisco, Guanajuato,
Chihuahua y Baja California, que son una
muestra de la necesidad de fortalecer a la

Guardia Nacional, una institución capaz de
hacer frente a las prácticas cada vez más
radicales de los grupos del crimen organiza
do, cuyo interés es atemorizar a la población.
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Así lo considera Monreal Ávila en el
mencionado artículo, y sostiene que la paci
ficación en un tema pendiente, que necesi
ta de una solución de largo plazo y que ha
puesto en el centro del debate cuál deberá
ser el futuro de la Guardia Nacional.

De la misma forma afirma que desde 2018,
las Fuerzas Armadas han actuado bajo los
principios constitucionales, en apego a la
facultad que el Congreso de la Unión les
otorgó, al realizar acciones de seguridad
pública.
Y aquí es en donde el senador zacatecano

previene que "en caso de que se pretendiera
modificar la naturaleza jurídica de esta institu
ción. del carácter civil al carácter militar, sin

duda se requeriría de una reforma a la Carta
Magna, pues en la jerarquía de leyes prevale
ce esta por encima de cualquier otro ordena
miento jurídico ordinario o reglamentario".
Ante el anuncio de que se presentará una

iniciativa para reformar la Constitución en
esta materia, el senador zacatecano Ricardo
Monreal dijo que "estaremos pendientes de
su presentación en alguna de las dos cámaras
legislativas del Congreso de la Unión, para
ofrecer un debate amplio, reflexivo y respe
tuoso. a fin de lograr lo mejor para nuestra
nación".

Ricardo Monreal sostiene que las y los
legisladores seguirán aportando todo lo
que sea indispensable para alcanzar la
pacificación de México, lo que con unidad
se concretará.
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Libros de ayer y hoy
Sonora y el uso de su
nombre para discriminar
PorTeresa Gil*

El color de la piel está sujeta a dis
criminación, con apoyo del PAN. Al
respecto para redondear el tema,

hay que recordar que las carnes del ganado
de Sonora son famosas en el mundo. No lla

ma la atención por lo tanto que una cadena
restaurantera como Sonora Prime Grill ya ex
tendida en varias partes del país, utilice ese

nombre en su negocio. Es el nombre de un
estado. Habrá que revisar las leyes de mar
cas y derecho de autor, para ver si fácilmente
puede disponerse del nombre de un estado
o de un país, para promover cuestiones par
ticulares. O si esa denominación puede ser
materia de reserva de derechos, ¿Que dirá el
gobierno de ese estado norteño, al respecto?
El caso es que dicha cadena ha sido acusada
de discriminación a sus comensales, un he
cho de evidencia no solo en la separación de
clientes en ios locales, sino en el uso especí
fico de lugares que según lo señalan medios
se llaman Gandhi y Mousset. En las denun
cias de los empleados, trabajadores despe
didos y otras personas, en la insistencia en
redes de esa situación sobre todo en la alcal

día Miguel Hidalgo gobernada por el PAN y
en el restaurante en Masaryk, no deja lugar a
dudas de la actitud. La empresa encabezada
por el tecatense Ricardo Añorve, lo niega.

EL PAN EN DEFENSA DE SONORA PRIME
ANTE DENUNCIAS EN CONAPRED

Miembros del PAN cercanos a Añorve,
han entrado al quite ante las críticas sobre la
discriminación que se ejerce en algunos de
sus negocios. Por las denuncias en contra de
la cadena se sabe que hay un elitismo en una
firma que utiliza el nombre de un estado para
su promoción. Añorve, un empresario sagaz
que ha convertido su cadena en un negocio
importante, nació enTecate, Baja California,
pero según sus datos personales se crió en
Oaxaca con orígenes modestos, estudió en
Puebla y ha transitado por otros estados. El

nombre de su negocio se explica, pues, no
por su origen sino por la fama del ganado
norteño. Se asienta en entrevistas que de te
ner una taquería con familiares, pasó a crear
este emporio de 40 restaurantes en especial
de carnes , que tiende a crecer ya que anun
cia cuatro nuevos negocios para este año.
También presume que 3 mil 780 trabajadores
dan servicios en esos sitios. Las denuncias

que llevaron al Consejo para Prevenir y Elimi
nar la Discriminación en la ciudad de México

(CONAPRED) a abrir un expediente de inves
tigación, han tenido una férrea oposición del
PAN. La jefatura de Sheinbaum ha anunciado
a su vez medidas, incluso posibles cierres.
EL PAN EN SU PEOR MOMENTO, CARECE
DE MORAL PARA DEFENDERA OTROS

La contradicción que ha caracterizado a
grupos opositores, se recalca en el PAN no
solo en lo que se menciona arriba. Está en
líos en el Estado de México en su apresu
ramiento de poner por delante en precadi
datura a gobernador en ese estado, a Enri
queVargas, uno de sus miembros. El PRI lo
acusó de traición y lo señala de adelantar
vísperas para chantajear por mejores espa
cios en la contienda. Se duda sin embargo
que se llegue a acuerdos. En el 2017 el
partido azul colocó a una Josefina Vázquez
Mota que no despuntó pera nada. Por otra
parte, el partido se suma a PRI, PRD y MC
en la oposición a que la Guardia Nacional
pase al Ejército y ya advierten a no aprobar
la medida. AMLO ha aclarado que la Guar
dia Nacional que por cierto fue criticada en
sus orígenes por algunos de los que ahora
la defienden, seguirá siendo civil. Ocurre
como en otras estructuras que han pasa
do al ejército y eso no las militariza. Pero
el PAN mientras tanto sigue en declive en
otros contextos como el inmobiliario en la

capital, hecho que mientras apoya a empre
sarios restauranteros, se le va de las manos
porque las pruebas en contra de Vizcaíno,
Aridjis y muchos más, son abrumadoras.
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Ahora, solo unas líneas del gran César Va
llejo, La punta del hombre:

¡Oh no cantar apenas!
escribir y escribir con un palito
o con el filo de la oreja inquieta

acorde lápiz tímpano sordísimo
dandoneo en mitades robustas

y comer de memoria buena carne
jamón, si falta carne...
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Aquí en el Congreso
Otra vez la danza de los contratos de ICA Flúor
Por José Antonio Chávez*

Se acuerda del problema que se
registró en los talleres de Tula, en
Hidalgo de la poderosa ICA Flúor

donde perdió la vida uno de los trabajado
res que se manifestaban, bueno, el sindicato
está preparando una bomba de tiempo por
incumplimiento contra esa empresa respon
sable de distribuir ios contratos de la paraes
tatal que incluye las obras de Dos Bocas y
que van solo para empresas a modo.

El sindicato Libertad que dirige Raúl Gó
mez adelantaron que, además de ese mo
vimiento hay otras empresas afectadas que
preparan una movilización en contra de ICA
Flúor porque acusaron que no se han dado
cumplimiento.

Señalaron al responsable de esa empre
sa consentida de esta administración, Ascen
sión Medina, director de Proyectos de favo

recer, literalmente a empresarios "amigos"
para sus intereses, toda vez que hay de por
medio una millonaria derrama de recursos

económicos. De acuerdo con los quejosos,
todavía perdura el dolor por la pérdida de
vida de uno de sus agremiados a causa de
las agresiones a balazos cuando se manifes 
taban, el pasado 8 de febrero en la puerta de
los talleres de esa filial, en Hidalgo en un legí
timo reclamo de exigir contratos para el se
vicio de transportación y que solo ocupaban
empresas de afuera.

Dicen los que saben que los contratos
para terminar esas magnas obras se están
jugando para los mejores postores que cono
cen el lenguaje de ida y vuelta, vaya ganara
ganar con su respectivo regreso.

Existe una lista de esos contratos, con
nombre y apellido que soltaran gradualmen
te para que el Presidente López Obrador se
entere de la corrupción existente en esa obras

consideradas sexenales y que se desprenden
en gran media de la distribución con jiribilia
de la dirección de proyectos. Amén de la lista
de propiedades que se la están guardando.

El líder del Sindicato Libertad, Raúl Gó
mez en aquella ocasión declaró que a sus
agremiados habían sido marginados para
dar los contratos a empresas transportistas
y proveedores del exterior y ninguno local o

de la región. Que atendía al fenómeno de las
famosas dádivas con retorno.

Bueno, ahora hay en puerta otro de los
grandes contratos autorizados en PEMEX con
el val de su director, Octavio Romero para la
construcción de una coquizadora en la refi
nería de Salinas Cruz de unos tres mil millo

nes de dólares y que le favoreció a ICA para
compartir, obviamente con sus empresas a
modo. Ayudará a desulfurar la producción de
combustóleo y se obtendrá el diésel marino
para beneficiar la obra del itsmo deTehuante
pec, conocido como Interoceánico, que unirá
los puertos de Oaxaca y Veracruz, en una al
ternativa para el empresariado que utiliza el
Canal de Panamá.

El tema de los contratos por adjudica
ción directa, llegó a la sesión Permanente
del Congreso de la Unión y los diputados
panistas, Humberto Aguilar y José Antonio
García impulsaron un Punto de Acuerdo para
transparentar la caída e intento de desapa
recer Compranet, toda vez que es la herra
mienta que transparenta todos los contratos
y donde se ha detectado esta red de corrup
ción. Para su proceso le corresponde decidir
a los presidentes de la Junta de Coordinación
Política de ambas Cámaras, el senador, Ricar
do Monreal y ei diputado, Rubén Moreira.

TRABAJADORES DETELMEX, OTRA VEZ
A HUELGA

Se acuerda de los trabajadores deTelmex
que iniciaron una huelga porque no les que
rían dar cumplimiento a sus peticiones, bue
no este lunes, de nueva cuenta se apostarán,
en una manifestación en las puertas de las
instalaciones de las oficinas centrales deTel

mex para denunciar al Comité Nacional del
Sindicato deTelmex, a los patrones y la Se
cretaría del Trabajo, Luisa María Alcalde que
en contubernio reventaron con lujo de vio
lencia la huelga. Ya se nos hacía mucho que
hayan logrado acordarían rápido porque en
este sexenio cero huelgas, bueno, al menos
ya salió el peine.

DERRAMARAN 30 MIL MDP FIESTAS
PATRIAS

Una buena noticia para los hoteleros
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y prestadores de servicios en el país, en el
próximo fin de semana largo de las fiestas
Patrias por el 15 de septiembre, se espera
una derrama cercana a los 30 mil millones de

pesos. El titular de Turismo, Miguel Torruco
contempló que ese largo fin de semana del
16 al 18 de septiembre mantiene reservacio
nes con una ocupación del 51 por ciento que
integra el hospedaje para unos 132 mil turis
tas, nacionales y extranjeros.

FOX QUISO COBRAR DOBLE A SALINAS

PLIEGO

Una papa caliente en la antesala, es la
denuncia que hizo el presidente del Grupo
Salinas, Ricardo Salinas Pliego contra el ex
Presidente Vicente Fox que quiso cobrarle el
doble de los impuestos. El Presidente Andrés
Manuel López Obrador reveló lo anterior y
que por ello se está trabajando a fondo con
los abogados del señor Salinas para transpa
rentar la deuda que tiene con su gobierno.

* Jachavez77@yahoo.com

El IndependienteFecha: 15/08/2022
Página: 14

Area cm2: 424

2 / 2

Columnas Políticas

José Antonio Chávez

Costo: 23,035

Página 162 de 192



Tras la puerta del poder
Presupuesto de AMLO para 2023, definirá
el cierre de su mandato: Oposición
Por Roberto Vizcaíno*

¦ Qué proyecto de Presupuesto enviará
/ el presidente Andrés Manuel López
^"""Obrador al Congreso en la primera

semana de septiembre?
¿De salvamento para Pemex,Tren Maya

y Dos Bocas y de incrementos a sus progra
mas clienterales o de para ia protección del
empleo y la planta productiva y del sistema
democrático?

¿Continurán los recortes a las institucio
nes esenciales del país (INE, IMSS, ISSS
TE, organismos autónomos, etc) dentro de
su intención de llevar al país a la auteridad
franciscana?

¿Qué trato presupuestal se le dará en este
proyecto al combate de la inseguridad, la
violencia, los programas contra feminicidios,
salud, educación, etc?

Todo ello deberá ser negociado y proyec
tado en lo que resta de agosto, para que al
inicio del período de fin de año del Congreso
el proyecto de Presupuesto sea presentado a
la Cámara de Diputados.

"Es necesario que la Secretaría de Ha
cienda y Crédito Público destine los recursos
necesarios en el anteproyecto del Presupues
to de Egresos de la Federación 2023, que ga
ranticen atender las prioridades para lograr
una Economía Sostenible y para la Goberna
bilidad'' advirtió ia diputada federal Marcela
Guerra Castillo, del PRI.

El resto de los partidos de la Alianza va
por México, indicaron que existen entre sus
filas la convicción de que el mandatrio per
sistirá en su líea de una racaudación sin cam

bios, subsidios para energéticos y cero apo
yo a la actividad empresarial y productiva.

Indicaron que en los hechos AMLO ya no
tiene tiempo para iniciar ninguna obra nueva,
y que por lo tanto habrá un sentimiento na
cional entre empresarios e inversionistas de
"fin anticipado de sexenio"

Un apartado especial mantiene inquietos
y muy preocupados a los dirigentes de la
Alianza va por México (integrada por PAN, PRI

y PRD) y es ver si de nueva cuenta AMLO va
a instruir a sus fuerzas en el Congreso, para
disminuir todavía más a recursos al INE,Trife
y a municipios y gobiernos estatales.

El proyecto de presupuesto deberá ser
presentado por Ley antes del 6 de septiem
bre del 2022.

AMLO PERDIÓYA EL CONTROL DE MÉXICO
Para esta misma Alianza Va por México,

integrada por PRI, PAN, PRD e incluso por
MC, los graves estallidos de violencia e inse
guridad registrados en varias regiones y la
frontera norte durante los días recientes, que
en algunos casos han llegado a niveles de
terrorismo son, afirman, una clara muestra
de que el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador ya perdió el control de México.

Si el Comando Norte de Estados Unidos y
otros afirman que AMLO ya no gobierna so
bre el 45 por ciento del territorio nacional, los
acontecimientos más recientes podrían estar
indicando que quizá ya se rebasó esa proyec
ción y percepción. "La inseguridad alcanzada
es simplemente insostenible? aseguró Ale
jandro Moreno, líder nacional del PRI. Los
ataques de la delincuencia ocurridos en los
estados de Jalisco, Guanajuato, Chihuahua
y Baja California en los últimos días, mues
tran que "la estrategia de seguridad de López
Obrador quedó invalidada y absolutamente
rebasada? agregó Julen Rementería, coordi
nador del PAN en el Senado.

Reiteramos la urgente necesidad de una
coordinación de los cuerpos de seguridad fe
derales, estatales y municipales.

Las diputadas y diputados federales de
la Alianza, indicaron, condenamos los blo
queos e incendios provocados por grupos
delincuenciales en Jalisco, Durango, Baja
California y Ciudad Juárez, Chihuahua, así
como los asesinatos que se perpetraron en
contra de policías de diversas entidades.

"Las bandas de criminales realizan ac

ciones análogas al terrorismo. Siembran el
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pánico entre la población civil y no hay con
secuencia legal para ellas"

LOS PROGREMAS DE SEGURIDAD, PER
FECTIBLES

Para Ricardo Monreal, presidente de la
Junta de Coordinación Polítia del Senado,
estos mismos acontecimientos y estallidos
de violencia en Jalisco y Guanajuato, Baja
California y Chihuahua demuestran que aten
der de manera satisfactoria el problema de la
inseguridad depende de robustecer la coordi
nación entre los poderes Ejecutivo, Legisla

tivo y Judicial, así como entre los gobiernos
federal, estatal y municipal. El coordinador de
los senadores de Morena, insistió en que la
seguridad pública es responsabilidad y tra
bajo de todos los ámbitos del Estado, por lo
que refrendó su apoyo a la estrategia de se
guridad del presidente Andrés Manuel López
Obrador, pero consideró que los tres poderes
de la Unión y órdenes de gobierno tienen que
revisar a fondo y de manera inmediata el plan
del Gobierno federai

Y recordó que el Senado de la República,
es el órgano del Estado mexicano que por
Ley está facultado para revisar la estrategia
de seguridad además de que es altamente

sensible a lo que ocurre en distintas entida
des federativas y regiones del país.

Hoy, dijo, "no hay tarea más urgente ni
más importante que atender el reclamo del
pueblo por recuperar la tranquilidad en su
vida familiar y personal, y gozar de un en
torno de paz, con seguridad y confianza?
concluyó.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz
caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Por la espiral
Europa se queda sin agua
Por Claudia Luna Palencia*

Vamos a necesitar de mucha cien

cia e inteligencia para no sucum
bir ante el cambio climático este

fenómeno tan extremo que en cada esta
ción del año recrudece más y que, sin em
bargo, hay gente como DonaldTrump con
capacidad de decisión política e influencia
económica y empresarial que niega su
existencia. El cambio climático vive ya un
manoseo político convertido en moneda
de chantaje entre potencias: recientemen
te China, a colación de la crisis desatada
porTaiwán, ante la visita de Nancy Pelosi,
decidió romper sus lazos de cooperación
con Estados Unidos en el rubro de justicia,
asuntos militares y por supuesto, cambio
climático. Los dos máximos emisores de

C02 en el mundo como son China y Es
tados Unidos tienen un diálogo empanta
nado en un tema tan altamente sensible y
como si no fuese prioritario. De acuerdo
con Clima Trade, China al año emite en
promedio 10 mil 065 millones de tonela
das de carbono y Estados Unidos, 5 mil
416 millones de toneladas del mismo gas.
Lo militar domina el panorama porque en
parte moviliza los intereses económicos
y empresariales de grandes y poderosos
corporativos como Northrop Grumman,
Lockheed Martin Corporation, BAE Sys
tems, Boing y Raytheon. Lo del cambio
climático, esa conciencia verde, no termi
na de despegar en una población a nivel
mundial sumida en resolver su problemá
tica cotidiana y que responde al medioam
biente en la medida que las regulaciones
a su alrededor obligan a una postura de
mayor responsabilidad. Y entre una y otra
postura, lo que no puede esconderse ni
negarse es que los fenómenos meteoro
lógicos y el clima empeoran. Mientras en
México hay trombas impresionantes pro

vocando graves inundaciones, hace unos
días en la Unión Americana, el Parque Na
cional del Valle de la Muerte, experimentó
una fortísima lluvia que en tres horas des
cargó el equivalente a un año de lluvia.

En Europa, el calor, la sequía extrema y
los incendios forestales unos por la mis
ma maleza seca y otros provocados han
sumido al continente en un verano literal
mente infernal con ciudades desde el nor

te hasta el sur del territorio con temperatu
ras promedio de 40 grados. Las padecen
los seres humanos, la vegetación y los ani
males. Todo se ha sumado en contra: la

sequía mantiene los mantos acuíferos en
un 39.2% es el nivel más bajo desde 1995.
En España, ya hay varias ciudades con
restricciones y racionamiento de agua con
comunidades autónomas afectadas como

pasa en Galicia, Andalucía y Cataluña. En
Galicia, los ayuntamientos de Pontecalde
las, Poio, Bueu y Sanxenxo entre otros lle
van días con recortes en los grifos que po
drían extenderse a cortes nocturnos. Pero

hay otros municipios afectados también
al interior de Orense. La misma situación

en Cataluña con limitaciones de agua en
150 municipios y en Andalucía, los embal
ses están a! 30% de su capacidad; la situa
ción es dramática con restricciones en el

consumo de agua desde Huelva a Córdo
ba y en Málaga el embalse de la Viñuela
está al 12% de su capacidad. Si el futuro
del clima en España dejará, como vienen
alertando los expertos, para la región del
Mediterráneo o mucho calor o mucho

frío es menester tomar acciones urgentes
para prevenir y para mitigar. Las acciones
como país y como parte de la Unión Euro
pea (UE) requieren de mucha voluntad. Si
los Veintisiete miembros del club europeo
pueden ponerse de acuerdo para cortar la

dependencia del gas y del petróleo ruso,
también pueden hacerlo no solo para ace
lerar la transición hacia las emisiones cero

hablamos del agua, del vital líquido, cuya
deficiencia y disponibilidad en este estío
no solo tiene a España contra la pared, lo
mismo sucede en Francia y hasta Alema
nia reporta que los caudales de sus ríos
están bajísimos.

A COLACIÓN
Las denominadas piedras del hambre

(colocadas en diversos ríos en los siglos
XVXVII) para advertir de lo bajo del cau
dal han vuelto a verse en los ríos Elba y
en el Rín. Hay partes que podrían cerrarse
para la navegación ante la insólita situa
ción. Las decisiones en Europa deberían
tomarse con mayor rapidez. El panorama
es incierto y la ciudadanía solo asume las
decisiones de sus respectivas autoridades:
el otoño y el invierno, con racionamientos
eléctricos y en algunas partes con racio
namiento en el uso del agua. La disponi
bilidad de los recursos siempre ha sido
limitada en Europa por eso su histórico
ímpetu de salir hacia el océano en busca
de la diversificación y del dominio. Pero
ese fue el pasado, el futuro no pinta nada
bien. La ciencia y la tecnología deben ser
impulsadas para encontrar esa vacuna
que evite una tragedia por falta de agua
en un continente urgido por reducir sus
vulnerabilidades. El cambio climático lle

gó para quedarse debe combatirse con
resiliencia e ingenio. Si las alteraciones
medioambientales llevarán a la sociedad a

adquirir nuevos hábitos, la población debe
ser parte activa de las acciones para preve
nir y mitigar. Si no todo estará perdido.

* @claudiaiunapale
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Los tik tok

presidenciales
Por Martha Aguilar
Si hay algo que se disfruta de los

estadounidenses es su sentido del

humor para bromear acerca del
presidente en turno, hace tiempo había tien
ditas que vendían diversos objetos que ha
cían burla no nada más del presidente sino
también de otros personajes de la política
internacional conocidos en Estados Unidos,
hoyTikTok es más rápido y accesible, y barre
parejo con los personajes.

Por ejemplo, hay varios tik toks sobre Do
naldTrump, uno donde su bisoñé vuela debi
do al viento de las aspas de alguna turbina,
en otro donde baila con lentitud la canción de

YMCAen un mitin, uno más donde lo delatan
que se escabulle del funeral de su ex esposa
Ivana y otro donde lanza un breve discurso
sobre no claudicar al estilo cantinflesco.

También hay sobre Biden, en uno, el
mandatario juguetea con una tarjeta en las
manos y accidentalmente muestra las ins
trucciones que le dan por escrito al asistir a
una reunión con ejecutivos industriales, le
indican: usted entra al salón Roosevelt y sa
luda, toma asiento, hace algunos pequeños
comentarios y agradece a los participantes la
asistencia. En otro, lo muestran cuando pa
sea en bicicleta y al detenerse pierde el equi
librio y cae al suelo. Así esTikTok, en el caso
de Biden, además de mostrar sus debilida
des también demuestra la excesiva preocu

pación de la Casa Blanca, que se ve dema
siado protectora con esas tarjetas y también
ansiosa por querer sacar la mejor estampa
de su jefe, aunque éste no se esfuerce en
cooperar. Deja ver a una oficina preocupa
da por el desgaste de su líder, consciente
de que a veces pierde el hilo al hablar y que
muchas veces corrige las declaraciones del
mandatario, por ejemplo, el resbalón sobre
calificar a Putin de criminal de guerra.

Por estas fallas, la derecha ataca a Biden
y afirma que padece demencia, pero olvidan
la histeria deTrump al jalonearse con el cho
fer para tomar el volante de la Bestia y diri
girse al Capitolio con la turba; o al ver que
hasta hoy no admite los resultados electora
les del 2020, o cuando niega que sustrajo do
cumentos confidenciales de la Casa Blanca,
que por cierto el FBI sí los encontró y tienen
material clasificado sobre armamento nu

clear. Como recurso,Trump lo niega y se re
victimiza diciendo que es un "complot'.'Todo
un caso psiquiátrico. No estaría mal que ese
celo de la Casa Blanca por su jefe se copiara
aquí en México, que le pasen "tarjetitas" a
su excelencia para que no meta autogol tan
seguido, como cuando dijo que todo mundo
sabe lo que sucede en las minas de carbón
en Coahuila, que operan en la clandestinidad,
y que luego resulta que le venden a la CFE y
son sus proveedoras favoritas
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Aspirantes
Este fin de semana todos los aspirantes
del PRI, PAN y PRD a La gubematura deL
Estado de México anduvieron movidos,
convocaron a militantes y salieron a
hacer presencia, porque eL adelanto en
Los tiempos poü'ticos que marcó Morena
aceLeró a todos Los actores políticos.

Enrique Vargas estuvo en AtLaco
mulco y habLó desarrollo del campo.
También se reunió con jóvenes.

La priista Ana Lilla Herrera estuvo
con jóvenes en Ciudad SatéLite, en un
evento en el que tuvieron que pedir
que pusieran eLaire acondicionado,
porque se superaron Las expectativas
y llegaron cientos y cientos de asis
tentes, en una Feria de La Juventud.

La priista Alejandra del Moral se
reunió con mujeres de Las etnias indí
genas y en entrevista insistió en que
el Estado de México no está entrega
do ni negociado, pero sí hay respeto aL
presidente de La República.

Durante un encuentro con cientos

de integrantes deL Movimiento de
Maestras y Maestros deL Estado de
México, eL diputado morenista Mauri

lio Hernández González subrayó que
Las y los maestros mexiquenses serán
agentes deL cambio y la transforma
ción Manrllio Hernández, profesor
normalista que siempre ha dicho sen
tirse orgulloso de su gremio, recordó
que de manera tradicional Los docen
tes han enfrentado amenazas, pero
hoy se ha generado un movimiento de
convicción y conciencia plena por el
cambio en el gobierno.

No cabe duda que nadie es profeta en
su tierra. Eduardo Bernales uno de

Los políticos más experimentados deL
Estado de México. Su nivel de operación
política está demostrado. Sin embargo
en su tierra, el Estado de México, se
Le menosprecia, aunque se Le ha visto
cerca de Enrique Vargas deL Villar

Y a pesar de Las declaraciones del
perredista Arturo Piña, quien habló
de las irregularidades en el nombra
miento ds Ornar Ortega y de cómo
La dirigencia desequilibra el piso
entre Los aspirantes a la gubernatu
ra, muchos perredistas acudieron aL
nombramiento de este úLtimo como

coordinador estatal para la Construc
ción de La Agenda Social Demócrata
en eL Estado de México.
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Una ventana de opinión
Joven rechaza herencia millonario
Marco A. Escalante N.

El siguiente relato lo leí en el sitio ámbito,
com, se los comparto:
Una joven rechazó una herencia de €4,000

millones:"No quiero ser rica"
Una mujer se rehusa a cobrar esa cifra por

cuestiones ideológicas y porque no siente la
necesidad de ser millonaria: "Gestionar ese
patrimonio lleva mucho tiempo, no es mi pro
yecto de vida".
Marlene Engelhorn es una mujer austríaca

de 29 años que no quiere cobrar una herencia
de casi 4,000 millones de euros por cuestiones
ideológicas y porque no siente la necesidad de
ser tan rica. Es descendiente de los fundado
res de la empresa química Badische Anilinund
SodaFabrik (3ASF), una de las más grandes en
todo el mundo.
Su abuelo Friedrich Engelhorn abandonó la

compañía en 1883 e invirtió todo el dinero en
la farmacéutica Boehringer Mannheim. Uno de
sus nietos,Curt,dirigióla empresa hasta 1997
y la vendió ai grupo HoffmannLa Roche por
$1 1,000 millones.
Marlene, por su parte, es una fiel defensora

de la justicia social, estudia Lengua y Literatura
alemana y está segura de que el dinero no es ne
cesario. Además, considera que la herencia multi
millonaria le traería problemas personales de toda
índole:"no podría ser feliz".
"Gestionar ese patrimonio conlleva mucho

tiempo. No es ese mi proyecto de vida. No es
que no quiera ser rica, es que no quiero ser tan
rica", reconoció.
No le interesa su herencia millonaria
En consonancia con su perfil, Marlene fundó

junto a 49 herederos multimillonarios la iniciati
va Taxmenow, un movimiento que busca la justicia
social, la igualdad de género la equidad intergene
racional y una mayor carga impositiva para los más

ricos, entre otros puntos.
"Como alguien que ha disfrutado de los benefi

cios de la riqueza toda mi vida, sé lo sesgada que
está nuestra economía y no puedo seguir sentada
y esperando que alguien, en algún lugar, haga algo",
declaró en una entrevista con la BBC.
Marlene Engelhron es, según la revista Forbes,

descendiente de Friedrich Engelhorn y su abuela
Trudl, quien se ubica entre de las 700 personas
más ricas del globo.
Además, la austríaca pone énfasis en la inutilidad

del dinero, por ser algo heredado y no fruto de
su trabajo:"No debería ser mi decisión qué hacer
con el dinero de mi familia, por el cual no trabajé
yo. No se trata de una cuestión de voluntad, sino

de equidad. No he hecho nada para recibireste legado. Esto es pura suerte en la lo
tería del nacimiento y pura coincidencia"
Hasta aquí el texto.
Me gustaría hacer con usted la siguien

te reflexión: ¿Cree usted que si estuviera
en la situación de esa mujer actuaría igual?
No, ¿verdad? Porque la inmensa mayoría
de seres humanos pensamos que el dinero
ayuda para muchas cosas, aunque no nece
sariamente genera felicidad. Pero sí sirve
para cumplir con caprichos y gustos que
de no ser por el dinero jamás los tendría
mos, además, suponiendo que nos sobrara
dinero, podríamos donarlo en causas que
mitiguen un poco la necesidad de muchas
personas o con otros fines como ayudar
a sociedades protectoras de animales. La
verdad es que el dinero nunca sobrará.
En el caso de la mujer que rechaza su

herencia, se entiende su manera de pen
sar por la situación privilegiada que ha
tenido. Ha disfrutado de todas las como
didades, no ha sufrido carencias, nada le
ha faltado. Además, ella considera más
importante su realización personal que el
dinero que pueda llegar a tener. Ella no
piensa como usted o como yo, o ¿usted
piensa igual que ella?
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La Guardia, asunto de seguridad
nacional; EU quiere marines aquí

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t.co/2cCgmlSjgh

La crisis de seguridad in
terior en México no es un

asunto de policías y ladro
nes, sino un tema de seguridad
nacional para Estados Unidos. La
Guardia Nacional como organismo
policiaco estaría siendo rebasada
en los hechos por los ataques vio
lentos del crimen organizado, so
bre todo el culiacanazo de Ovidio y
ahora los ataques en el Bajío y en
Ciudad Juárez, además de otras
masacres que responden a dispu
tas territoriales entre cárteles.

La punta de la hebra se localiza
en el programa de 2011 que deli
neó el presidente Barack Obama
para deslindar la responsabilidad
de los adictos estadounidenses

en el auge de las bandas de con
trabandistas de droga: la caracte
rización de los cárteles mexicanos

como organismos criminales tras
nacionales y por lo tanto autorizó
a la política de seguridad nacional
de Estados Unidos a jurisdiccionar
su poder hasta los países sede de
los grupos delictivos.

Las evaluaciones de la DEA de
2005 a la fecha insisten en señalar

que nueve cárteles mexicanos tie
nen el control de la producción, tra
siego, contrabando y distribución
de droga al menudeo en las calles
de Estados Unidos y por tanto le
transfieren la responsabilidad de la
lucha estadounidense contra el nar

co a la política de seguridad nacio
nal de la Casa Blanca como parte

central de su política exterior.
La permanencia de la Guardia

Nacional mexicana en la Secretaría

de Seguridad y Protección Ciuda
dana en proceso de transforma
ción de nombre y funciones con
solidaría el enfoque ciudadano de
caracterizar como civil a ese cuerpo
de seguridad y lo subordinaría a
las reglas policiacas, cuando en los
hechos los cárteles y bandas delic
tivas que han estallado la violencia
en las calles responden a una lo
gística criminal que viola todas las
reglas civiles y que solo el enfoque
de seguridad interior de las Fuer
zas Armadas tendría la capacidad
y la legalidad para encararlas en el
campo de batalla.

En la lógica estadounidense,
las reglas civiles ya son insuficien
tes para combatir a los cárteles
criminales porque su capacidad de
fuego ha sido nutrida por el con
trabando de armas permitido por
el gobierno estadounidense; por
tanto, con la Guardia Nacional en el
área civil de seguridad se cumpliría
una condición de Washington para
demostrar que ese cuerpo policía
co no es suficiente para combatir
a bandas criminales con organiza
ción paramilitar.

Y es ahí donde el gobierno es
tadounidense ha estado insistien
do en la necesidad de obtener la

autorización mexicana para que
Fuerzas Armadas regulares de Es
tados Unidos operen en México en
la persecución de delincuentes. Un
avance inocultable se localiza en

las altas recompensas que ofrece
la DEA en México para la captura
de capos del crimen organizado y
la insistencia de deportación de
esas dirigencias delictivas.

La advertencia fue hecha de

manera directa en el 2020 por el
presidente Donald Trump cuando
dijo que estaría dispuesto a enviar
tropas militares estadounidenses
a México para hacer el trabajo de
persecución de bandas criminales

que el gobierno mexicano no podía
capturar y aniquilar.

En este escenario se debe

incluir la crisis de seguridad en
México con los estallamientos de
violencia criminal reactiva a con

frontaciones con autoridades y no
a una disputa de los cárteles contra
el Estado. La cobertura informati
va de estos sucesos ha sido muy
cuestionable en México porque
se centra solo en las acciones de

las autoridades y no se atreven a
ahondar denuncias contra el cri

men organizado que está toman
do el control territorial e institucio
nal de zonas del Estado.

Aunque se trata de confronta
ciones que se deben tipificar en el
área de la seguridad pública, los
efectos analíticos de estos estalla

mientos de guerra violenta en las
calles se enmarcan en el escenario

de la seguridad nacional porque
vienen seguidos de presiones es
tadounidenses para demostrar que
las autoridades mexicanas son in

capaces de mantener la estabilidad
regional y para ello el gobierno es
tadounidense manipula las adver
tencias de seguridad a sus habitan
tes como una forma de contribuir al

crecimiento del pánico social.
La incorporación de la Guardia

Nacional a la Secretaría de la De

fensa Nacional, por lo tanto, tiene
una noción de seguridad nacional
en tanto que construiría un bloque
de poder policíacomilitar contra las
bandas delictivas que aprovechan
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los escenarios mediáticos para

consolidar una hegemonía simbó
lica. En este contexto, el traslado
de la Guardia Nacional a la Sedeña

forma parte del escudo de seguri

dad nacional del Estado mexicano

ante la seguridad nacional extrate
rritorial de Estados Unidos.

Política para dummies". la polí
tica forma parte de la seguridad

del Estado.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
colurnnista y no del periódico que
la publica.
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Arde el país
Por Carlos Ramos Padilla*

México, nuestra nación, está en pe
ligro y no estoy exagerando. Los
hechos, la violencia, la muerte y

la negligencia así lo demuestran. La corrup
ción también se da por omisión, ignorancia,
intención o complicidad. En estos últimos
días, casualmente desde la captura de Caro
Quintero, hemos sido testigos de eventos in
concebibles.

Un insultante silencio sobre el desplome
de un helicóptero de Marina en donde mu
rieron 14 soldados de élite mientras que en
Macuspana una aeronave militar, también de
Marina y de similares características, trans
porta y pasea a la mascota de un equipo de
béisbol para que más tarde la Secretaría jus
tifique enviando un comunicado que en su
parte central señala "... al personal de esta
institución le es grato participar en dichas ac
tividades, que permiten acercar a la Marina
con la sociedad de los diferentes lugares del
país y exaltar los valores patrios, que distin

guen a los marinos navales" Primero, los re
cursos nacionales no son para ese fin; segun
do, se ha ocultado si el crimen organizado
atacó la nave con las trágicas consecuencias
tercero, ese equipamiento está al servicio de
la nación para garantizar la seguridad pública
y la soberanía nacional.

En menos de una semana los criminarles,
respetados por el presidente, han incendia
do comercios (se habla de por lo menos una
veintena de OXXO), vehículos de transporte
o privados y asesi nato a i nocentes entre el los
a un niño de cuatro años de edad.

Los ataques se dan casi simultáneos en
Baja California, Guanajuato, Chihuahua, Gue
rrero, Morelos y Michoacán. Las llamas están
alcanzando la frontera con Estados Unidos y
ante ese riesgo el gobierno de Biden no tar
dará en reaccionar.

Mario Delgado, presidente de Morena,
en redes sociales, se muestra indignado por
la violencia e "intimidación" pero no puede
controlar las agresiones en sus elecciones
internas, y Layda Sansores con una inmensa

frivolidad y falta de sensibilidad exhibiéndo
se grotescamente en bailes públicos.

Todo como si no pasara nada grave en
el país, incluso el vocero presidencial, Jesús
Ramírez Cuellar, ocupado en difundir cifras

halagadoras de la popularidad de "su" presi
dente. Lo que en alguna ocasión nos impactó
que fue el fusilamiento de mujeres y niños de
la familia Le Barón se está convirtiendo en un
fenómeno cotidiano.

Ya incluso pierde importancia el tiroteo
enTopilejo, CDMX, como así parece ocurrir
también con el atentado a García Harfuch en
Paseo de la Reforma en la zona de las resi

dencias de embajadas. Son "incidentes" di
ría Sheinbaum como cuando se refirió al des

plome de un tramo de la Línea 12 del Metro.
Este lunes el interés del presidente estará

en apoyar a Delfina Gómez y decidir a quién
nombre en su lugar dentro de la SER Para él
los ataques son simples "represalias" y para
la alcaldesa deTijuana, Monserrat Caballe
ro, todo se reduce a que los criminarles "co
bren las facturas a quienes no les pagaron lo
que les deben, no a las familiasVY esta peti
ción frente a un mando militar.

Todo indica eje oscilamos entre frivoli
dades y ocurrencias y del otro extremo a los
más atroces actos de bárbaros e inseguridad.
Gran parte del presupuesto se dirige a las
obras faraónicas del presidente y al béisbol.

Las cifras millonarias, la danza de billetes
no se agotan para los caprichos surgidos en
Palacio Nacional, lo aprobado es lo de me
nos, las leyes tampoco importan, es más:
estorban. Salir de casa ya no es temer a car
teristas, hoy los carteles de narcotraficantes
ordenan "toques de queda" en varias ciuda
des a razón de acribillar a los ciudadanos que
no acaten sus instrucciones, incluyendo a los
soldados convertidos hasta en choferes de
"mascotas''

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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El Rincón clel Chamán

Tiempos de desconcierto
Por Jesús Sánchez

Lo peor que puede hacer un político es
aparentar que no pasa nada cuando en
la realidad todo ocurre, sobre todo si

buena aparte del país está bajo el asedio de la
violencia criminal. Y no, no nos hacemos a la
idea de que la violencia terrorista en las calles
de nuestro querido país, sea parte de lo cotidia
no. De las autoridades que están para defender
a la población, solo recibimos discursos timo
ratos. Coincidimos con quienes piensan como
?ébano Sáenz @liebano que esto puede des
componerse aún más en el contexto de la reno
vación de poderes del 2024. Y antes en el Edo
mex y Coahuila. Y si estas últimas horas han
sido de terror, espanto y miedo, el escenario
que se asoma en el corto plazo es de pesadilla

Las crónicas periodísticas y la información
compartida en redes sociales muestran un país
en llamas (y no es metáfora), escenas dantes
cas de vehículos incendiados, balaceras, per
sonas masacradas, comercios de conveniencia
(OXXOs) convertidos en cenizas.

Desde los salones de Palacio Nacional ven

normal que las bandas criminales se enfrenten
y lejos de dar un mensaje enérgico escucha
mos pronunciamientos tibios. "Ojalá y ya no
se repita, que no se metan con civiles...''¿Qué
fue eso? Resulta imposible no percibir la tar
día acción del gobierno federal. ¿O pretenden
justificar así la fusión de la Guardia Nacional ai
Ejército? Y luego el silencio. Como si no pasa
ra nada. De algo podemos estar seguros, que
acusar a los criminales con sus mamás para
que los ponga en orden a chanclazos, no sirve
de nada. Desde luego que la violencia desata
da por los criminales en Jalisco, Guanajuato,
Chihuahua, Baja California y Michoacán ate
rrorizó a la agente, pero también permitió que
se diera rienda suelta al sospechosismo. ¿Qué
casualidad, no?, diría ©macariomx. El escritor
y periodista británico lan Fleming no creía mu
cho en el azar: "Una vez es coincidencia, dos es
casualidad y tres es la acción del enemigo!. La
gente quiere vivir tranquila. Pero las calles de
las ciudades atacadas por los criminales están
casi vacías, los negocios cerrados. El miedo
apoderándose de los espacios públicos.

UNA PIEDRA EN EL CAMINO

Sucede que el despliegue de la violencia
criminal de este fin de semana coincide con

un tema harto sensible, la intención de que el
Ejército absorba orgánicamente a la Guardia
Nacional, lo que sería como ponerle la cereza
del pastel al verdadero poder tras el trono.

Pero no está tan fácil. Además de la resis

tencia opositora y la sensatez jurídica, lo que se
veesqueAMLO no tiene el respaldo en todo su
rebaño en el Congreso.

Este fin de semana se conoció un amplio
análisis jurídico de Ricardo Monreal, de quien
dicen tiene un pie fuera de Morena por no in
cluirlo entre las corcholatas y taparroscas de
Palacio, El jefe de los morenistas en el Senado
establece en términos legales que simplemen
te no se pueden mezclar peras con manzanas.

Puntualiza, por ejemplo, que los preceptos
constitucionales de la prevención, investiga
ción y persecución de los delitos son activida
des que no están conferidas a autoridades mili
tares sino a instituciones de carácter civil como

la Guardia Nacional (GN), lo cual justifica que
la adscripción de la GN sea a una institución de
seguridad pública y no de seguridad nacional.

Y subraya lo que los juristas y legisladores
respetuosos de la ley saben, que la única vía
para modificar la naturaleza jurídica de la Guar
dia Nacional, para hacerla transitar del carácter
civil ai carácter militar, es a través de una refor
ma a la Carta Magna.Y no les alcanza.

Ahora bien, para Monreal está claro que
otra vía, la de los decretazos, generaría incon
formidades ante la Suprema Corte, por parte
de grupos políticos y sociales, pero el tiempo
que tardarían en procesarse agudizaría los des
acuerdos, El mensaje de Monreal y su grupo
es que si buscan modificar las leyes secunda
rias, no van a entrarle a ciegas, aunque estarán
pendientes para analizar lo que les proponga
el Ejecutivo. O sea que no está tan fácil pintar
todo de verde olivo.

COLUMNÓMETRO DEAQUILES BAEZA.
1. ¿En qué país viven las corcholatas?
Dicen los mala pensados, que ninguna de

las corcholatas de Palacio brilla por sí misma.
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Y que eso no gusta a #YaSabenQuién por
que tiene que seguir haciéndoles la chamba.
Por eso cuando los malosos andaban queman
do OXXOs, en Palacio optaron por hablar de
popularidad y encuestas.

Vaya, a doña Claudia la sigue la mala som
bra porque cuando no le sale humo al Metro se
le inunda o se le derrumba. Pero qué tal se fue a
Chiapas a hablar de la reconstrucción de la Ciu
dad de México después de los sismos. ¿?¿?¿?

Nos dejó así con cara de what. A ver cuándo
viene a visitar a los chilangos. Marcelo anda
feliz platicando con el pajarito que le regaló
Maduro, luego de reanudar relaciones con Ve
nezuela y con el ala oscura de la exguerrilla co
lombiana. Parece que ya se le olvidó que su jefe
propuso ser mediador entre EU, Rusia y China
para una tregua de cinco años para evitar ten
siones bélicas y comerciales; parece que no les
hicieron caso. Por cierto, ¿no que era muy ami
go de losTrump?Y ni qué decir del otro López,
que se le da bien eso de la planchada. Digamos
que le costó varias selfies pero planchó bien al
góber de Nuevo León para que aplaudiera el
plan de llevar, algún día, agua a Monterrey (que

conste, prometieron que a mediados de 2023).
2. Parecía broma cuando soltó el dicho de

que "lo mejor, es lo peor que se va a poner''
Y miren.

3. Pues con la novedad de que Dos Bocas
aumentó otra vez su estimado de gastos, o sea
que costará 14 mil 605 millones de dólares. Pe
mex pidió 6 mil 500 millones de dólares adicio
nales. Ojalá y no usen estos dineros para hacer
el cochinito electoral de 2024.

4. Esto no acaba todavía. Como se lo pla
ticamos, el Banco de México ajustó otros 75
puntos base la tasa interbancaria para colocarla
en 8.5 por ciento. De acuerdo con los expertos
hasta septiembre podríamos ver el pico infla
cionario, que ayudaría encontrarle un tope a la
tasa, misma que podría situarse para finales de
año hasta 9.5 o 10 por ciento y que así se man
tenga por mucho tiempo.

5. La alcaldesa de Tijuana, pide a las
bandas criminales que cobren factura a los
negocios que no han pagado. ¿Pues de qué
lado está?

6. Nuestra solidaridad con el historiador

Enrique Márquez @emarquezj
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Utopía

{Compromisos sociales en Palacio Nacional
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

El presidente AMLO adelantó que to
dos ios programas sociales, conoci
dos como de Bienestar, incrementa

rán sus partidas presupuéstales, a pesar de
que hasta dentro de menos de un mes será
entregado el paquete económico 2023 a la
Cámara de Diputados y dentro de más de
un año el de 2024. No por mucho madrugar
amanece más temprano, argüirán sus tena
ces y erráticos opositores mediáticos los
más febriles y que persuaden menos, em
presariales que ponen al servicio de su cau
sa oligárquica cuantiosos recursos y parti
distas que son los que, por desgracia, menos
influencia y presencia tienen en las oposicio
nes carentes de alternativas y, por ello mis
mo, sin incidencia trascendente. No tienen
un proyecto alternativo de nación, pero es
pedir demasiado. Lo que no dicen ni reco
nocen los personeros de las oposiciones fa
chos los llama erróneamente López Obrador,
pero subraya que no son violentos es que
varios personeros son los que propalan que
las políticas y programas sociales tendrán
disminuciones presupuéstales.

Por eso en la mañanera del miércoles 10

una colega preguntó por el riesgo de que al
gunos programas no cuenten con recursos
para el siguiente año, y Obrador aclaró: "No
hay ningún programa de Bienestar que se
quede sin presupuesto. Que la gente sepa,
si escuchan que va a haber reducción de
presupuesto de los programas de Bienestar,
que sepan que es mentira, que es un invento,
una calumnia de nuestros adversarios. ¡Así,
categórico!" A la retahila de adjetivos en
contra de la muy exitosa política social, aca
so lo mejor de este gobierno, aunque sería
impensable sin el combate a la corrupción
y la austeridad republicana, ahora suman la
desinformación deliberada que difícilmente
tendrá éxito porque regularmente se refren
da ia pensión para los adultos mayores y las
múltiples becas, los apoyos a las mayoría de
los sectores más desfavorecidos.

Dos ejemplos, la firma de un acuerdo con
los gobiernos de más de la mitad de los 32
estados, a fin de ampliar la edad para recibir
la pensión por discapacidad. Actualmente el

gobierno de México brinda ese apoyo a per
sonas con esa condición desde la infancia

hasta los 29 años, y con el convenio se exten
derá a todos los discapacitados hasta los 64
años de edad. Para ello se dispondrá de 50%
de recursos locales y el mismo porcentaje de
fondos de la Federación. El otro es que para
2024 se duplicará la pensión de adultos ma
yores en comparación con lo que recibían al
iiticio del programa, además de que la edad
para ser beneficiario disminuyó de ios 68 a
los 65 años. Todos los programas tendrán
aumento presupuestal; "cuando hablamos
de pasar de la austeridad republicana a ia
pobreza franciscana es porque no debemos
relajar la disciplina, porque no puede haber
gobierno rico con pueblo pobre y vamos a
seguir ahorrando, que no haya dispendios''
Suena bien, mas tampoco es recomendable
exagerar la nota con el funcionariado guber
namental y menos todavía mezclar las políti
cas públicas como se dice ahora, aunque el
jurista tricolor Diego Valadés aclara que todas
las políticas son públicas, con plausibles va
lores religiosos, menos en un país con 9.48
millones de personas que declararon no te
ner ni profesar ninguna creencia, de acuerdo
con el Censo de Población y Vivienda 2020,
cifra que equivale al 7.52% de la población
nacional. Mas lo sustancial es que la políti
ca y los programas sociales no solamente se
mantienen sino que crecerán en cuanto a las
partidas del presupuesto y el número de be
neficiarios. Enhorabuena.

ACUSE DE RECIBO
Un comentario. "Estimado Eduardo iba

rra. En esta época de guerra híbridas, donde
se usa todo tipo de recursos, desde los me
dios de comunicación, las leyes, los asesina
tos de políticos y las masacres de poblacio
nes, los militares han inventado una frase:
opción kinética. Esta es la guerra como antes
se conocía, entre ejércitos y con armas. Aho
ra hablan que no se ha descartado la opción
kinética para mantener abierto el Estrecho
deTaiwán. Saludos y felicidades por su es
pléndida columna, Cuauhtémoc Villamar.
Diplomático jubilado"... Para los jóvenes 
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como dice AMLO en las mañaneras, sobre
Juan Francisco Ealy Ortiz, "La situación del
dueño de El Universal es igual de delicada
que en los años de Ernesto Zedillo, cuando
fue arrestado por supuesto fraude fiscal. Se
le acusaba de evadir al fisco alrededor de 5.4

millones de dólares. El editor sólo permane
ció unas horas detenido, ya que el juez de
cidió su libertad provisional previo pago de
una fianza de casi dos millones de dólares":

LPO... Otro recordatorio, éste para todos. "La
pobreza en México es un mito genial" Pedro

Aspe Armella es el autor de la descomunal
frase, emitida cuando el país tenía 24 millo
nes de personas en pobreza extrema, duran
te el sexenio de Carlos Salinas de Gortari, a
la sombre del cual se convirtió en millona

rio... Obrador criticó a Aspe el día 5 porque el
exsecretario de Hacienda promovió durante
198894 importar todo lo que se vendía más
barato en el exterior,

* http://www.forumenlinea.com/
forum@forumenlinea.com

Twitter @lbarraAguirreEd
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INE pone alto a San so res e influencers

Este sábado ei Instituto Nacional Elec

toral concedió medidas cautelares a

las diputadas federales del PRI, en
contra de 61 publicaciones hechas por you
tubers y funcionarios públicos de Morena,
después de las declaraciones de Layda San
sores. Recordemos que el mes pasado, la
gobernadora de Campeche amenazó, en su
programa Martes de Jaguar, con dar a cono
cer imágenes de desnudos (packs) de legisla
doras del PRI.

El INE consideró que estas 61 publica
ciones (9 en Facebook, 10 deYouTube, 39

deTwitter, 1 deTelegram y 2 de Zyiike) son
misóginas, discriminatorias y difunden imá
genes contrarias al estado de derecho. El
instituto resolvió el recurso presentado por
las diputadas federales del PRI, y la Comi
sión de Quejas y Denuncias del organismo
electoral concedió una medida de tutela pre
ventiva. Los consejeros del INE condenaron
ios comentarios hechos por la mandataria
estatal de Morena, pues consideraron que
reflejan la violencia simbólica y psicológica
que afecta a las mujeres. En el acuerdo pu
blicado, el instituto dio a conocer el nombre
de las personas que realizaron estas publi
caciones que ahora deberán ser borradas:
Erik Reyes León, Wicha, Onasis Magaña,
Antonio Juárez Escobedo, Edgar de Todos
los Santos, Nacho Rodríguez (el chapucero).
Juncal Solano, Campechaneando, José Lá
piz, El Nopal Times, Zyiike, Rocío Vázquez,
Joe Flores, Martín Arellano, Norma F Pearl,
Israman. De igual forma el INE le dio un pla
zo de 3 horas a la gobernadora de Campe

che para retirar las publicaciones en las que
aseguran tener las fotografías que presun
tamente legisladoras mandaron al líder del
PRI, Alejandro Moreno.

La diputada priista Paloma Sánchez,
quien pidió el retiro de los mensajes, ase
guró que los dichos de Sansores han oca
sionado que se le haya acosado y teme que
siga difundiendo manifestaciones similares.
A su vez, la consejera Claudia Zavaia aclaró
que dichos comentarios no están ampara
dos bajo el principio de libertad de expre
sión, pues violentan y descalifican a las mu
jeres. Por su parte, Ciro Murayama dijo que
las declaraciones de la gobernadora dieron
lugar a comentarios y calificativos denigran
tes hacia las legisladoras, por lo que desta
có que con la aprobación de las medidas
cautelares se da un paso para abandonar
las viejas prácticas, que pueden dar lugar a
que mujeres practiquen la violencia contra
las propias mujeres: "Las expresiones anali
zadas contienen elementos misóginos y dis

criminatorios por razón de género en perjui
cio de las diputadas denunciantes, en tanto
que tienen como objeto ofender, denostar,
descalificar y cosificar a las denunciantes"
concluyeron los consejeros. Ante esto, se
presentaron tres medidas de protección a
favor de las legisladoras: Prohibición de co
municarse con las víctimas, limitación para
asistir o acercarse al domicilio de las vícti

mas y la prohibición de realizar conductas
de intimidación o molestia a las víctimas o a

personas relacionadas con ellas
Todo esto le importó muy poco a Layda

Sansores, quien pese a las restricciones de
un juez, anunció que seguirá presentando
audios del presidente del PRI. La goberna
dora argumentó que el amparo concedido
a Alito Moreno solo refiere a que los audios
no pueden ser presentados por medio de su
programa Martes del Jaguar, pero eso no
incluye sus redes sociales. Como dirían los
clásicos, no me vengan con que la Ley es la
Ley. Ese es el ejemplo que le da el Presidente
a sus gobernadores.

* @CallodeHacha
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Oficio de Papel
Guardia Nacional pasa a Sedeña
mientras la (^orte recibe denuncias
Por Miguel Badillo

Por decreto presidencial, la Guardia
Nacional pasará el próximo mes a
las filas militares del Ejército Mexi

cano como parte de una estrategia guberna
mental que busca una mejor coordinación
que permita disminuir la violenta actividad
del crimen organizado y combatir todos los
delitos que sean de competencia federal, así
como apoyar a las autoridades y cuerpos po
liciales de estados y municipios en la pacifica
ción del país, como lo demanda la población.

Bajo el entendido de que en el Congreso
el partido en el gobierno no cuenta con los
votos suficientes para hacer modificaciones
constitucionales en esa materia, porque ne
cesita la aprobación de las dos terceras par
tes de legisladores, algo que la bancada de
Morena no reúne ni con la alianza de los par
tidos pequeños (PT y Partido Verde), porque
la alianza PRIPANPRD se opone a ello, el
presidente de la República busca con ese de
creto presidencial continuar con su estrategia
de seguridad que permita reducir la violencia
y mejorar la seguridad del país.

En respuesta, grupos opositores al go
bierno federal, tantos de partidos políticos,
legisladores y empresarios, se preparan para
acudir a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, pues advierten que esta decisión pre
sidencial es violatoria de la ley, ya que un de
creto del presidente de la República no puede
estar por encima de la Constitución.

Mientras los despachos de abogados de
la oposición elaboran los legajos de denun
cias que presentarán en cascada ante la Cor
te, alegando violación constitucional, la reali
dad es que una vez que esto llegue a los mi
nistros y se integre el expediente respectivo,
éste pasará a formarse a la fila de una larga
lista de casos que requieren revisión urgente
de la Corte y cuando ya le toque el turno será
estudiado, analizado y discutido para una
futura resolución, y cuando esto ocurra, ya
habrán pasado meses o años y los efectivos
de la Guardia Nacional formarán parte de las
filas de las fuerzas militares, lo que hace más
que imposible se pueda regresar a constituir

dicho cuerpo policial sin el mando y la disci
plina militar. Es decir, una vez más la oposi
ción pierde una batalla que apenas empieza.

En cuanto a las quejas de la militarización
del país, sobre todo las que hacen PAN y PRI
por cuestiones políticas y no de seguridad, la
realidad es que ésta empezó sin modificado
nes legales en el gobierno panista de Felipe
Calderón, cuando éste decidió sacar al Ejér
cito a las calles para simular su guerra contra
los cárteles del narcotráfico, y digo simular
porque ahora todos sabemos que el respon
sable de combatir al crimen organizado, el
entonces secretario de Seguridad Pública,
Genaro García Luna, era parte de la delin
cuencia organizada y en consecuencia se li
braban enfrentamientos armados en calles y
avenidas, plazas públicas y hasta en centros
comerciales, porque esa administración pa
nista defendía a grupos criminales.

Así que ahora las quejas opositoras es
tán más huecas que nunca y son solamente
mediáticas, pues por primera vez en mu
chos años hay una estrategia integral para
disminuir la violencia y dar mayor seguridad
a la población, lo cual forma parte de crear
más empleos, apoyos económicos directos
a millones de familias, mejoras salariales,
becas a estudiantes y pensiones a sectores
vulnerables, lo que significa condiciones
económicas y sociales más favorables para
los mexicanos.

ASISTEN A REUNIÓN EN PALACIO
NACIONAL GERTZY ADÁN AUGUSTO

En la colaboración permanente que
mantiene el Ejecutivo Federal con la Fisca
lía General de la República, hace unos días
acudieron a Palacio Nacional el secretario de

Gobernación, Adán Augusto López Hernán
dez, y el fiscal Alejandro Gertz Mañero, quie
nes expusieron al presidente Andrés Manuel
López Obrador algunos temas relativos a la
procuración de justicia con el propósito de
evitar la impunidad y dar prioridad a casos
relevantes que la población exige investigar
y resolver, sobre todo lo que tienen que ver
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con derechos humanos, corrupción, crimen
organizado, abuso de poder, tráfico de in
fluencias, lavado de dinero y narcotráfico.

En el encuentro también se habló de la

importancia de transparentar la información
de muchos casos judiciales que, siempre con
respeto a la secrecía que exigen las leyes
en la materia, la población quiere conocer,

circunstancia contraria a lo que pasaba en
gobiernos panistas y priistas cuando se ocul
taban los casos relevantes por las complici
dades que había de servidores públicos con
delincuentes y empresarios corruptos.

Un claro ejemplo de esa descomposi
ción del gabinete en gobiernos anteriores
fue lo ocurrido en la administración del pa
nista Felipe Calderón, quien mantuvo seis
años en el cargo de secretario de Seguridad
Pública al corrupto Genaro García Luna, a
sabiendas de sus implicaciones con el cri
men organizado y a quien organizaciones
civiles y agencias internacionales le otorga
ban reconocimientos, mientras que la pren
sa mexicana cómplice callaba y sólo exalta
ba sus "virtudes policiales'.'

Años después, García Luna está preso
en Estados Unidos por vínculos con cárteles
del narcotráfico, de quienes recibía dinero a
cambio de darles protección, mientras que
la prensa corrupta guardaba silencio por los
embutes (chayo) que recibía.

Son tiempos distintos y la sociedad así lo
exige para conocer más información de los
procesos judiciales, por ello hoy sabemos
que en dicho encuentro llevado a cabo en la
oficina presidencial de Palacio Nacional se
comentó, entre otros temas, que el exconse
jero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer,
envió un escrito a la Fiscalía anticorrupción
en donde manifiesta su "falta de interés" en

continuar con la denuncia que en meses an
teriores presentó en contra del doctor Alejan
dro Gertz Mañero, con lo cual la fiscal María
de la Luz Mijangos está en facultades para
decidir si deja en la reserva dicho expediente.

Otro desistimiento fue el que hicieron los
abogados Juan Antonio Rodríguez Araujo,
César Ornar González, David Gómez Arnau e
Issac Pérez Rodríguez que están bajo proce
so penal por supuesto chantaje y soborno,
de la denuncia que había presentado en con
tra del fiscal Gertz Manerc,

La sugerencia del presidente fue clara y
contundente: ningún tema personal debe es
tar por encima de la ley y menos ser motivo
de acoso judicial, por lo que pidió ser estric
tos en la impartición de justicia, pero siem
pre acorde con la ley y si hay pruebas que lo
ameriten se proceda judicialmente en contra
de quien sea.

Con esto parece que la disputa entre el
fiscal Gertz y el exconsejero jurídico tiene
un respiro, aunque las investigaciones y la
integración de expedientes en la FGR por
supuestos actos de sobornos de parte de
despachos jurídicos en casos relevantes con
tinúa y serán jueces y magistrados quien dic
ten las sentencias correspondientes.

LISTA LA FGR PARA APREHENDERA
GARCÍA CABEZA DE VACA

En cuanto Francisco García Cabeza de

Vaca concluya su gestión como gobernador
deTamaulipas, la Fiscalía General de la Repú
blica está lista para cumplimentar las órde
nes de aprehensión en contra del priista por
los delitos de supuestos vínculos con el cri
men organizado, lavado de dinero y desvío
de recursos públicos.

Después de que su partido el PRI perdiera
la gubernatura ante el candidato de Morena,
García Cabeza de Vaca sólo espera un mila
gro para que la Suprema Corte de Justicia de
la Nación le dé protección antes de concluir
el mes próximo su mandato, pues el todavía
mandatario estatal alega que las órdenes de
aprehensión en su contra libradas por jueces
federales son inconstitucionales porque sa
lieron cuando él aún tiene fuero.

Por su lado los ministros de la Corte

que atienden este espinoso caso de fue
ros constitucionales tienen tantos asuntos

que resolver que seguramente no tendrán
tiempo de resolver antes de que Cabeza de
Vaca termine su gestión, por lo cual lo más
seguro es que en los primeros minutos de
octubre el gobernador deTamaulipas sea
aprehendido y vaya a prisión, en donde
sucederá lo mismo que con todos los de
más mandatarios estatales corruptos que
son broncos y muy echados para adelante
cuando están en el poder, pero una vez que
terminan y son detenidos de inmediato en
ferman y lloran su desgracia.
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AMLO vs. la élite} los
sicarios de la pluma
Si revisamos la historia de México,
podremos notar que pocos gobiernos
han sido tan denostados y vilipendiados
como el que encabeza Andrés Manuel
López Obrador. Desde su arranque, el
actual gobierno federal ha sido infamado
por sus opositores. En cierto sentido, la
administración de AMLO lleva cuatro

años enfrentando calumnias y Fake News.
Los críticos de López Obrador, cuyo

rasgo principal es la rapacidad, no han
descansado un solo minuto. Al contrario,
en casi todos los medios de comunicación,
los golpes contra el Presidente han
recrudecido.

Pese a estos embates, la Cuarta
Transformación continúa enfrentando

los problemas que el PRI y el PAN dejaron
enquistados en el pueblo de México: la
violencia, el narcotráfico, la desigualdad
social, así como la carencia de agua y
servicios de salud dignos para las mayorías.

Mientras algunos funcionarios públicos
y muchos mexicanos piensan cómo ayudar
a López Obrador para que existan mejores
condiciones de vida para el pueblo, hay una
élite que se empeña en dinamitarlo todo.
Con la ayuda de empresarios como

Claudio X. González, Gustavo de Hoyos
o Alejandro Ramírez, que son algunos
de los operadores más virulentos
del conservadurismo, la Cuarta
Transformación ha padecido los embates
del poder mediático y de la prensa
mercenaria.

Y debido a que la mayoría de los
medios de comunicación corporativos se
han revelado como enemigos de López
Obrador, la Conferencia Mañanera ha
jugado un papel preponderante. Y es
que, sin la información directa que el
Presidente comparte a diario con el
pueblo, es probable que los sicarios de la
pluma ya hubieran logrado inocular su
veneno en la población.
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Incongruencia
A propósito de los 100 años
de muralismo en la Ciudad

de México, es curioso que en
la alcaldía Cuauhtémoc, que
ha sido ampliamente criti
cada por el borrado del mu
ral de un mercado (el cual
hasta la fecha al artista no se

le dio la oportunidad de vol
ver a plasmarlo) y de paso el
borrado de los emblemáti

cos rótulos de los puestos de
comida callejeros, ahora re
sulta que realizarán un "ré
plica no exacta" de "Sueño
de una tarde dominical en la

Alameda Central" del gran
pintor Diego Rivera.

¿No sería mejor que los
habitantes de la CDMX vi

sitaran el mural original y
mejor se impulse a nuevos
muralistas?

Y todo apunta que van

hacia la Miguel Hidalgo,
pues el diputado José Mar
tín Padilla Sánchez, solicitó
a la Fiscalía General de Jus

ticia de la Ciudad de México

(FGJCDMX), que las inves
tigaciones que han iniciado
contra ex funcionarios de la

Alcaldía Benito Juárez, sea
extensiva hacia la adminis

tración del alcalde Mauri

cio Tabe Echartea y demás
personas servidoras públi
cas que hoy ocupan puestos
directivos en la alcaldía y
que, en su momento, hicie
ron equipo con Luis Vizcaí
no Carmona en el gobierno
de la demarcación afectada

y presuntamente se asocia
ron en diversas empresas
que sirvieron de facha
da para puentear los actos
irregulares.
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Culta sin luz

TIENEN CONFLICTOS SEVEROS

Cuba de siempre ha mantenido conflic
tos severos, a partir del bloqueo econó
mico que en los 60's le impuso Estados
Unidos. Tal infamia parece no tener fin,
han transcurrido 60 años y es una pena
que la comunidad mundial y más aún,
las inútiles organizaciones internacio
nales, no hayan puesto un alto a la acti
tud imperialista de nuestros vecinos del
norte.

Se debe reconocer que el gobierno
de Obama marcó un importante prece
dente, reestableciendo relaciones diplo
máticas con la isla, pero después llegó el
"terrorífico" Trump, quien, con su ac
titud tiránica, intensificó la desigual

lucha. Se esperó que el gobierno de Bi
den, quien fuera vicepresidente con
Obama, continuara con la política de
respeto que reclaman los cubanos, la
mentablemente no ha sido así; uno de
los grandes dramas en La Habana, lo es
el aspecto energético, renglón en el que
han apoyado particularmente México
y Venezuela, y en el que los "apagones",
producidos ahora por actos de sabotaje,
han sido la constante. Ante la problemá
tica, los habitantes de la isla han salido a
protestar; por su parte el gobierno ase
gura que la crisis de energía nacional es
producto de una serie de fallas técnicas
y no se deja de precisar, consecuencia de
los bloqueos norteamericanos. Esta si
tuación ha sido bien aprovechada por la
oposición y señalan, se está dando "un
malestar social acumulado".

Lo cierto es que los "apagones" no
son nada nuevo, ya en los 90's, se pro
longaban hasta por 16 horas al día, pe
ro se hizo en esa época, un llamado a los
valores revolucionarios de Cuba, para
entender y comprender la dramática si
tuación. Sin duda nuestros hermanos

cubanos merecen mejores considera
ciones.
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Acuérdense de
Silvano

EXIGENTE V CUIDADOSO

Una llamada telefónica para alertar que
el "jefe" está a punto de llegar al restau
rante, todos alistan su mesa y los mejo
res vinos pues saben que es exigente; los
meseros saben que será un buen día por
que les deja propinas sustanciosas, les pi
de discreción porque verán y escucharán
charlas comprometedoras... "Ay viene Sil
vano Aureoles y dice que cerrará el res
taurante así que estemos listos".
Me senté en uno de los restaurantes

más conocidos de México por su "bue
na" cocina en la zona de Polanco, ese res
taurante donde te sirven tortillas azules

con mole y te lo cobran como si fueran las
"perlas de la virgen", estaba en espera de
dos invitados quienes me contarían de
dónde sale el dinero para LatinUs.

La empresa LatinUs, de la cuál forma

parte Carlos Loret de Mola y Victor Tru
jillo "Brozo", tiene al Gobierno Federal
muy incómodo cada que suben un video a
las redes, lamentablemente no existe una
oposición real en el país y tenemos que "tra
garnos" la sarta de tonterías que Loret de
Mola toma como periodismo cuando ho
nestamente es un "chisme de lavadero".

Mis conocidos charlaban de manera di

recta lo que sucedía en las entrañas de esa
"empresa" y justo un comensal que escu
chaba atento en la mesa de junto nos pre
guntó nuestros nombres y aceptamos
incluirlo a la plática con un trago de por me
dio.

"Silvano está detrás de todo LatinUs, el
dinero saber del Gobierno de Michoacán

y está de más que te cuente de donde salen
los recursos, pero de que hay mucho dine
ro créemelo hay muchísimo de por medio".

Nunca cuestionamos la veracidad de las

palabras de este individuo quien nos ase
guró Silvano Aureoles frecuenta uno de
los restaurantes que visita con su familia y
él testificó la manera en la que Silvano en
tre copay copa subía a los baños del lugar en
más de una ocasión para regresar alegre y
sin estado etílico.

"Siempre que Silvano marca para ir a ese
restaurante, todos se cuadran; se la pasa en
tre copas y una vez que bebe demasiado se
retira a polvearse la nariz en más de una
ocasión".
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¿A lavado sea...
Norberto Rivera?
TAPIZAN EL STC CON PROMOCIONALES QUE
REZAN "MI INE ES DE TODAS Y TODOS"...

De todas y todos,., sus consejeros que ganan un di
neral al mes, como Lorenzo y Ciro.
Según Univisión, el FBI investiga a un hombre
ligado a Norberto Rivera por posible lavado de
dinero.

A lavado sea... Carrera, y en esta ocasión no son
sus conocidas y reprobables complicidades y sola
pamientos con suciordotes pederastas, como fue su
costumbre eclesiástica.

Alito dijo que la 4T perdió el control del país y
su estrategia de seguridad no sirve.
En el caso de Moreno Cárdenas, algo parecido
pensamos millones de mexicanos y hasta las hues
tes priístas: el partido se le cayó de las manos.
En la alcaldía Benito Juárez niegan informa
ción sobre obras, porque "una inundación da
ñó archivos".

Si: fueron las aguas negras de corrupción que des
tila el Cártel Inmobiliario de los panistas ladrones.
"Tú eres la siguiente", le escribieron a J. K.
Rowling por apoyar a Salman Rushdie tras el
atentado sufrido.

Nunca faltan los fanáticos imbéciles seguidores
de Voldemort y sus dementores, pero afortunada
mente habernos más seguidores de Harry Potter y
sus amigos.
Trump guardó silencio ante interrogatorio de
la ñscal de N Y sobre sus negocios, acogiéndose
a la Quinta Enmienda.
Donald nunca enmendará su prepotente y beli
coso carácter. Y ahora que el gobierno de EU sus
pendió el programa Quédate en México, urge que le
apliquen un plan contra sus aspiraciones políticas:
Quédate quieto... yno azuces atus huestes bélicas.
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Columna uno
LOS VERDADEROS CULPABLES
DE UN "MÉXICO INCENDIADO"
Por Karina A. Rocha Priego

H México se convulsiona!, los últimos acon
1 tecimientos de violencia es una clara mues
® tra de que la estrategia de seguridad imple
mentada en esta administración ¡ha fracasado!
y, dicen, es una forma de reprimir al pueblo para
que acepte la militarización de la Guardia
Nacional y de todas las policías en el país.
Como sea, la ola de violencia ha sobrepasado
los límites. Las cifras de asesinatos están desen

frenadas. La apuesta de continuar con la entrega
al Ejército de las labores policiales todavía no
da frutos y, peor aún, se ha vuelto una amenaza
para la tranquilidad de los mexicanos.
Pero nadie dice las cosas como son. El crimen

organizado, binomio compuesto por células
delictivas y servidores públicos, ex y en fun
ciones. De otra manera, no se puede uno
explicar por qué no ha habido fuerza que
pueda combatir a quienes están incendiando
literalmente, al país.
Clara muestra los asesinatos, precisamente,
contra servidores públicos que seguramente
"incumplieron" con quienes aportaron recur
sos para la campaña política que es donde se
incrustan los delincuentes.

No es cierto tampoco, que esta situación que
priva en México haya derivado de la pande
mia, el encierro, la descomposición social que
resultó. Este es un mal que por décadas ha pre

valecido en este país, como la relación cercana
entre "buenos y malos" si quiere usted llamarle
de alguna manera, pero definitivamente, no
tiene nada que ver esta barbarie con la pande
mia, ya no busquen pretextos estúpidos.

Los verdaderos delincuentes

están uniformados de políticos
¿Cómo pueden combatir la delincuencia,

cuando esta es "gobierno"?
El gobierno "le vende" al pueblo que la bar
barie, la guerra que priva en México, es entre
bandas de delincuentes, pero no es entre ban
das, eso es mentira. Esta se libra entre los mis
mos políticos que están inmiscuidos con los
delincuentes.

Un ejemplo, sin lugar a dudas, la Ciudad de
México. Todos saben que los 11capos de
capos" viven en la capital del país, sus espo
sas; sus hijos van a las mejores escuelas del
centro de la república mexicana.
Jalisco. Se desgarran las vestiduras buscando
hasta por debajo de las piedras al "Mencho",
por ejemplo, cuando saben las autoridades que
este se encuentra en Cosía Rica, a simple vista
se observa el cambio que ha tenido ese peque
ño país, convertido hoy en una gran potencia
económica, a donde los miles de millones de
dólares de células delictivas (sic) se invierten,
no se quedan guardados en cajas de huevo.
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¿Qué de verdad no se pueden imaginar por
qué el crecimiento tan repentino de un país
como Costa Rica? Y al final, ¡qué bueno!, lle
varon beneficios para los costarricenses, sí,
pero que no digan las autoridades mexicanas

que "no saben nada al respecto". Los socios
comerciales de líderes del CJNG, dicen, son
servidores públicos de traje y corbata que
gobiernan nuestro país.
Si pensábamos que los delincuentes, los que
hoy están desestabilizando a México, "se ven
obligados a apoyar las campañas políticas"
¡están equivocados!, esos son los políticos,
porque eso es con lo que ellos se cubren.
No ha faltado que el presidente López
Obrador asegure que estos "ijiceíidios" deri
ven de conflictos entre "bandas de delincuen

tes", tiene razón, pero señor presidente,
¿cómo va usted a creer que llegara a ser
gobernador de Sonora un señor Alfonso
Durazo?, ¿por calidad, por experiencia, por
amor del pueblo hacia él? Pues sí, señor pre
sidente, puede ser por el "gran cariño" que le
tienen los capos.
Dicen, él es parte de, es amigo, es compadre
de ellos, por eso Sonora no tiene un levanta
miento, mientras que Zacatecas, Nuevo Lare
do, Tamaulipas; Ciudad Juárez, Chihuahua.
sí están envueltos en conflictos graves de inse
guridad y muerte, ¿por qué? Pues porque el
conflicto es entre políticos y narcos que tratan
de cobrarle al político.
Esa es la percepción real
No es entre delincuentes, es entre políticos y
narcotráfico porque usaron el dinero del
narco para llegar al cargo y ahora que están en
el puesto no quieren pagar. Otro caso, Carlos
Joaquín, en Quintana Roo. Dicen, Carlos

Joaquín era comandante en jefe de Los Zetas
en aquella región.
Otro ejemplo, la banda que protege los intere
ses de Jorge Hank en Tijuana y la banda que
protege los intereses del gobernador de ese
estado.

Sí, señor presidente, este conflicto es entre
bandas: entre narcos y políticos.
Pero nos vamos a otro problema que agrava
aún más la situación.

¿Por qué no detienen esta masacre los servi
dores públicos en funciones? Simple, ¿a
dónde meterían a tanto delincuente si las

cárceles en México están sobrepobladas?
Ese es un tema que el presidente conoce per
fectamente y no lo puede erradicar porque
aquí es una lucha "del poder por el poder".
Sí hay un desenfreno, indiscutiblemente; hay
desestabilización e imposición, contra el pue
blo mexicano.

Hay violencia e inseguridad que da como per
cepción ciudadana que la estrategia de segu
ridad del gobierno federal ¡ha fracasado
rotundamente!. peor aún, hoy le queda la
duda a los mexicanos de quiénes realmente
los están gobernando ¿políticos o narcotrafi
cantes uniformados de políticos?, pues al
final son estos los que tienen el dinero con el
que mueven "ios hilos de las marionetas en
las que han convertido a los políticos voraces
de este país" y eso, querido lector, será un
cuento de nunca acabar.

Equivocadamente nos hemos preguntado,
¿quién protege a los narcos en México?
cuando lo que deberíamos saber es, ¿quién
protege a políticos en México y, sobre todo, a
los mexicanos?...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS
LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,

A TRWÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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